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SECRETARÍA 
 
(B-044) Anuncia Agricultura acciones inmediatas para controlar brote de langosta 
centroamericana en Nuevo León 
Con el objetivo de controlar y erradicar un brote de langosta centroamericana (Schistocerca 
piceifrons Walker) que se present· en la comunidad La C§scara, del municipio de 
Montemorelos, Nuevo Le·n, personal del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) inici· acciones para delimitar la zona con presencia de 
la plaga, tomar muestras y evaluar cu§l es el mejor insumo. 
https://www.inforural.com.mx/anuncian-acciones-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-
nuevo-leon/ 
https://cadenapolitica.com/2022/02/01/agricultura-anuncia-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-de-
langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/ 
https://siete24.mx/mexico/nacional/mexico-reporta-brote-de-plaga-de-langosta-en-nuevo-leon/ 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/anuncia-agricultura-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-
de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon  
https://www.milenio.com/negocios/senasica-vigila-region-huasteca-plaga-langostas  
https://hojaderutadigital.mx/anuncia-agricultura-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-de-langosta-
centroamericana-en-nuevo-leon/ 
https://www.forbes.com.mx/noticias-brote-de-langosta-centroamericana-ataca-en-nuevo-leon-reporta-
agricultura/  
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/senasica-vigila-la-regi%C3%B3n-huasteca-entre-slp-
tamaulipas-y-veracruz-por-plaga-de-langostas/ar-AATnKZ3  
https://www.telediario.mx/comunidad/nl-evaluan-acciones-controlar-plaga-langostas-montemorelos  
http://revistacomentarios.com/?p=15821&fbclid=IwAR3lo3azM8QTNK4N973O4LfpZ7wTJLAIflE3r0OHHiU
YgJpKqvuK44rGrJs  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/2/1/mexico-padece-plagas-biblicas-epidemias-ahora-
invasion-de-langostas-501095.html  
https://elcomentario.ucol.mx/reporta-sader-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1488677855475253251  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1488677855475253251/photo/1  
https://www.facebook.com/EnlaMIRAdelaNoticia/photos/pcb.503593164443605/503593044443617/  
https://www.facebook.com/4toPoderTlaxcalaNoticias/photos/a.1876128289093922/7179528622087169/  
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1036575266937877  

 
(B-043) Reforma eléctrica, fundamental para reducir desigualdades en el campo: 
Agricultura 
La aprobaci·n de la iniciativa de reforma el®ctrica es cr²tica y fundamental para garantizar la 
seguridad alimentaria nacional y seguir avanzando en la disminuci·n de las desigualdades 
entre el campo y la ciudad, entre regiones y tipos de productores del campo, afirm· el 

https://www.inforural.com.mx/anuncian-acciones-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://www.inforural.com.mx/anuncian-acciones-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://cadenapolitica.com/2022/02/01/agricultura-anuncia-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://cadenapolitica.com/2022/02/01/agricultura-anuncia-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://siete24.mx/mexico/nacional/mexico-reporta-brote-de-plaga-de-langosta-en-nuevo-leon/
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/anuncia-agricultura-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/anuncia-agricultura-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon
https://www.milenio.com/negocios/senasica-vigila-region-huasteca-plaga-langostas
https://hojaderutadigital.mx/anuncia-agricultura-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://hojaderutadigital.mx/anuncia-agricultura-acciones-inmediatas-para-controlar-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://www.forbes.com.mx/noticias-brote-de-langosta-centroamericana-ataca-en-nuevo-leon-reporta-agricultura/
https://www.forbes.com.mx/noticias-brote-de-langosta-centroamericana-ataca-en-nuevo-leon-reporta-agricultura/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/senasica-vigila-la-regi%C3%B3n-huasteca-entre-slp-tamaulipas-y-veracruz-por-plaga-de-langostas/ar-AATnKZ3
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/senasica-vigila-la-regi%C3%B3n-huasteca-entre-slp-tamaulipas-y-veracruz-por-plaga-de-langostas/ar-AATnKZ3
https://www.telediario.mx/comunidad/nl-evaluan-acciones-controlar-plaga-langostas-montemorelos
http://revistacomentarios.com/?p=15821&fbclid=IwAR3lo3azM8QTNK4N973O4LfpZ7wTJLAIflE3r0OHHiUYgJpKqvuK44rGrJs
http://revistacomentarios.com/?p=15821&fbclid=IwAR3lo3azM8QTNK4N973O4LfpZ7wTJLAIflE3r0OHHiUYgJpKqvuK44rGrJs
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/2/1/mexico-padece-plagas-biblicas-epidemias-ahora-invasion-de-langostas-501095.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2022/2/1/mexico-padece-plagas-biblicas-epidemias-ahora-invasion-de-langostas-501095.html
https://elcomentario.ucol.mx/reporta-sader-brote-de-langosta-centroamericana-en-nuevo-leon/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1488677855475253251
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1488677855475253251/photo/1
https://www.facebook.com/EnlaMIRAdelaNoticia/photos/pcb.503593164443605/503593044443617/
https://www.facebook.com/4toPoderTlaxcalaNoticias/photos/a.1876128289093922/7179528622087169/
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1036575266937877
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subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, V²ctor Su§rez Carrera. 24 Horas, 16 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022007097nc.pdf 
https://acustiknoticias.com/2022/02/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-
campo-agricultura/  
https://cadenapolitica.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-
campo-agricultura/  
https://agendadeldesarrollosocial.com/reforma-electrica-va-de-la-mano-de-la-autosuficiencia-
alimentaria-subsecretario-suarez-carrera/  
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Reforma-electrica-va-Manuel-Bartlett--20220201-0072.html  

https://www.gob.mx/agricultura/prensa/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-

campo-agricultura  

https://cadenapolitica.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-

campo-agricultura/  

https://889noticias.mx/noticias/el-peligro-mas-grande-para-los-campesinos-mexicanos-es-que-el-

sistema-electrico-quede-en-manos-de-los-privados-alerta-bartlett/  

https://hojaderutadigital.mx/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-

agricultura/  

https://cdmxpress.com/reforma-electrica-va-de-la-mano-de-la-autosuficiencia-alimentaria-suarez-carrera/  

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reforma-electrica-esencial-para-garantizar-seguridad-

alimentaria-nacional-sader-7810120.html  

https://www.voragine.com.mx/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-
el-campo-agricultura/  
https://laevidencianews.com/reforma-electrica-es-fundamental/  
https://abarloventoinforma.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-
en-el-campo-agricultura/  
https://www.angulo7.com.mx/2022/02/01/reforma-electrica-clave-reducir-desigualdad-en-el-campo/  
https://twitter.com/ABarloventoInfo/status/1488718819266899970  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1488669181323132932  
https://twitter.com/CAPNAL1/status/1488720307435282435  
https://twitter.com/jrz3061/status/1488662294565376003  
https://twitter.com/jrz3061/status/1488662294565376003/photo/1  
https://twitter.com/EvidenciaLa/status/1488704762057052162  
https://twitter.com/EvidenciaLa/status/1488704762057052162/photo/1  
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1036565063605564/  
https://www.facebook.com/4toPoderTlaxcalaNoticias/photos/pcb.7179173625456002/7179172958789402/  

 
Privados buscan apropiarse del sistema y desaparecer la CFE: Bartlett 
CDMX.- Con un ñdise¶o perfecto para un despojo del sistema el®ctrico nacional y la 
desaparici·n de la CFEò, adem§s hay un atraco con el esquema vigente, ya que mientras todo 
el mercado el®ctrico del pa²s vale 315 mil millones de d·lares y la CFE tiene un valor de 370 
mil millones de d·lares, los privados buscan apropiarse del sistema que es 34 veces el valor 
de su inversi·n, que aseguran fue de 44 mil millones de d·lares, aunque ya recuperaron la 
mitad, advirti· Manuel Bartlett, director de la empresa estatal. El objetivo de la CFE es social, 
es una entidad de servicio p¼blico y no es un monopolio, puntualiz· durante el foro Debate 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022007097nc.pdf
https://acustiknoticias.com/2022/02/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2022/02/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://cadenapolitica.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://cadenapolitica.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://agendadeldesarrollosocial.com/reforma-electrica-va-de-la-mano-de-la-autosuficiencia-alimentaria-subsecretario-suarez-carrera/
https://agendadeldesarrollosocial.com/reforma-electrica-va-de-la-mano-de-la-autosuficiencia-alimentaria-subsecretario-suarez-carrera/
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Reforma-electrica-va-Manuel-Bartlett--20220201-0072.html
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura
https://cadenapolitica.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://cadenapolitica.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://889noticias.mx/noticias/el-peligro-mas-grande-para-los-campesinos-mexicanos-es-que-el-sistema-electrico-quede-en-manos-de-los-privados-alerta-bartlett/
https://889noticias.mx/noticias/el-peligro-mas-grande-para-los-campesinos-mexicanos-es-que-el-sistema-electrico-quede-en-manos-de-los-privados-alerta-bartlett/
https://hojaderutadigital.mx/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://cdmxpress.com/reforma-electrica-va-de-la-mano-de-la-autosuficiencia-alimentaria-suarez-carrera/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reforma-electrica-esencial-para-garantizar-seguridad-alimentaria-nacional-sader-7810120.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reforma-electrica-esencial-para-garantizar-seguridad-alimentaria-nacional-sader-7810120.html
https://www.voragine.com.mx/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://laevidencianews.com/reforma-electrica-es-fundamental/
https://abarloventoinforma.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://abarloventoinforma.com/2022/02/01/reforma-electrica-fundamental-para-reducir-desigualdades-en-el-campo-agricultura/
https://www.angulo7.com.mx/2022/02/01/reforma-electrica-clave-reducir-desigualdad-en-el-campo/
https://twitter.com/ABarloventoInfo/status/1488718819266899970
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1488669181323132932
https://twitter.com/CAPNAL1/status/1488720307435282435
https://twitter.com/jrz3061/status/1488662294565376003
https://twitter.com/jrz3061/status/1488662294565376003/photo/1
https://twitter.com/EvidenciaLa/status/1488704762057052162
https://twitter.com/EvidenciaLa/status/1488704762057052162/photo/1
https://www.facebook.com/175761889685890/photos/a.194042071191205/1036565063605564/
https://www.facebook.com/4toPoderTlaxcalaNoticias/photos/pcb.7179173625456002/7179172958789402/
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sobre la Reforma El®ctrica y sus implicaciones en el medio rural como parte del Ciclo 
autosuficiencia alimentaria de la SADER. La Jornada, 6 / Impulso, 11 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001876nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022006354nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/01/politica/privados-buscan-apropiarse-del-sistema-y-
desaparecer-la-cfe-bartlett/ 

 
Conflicto de AMSA no tiene que ver con precio, son quienes mejor pagan a 
cafeticultores: Sader 
Xalapa, Ver.- El Director de Fomento a la Agricultura de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), Santiago Jos® Arguello Campos, afirm· que la empresa 
Agroindustrias Unidas de M®xico (AMSA), en la regi·n de Ixhuatl§n del Caf®, es quien mejor 
precio paga a los cafeticultores y por eso extra¶a que haya reclamo sobre el tema. 
http://www.huatusconoticias.com/portal/estatal-y-nacional/33-personal-tech/6924-conflicto-de-amsa-no-
tiene-que-ver-con-precio,-son-quienes-mejor-pagan-a-cafeticultores-sader.html 

 
Exportaciones agropecuarias de México acumularon 12 años seguidos de crecimientos 
De acuerdo con datos de la Sader la cerveza, el tequila y el aguacate se ubicaron como los 
principales agroproductos mexicanos de mayor exportaci·n al mercado estadounidense de 
enero a noviembre de 2021. 
https://www.puntoporpunto.com/reportajes-2/reportajes-en-punto/exportaciones-agropecuarias-de-
mexico-acumularon-12-anos-seguidos-de-crecimientos/ 

 
Respaldan estrategia anti-robos del Gobierno de Tabasco 
Luego de reunirse por separado con el titular de la Secretar²a de Seguridad y Protecci·n 
Ciudadana, Hern§n Berm¼dez Requena, el gerente regional de Segalmex Diconsa, Crist·bal 
Garc²a, y el coordinador de Protecci·n Patrimonial de Oxxo, Jorge Omar Rodr²guez, 
reconocieron la estrategia de esa dependencia para frustrar robos y salvaguardar sus 
establecimientos y el personal que labora en ello. 
https://www.diariodetabasco.mx/tabasco/2022/02/01/respaldan-estrategia-anti-robos-del-gobierno-de-
tabasco/ 

 
Abren escuela de apicultura en Fresnillo 
ZACATECAS. Patricia Ram²rez Garc²a, t®cnico social de la Estrategia Miel, inform· que 
implementaron una escuela para apicultores en el municipio con la intenci·n de capacitar y 
ense¶ar sobre la producci·n de miel a las nuevas generaciones. Asimismo, dijo que para 
acceder a este apoyo es necesario que los productores acudan a las oficinas de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Agropecuario (Sader), deben llevar sus documentos personales 
y la posesi·n del predio donde desarrollan sus actividades. 
https://www.inforural.com.mx/abren-escuela-de-apicultura-en-fresnillo/ 

 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001876nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022006354nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/01/politica/privados-buscan-apropiarse-del-sistema-y-desaparecer-la-cfe-bartlett/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/02/01/politica/privados-buscan-apropiarse-del-sistema-y-desaparecer-la-cfe-bartlett/
http://www.huatusconoticias.com/portal/estatal-y-nacional/33-personal-tech/6924-conflicto-de-amsa-no-tiene-que-ver-con-precio,-son-quienes-mejor-pagan-a-cafeticultores-sader.html
http://www.huatusconoticias.com/portal/estatal-y-nacional/33-personal-tech/6924-conflicto-de-amsa-no-tiene-que-ver-con-precio,-son-quienes-mejor-pagan-a-cafeticultores-sader.html
https://www.puntoporpunto.com/reportajes-2/reportajes-en-punto/exportaciones-agropecuarias-de-mexico-acumularon-12-anos-seguidos-de-crecimientos/
https://www.puntoporpunto.com/reportajes-2/reportajes-en-punto/exportaciones-agropecuarias-de-mexico-acumularon-12-anos-seguidos-de-crecimientos/
https://www.diariodetabasco.mx/tabasco/2022/02/01/respaldan-estrategia-anti-robos-del-gobierno-de-tabasco/
https://www.diariodetabasco.mx/tabasco/2022/02/01/respaldan-estrategia-anti-robos-del-gobierno-de-tabasco/
https://www.inforural.com.mx/abren-escuela-de-apicultura-en-fresnillo/
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Cadena de valor del algodón pide diálogo abierto con gobierno federal para reactivar al 
sector 
Integrantes de la cadena de valor del algod·n, representada por agricultores, productores, 
despepitadores y textileros participaron en el Foro Virtual: ñSituaci·n del algod·n en M®xico: 
retos y oportunidadesò, organizado por la Asociaci·n Protecci·n de Cultivos, Ciencia y 
Tecnolog²a, A.C. (PROCCYT); donde, junto con otros especialistas, coincidieron que el sector 
en M®xico est§ en alerta m§xima por la negativa de la SEMARNAT, de autorizar la siembra de 
semillas gen®ticamente modificadas. El Foro reuni· a especialistas como: Juan Cortina 
Gallardo, presidente del CNA; Francisco Javier Trujillo Villalobos, director en jefe de 
SENASICA. 
https://www.inforural.com.mx/cadena-de-valor-del-algodon-pide-dialogo-abierto-con-gobierno-federal-
para-reactivar-al-sector/ 

 
Este es el proyecto con el que se busca demostrar que los quesos sean realmente de 
leche 
La Direcci·n General de Normas dio a conocer este lunes el proyecto por el cual todos los 
quesos que se comercialicen en M®xico, ya sea de fabricaci·n nacional o extranjera, deber§n 
contar con la certificaci·n que demuestre que realmente son quesos hechos de leche y que no 
traen grasas vegetales o porcentajes mayores de caseinatos. En el Diario Oficial de la 
Federaci·n (DOF)  se public· el Proyecto de procedimiento para la evaluaci·n de la 
conformidad de la Norma Oficial Mexicana NOM-223-SCFI-Sagarpa-2018, Queso-
denominaci·n, especificaciones, informaci·n comercial y m®todos de prueba publicada el 31 
de enero de 2019, que sustituir§ lo publicado el 4 de mayo de 2020. 
https://www.inforural.com.mx/este-es-el-proyecto-con-el-que-se-busca-demostrar-que-los-quesos-sean-
realmente-de-leche/ 

 
Inician vedas de distintos productos del mar 
La Comisión Nacional de Pesca (CONAPESCA), di· a conocer a trav®s de sus redes 
sociales, las especies que entran en veda para el periodo que inicia el 1 de febrero. Se 
suspende la captura del Pescado Blanco en el Lago de Chapala. La veda comprende del 1 de 
febrero al 31 de marzo de 2022. Este lago est§ ubicado entre los Estados de Jalisco y 
Michoac§n. Tambi®n se aplicar§ veda temporal para Lisa y Liseta en las costas como en r²os 
de Tamaulipas y del norte de Veracruz, la cual se prolongar§ hasta el pr·ximo 28 de febrero. 
Con ello, se busca en este per²odo la protecci·n y reproducci·n de la especie previo a la 
entrada de la primavera. 
https://www.inforural.com.mx/inician-vedas-de-distintos-productos-del-mar/ 

 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/cadena-de-valor-del-algodon-pide-dialogo-abierto-con-gobierno-federal-para-reactivar-al-sector/
https://www.inforural.com.mx/cadena-de-valor-del-algodon-pide-dialogo-abierto-con-gobierno-federal-para-reactivar-al-sector/
https://www.inforural.com.mx/este-es-el-proyecto-con-el-que-se-busca-demostrar-que-los-quesos-sean-realmente-de-leche/
https://www.inforural.com.mx/este-es-el-proyecto-con-el-que-se-busca-demostrar-que-los-quesos-sean-realmente-de-leche/
https://www.inforural.com.mx/inician-vedas-de-distintos-productos-del-mar/
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Diputados aprueban reformas para que la Carta Nacional Pesquera sea publicada cada 
dos años en el DOF 
El Pleno de la C§mara de Diputados aprob·, por 479 votos a favor, el dictamen con proyecto 
de decreto por el que se reforma el p§rrafo segundo del art²culo 32 de Ley General de Pesca 
y Acuacultura Sustentables, con el objetivo de que la Carta Nacional Pesquera sea publicada 
cada dos a¶os en el Diario Oficial de la Federaci·n (DOF). El documento, avalado en la sesi·n 
semipresencial de este martes, se¶ala que la elaboraci·n y actualizaci·n de la Carta Nacional 
Pesquera estar§ a cargo del Instituto Nacional de Pesca, con la participaci·n que le 
corresponda a las dem§s unidades administrativas de la Secretar²a y las contribuciones del 
sector acad®mico y productivo. 
https://www.inforural.com.mx/diputados-aprueban-reformas-para-que-la-carta-nacional-pesquera-sea-
publicada-cada-dos-anos-en-el-dof/ 

 
Calakmul tendrá dos casas de semillas 
Calakmul carece de un sistema de resguardo y reproducci·n de semillas nativas que les 
permita a los agricultores disponer de semilla de calidad, en los vol¼menes requeridos y en los 
tiempos oportunos para la siembra.  En este sentido, durante noviembre y diciembre de 2021, 
en una acci·n impulsada por Fondo para la Paz IAP en la que colabora el Centro 
Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (CIMMYT), se impartieron talleres que 
forman parte del acompa¶amiento para la planificaci·n y puesta en marcha de dos casas de 
semillas en Calakmul ðuna en la zona sur y otra en la zona norte del municipioð. 
https://www.inforural.com.mx/calakmul-tendra-dos-casas-de-semillas/ 

 
 

TWITTER 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
@marthadelgado 
Ecos de la #REC2022  
Durante la pasada Reuni·n de Embajadores y C·nsules el @CIMMYTesp nos present· su 
trabajo y acciones en M®xico. Les comparto m§s sobre este Centro y la iniciativa 
#AgriculturaPorLaPaz 
https://twitter.com/marthadelgado/status/1488656234974699522?cxt=HHwWhICz5au94qgpAAAA 

 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
@JesusRCuevas 
Esta semana se han reducido los contagios y las hospitalizaciones. Para evitar m§s contagios 
se han aplicado m§s de 166 millones dosis de vacunas; 89% de las personas adultas ya han 
sido vacunadas. Se han aprobado dos medicamentos de Pfizer y Merk para combatir la Covid-
19. 
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1488527282805293078?cxt=HHwWrICyoavrp6gpAAAA 

https://www.inforural.com.mx/diputados-aprueban-reformas-para-que-la-carta-nacional-pesquera-sea-publicada-cada-dos-anos-en-el-dof/
https://www.inforural.com.mx/diputados-aprueban-reformas-para-que-la-carta-nacional-pesquera-sea-publicada-cada-dos-anos-en-el-dof/
https://www.inforural.com.mx/calakmul-tendra-dos-casas-de-semillas/
https://twitter.com/marthadelgado/status/1488656234974699522?cxt=HHwWhICz5au94qgpAAAA
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1488527282805293078?cxt=HHwWrICyoavrp6gpAAAA
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Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
@Agricultura_mex 
Consulta el Atlas Nacional de las Abejas y Derivados Ap²colas. 
http://bit.ly/3xasMTX 
#ElCampoOrgulloDeM®xico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1488635168336367616?cxt=HHwWgMC-jY3z2KgpAAAA 

 
 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACION 
 
Diario Oficial de la Federación / Secretaría de Economía 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005308nc.pdf 

 
 

AGRICULTURA 
 
Convocan a programa de subsidios para plantaciones comerciales y agroforestales 
La Comisi·n Nacional Forestal (Conafor) y la Comisi·n Estatal Forestal (Comesfor) 
convocaron a productores tabasque¶os del campo, a participar en el programa de subsidios 
del programa de subsidios para plantaciones y asistencia t®cnica en plantaciones comerciales, 
y a las agroforestales, que por primera vez ser§n apoyadas con miras a acrecentar las 
extensiones ganaderas sustentables. El apoyo es de 14 mil pesos por hect§rea a los que 
resulten favorecidos en cualquiera de los dos programas de plantaciones, y de 3 mil 500 pesos, 
para los que sean beneficiarios del programa de mantenimiento. 
https://www.inforural.com.mx/convocan-a-programa-de-subsidios-para-plantaciones-comerciales-y-
agroforestales/ 

 
2022 pinta oscuro para los campesinos 
CIUDAD VICTORIA, Tamaulipas. El panorama para los agricultores de la zona norte durante 
el 2022 es bastante desalentador y oscuro, porque no dispondr§n de agua para riego de las 
casi 300 mil hect§reas que se siembran en los distritos 025 y 026, advirti· Ra¼l Quiroga 
Alvarez. El experto en materia hidr§ulica y exfuncionario del gobierno del estado, se¶al· que 
la situaci·n es provocada por la poca disponibilidad de agua en las presas a causa de la 
escasez de lluvias en la regi·n. 
https://www.inforural.com.mx/2022-pinta-oscuro-para-los-campesinos/ 

 
 
 
 

http://bit.ly/3xasMTX
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1488635168336367616?cxt=HHwWgMC-jY3z2KgpAAAA
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005308nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/convocan-a-programa-de-subsidios-para-plantaciones-comerciales-y-agroforestales/
https://www.inforural.com.mx/convocan-a-programa-de-subsidios-para-plantaciones-comerciales-y-agroforestales/
https://www.inforural.com.mx/2022-pinta-oscuro-para-los-campesinos/
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Pegan heladas a 700 hectáreas de cultivo de fresa a cielo abierto 
IRAPUATO, Guanajuato. Las heladas que se han registrado durante enero en Irapuato ya 
causaron estragos en los cultivos de fresa a cielo abierto, pues m§s de 700 hect§reas ya han 
visto mermada 30 % de su producci·n, Guadalupe Zamora Ram²rez, l²der del Comisariado 
Ejidal de la Estancia El Copal quien dijo que las p®rdidas por cada hect§rea son superiores a 
los 30 mil pesos. Destac· que por las afectaciones en cada hect§rea de cultivo un productor 
puede perder hasta 30 mil pesos de su inversi·n y adem§s lo que dejan de ganar por la merma 
en la producci·n de fresa, as² mismo dijo que esperan que conforme transcurra febrero se 
espera que las temperatura vaya incrementando y beneficie la producci·n. 
https://www.inforural.com.mx/pegan-heladas-a-700-hectareas-de-cultivo-de-fresa-a-cielo-abierto/ 

 
Cambio climático nos dejará sin buen café, pero con más aguacates 
Al ritmo actual de calentamiento global, M®xico ganar§ tierras altamente aptas para el cultivo 
de aguacate. Sin embargo, el caf® podr²a convertirse en art²culo de lujo para el a¶o 2050. Los 
mejores granos de caf® provienen de lugares como Brasil, Indonesia o Colombia, pero estos 
climas privilegiados podr²an desaparecer por el cambio clim§tico, de acuerdo con expertos de 
la Universidad de Z¼rich. A cambio, los cient²ficos vaticinan que las tierras aptas para la 
producci·n de aguacates se incrementar§n en pa²ses como M®xico, aunque disminuir§n en 
otros como Per¼. 
https://www.inforural.com.mx/cambio-climatico-nos-dejara-sin-buen-cafe-pero-con-mas-aguacates/ 

 
Depredan al Valle de Guadalupe 
"El problema de estos proyectos inmobiliarios es que dejan de lado la agricultura, siendo ®sta 
la actividad de arraigo en el Valle de Guadalupe. Nadie est§ invirtiendo para mantener un valle 
a largo plazo", comenta Axel de la Torre, uno de los voceros de la agrupaci·n Por un Valle de 
Verdad, movimiento social de donde han emanado las principales voces cr²ticas sobre la 
realidad en el valle vitivin²cola bajacaliforniano. Reporte Índigo,16/ Capital Estado de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022006561nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022007213nc.pdf 
 
Se recuperan empleos, pero son informales 
Siete de cada 10 empleos recuperados en M®xico tras la crisis provocada por la pandemia son 
informales. En el caso de los sectores, el director de la OIT para la regi·n destac· que hay 
algunos que fueron impactados por la crisis pero que ya muestran recuperaci·n, como la 
agricultura o el de la construcci·n, pero otros, como los relacionados con el turismo, no han 
podido acercarse a los niveles previos a la crisis. El Sol de México, 1/ El Sol de Toluca, 29 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022006272nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001691nc.pdf 
 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/pegan-heladas-a-700-hectareas-de-cultivo-de-fresa-a-cielo-abierto/
https://www.inforural.com.mx/cambio-climatico-nos-dejara-sin-buen-cafe-pero-con-mas-aguacates/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022006561nc.pdf
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Artículo / Tenemos un déficit de tiempo  
El Inventario Nacional de Gases de Efecto Invernadero (GEI), elaborado por el INECC en 2015 
con datos del 2013, indica que M®xico es el 12o emisor de C02, con 665,304.92 Gg de Co2. 
Que corresponden a estos sectores: 26.2%, transporte; 19%, generaci·n el®ctrica; 17.3%, 
industria; 12.1%, petr·leo y gas; 12%, agropecuario; 4.9%, uso de suelo, 4.6%, residuos, y 
3.9%, residencial. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005717nc.pdf 
 
Es la economía 
En un pa²s con las desigualdades que tiene el nuestro es impensable frenar el suministro 
el®ctrico subsidiado para los usuarios dom®sticos de menores ingresos y para el campo 
mexicano y por tanto, la rector²a de la electricidad estar§ en manos del estado nuevamente, 
no de un mercado y sus intereses financieros". El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001956nc.pdf 
 
Pesos y Contrapesos / Nuevamente recesión  
Con cifras preliminares (las definitivas las publicar§ el Inegi el 25 de este mes), en 2021 la 
econom²a mexicana creci· (crecimiento que se mide por el comportamiento de la producci·n 
de bienes y servicios para el consumo final, el Producto Interno Bruto, PIB), 4.8 por ciento, muy 
por arriba de su crecimiento normal (2.54, en promedio anual, entre 2001 y 2018, antes de los 
tres a¶os at²picos, como lo fueron 2019, 2020 y 2021), consecuencia del Efecto Rebote: 
despu®s de haber decrecido 8.2 por ciento en 2020, dado que el punto de comparaci·n fue 
muy bajo, no result· dif²cil crecer 4.8 en 2021. Sector primario (ganader²a, agricultura, 
silvicultura, pesca, actividad forestal, etc.), que aporta el 4-2 por ciento del PIB, creci· 2.9 por 
ciento. La Razón de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001726nc.pdf 
 
CFE y Pemex necesitan 1,300 mdd al año para hidrógeno: especialistas 
La Junta de Coordinaci·n Pol²tica de la C§mara de Diputados acord· invitar a directivos de 
Oxxo, Bimbo, Walmart y otros corporativos, as² como a gobernadores, a participar y debatir en 
el parlamento abierto sobre la reforma el®ctrica. El director general de la CFE, Manuel Bartlett, 
dijo que la reforma el®ctrica no representa ninguna expropiaci·n para las empresas que ofertan 
ya 46 por ciento de la energ²a en el pa²s. "Ese 46 por ciento es negocio, es un mercado m§s 
grande que Argentina y Venezuela", afirm· en foro de agricultura Este insumo reducir§ las 
emisiones de C02. Milenio Diario, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001348nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005717nc.pdf
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Instalan Jurado de la Presea Estado de México 2021 al Mérito Agrario Andrés Molina 
Enríquez 
Cumpliendo con el Reglamento del M®rito Civil del Estado de M®xico, la Secretar²a del Campo, 
Mercedes Col²n Guadarrama, encabeza la sesi·n de instalaci·n del Jurado Calificador de la 
Presea Estado de M®xico 2021 al M®rito Agrario "Andr®s Molina Enr²quez", la cual se llev· a 
cabo de manera virtual con la presencia de Jos® G·mez T®llez, en representaci·n del 
Secretario del Consejo de Premiaci·n. Tambi®n Juan Carlos Arroyo Garc²a, Director General 
del Instituto de Investigaci·n y Capacitaci·n Agropecuaria, Acu²cola y Forestal del estado, y 
Arnulfo Mayorga Ortiz, Presidente del Consejo de Administraci·n del Fondo de Aseguramiento 
Agr²cola Cebadero Mexiquense. El Valle, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022000676nc.pdf 
 
Desde las alturas / A pesar de los cambios en la Secretaría del Campo, este sector en 
tiempos de crisis fue el único que aportó a la economía. 
Del recuento, la Secretaria ahora del Campo, al inicio de la administraci·n de Desarrollo 
Agropecuario es una de las dependencias que ha registrado m§s cambios de titular, un total 
de cuatro funcionarios han ocupado el cargo en este sexenio, eso quiere decir que cada uno 
ha estado esperando de un a¶o y un mes o 13 meses en promedio, aunque en el sector 
agropecuario han sido cinco etapas, porque Dar²o Zacar²as estuvo en un par de ocasiones, el 
primero en ocupar el cargo en la entonces Sedagro, pero s·lo estuvo unos meses, deja todo 
a medias, porque prefiere ser candidato a diputado. Impulso, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022006630nc.pdf 
 
Bienestar y Diconsa firman convenio para fortalecer programas dirigidos a la población 
vulnerable 
Morelia.- La secretaria del Bienestar estatal, Carolina Rangel Gracida y el titular de la Unidad 
Operativa de Michoac§n de Diconsa S.A de C.V, Le·nides Luviano Frutis, firmaron convenio 
de colaboraci·n para fortalecer programas de beneficio a la poblaci·n con mayores carencias 
sociales. 
https://periodicoelporvenir.com/bienestar-y-diconsa-firman-convenio-para-fortalecer-programas-
dirigidos-a-la-poblacion-vulnerable/ 

 
Viable el aprovechamiento del henequén en Yucatán con plantas élite del CICY 
Yucat§n posee una amplia cultura agr²cola y experiencia en la producci·n del henequ®n, lo 
que sin duda le permitir§ reposicionarse si la econom²a mundial de las fibras duras se fortalece 
y se echa mano de la ciencia y la innovaci·n, esto lo dio a conocer el M.C. Francisco Javier 
Garc²a Villalobos, director de Gesti·n Tecnol·gica del Centro de Investigaci·n Cient²fica de 
Yucat§n (CICY). El acad®mico explic· que Yucat§n cuenta con la Biof§brica, una unidad de 
producci·n especializada del CICY, con la capacidad de realizar biotecnolog²a vegetal 
enfocada en el mejoramiento gen®tico y la multiplicaci·n acelerada in vitro de diferentes 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022000676nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022006630nc.pdf
https://periodicoelporvenir.com/bienestar-y-diconsa-firman-convenio-para-fortalecer-programas-dirigidos-a-la-poblacion-vulnerable/
https://periodicoelporvenir.com/bienestar-y-diconsa-firman-convenio-para-fortalecer-programas-dirigidos-a-la-poblacion-vulnerable/
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cultivos agr²colas que se han desarrollado en la instituci·n desde hace varios a¶os, tal es el 
caso del henequ®n. 
https://www.cronica.com.mx/academia/viable-aprovechamiento-henequen-yucatan-plantas-elite-
cicy.html 

 
Alternativas para disminuir el uso del glifosato y biorremediar los suelos contaminados 
Durante los ¼ltimos a¶os, diferentes investigaciones cient²ficas han prevenido sobre los efectos 
nocivos que el glifosato tiene en la salud, tanto de los seres humanos como en algunas 
especies animales y ecosistemas. En este sentido, la Unidad de Tecnolog²a Ambiental del 
CIATEJ, a trav®s de la Dra. Silvia Maribel Contreras Ramos, directora e investigadora de la 
misma, someti· el proyecto titulado ñDesarrollo de un insumo bot§nico con potencial herbicida 
utilizando residuos de agave sp. Y extractos de la arvense xic·lotl (Argemone mexicana l.) Y 
biorremediaci·n de suelos con glifosato por el uso de un consorcio de bacterias PGPRò ante 
la convocatoria 2021-1 Desarrollo de innovaciones tecnol·gicas para una agricultura mexicana 
libre de agroinsumos t·xicos, del CONACYT, en la que result· aprobado. 
https://www.cronica.com.mx/academia/alternativas-disminuir-glifosato-biorremediar-suelos-
contaminados.html 

 
 

GANADERÍA 
 
Liconsa regulariza pagos a productores de leche, tras demora de 3 años 
Liconsa regulariz·, apenas en diciembre, el pago a los ganaderos por la leche que les compra, 
luego de que durante tres a¶os enfrentaron retraso en los pagos del l§cteo que venden a la 
paraestatal. S·lo durante 2021 las compras de la empresa ascendieron a 550 millones de litros, 
sostuvo Salvador Ćlvarez Mor§n, vocero de la Confederaci·n Nacional de Organizaciones 
Ganaderas. Explic· que cuando el gobierno federal determin· pagar a los productores de 
forma individual y no a trav®s de las organizaciones, les cre· dificultades ya que los peque¶os 
ganaderos generalmente se integran a sociedades de producci·n rural y cooperativas. 
https://www.inforural.com.mx/liconsa-regulariza-pagos-a-productores-de-leche-tras-demora-de-3-anos/ 

 
Acciones sostenibles para mitigar los efectos del calentamiento terrestre 
Minimiza tu consumo de carne: la ganader²a por s² sola emite tantos gases de efecto 
invernadero como todo el transporte mundial, por los excrementos y la deforestaci·n de 
cultivos para manutenci·n y el transporte involucrado. Heraldo Estado de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001524nc.pdf 
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PESCA | ACUACULTURA 
 
Cambio climático, desafío para la pesca y acuacultura 
Entre los desaf²os m§s apremiantes para la pesca y los oc®anos se encuentra el cambio 
clim§tico. En M®xico existe un marco jur²dico robusto en esta materia, sin embargo, se 
encuentra desarticulado y es necesario fortalecerlo a nivel local para que cumpla su prop·sito 
as² como impulsar la actuaci·n para atender los impactos que dicho fen·meno tendr§ sobre 
las pesquer²as mexicanas, y asegurar una adecuada adaptaci·n en su manejo. De acuerdo 
con la Organizaci·n de las Naciones Unidas para la Alimentaci·n y la Agricultura (FAO), 
M®xico ocupa el lugar 13 en producci·n pesquera en el mundo, produciendo varias especies 
de alto valor comercial como camar·n, langosta roja, abul·n, almeja generosa, el pulpo, el at¼n 
y la sardina, entre otros. 
https://www.inforural.com.mx/cambio-climatico-desafio-para-la-pesca-y-acuacultura/ 

 
El sector pesquero se encuentra en desabasto 
PUERTO MADERO, Chiapas. La baja producci·n de especies y la falta de apoyos 
gubernamentales mantiene a los pescadores de Puerto Madero en crisis, por lo que exigen al 
Gobierno Federal voltee los ojos al sector pesquero. Abraham Solis Cruz, presidente de la 
cooperativa Crust§ceos y Moluscos de la Costa de Chiapas, dio a conocer que la situaci·n es 
cada vez m§s complicada para los pescadores de diversas especies, ante la ca²da de la 
actividad. Se¶al· que no cuentan con apoyos gubernamentales, ya que durante esta 
administraci·n les quitaron los pocos est²mulos ye incentivos que ten²an anteriormente, como 
el apoyo de combustible. 
https://www.inforural.com.mx/el-sector-pesquero-se-encuentra-en-desabasto/ 

 
Los cambios propuestos al Estándar de Pesquerías del MSC ya están disponibles para 
revisión pública 
El Marine Stewardship Council (MSC) public· este martes los cambios propuestos a su 
est§ndar de pesquer²as. Las partes interesadas est§n invitadas a revisar y comentar las 
propuestas hasta el lunes 4 abril. El est§ndar de pesquer²as del MSC es el principal est§ndar 
internacional para la pesca sostenible. M§s de 446 pesquer²as, que representan el 17% de la 
captura marina salvaje mundial, est§n certificadas seg¼n el est§ndar. 
https://www.inforural.com.mx/los-cambios-propuestos-al-estandar-de-pesquerias-del-msc-ya-estan-
disponibles-para-revision-publica/ 

 
 
 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/cambio-climatico-desafio-para-la-pesca-y-acuacultura/
https://www.inforural.com.mx/el-sector-pesquero-se-encuentra-en-desabasto/
https://www.inforural.com.mx/los-cambios-propuestos-al-estandar-de-pesquerias-del-msc-ya-estan-disponibles-para-revision-publica/
https://www.inforural.com.mx/los-cambios-propuestos-al-estandar-de-pesquerias-del-msc-ya-estan-disponibles-para-revision-publica/
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Columna invitada / En 2022 América Latina y el Caribe tiene el desafío urgente de 
afianzar la recuperación 
Dos a¶os despu®s del inicio de la pandemia, 2022 comienza con algunas se¶ales 
esperanzadoras de recuperaci·n econ·mica luego de la peor ca²da en m§s de un siglo. En la 
regi·n amaz·nica estamos integrando el desarrollo econ·mico con la conservaci·n. Apoyamos 
la descarbonizaci·n del transporte y la energ²a en Costa Rica, Colombia y Rep¼blica 
Dominicana, el desarrollo de hidr·geno verde en Chile, el desarrollo urbano resiliente en pa²ses 
de Centroam®rica y la agricultura clim§ticamente inteligente en Uruguay. El Economista, 25 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022004419nc.pdf 
 
10 compañías que contratan más trabajadores agrícolas en Estados Unidos 
Estados Unidos tiene el programa de visas de trabajo temporal H-2A, mediante el cual las 
empresas estadounidenses dedicadas a la agricultura contratan trabajadores extranjeros para 
cubrir puestos. La Oficina de Certificaci·n Laboral para Extranjeros present· su informe 
correspondiente al a¶o fiscal 2021 e inform· cu§les fueron las compa¶²as que contrataron a 
m§s trabajadores con visa de trabajo agr²cola H-2A. 
https://www.viveusa.mx/negocios/10-companias-que-contratan-mas-trabajadores-agricolas-en-estados-
unidos 

 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
La canasta básica se encareció en enero 
El conjunto de los 33 productos m²nimos indispensables en la dieta de las familias mexicanas 
tuvo un alza de 0.7% en enero. De acuerdo con el levantamiento mensual de precios que 
realiza Exc®lsior, en diciembre de 2021 se necesitaron mil 958 pesos con 50 centavos para 
adquirir la canasta alimentaria, cantidad que subi· a mil 972 pesos un mes despu®s. El 
producto con la mayor alza fue el lim·n, cuyo kilo pas· de 51 pesos a 84 pesos en el lapso 
referido, un aumento de 64.7%; le sigui· la manzana, con un aumento de 15.1 por ciento. Entre 
los productos que m§s bajaron destacan el chile cuaresme¶o, con una disminuci·n de 46.8%, 
y el jitomate, 37 por ciento. Excélsior, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005365nc.pdf 
 
La soja trepó más de US$ 14 por los malos rindes de la cosecha en Sudamérica 
La soja se consolida en un m§ximo en siete meses impulsada por las perspectivas de una 
magra cosecha sudamericana, mientras que el trigo y el ma²z trepan ante las preocupaciones 
que generan las tensiones entre Rusia y Ucrania. En tanto, el trigo cierra con ganancias (+US$ 
3 a US$ 282,7) luego de las bajas registradas en la jornada anterior impulsado por compras 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022004419nc.pdf
https://www.viveusa.mx/negocios/10-companias-que-contratan-mas-trabajadores-agricolas-en-estados-unidos
https://www.viveusa.mx/negocios/10-companias-que-contratan-mas-trabajadores-agricolas-en-estados-unidos
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005365nc.pdf
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t®cnicas y de oportunidad. Por otro lado, los futuros de ma²z (+US$ 3,3 a US$ 249,8) concluyen 
con ganancias impulsados por las subas registradas en la soja y el trigo. Adem§s, Ucrania es 
uno de los principales exportadores de granos amarillos del mundo, por lo que el conflicto de 
la regi·n del Mar Negro tambi®n impulsa a los precios del cereal. 
https://news.agrofy.com.ar/noticia/198019/trigo-rebota-chicago-y-soja-opera-forma-neutra-espera-
nuevas-senales 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Va CRE contra parque eólico 
El parque e·lico m§s grande de Am®rica Latina est§ en la mira de las autoridades regulatorias 
del pa²s. Un procedimiento para revocar el permiso de autoabastecimiento a la empresa 
Energ²a E·lica del Sur (EES), inaugurada en mayo de 2019 por la Secretar²a de Energ²a, Roc²o 
Nahle, fue iniciado el pasado 17 de diciembre por la Comisi·n Reguladora de Energ²a (CRE). 
La empresa dota de energ²a a filiales de Grupo Femsa como las tiendas Oxxo, a Servicios 
Refresqueros del Golfo y Baj²o de Femsa, y tambi®n a Cervecer²a Cuauht®moc Moctezuma 
(hoy Heineken M®xico). Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022002539nc.pdf 
 
SEP planea quitar de libros palabras "neoliberales" 
Con en®rgicas cr²ticas a las evaluaciones diagn·sticas, al "mestizaje" educativo de sexenios 
anteriores y al sector empresarial, la Secretar²a de Educaci·n P¼blica (SEP) va por eliminar 
palabras y conceptos que considera neoliberales como "calidad educativa", "competencia", 
"sociedad del conocimiento", "eficiencia" y "productividad" de los planes y programas 
educativos para el dise¶o de los Libros de texto gratuitos de educaci·n b§sica. El Universal, P.p.-

1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005499nc.pdf 
 
Corte: partidos no promoverán la revocación 
El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Naci·n (SCJN) declar· constitucional la 
pregunta para la consulta de revocaci·n de mandato presidencial del pr·ximo 10 de abril al 
rechazar realizar cambios al texto que aparecer§ en las boletas de ese ejercicio ciudadano. El 
proyecto del ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo propon²a eliminar y retirar la segunda parte 
de la pregunta, pues se puede interpretar como ratificaci·n en el cargo, pues dice: o siga en la 
Presidencia de la Rep¼blica hasta que termine su periodo". Excélsior, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005399nc.pdf 
 
 
 
 

https://news.agrofy.com.ar/noticia/198019/trigo-rebota-chicago-y-soja-opera-forma-neutra-espera-nuevas-senales
https://news.agrofy.com.ar/noticia/198019/trigo-rebota-chicago-y-soja-opera-forma-neutra-espera-nuevas-senales
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022002539nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005499nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005399nc.pdf
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Se acentúa el pesimismo al inicio del año 
Los analistas se mostraron pesimistas sobre el arranque de la econom²a en este a¶o, ante la 
debilidad de los ¼ltimos meses, y el impacto de la variante ·micron, que ya se refleja en algunos 
indicadores de enero, por lo que tambi®n recortaron nuevamente los pron·sticos de 
crecimiento para 2022. De acuerdo con la 'Encuesta sobre las Expectativas de los 
Especialistas en Econom²a del Sector Privado' del Banco de M®xico, se estima que el Producto 
Interno Bruto (PIB) crecer§ 0.79% en el primer trimestre, respecto al trimestre previo. El 

Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005812nc.pdf 
 
Remesas alcanzan nivel histórico con 51,594 millones de dólares en el 2021 
Las remesas recibidas en M®xico durante el 2021 sumaron 51,594 millones de d·lares, una 
cifra sin precedentes para la captaci·n de los llamados migra d·lares desde que el Banco de 
M®xico registra estos env²os. El flujo de transferencias super· en 27.1% los env²os que 
hicieron los trabajadores mexicanos desplazados en el 2020, cuando tambi®n se registr· un 
r®cord de 40,605 millones de d·lares. El Economista, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001830nc.pdf 
 
Ignorancia enciende rechazo a migrantes en EU: Ken Salazar 
El embajador de Estados Unidos en M®xico, Ken Salazar, reza todos los d²as a la Virgen de 
Guadalupe en busca de un empuj·n divino para que la reforma migratoria del presidente Joe 
Biden que busca la regularizaci·n de 11 millones de indocumentados- sea aprobada por el 
Congreso estadounidense. En entrevista con La Jornada afirma que hist·ricamente la 
migraci·n ha sido base de la prosperidad de su pa²s, pero en la actualidad gran parte de la 
sociedad estadounidense "no entiende lo que pasa hoy" y se opone a la regularizaci·n. La 

Jornada, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001578nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022005812nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001830nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_02022022/02022022001578nc.pdf
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Integran mesa de seguridad para los comicios de este año

Ignorancia enciende 
rechazo a migrantes 
en EU: Ken Salazar

Son base del éxito de la nación, pero ahora no se entiende, considera

● “Todos los días
rezo a la Virgen de 
Guadalupe para
que pase la reforma”

● Por primera vez su 
país admite culpa en 
la violencia regional, 
dice a La Jornada

● “Debemos hacer 
lo que se pueda para 
que armas ilegales 
no entren a México”

● El cambio en 
electricidad puede 
afectar el desarrollo 
bilateral, advierte

▲ El comandante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio; los 
secretarios de Seguridad Pública federal, Rosa Icela Rodríguez, y de 
Gobernación, Adán Augusto López; el presidente del INE, Lorenzo 
Córdova, y el titular de la Fiscalía Especializada en materia de Delitos 

Electorales, José Agustín Ortiz Pinchetti, durante la instalación de la 
mesa institucional para atender las elecciones locales extraordinarias 
de marzo, la consulta de revocación en abril y las votaciones para seis 
gubernaturas en junio. Foto Cristina Rodríguez

EMIR OLIVARES Y ARTURO SÁNCHEZ / P 7

● Con el voto de Zaldívar, 
la Corte rechaza cambiar
pregunta de la consulta

● Sin más recursos para la 
revocación, se instalarán 
30% de casillas, señala INE

● Protegerá la Guardia a 
candidatos a gubernaturas 
que así lo requieran: SSPC

NÉSTOR JIMÉNEZ, EDUARDO
MURILLO Y ALONSO URRUTIA / P 3

Con órdenes 
ejecutivas 
Trump quiso 
frenar derrota
● Decomisar máquinas del 
conteo de votos, en plan para 
consumar golpe de Estado

● Demanda indagar al ex
vicepresidente Pence por no 
obedecer sus instrucciones 

DAVID BROKS
CORRESPONSAL / P 23

Remesas récord 
de 51,593 mdd 
en 2021, reporta 
el banco central
● Crecieron 27 por ciento; 
se afianzan como segunda 
fuente de divisas, informa

● Hilan ocho años de 
aumento; se prevé que este 
año sumen 61 mil millones 

● Jalisco, Michoacán y 
Guanajuato, principales 
estados receptores

B. CARBAJAL Y J. GUTIÉRREZ / P 17

Salmerón declina 
embajada; Jesusa 
Rodríguez va al 
relevo en Panamá
● La canciller Mouynes
se erigió en tribunal de la 
Inquisición, acusa AMLO 

F. MARTÍNEZ Y Á. CRUZ / P 9
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Rayuela

Es una pena, pero no se 
puede dejar de admitir 

que la relación entre 
México y Panamá quedó 

lastimada.

Beca a alumnos de nivel 
básico evitó a familias de 
CDMX caer en pobreza

Avance de 87.6% en la terminal del nuevo aeropuerto

▲ Con una inversión de casi 12 mil millones de pesos de los poco más 
de 15 mil millones proyectados, el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles se inaugurará el 21 de marzo, señalaron ingenieros militares 
que dirigen la construcción. “No contemplamos que haya condiciones 

que lo impidan; hemos trabajado 24 horas al día desde hace más de 
dos años y mantendremos el ritmo hasta el último día”, afi rmó Raúl 
Miranda Rubalcaba. Foto Roberto García Ortiz
                                                                                CAROLINA GÓMEZ MENA / P 12

OPINIÓN:  Carlos F. Chamorro 15  ● Bernardo Barranco V. 15  ●  José Steinsleger 16  ●  Luis Linares Zapata 16

COLUMNAS: Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6 ● Astillero/ Julio Hernández López 94  ●  Bajo la Lupa/ Alfredo Jalife-Rahme 14  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 20

● Experiencia 
inédita en políticas 
públicas, revelan 
Unicef y Evalúa

● El apoyo mensual 
a un millón 200 mil 
estudiantes es de 
entre 400 y $500 

● Los recursos se 
usaron sobre todo 
para pagar comida 
y acceso a Internet

● Los ingresos de 
la mayoría de esos 
hogares, abajo de
5 mil pesos al mes

ALEJANDRO CRUZ FLORES / P 27

7 502228 390008

Sembrando Vida 
desplaza cultivo 
de amapola en 
Guerrero
● Pueblos de Tierra Caliente 
y la Costa Grande plantan 
aguacate y árboles frutales

● Hace 22 años crearon un 
comité de seguridad y ahora
no se acercan grupos delictivos

SERGIO OCAMPO ARISTA / P 25

Líder petrolero 
electo niega a su 
mentor Romero 
Deschamps
● AMLO rechaza tener 
preferido: “si me encuentro
 a Aldana no lo identifico”

● Funcionó a la perfección 
sistema para elegir el nuevo 
dirigente sindical: STPS

/ P 5

Registra la Ssa 
829 decesos por 
covid, la mayor 
cifra de esta ola
● Reducción de contagios y 
de positivos indican baja de 
la pandemia: López-Gatell

● En operación, nuevo 
esquema federal para la 
distribución de fármacos

Á. CRUZ Y F. MARTÍNEZ / P 10 Y 11

Se destinaron 
11,245 mdp al 
rescate de bancos 
el año pasado
● El aumento de esa deuda 
equivale a fondos de Jóvenes 
Construyendo el Futuro

● Monto destinado en
27 años a intereses es de
un billón 547 mil 736 mdp

DORA VILLANUEVA / P 17





MIÉRCOLES 2 DE FEBRERO DE 2022
NÚMERO 7985$15.00 -AÑO 23 -

www.milenio.com

DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Una obvia minoría de ministros 

validó la marrullera pregunta 

de la respuesta inducida. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Milagrosa Corte: 
4 es mayor que 7

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

Martin Wolf
“La Reserva reparte más 
ponche aunque la fiesta 
ya sea una orgía” - P. 20 Y 21

Patricia Armendáriz
“Energías limpias y 

despacho en el debate 
de la reforma” - P. 3

Carlos Puig
“Las armerías y el 

regreso de Trump a la 
arena pública” - P. 2

Oaxaqueño acuerda 
con EU reconocer que 
sí espiaba para Putin

Expediente. Después de dos años en prisión, Alejandro Cabrera se asumirá culpable
el 15 de febrero en Florida; sus colegas de El Espinal ven “una conspiración médica”

LAURA SÁNCHEZ LEY, CDMX

 El científico oaxaqueño 
Héctor Alejandro Cabrera, acu-
sado de operar como espía del 
gobierno ruso, llegó a un acuer-
do con las autoridades de Esta-

dos Unidos y después de dos años 
en la cárcel se declarará culpable 
ante una corte de Miami, Florida, 
pese a que sus colegas de El Espi-
nal insisten en que se trata de una 
“conspiración médica”. PAGS. 6 Y 7

Ebrard sobre la demanda
Solo de Massachusetts, más 
de 250 mil armas en 10 años
ADYR CORRAL - PAG. 4

Jesusa, relevo para Panamá
Salmerón agradece a AMLO 
por “su amistad y su defensa”
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG. 7

Congreso. Caso 
Del Río Virgen 
tensa arranque 
de sesiones

El caso de José Manuel del Río 
Virgen, colaborador de Ricardo 
Monreal encarcelado en Vera-
cruz, fue el tema central en la 
apertura de sesiones del perio-
do ordinario en el Congreso.

Onésimo: millones, 
golf, priismo, poder...
Obispo, priista, rico, malhablado 
y golfista fueron algunas face-
tas de Onésimo Cepeda, siem-
pre aliado del poder. PERFIL POR 

ALEJANDRO ALMAZÁN  PAGS. 9 Y 11

CARLOS ZÚÑIGA, CIUDAD DE MÉXICO

 La pacificación de Michoa-
cán requiere paciencia y tiempo, 
“quizá nos lleve los seis años de 
gestión”, porque no es un tema 
de 15 minutos ni de tres meses, 
dijo el gobernador Alfredo Ra-
mírez Bedolla, quien advirtió 
que el crimen organizado azuza 
a pobladores para enfrentar a las 
autoridades. En entrevista, des-
cartó que los aguacateros tengan 
problemas de producción a causa 
del narcotráfico, pero sí admitió 
que parte del lío con el abasto de 
limón se debe a los conflictos de 
meses atrás entre bandas rivales 
en Tepalcatepec. PAG. 8

Michoacán no 
se pacificará 
en 15 minutos: 
el gobernador

Misión. Lanzan SRE 
y UNAM cinco robots 
para alunizar en junio

P.  14

AXEL SÁNCHEZ Y CRISTINA OCHOA

 Carso reportó para el cuar-
to trimestre de 2021 un flujo ope-
rativo negativo de 360 millones 
de pesos por la Línea 12. PAG.  17

Carso: “pérdida 
operativa” sobre 
los 529 mdp por 
el tema Línea 12

P.  24

“
reg

a

Voces. Zabaleta y Bocelli protagonizarán 
velada en un paraíso de la Riviera Maya
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Inflación estable
 insuficiente

INDIGONOMICS

El Banco de México está preparado 
para hacer su parte y defender el 
valor del poder adquisitivo de la 
moneda nacional, pero advierte que 
este no es el único requisito para 
dinamizar la economía mexicana 

26

Obras opacas
en Coyoacán

CDMX

Las actuales autoridades de Coyoacán 
continúan con el legado de corrupción 

que ha azotado a la alcaldía y otorgan 
contratos millonarios a empresas sin 
registros oficiales para realizar obras 

públicas en la demarcación

20
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12

En una elección plagada de polémica y validada por el Gobierno federal, el grupo de 
Carlos Romero Deschamps refrendó su dominio del sindicato petrolero, lo que resultó en 
un fuerte golpe para quienes de verdad buscaban democratizar la organización laboral

STPRM: DE VUELTA
AL MISMO LUGAR































 

 

 



¡UY, UY, UY! A ver si no le toca regaño al secretario
Jorge Arganis en la conferencia mañanera por el
retraso en la construcción de los accesos al aeropuerto
de Santa Lucía. Mientras los baños de la terminal aérea

ya están hasta decorados con personajes de Chespirito,
¡chanfle!, no hay cómo llegar a la magna obra de la 4T.

EN LOS recorridos que han estado dando al AIFA,
los militares han sido muy claros en decir que a ellos
les encargaron de la barda perimetral pa' adentro.
En ese sentido, que ellos sí van a poder decir "¡misión
cumplida!", pero que la pifia en las obras alrededor
del aeropuerto ya no es cosa de ellos.

DE HECHO, la parte que le tocó al gobierno del Estado
de México también lleva buen avance y todo indica
que entregarán a tiempo, pero el nudo está en
las obras que corren a cargo de la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes Pero, bueno,
no hay de qué preocuparse: siempre se podrá tomar
un vuelo del AICM para llegar a tiempo al AIFA.

DA LA IMPRESIÓN de que la expulsión de Quirino
Ordaz del PRI va a quedar sólo en una bravata más
de Alejandro Moreno. Y es que ni siquiera los priistas
le creen a su dirigente nacional.

SI REALMENTE "Alito" tuviera el mando tricolor

como presume, el nombramiento del ex gobernador
sinaloense no pasaría en el Senado. Pero hasta donde
se sabe, la bancada tricolor está del lado de Ordaz y
no de Moreno. Además, si su intención fuera en serio,
también tendría que expulsar a Claudia Pavlovich, que
irá como cónsul a Barcelona, y a Carlos Miguel Aysa,
que será embajador en República Dominicana.
Y evidentemente eso nunca va a pasar.

QUIENES saben del asunto dicen que, en realidad, la
campaña de Alejandro Moreno contra Quirino Ordaz
es más bien un asunto personal, igual que el berrinche
que trae contra el hidalguense Ornar Fayad. Si ya de por
sí "Alito" traía en contra a buena parte del priismo, con
estos pleitos a ver si no termina quedándose solo, solito.

ALGO RARO pasó al interior del Consejo de la
Judicatura Federal. De manera sorpresiva, Alejandro
Ríos Camarena dejó de ser secretario ejecutivo
de Administración, un cargo crucial, pues controla
el presupuesto de los tribunales federales.

EL FUNCIONARIO estuvo en el SAT el sexenio pasado y
llevaba tres años trabajando con el ministro presidente,
Arturo Zaldívar Como relevo entrará Diego Gutiérrez,
quien hasta ahora se desempeñaba como oficial mayor
de la Suprema Corte. Sería bueno saber qué pasó ahí.

ENTRE el escándalo de su hijo, el estancamiento de la
economía y el portazo panameño a Pedro Salmerón,
ha sido una semana difícil para el Presidente. La mala
noticia para el mandatario es que... ¡apenas es miércoles!
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CIRCUITO
, INTERIOR

larguisisimo enero,
el8demarzoy
sus respectivas
movilizaciones están
cada vez más cerca.

T DONDE dicen que
andan preocupados
es en el Gobierno de .
la CDMX, pues los
casos Salmerón y
Félix Salgado (uno
más viejo y otro muy
reciente) han causado
bastante indignación
entre los colectivos
feministas.

POBlo pronto, la
recomendación es que
en el Antiguo Palacio
d*l Ayuntamiento
eviten hablar del tema
para no echarle más
leña al fuego, por
más que en Palacio
Nacional insistan... ¡en
apagarlo con gasolina!

¦ • •

LA UNIÓN de Alcaldes
anunció la creación
de una orquesta, con
la tirada de ofrecer

conciertos gratuitos en
espacios públicos de las
alcaldías de Oposición
y en cualquier otra que
los solicite.

MÁS ALLÁ del
incuestionable
beneficio social, más
de uno asegura que
será un auténtico
laboratorio sobre
financiamientq
multidemarcación, a
menos —claro está
de que los 81 músicos
y el director hayan
decidido no cobrar.

SI NO, será muy
bueno saber si todas
aportarán una parte
y bajo qué figura lo
harán; si se rolarán los
gastos o si sólo una se
pondrá generosa. ¡Tan,
tan, tan, taaaaaaaan!
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Sin crecimiento
"No todo cambio es crecimiento, no

todo movimiento es un avance".

Ellen Glasgow

El Proyecto de Nación 20182024
de Andrés Manuel López Obra
dor señalaba que entre 1993 y

2016 la economía mexicana solo ha
bía crecido 2.6 por ciento de promedio
anual. "Es sin duda un crecimiento in
suficiente", advertía Con la expansión
de la población el crecimiento per cá
pita disminuía a 0.4 por ciento anual.
"La información estadística y los da
tos duros muestran que, en términos
económicos y la evolución del PIB per
cápita, en México no hay nada nuevo
que contar".

En 2016, afirmaba el documento,
53.4 millones de mexicanos se encon
traban en pobreza, 600 mil más que
en 2010. Aunque reconocía una re
ducción de 3.5 millones en la pobreza
extrema desde 2010, añadía "aún exis
ten 9.3 millones de mexicanos en esta
condición".

No sorprende que los electores
hayan recurrido en 2018 a una nueva
opción. Un país con tanto potencial
como México merecía un más alto
crecimiento y una menor pobreza Y
el Proyecto de Nación se comprometía
a "promover el crecimiento económico
sostenido, inclusivo y sostenible".

Al final estas palabras quedaron en
el basurero de las promesas políticas.
No sólo no se aceleró el crecimiento,

sino que desapareció y la pobreza ha
aumentado. De nada ha servido que el
gobierno regale enormes cantidades
de dinero en programas sociales.

El sexenio de Enrique Peña Nieto
cerró con un crecimiento de 2.2 por
ciento, pero la economía empezó a des
fallecer al inicio del nuevo gobierno. En
2019 se registró una contracción de 0.1
por ciento, que se profundizó a 8.4 por
ciento en 2020, el año de inicio de la
pandemia En 2021 hubo un rebote, de
5 por ciento, pero el saldo sigue sien
do negativo. Lo peor es que en los úl
timos dos trimestres de 2021 tuvimos
cifras negativas: 0.4 y 0.1 por ciento.

El estancamiento mexicano con
trasta con el crecimiento de la economía
de Estados Unidos, nuestro principal
socio comercial. En el cuarto trimestre
del año pasado, mientras la economía
mexicana se contraía, la estadouniden
se se expandía 1.7 por ciento (6.9 por
ciento anualizado). La Unión Ameri
cana ya ha superado el nivel que tenía
antes de la pandemia, nosotros solo lo
alcanzaremos en 2023 o 2024.

Ante la falta de crecimiento, el nú
mero de mexicanos en pobreza ha au
mentado. La pobreza general estaba en
realidad en 52.2 millones en 2016, pero
se redujo a 51.9 millones en 2018, solo
para dispararse a 55.7 millones en 2020,
según el Coneval. La pobreza extrema
pasó de 8.7 millones en 2018 a 10.8 mi
llones en 2020. La pandemia ha tenido
un papel indudable, pero la caída econó
mica empezó antes como producto de

las medidas que el gobierno ha toma
do para inhibir la inversión productiva
privada

Sorprende que en una situación de
estancamiento el Presidente mantenga
altos niveles de popularidad. Una de las
razones, sin duda, es su capacidad de
comunicación. La otra ha sido el repar
to de dádivas gubernamentales, que, al
contrario de lo que ocurría con otros pre
sidentes, se identifican personalmente
con López Obrador.

Al final, si no hay crecimiento, no ha
brá creación de riqueza ni disminución
de pobreza La inversión productiva se
ha desplomado y podría hacerlo más
si se aprueba la contrarreforma eléctri
ca, que inutilizaría total o parcialmente
fuertes inversiones en generación ya
realizadas. Si el Presidente quiere apun
talar su popularidad y garantizar los
triunfos electorales de su partido, quizá
va por buen camino. Si busca superar el
estancamiento económico y la pobreza,
como planteó su Proyecto de Nación,
ha equivocado el rumbo.

• JESUSA
Renunció Pedro Salmerón a la emba
jada en Panamá y AMLO anunció a
Jesusa Rodríguez, "a ver si la acepta el
gobierno de Panamá". En el Proyecto
de Nación se decía que la política ex
terior no podía estar "en manos de im
provisados" y que no debía nombrarse
a "políticos en desgracia o amigos como
embajadores y cónsules".
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Abrazara Stalin
Nunca me había pregunta
do sobre el significado de
la libertad hasta que abracé
a Stalin, dice Lea Ypi en la
primera línea de su extraor
dinario libro de memorias.
A fines de 1990, una niña de
once años corría asustada
por la marcha de una pro
testa callejera y encontraba
refugio en la estatua gigan
tesca de ese hombre al que
había aprendido a venerar
como el gran liberador, el
espíritu que guiaba el futu
ro, el alma pura que amaba
a los niños. Huía de los gri
tos y las consignas de una
marcha La niña no tenía
forma de entender qué era
eso. Nunca había visto una
protesta en las calles de su
ciudad. Toda su vida había
vivido bajo la idea de que
en su país no había motivos
para la discrepancia En Al
bania no había razón alguna
para inconformarse. Si aca
so, había que esperar que el
comunismo verdadero lle
gara después de la larga es
pera y los dolorosos sacri
ficios. Creía que los únicos
que podían hacer ruido en
la calle eran los vándalos,
esos hooligans que provoca
ban destrozos en los esta
dios del extranjero. La niña
escuchaba que los manifes
tantes gritaban "Democra
cia, Libertad. Democracia,
libertad." ¿Qué era eso?

Ypi, filósofa política de

la London School of Econo
mics ha publicado una ex
traordinaria memoria que,
en el fondo, es una profun
da y a la vez íntima explora
ción de la pregunta que se
hizo esa niña La profeso
ra da voz a esa adolescente
que vivió el desgajamiento
de la historia, al tiempo que
dejaba la infancia Habla así
desde la sorpresa, el miedo,
la ilusión y el desencanto.
No con las categorías de la
filósofa sino con la intensa
y confusa emoción de la ex
periencia Free. A Child and
a Country at the End ofHis
tory es el título en inglés de
este libro que acaba de pu
blicarse en Estados Unidos.
Es, en efecto, el relato de los
dos cataclismos que asaltan
a Ypi simultáneamente. El

fin de la niñez y el desplo
me del comunismo; las an
gustias de la adolescencia y
las frustraciones de la uto
pía liberal.

La memorialista retra
ta la vida en los últimos días
del último reducto del esta
linismo en Europa Albania
se plantaba no solamente
frente al imperialismo occi
dental sino al revisionismo
soviético. Una cápsula tota
litaria que, a fin de cuentas,
le ofrecía certezas a la ni
ña A los 11 años, al quebrar
se el régimen, no solamente
se desplomó la idea que Ypi
tenía de su país, del mun

do, de la historia y del futu
ro. También se desmoronó
súbitamente la idea que te
nía de su propia familia El
aire del engaño se respiraba
también en casa Para cui
darla los padres disfrazaban
su discrepancia con el régi
men, ocultaban sus orígenes,
se comunicaban frecuen
temente en clave. Al hablar
de los amigos que eran lle
vados a los campos de con
centración, decían, frente a
la niña, que habían entrado
a la universidad. Para anun
ciar que habían muerto en
el encierro, decían que ha
bían abandonado la escue
la Y quienes eran liberados
eran los graduados de la
universidad. La niña crecía
soñando con el paraíso al
que conducía amorosamen
te el partido. Y de pronto, el
régimen se reveló como una
dictadura y sus padres co
mo opositores silenciosos
que sintieron la necesidad
de engañar a su hija

Pero no es ésta una his
toria de la luz que finalmen
te vence a las tinieblas. No
es un canto triunfal del li
beralismo que pone fin a
las incógnitas de la historia
Muy por el contrario, es el
recuento de dos catástrofes
que se sucedieron, una tras
otra No uno sino dos mun
dos se desplomaron en Al
bania antes de que Lea Ypi
cumpliera los 18 años. Dos
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ideologías que exigían sacri
ficios en nombre de un fu
turo luminoso. No hay en
ella nostalgia de la tiranía
Lo que aparece en su libro
es una aproximación crítica
a las promesas del liberalis
mo que toma como funda
mento la experiencia Nue
vamente es la vida y no el

concepto lo que teje el re
lato: del miedo al Gran her
mano al espanto por la vio
lencia callejera; de los guar
dias que impiden la salida a
los gendarmes que niegan
el acceso; del dogmatismo
comunista a las recetas tec
nocráticas; de la militancia
obligatoria a la trata sexual;

del engaño político a las es
tafas financieras.

La reflexión que nace
de esta experiencia toca
el núcleo de la idea de la
libertad: la posibilidad de
elegir el camino propio no
es solamente remoción
de prohibiciones. La liber
tad es el ideal eternamente
traicionado.
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Este hombre está hecho del polvo de la tierra
y del agua del cielo.
Todos los hombres estamos hechos
con esos materiales.

Pero este hombre es alfarero.

Por tanto sabe más acerca del agua
y de la tierra.

Ahora lo veo trabajar.
Ha tomado en sus manos un trozo de barro
y en su rueda está dando forma a un búcaro.
Después lo pondrá al fuego, que le dará
su espíritu, y luego hará que el viento lo
acaricie.

Esta obra del alfarero es humilde, como él.
Pero en el búcaro se han juntado la tierra,
el agua, el aire, el fuego. Eso quiere decir
que todos los elementos están en él. Eso
quiere decir que en él está todo el universo.

He llevado a mi casa esta obra, al mismo
tiempo sencilla y majestuosa. La miro
y pienso que Dios es un gran alfarero,
y el alfarero un pequeño dios.

iHasta mañana!...
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Influencias familiares
ntes de hacer el sexo toma"Aimedidas". Ese consejo le dio
¦ la mamá de Dulcibel a su hi

ja "Ay, mami respondió la linda chi
ca. No es posible medir antes. Lo
que te tocó te tocó"... El padre Arsi
lio fue a visitar a la señorita Peripalda
catequista Mucho se sorprendió al
ver sobre la mesa de la sala un con
dón, dispositivo que en argot plebeo
se conoce con otras denominaciones:
don Prudencio, gabardina, celofán,
etcétera Le preguntó por qué tenía
eso ahí. "Oí decir que sirve para evitar
enfermedades explicó la piadosa
señorita, y con esto del Covid..."...
Mofeta, la mucama de doña Panoplia
despedía un cierto tufo que desagra
daba a su patrona Le dijo ésta "De
berías bañarte más seguido, Mofe".
Replicó la fámula "Señora me baño
todo lo posible". Sugirió doña Pano
plia: "Báñate también lo imposible"...
Cada quien es dueño de sus culpas.
Las mías son casi todas tan bonitas
que las atesoro con cariño. Los hi
jos no deben pagar las culpas de los
padres, aunque éstos tengan que su
frir las consecuencias de las acciones
de sus crios. Sobre AMLO ha caído
el agua de la alberca de 20 metros de
largo que está en la casa donde vivió
en Houston uno de sus hijos. Las

evidencias muestran que el retoño
presidencial ha obtenido beneficios
derivados de lo que algunos consi
deran tráfico de influencias. Desde
luego eso es caso fre
cuente en la política
A los hijos de un cier
to gobernador de Ja
lisco la gente les lla
maba "Los Papayos",
porque cuando se iba
a otorgar algún jugo
so contrato de obra
pública los mucha
chos le decían a coro
a su progenitor: "Pa
pá, yo". El Presiden
te atribuye la buena
fortuna de su hijo al
dinero de su esposa explicación que
no favorece mucho al interfecto, pues
lo hace aparecer como marido que vi
ve bien gracias a los bienes de su mu
jer. "No somos iguales", repite una y
otra vez López Obrador refiriéndose
a sus antecesores, pero en eso de las
influencias familiares se están viendo
bastante parecidos. Hasta donde sé,
por ejemplo, los cargos públicos que
ha ocupado Pedro Salmerón, histo
riador al servicio del gobierno, y la
propuesta para que fuera embajador
de México en Panamá, no se han

debido a la protección de Clío, la mu
sa de la Historia... Un marinero le
preguntó a otro: "¿Qué crees que es lo
mejor para llevar a una isla desierta?".

Respondió el otro:
"Una Biblia". Declaró
el primero: "Yo lleva
ría a Miss Universo".
Acotó el otro: "No di
jiste lo mejor de lo me
jor"... El joven Inep
cio no era diestro en
cosas de erotismo.
Nada sabía del arte
del foreplay, que es
como un sabroso ape
ritivo antes de disfru
tar los manjares de
Venus, y menos aún

conocía las técnicas deli performance
con sus incontables y deliciosas varia
ciones, las cuales hacen de la unión
amorosa del hombre y la mujer algo
muy diferente de la instintiva cópula
del macho y la hembra Inepcio ca
só con Pirulina sabidora fémina pa
ra quien el Kama Sutra era algo así
como el Álgebra de Baldor para Ste
phen Hawking. Tras la consumación
del matrimonio la desposada comen
tó: "Pensé que ésta iba a ser la noche
de mi vida y resultó ser la hora del
aficionado"... FIN.
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CABALLITO

Cerebro del Metro sí va al C5
::::: Nos platican que todo indica que final
mente el sindicato de trabajadores del Siste
ma de Transporte Colectivo (STC) Metro, que
lidera Fernando Espino, aceptó que el Pues
. to Central de Control

I (PCCl), conocido como el
i cerebro del organismo por

*«É^1PS ^ que controla el paso de tre
I nes de las líneas 1 a la 6 y se
I Quemó hace un año en el

edificio de Delicias, sea ubi
cado en el C5. Si bien el or

¦L W Jl ganismo que encabeza Gui
Fernando Uenno Calderón tenía tra

Espino bajos avanzados al respecto
—la obra civil la contrataron

en diciembre pasado—, andaban de bajo per
fil para poder alcanzar un acuerdo con los
sindicalizados. Así que nos dicen que la gente
de don Fernando ya ha realizado visitas al C5
para checar los aspectos técnicos, pero, nos
aseguran, el proyecto avanza.

PRI se soma a exigencias
por cobro de agoa
::::: Nos platican que el PRI —y no sólo la di
putada Tania Latios, que firmó Ja acción de
inconstitucionalidad, junto con el PAN, por el
cobro extra de 35% de agua si se rebasa el

consumo en 165 colonias—

| se sumó a la exigencia de
| rendición de cuentas sobre

 % ^ 6813 medida al titular del
111 Sistema de Aguas de la Ciu

dad de México (Sacmex),
¡#i < Rafael Cannona, toda vez
W Jas] que el líder de la bancada
ÜV^H tricolor en el Congreso capi
Ernesto talino, Ernesto Alarcón
Alarcón Jiménez, propuso un pun

to de acuerdo, el cual fiie
turnado a comisiones para discutirlo. Pero,
nos insisten, llama la atención que los priistas
se sumen a la demanda del caso cuando en
Donceles habían estado muy tranquilos.

¿Quien detiene la violencia
en Amanalco?
::::: Nos comentan que la violencia en el mu
nicipio de Amanalco dé Becerra escaló este
martes cuando simpatizantes de Movimiento
Ciudadano (MC), que están a disgusto y agre
Ég dieron a la alcaldesa more

S nista María Elena Martí
nez el 4 de enero pasado,
ahora golpearon a los traba
jadores del DIF local y el *
saldo fue de 28 lesionados,
cuatro en el hospital. La
disputa y enojo de que do
ña María Elena, que llegó

María Elena p0r ]as siglas de MC, pero
Martínez ai asumir el cargo se pasó

a Morena y ha dado espa
cio a los militantes de ese partido, crece y
parece que los llamados de dirigentes y
congresistas son llamados a misa ¿Quién
pondrá orden?
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Guadalupe CorreaCa
brera no llegó al Parla
mento Abierto de la Cá

mara de Diputados para defen
der la propuesta de reforma
energética del presidente López
Obrador. Llegó con una presen
tación que solo tenia nombres
de personasaias que descalificó
por ser según ellalobistas, cabil
deros o representantes/facilita
dores de grupos de interés.
Sacó una presentación que

no tenía un solo dato para de
fender las bondades o las vir
tudes de la propuesta del pre
sidente. Ni un solo dato. Sola
mente fueron nombres de per
sonas y de empresas que Co
rreaCabrera acusa, sin probar,
que reciben dinero de grandes
empresas como Iberdrola, Se
ñala también a empresarios y a
organizaciones como el Conse
jo Mexicano de Negocios, Mé
xico Evalúa o el IMCO como
culpables de magnificar datos a
través de redes sociales y me
dios de comunicación para
desprestigiar la iniciativa presi
dencial. Á algunos grandes em
presarios de México los señala,
de nuevo sin una sola prueba,
de ser prácticamente emplea
dos de think tapks estadouni

denses y que por ello atacan la
reforma de López Obrador.
Si hubiese sido una sección

en la mañanera, la presenta
ción de Guadalupe Correa Ca
brera habría sido un "Quién es
quién entre los opositores a la
reforma energética". La invi
tada por la bancada de More
na al Parlamento en la Cámara
de Diputados cumplió con las
premisas de las conferencias
del presidente: acusó sin pre
señtar una sola prueba; recla
mó que todas estas personas
están al servicio de la mafia
del pasado y punto.
No dijo nada sobre costos de

la electricidad; sobre por qué
nos conviene a los consumi
dores que el gobierno mexica
no ancle el ftituro de la CFE a
Pemex; nada sobre cómo la re
forma ayudará a México a ser
más competitivo. No aclaró
ninguna de las grandes preo
cupaciones que genera la ini
ciativa presidencial.
Esto no sorprende cuando

estamos en el sexenio de los

nombres, no de las razones.
Ocurrió lo mismo cuando

anuncia el presidente López
Obrador que Panamá no iba a
dar el beneplácito para que Pe
dro Salmerón fuese el Embaja
dor de México en ese país. En
lugar de demostrar que Salme
rón noesel acosador que tantas
mujeres señalan, prefirió ata
car a la canciller panameña,
Érika Mouynes, de creerse la
Santa Inquisición.
Lejos de aprovechar el re

chazo de Panamá para distan
ciarse de Salmerón, el presi
dente decidió doblar su apues
ta y anunciar que le pedirá a
Salmerón que haga una histo
ria para los jóvenes sobre los
fraudes electorales en México.
Será interesante saber qué es
cribe sobre la elección de 1988,
cuando el hoy director de la
CEE, Manuel Bartlett, anunció
la caída del sistema. Já.
Y ¿qué decir de la defensa a su

hijo José Ramón López Beltrán?
Lejos de demostrar que no hay
conflicto de interésenqueélysu
esposa, ella sí cabildera de temas
energéticos, vivieran en una lu
josa casa en Houston propiedad
de un alto ejecutivo de Baker
Hughes, contratista de Pemex,
prefirió acusar a los periodistas
que han dado a conocer el caso
o que lo han reportado. De for
ma destacada atacó a Carlos Lo
ret de Mola, Carmen Aristegui y
Brozo. No hubo ni explicación ni
defensa al estilo de vida acomo
dado de su hijo.
Este es el sexenio de los

nombres, no de las razones. Va
ya transformación. •
  imvwMnapaulaordoriccLCOtn

@AnaPOrckn1ca

Podría haber sido un "Quién es quién enJ
tre los opositores a la reforma energética"
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E 121 de abril de 2017, Ló
pez Obrador denun
ció en Twitter las vi

viendas de dos políticos nor
teños: "Las casas de los can
didatos del PRIPAN en Coa
huila, Riquelme y Anaya,
constituyen prueba plena,
como dicen los abogados, de
que son malandros", En las
dos fotos que adjuntó, no pa
rece que esas casas tengan al
bercade23 metros ni cine pri
vado, como la de su hijo José
Ramón López Beltrán.
El 10 de noviembre de

2014, tras revelarse el escán'
dalo de la Casa Blanca de Pe
ña Nieto, López Obrador
tuiteó: "El asunto de la nue
va casa de EPN huele a la
vado de dinero. Es un delito
que debe investigarse de
oficio. Un motivo más para
que renuncie".
Apenas hace cuatro meses,

en la mañanera del 21 de sep
tiembre de 2021, declaró: "El
corrupto afecta a sus familia
res. Antes a lo mejor no había
conciencia de eso. Al contra
rio, las hijas, los hijos, los fa
miliares, presumiendo con
carros de lujos, con alhajas,
viajes al extranjero, todo, y era
normal, pues ahora no".
Este jueves 27 de enero, el

tuit que promovía su confe
rencia mañanera llevaba
como título: "La austeridad

no es un asunto administra
tivo, sino de principios". Te
nía un "me gusta" de su hijo
José Ramón.
Y la frase de este lunes 31

de enero, tropezando para
justificar la mansión: "al pa
recer la señora tiene dinero",
haciendo comoque no sabe,
contrasta con sus propias

palabras del 3 de septiembre de
2019: "este es un sistema políti
co presidencialista: el presiden
te se entera de todo". O las de
unas semanas después, el 21 de
octubre de ese año: "no es de que
hacen las cosas y yo no me en
tero... el presidente de México
tiene información y sabe muy
bien lo que está sucediendo".
Estas son cinco estampas de

las redes sociales que ya no son
"benditas" para el presidente
de México. Cinco estampas co
mo hubo cientos, en un alud de
críticas a López Obrador, des
pués de la revelación de las ca
sas a todo lujo en las que vive su
hijo en Houston.
El presidente no deja de in

sultar y calumniar. A juzgar por
su virulenta reacción, parecería
que su armadura de teflón ha si
do penetrada.
¿Será que las imágenes de los

lujos de su hijo han indignado a
sectores de la sociedad que ha
bían permanecido impermea
bles al cúmulo de abusos, arbi

trariedades y hasta delitos del
presidente y su equipo, que se
han venido denunciando en es
tos tres años?
¿Será la derrota del discurso de

la austeridad? Porque para López
Obrador éste no era sólo un tema
de gestión de recursos públicos,
era una instrucción de cómo ha
bía que vivir para no ser conside
rado comipto. "La austeridad no
sólo como forma de gobierno, si
no como forma de vida", propo
nía adoptar. ¿Será que de ahora
en adelante, cada que hable de
austeridad, fustigue a las clases
medias y criminalice las aspira
ciones de una vida mejor, el nom
bre José Ramón brotará natural
mente, así como el nombre Pío
surge orgánicamente cada que
habla de corrupción?
El presidénte está enfurecido:

sus dos banderas están roídas.
Corrupción y austeridad. La fa
milia demostró que es un discur
so hipócrita.
SACIAMORBOS
Y encima, se le cae Salmerón, el
brazo derecho de Romero Des
champs gana la elección del sin
dicato petrolero, hay recesión
económica y... ejecutan al cuarto
periodista en un mes. »

h¡storíasreportero@gmaiUotfí

L^dosbonderusdeíprvsi^ntee^
tán roídas. Corrupción y austeridad.
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Un convoy formado por ai
menos una decena de
vehículos recorría de

noche los límites de dos muni
cipios moielenses: Tetecaia y
Mazatepec. Las unidades avan
zaban con los códigos encendi
dos. Narcorridos sonaban a todo
lo alto en las bocinas.
"¡Pura gente del Señorón!", gri

taban los encapuchados que via
jaban en ios vehículos, exhibien
do armas largas, mientras una cá
mara de video los grababa.
Entre 2018 y 2019 cayeron en

Tetecaia vanos líderes y opera
dores del grupo de Los Rojos, en
tre ellos dos sujetos apodados El
Mocho y El Primo.
Tetecaia era, con Amacuzac,

Puente de Ixtla y Acatlán, uno de
los municipios en donde eí ca
becilla de esta organización,
Santiago Mazarí Miranda, El Ca
rrete, había sentado sus reales.
Desde ahí operaba secuestros,

ejecuciones, narcomenudeo, co
bro de piso y extorsión.
Pero El Carrete fue detenido

por fuerzas federales en agosto
de 2019 y su hermano, Alejandro
Mazarí, fue asesinado exacta
mente dos años más tarde.
Para entonces, narcomanías y

cartulinas abandonadas junto a
cuerpos mutilados revelaban
que Francisco Javier Rodríguez
Hernández, alias El XL o El Se
ñorón, encabezaba al nuevo gru
po criminal predominante en la

zona: un grupo en abierta con
frontación qon La Familia Mi
choacana y Guerreros Unidos.
Tetecaia forma parte del corre

dor de sangre y fuego que conecta
con la ingobernable jungla crimi
nal de Guerrero. Fue ahí donde el
lunes pasado vecinos descubrie
ron un cadáver, con la mitad del
cuerpo metido en una bolsa, q ue
durante la madrugada había sido
abandonado a unos pasos de la
casa de la diputada local de Mo
viminento Ciudadano, y dos ve
ces alcaldesa de Tetecaia, Luz Da
ry Quevedo Camacho.
"Aquí tienes tu regalo Luz Da

ry. Por no respetar los acuerdos",
decía el mensaje.
La nota apareció en un contex

to enturbiado por la guerra me
diática que, al lado de la guerra
criminal, están llevando a cabo
los grupos políticos de Morelos.
Presidentamunidpal deTete

cala entre 2016 y 2021 en los
años del declinaminento de Los
Rojo^ y de la entrada de grupos
como el que dirige El Señorón,
la hoy diputada Luz Dary Que
vedo es uno de los personajes
que apareció retratado al lado de
Esther Yadira Huitrón, alias La
Jefa, detenida en Oaxtepec a fi
nales del año pasado.
De acuerdo con autoridades

federales, La Jefa está acusada
de operar entre la clase política

morelense en beneficio de Gue
rreros Unidos y el Cártel Jalisco
Nueva Generación, ungrupocri
minal que ha ingresado en el es
tado a través de alianzas con or
ganizaciones regionales.
Esther Yadira y la legisladora

posaban sonrientes en fiestas,
reuniones y actos políticos. "En
Morelos, tola la clase política se
conoce, y a mí me habían invitado
a formar parte de Redes Sociales
Progresistas, oferta que decliné",
se ha justificado esta última.'
Quevedo formapartedelG11,

un grupo de legisladores que se
ha enfrentado con el gobernador
Cuauhtémoc Blanco, y que el 13
de enero recurrió a laFiscalía Ge
neral de la República, a la Fisca
lía de Morelos así como a la Fis
calía Especializada en el Comba
te a la Corrupción, para exigir
que el mandatario sea investiga
do por presuntos nexos con la
delincuencia organizada.
' Quevedo Camacho forma par

te, a su vez, del grupo de presun
tos "narcopolíticos" al que Blanco
denunció el 17 de enero ante la
Fiscalía Especializada en Materia

de Delincuencia Organizada.
Ahora, Luz Dary Quevedo ha

interpuesto .una nueva denuncia
contra quien resulte responsable
del asesinato dei desconocido
arrojado prácticamente contra su
puerta: un nuevo capítulo en la
guerra criminal y en la guerra po
lítica que desde hace tres meses no
deja de escalar en el estado. •

Vecinos descubrieron un cadáuer, que durante la maj
drugada había sido abandonado a unos pasos de iaj
casa de la diputada local de Moviminento CiudadanoJ¡
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KIOSKO

"Complot católico" contra Morena
o el pretexto del gobernador
::::: Nos cuentan que en Baja California Sur
subió de tono el pleito entre el gobernador
Víctor Castro Cosío (Morena) y el obispo de
la Diócesis de La Paz, Miguel Angel Alba,

«a "> ^ ^ acusaciones que hi
¦ | zo el líder religioso respecto
¦ g al creciente cobro de piso

HH | en el estado. Desde el púlpi
1 to, nos explican, el prelado
£ negó haber sido un "perro

tp § mudo" en la época violenta
"" de BCS, pues incluso orga

nizó marchas por la justicia,
Miguel Ángel mientras que don Víctor,
Alba cansado de las pedradas, or

ganizó una conferencia so
bre seguridad en la que presumió la reduc
ción de crímenes y minimizó lo dicho por el
obispo, e incluso, lo instó a presentar denun
cias formales con "sus datos", dejando entre
ver que su golpeteo es una intentona de arre
meter contra Morena... ¡Todo un ring!

Los moches del pasado
Nos relatan que en la Dirección de Desa

rrollo Institucional municipal de León hay
alertas encendidas luego de que se supo del
presunto otorgamiento de una especie de mo

ches en la pasada adminis
Cjp tración, encabezada por el
íj» panista Héctor López San
| ^ tillara, hoy director de
r1 Guanajuato Puerto Interior

HH del gobierno estatal. El te
KJE&l ma, nos explican, es que se

gún testimonios, en esa de
¦K pendencia obligaban a los

Héctor López proveedores a devolver un
Santfflana. porcentaje del pago que ha

bían recibido en efectivo y
hasta se hizo una caja chica de manejo discre
cional para la compra de artículos no previs
tos en la Ley de Egresos, por lo que el tema ya
quedó en manos de la fiscalía estatal, que in
vestiga la comisión de un delito en el que lo
que se conoce es sólo la punta del iceberg.

Otra vez Nava Palacios
::::: Nuevamente, nos platican, el exalcalde de
San Luis Potosí, Xavier Nava Palacios, está
en el ojo del huracán, luego de que tres ex
funcionarios fueron acusados de daño al era
rio por más de 24 millones de pesos, ocasio
nado a través de 42 personas que cobraron en
el municipio, sin que se sepa qué labores de
sempeñaron. En este contexto, nos dicen que
este nuevo escándalo pega duro a la reputa
ción que le quedaba a Nava, puesto que ape
nas en noviembre pasado fueron detectados
18 aviadores más, que cobraron 12 millones de
pesos en la administración del excandidato
de Morena a la gubernatura, y quien hoy en
cabeza el Frente Cívico Potosino, desde donde
pretende decirse víctima de persecución polí
tica en lugar de asumir responsabilidades.

Un polémico aumento de sueldo
::::: Quienes andan que no los calienta ni el
sol, nos dicen, son el alcalde Armando Pera
les (Morena) y sus regidores del ayuntamien
to de Miguel Auza, Zacatecas, luego de la ex

hibida que les dieron públi
camente, al darse conocer el
decreto en el que se autori

, zaban un buen aumento en
sus salarios y dietas, bajo el
argumento de que este
cuerpo edificio hace tres

¡mi trienios que no recibía nin
li gún aumento, pero tras

Armando ventilarse ese caso, a don
Perales Armando no le quedó más

que recular y asegurar que
ya instruyó que se detengan esos cambios.
Ah, pero, eso sí, ya enojado pidió que tam
bién enfoquen los reflectores en sus alcaldes
vecinos, tras asegurar que ellos ganan mucho
más que él y nadie dice nada ¡Qué tal!
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Esta semana, en una
plenaria de la ban
cada de Morena en

el Senado, la secretaria de
Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Ro
dríguez, propuso una serie
de reformas al Código Pe
nal Federal para tipificar
como delito la venta a me
nores de videojuegos con
contenido violento.
Estas fueron sus pala

bras: "Las innovaciones en

la tecnología demandan
ajustes al marco legal —so
bre todo para proteger la se
guridad y desarrollo de ni
ños, niñas y adolescen
tes—, por lo que propone
mos realizar reformas en
materia penal para tipificar
la venta a menores de edad

de videojuegos que realicen
apología de la violencia y el
delito, así como aquellos
que tengan contenido so
bre consumo de drogas".
De aprobarse esa refor

ma, se presentarían varios
problemas prácticos. Pri
mero, ¿cómo se definiría
que un juego hace "apolo
gía de la violencia y el de
lito"? ¿Quién y con qué cri
terios establecería qué jue
gos entran en esa categoría?
Nótese que, en términos de
la definición legal de apolo
gía del delitó, no bastaría
con que un juego mostrase
escenas violentas, sino que
tendría que invitar o sugerir
a los usuarios a cometer ac
tos similares. Como míni
mo, se trata de un terreno
pantanoso.
Pero hay un problema

más complicado. Crecien
temente, los. videojuegos
no se venden en formato
físico, sino que se bajan di

rectamente de la red a la
consola, la computadora,
la tableta o el celular del
usuario. Según la empresa
Sony, fabricante de las
consolas PlayStation, los
juegos en formato físico re
presentaron 41% de las
ventas globales en 2020
(en términos de volumen).
El porcentaje comparable
en 2019 fue 55%.
Estamos llegando al

punto en el que la inmensa
mayoría de los videojue
gos se van a comercializar
por vía digital. En un mer
cado de esa naturaleza,
¿cómo pretende la autori
dad hacer cumplir la pro
hibición de la venta de
ciertos juegos a menores
de edad? ¿Cómo se deter
minaría que la descarga
fue realizada por un niño,
niña o adolescente y no
por un adulto? Salvo que se
quieran usar métodos alta
mente intrusivos (cgmo
criminalizar a los padres y
madres, por ejemplo) y ha
ya disposición para utili
zar los escasos recursos
con los que cuenta el país
para el combate a delitos
cibernéticos, el asunto pa
rece misión imposible.
Pero, además, ¿para qué

tanto brinco? ¿Existe evi
dencia contundente de que

la exposición a videojuegos
violentos está asociada a un
incremento en conductas
agresivas de niños, niñas y
adolescentes?

El asunto ha sido amplia
mente explorado a lo largo
de varias décadas y las con
clusiones son mixtas, en el
mejor de los casos. Una re
visión reciente de la evi
dencia científica por parte
de la Asociación Psicológi
ca Americana (APA) encon
tró que existe "una asocia
ción pequeña y confiable
entre el uso de videojuegos
violentos y resultados agre
sivos, como gritar y empu
jar." Sin embargo, en la pre
sentación del reporte en
2020, la presidenta de la
APA, Sandra L. Shullman,
afirmó que "atribuir la vio
lencia a [uso de] videojue
gos no es científicamente
sólido y desvía la atención
de otros factores" (htt
p$://bit.ly/3L2u9dW).
Asimismo, una revisión

de 28 estudios sobre el te
ma, realizada por un equi
po de científicos neozelan
deses, llegó a la conclusión
de que "los estudios metaa
nalíticos ahora encuentran
rutinariamente que los im
pactos a largo plazo de jue
gos violentos en la agresión
juvenil son casi nulos" (ht
tps://bit.ly/3AOh438).
Dicho de otro modo, no

hay mucha carnita en este
asunto. Tal vez algunos vi
deojuegos sean un factor
concomitante en el com
portamiento agresivo de al
gunos usuarios. Pero de allí
a suponer que son una cau
sa importante de la violen
cia criminal, media un tre
cho enorme.
Mejor concentrémonos

en cosas importantes. •
alejandrohope@outlookxom

Tto/tten @ohope71

En un mercado de naturaleza digital,
¿cómo pretende la autoridad hacerj
cumplir la prohibición de la venta de|
ciertos juegos a menores deedacnjj
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Decía Shakespeare que
"hay puñales en las so
nrisas de los hombres

y cuánto más cercanos son
más sangrientos". Y la frase
del escritor británico aplica
muy bien para lo que está
sucediendo entre el fiscal
Alejandro Gertz Manera y
el exconsejero Jurídico de
la Presidencia, Julio Sche
rer Ibarra. Después de ha
ber sido amigos y aliados, y
de que Gertz prácticamente
le debe a Seherer el caigo de
fiscal, pues fue él quien con
venció al presidente López
Obrador de postularlo, ahora
don Alejandro persigue con
toda la fuerza de la FGR al abo
gado que es "como hermano"
del presidente.
Con varias carpetas de inves

tigación abiertas en su contra, el
fiscal ha emprendido práctica
mente una cacería judicial en
contra de Julio a quien busca
acusar de haber cometido el de
lito de "extorsión" en contra de
varios personajes de alto perfil
que fueron acusados, persegui
dos y detenidos por !a FGR. Fu
gitivos y procesados como el
abogado Juan Collado, el fac
turero Víctor Manuel Álvarez
Puga, y el empresario Alonso
Andra, han sido buscados por
la Fiscalía parapediries que de
nuncien y acusen el modus
opemndi de despachos jurídi
cos vinculados a Seherer y cu
yos abogados presuntamente
lespidieiondineroacambiode
la promesa de retrasar sus ca
sos o impedir sus detenciones.
A partir de una declaración for
mal de Antonio Collado, her
mano del abogado Juan Colla
do, él fiscal Gertz Mañero pudo
integrar la acusación formal
contra los abogados Araujo y
González por el delito de extor

sión y tráfico de influencias.
Hay yersiones que dicen que
ese mismo día les dos litigantes
podrían ser detenidos.

En el otro caso en el que Ger
tz Manera ha logrado avanzar
en su intención de acusar a Ju
lio Seherer Ibana de esas con 
ductas delictivas a través de sus
amigos abogados, ese el del em
presario prófugo Álvarez Puga.
En ese caso, la esposa del fac
turero consentido de varios ex

gobernadores y políticos, Inés
Gómez Mont, declaró ante la
FGR, a través de su tío Fernando
Gómez Mont, que el matrimo
nio le había entregado a Julio
Seherer una residencia en el
fraccionamiento Tres Vidas en

Acapulco, como pago a presun
tos favores legales,

A partir de esa declaración, el
fiscal Gertz Mañero comenzó a
investigar la propiedad que
efectivamente estaba en pose
sión de Seherer y presionó para

que el exoonsejero Jurídico re
gresara la casa, por ser parte de
las propiedades con !as que el
matrimonio de Álvarez Pugi e
Inés buscaría resarcir el daño
por los delitos de lavado de di
nero, peculado y delincuencia
organizada de los que se les acu
sa. Según fuentes de la propia
Fiscalía General dekRgpública,
el erons^ao jurídico habríato
mado posesón de esa mansión
el año pasado, antes de que el
empresario y la conductora de
televisión se dieran a ia fuga en
septiembre del año pasada
Las mismas fuentes confir

man que Seherer Ibarra ya re
gresó la propiedad y la entre

gó a la Fiscalía General de
la República, luego que
le fuera solicitada ofi
cialmente la devolu
ción, por tratarse de
una propiedad que se
ria confiscada dentro
del proceso legal en con
tra de Álvarez Puga y Gó
mez Mont.

El próximo 28 de febrero,
fecha en que está prcigrama
dala audiencia judicial será el
día clave para saber si Gertz
Mañero logra acreditar !a con
ducta delictiva de la que acusa
a los abogados César Gonzál ez
Hernández y Juan Antonio
Araujo Rivapalacio y si el juez le
concede la razón en sus acusa
ciones contra los dos litigantes.
Si eso ocurre, el fiscal habrá da
do un paso decisivo para poder
acusar al que fuerasugran ami
go y hoy se volvió uno de sus
objetivos prioritarios, de haber
incurrido en un tráfico de in
fluencias mientras era el conse

jero Jurídico de! presidente An
drés Manuel López Obrador.
Y entonces sí las cosas se

complicarían sobremanera a
Julio Seherer Ibarra que en los
últimos seis meses pasó de ser
el hombre de mayor confian
za del presidente y su princi
pal operador político e inter
locutor con políticos y empre
sarios del más alto nivel, a
convertirse en un hombre
acosado por la justicia y en
una presa de caza para el fiscal
al que él mismo ayudó a en
cumbrar en la República. •

Seherer Ibarra, presa de caza para el fis
cal al que él mismo ayudó a encumbrar]
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ILa deuda social. El gobierno de Martín Orozco, en
•Aguascalientes, ha fallado en varios temas: segu

ridad y derechos humanos, entre otros. El diputado de
Morena Juan Carlos Regalado señaló un problema en
el acceso e impartición de justicia para las víctimas o
sus familiares. El aumento en 16 delitos del fuero co
mún durante el gobierno de Orozco es el resultado de
una administración "omisa y que ha desatendido a la
sociedad", por lo que el llamado es a que priorice las ne
cesidades de quienes no habían sido visibilizados. Ex
hortó al gobierno estatal a que "se dedique a trabajar
por la dignidad de las personas", pues se ha centrado en
la obra pública y no en el bienestar social. Orozco an
daba de gira por Sudamérica. Poco le ha de importar.

2 Sólo buenas nuevas. De gira por Hidalgo, Ariadna
• Montíel, titular de la Secretaría de Bienestar, visitó

los municipios de San Salvador y Pachuca para cumplir
con el pago de los programas de apoyo a la población
vulnerable. Resolvió un problema persistente. Recordó
que, en la entidad, 265 mil personas reciben la Pensión
de Adultos Mayores y más de 21 mil niñas y niños son
beneficiarios de la Pensión para Discapacidad. Además,
con el agrado de sentirse satisfecha por haber alcanza
do en menos tiempo del asignado la meta de inscribir a
10 millones de adultos mayores al programa de la Pen
sión Universal, Montíel dijo que la meta estaba progra
mada para el próximo mes de marzo, pero ya se superó.
Si todas las mujeres de la 4T tuvieran el mismo ritmo...

3 A todo vapor. A manera de bienvenida a las
•fuerzas de seguridad a Morelos, el mandatario

Cuauhtémoc Blanco sostuvo que "la suma de esfuer
zos es fundamental y ahora, con su presencia, debemos
trabajar de manera conjunta con todos los integrantes
de la Mesa de Coordinación Estatal para la Construc
ción de la Paz, gracias por su apoyo", Blanco se reunió

con el capitán Cándido Tarango Velázquez, de la Se
cretaría de Marina Armada de México, para establecer
el apoyo en funciones de seguridad pública en el estado.
Agradeció el respaldo que el presidente Andrés Manuel
López Obrador le ha brindado en temas de seguridad,
obra pública y mejoras en las vías de comunicación. A
trabajar, que es para hoy.

4 Sin obstáculos. Habrá consulta de revocación de

•mandato. Eso es un hecho. A pesar de las diferen
cias cada vez más grandes entre los consejeros del INE
y la actual administración federal y el morenismo. Ade
más, otro gran paso fue dado ayer, cuando la Suprema
Corte de Justicia de la Nación declaró constitucional la
pregunta incluida en la consulta del próximo 10 de abril.
El proyecto del ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo
proponía eliminar de la Ley Federal de Revocación de
Mandato cualquier referencia al concepto de "ratifica
ción de! mandato", cuyo apoyo debió haber sido de, al
menos, ocho ministros para ser aprobado. Considera
ron que la pregunta es lo suficientemente clara para que
la ciudadanía tome una decisión. Otro punto a favor del
Poder Judicial.

5 No soyyo, eres tú. Alejandro Moreno, líder nacio
nal del PRI, dijo que, aunque el exgobernador de

Sinaloa, Quirino Ordaz, no violó los estatutos del parti
do, el Consejo Político Nacional no le dio la autorización
para aceptar el nombramiento como embajador en Es
paña. "Nadie está promoviendo una expulsión", preci
só. Sin embargo, Alito aclaró, en entrevista con Grupo
Imagen, que las posibles sanciones que se le aplicarían
al exmandatario no son de origen personal, y dijo que
dependen del consejo político del partido, el cual pro
cederá con apego a sus estatutos, añadiendo que, ante
los hechos, Quirino "dio la espalda a la dirigencia". ¿Y
desde cuándo tan apegados a lo escrito, si generalmen
te lo tienen olvidado?
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Se acabó la impunidad
Como con la corrupción, el Presidente ha decretado el fin de
la impunidad. Apenas el miércoles 26 de enero declaró en
la mañanera: "Yo quisiera decir que no hay impunidad, pero
que al mismo tiempo no hagamos politiquería en un asunto
tan serio...todos van a ser investigados, los que considere la
autoridad y no adelantarnos, no hacer juicios sumarios. Tener
confianza en que no se protege a nadie, ya no es el tiempo de
antes, ayer lo dije que no somos iguales...".

No quiero regresar a los datos duros sobre impunidad por
que al ser números, por muy escalofriantes que sean, se con
vierten en una estadística sin rostro o referente. Vuelvo a citar a

Impunidad Cero: la probabilidad de que un delito se denuncie
y se esclarezca en México es de 1.04 por ciento.

Mejor hago un pequeño recuento de los casos más elo
cuentes de impunidad que caben en este espacio. Incluyo en
esta lista la impunidad de la que gozan los integrantes de la
administración pública federal en la que incluyo: a) la no in
vestigación de presuntos delitos (aun los que se debieran per
seguir de oficio); b) la no interposición de demandas por parte
de la Presidencia a sabiendas de que hay un delito que perse
guir; c) la falta de resultados en los pocos delitos denunciados
y; d) la exoneración pública a través de la palabra presidencial
en las mañaneras. Impunidad es:

La permanencia de Delfina Gómez en la SEP a pesar de
que el INE probó y el Tribunal confirmó que cobró el diezmo
a los empleados del municipio de Texcoco. Esto es particular
mente delicado cuando recordamos que el Presidente impulsó
una reforma que califica los delitos electorales como graves.

El limbo en que se encuentran las denuncias contra dos de
los hermanos del Presidente. Las nulas consecuencias respec
to de los integrantes del gabinete que mintieron u omitieron
datq? en sus declaraciones patrimoniales. El tráfico de influen
cias con los ventiladores de León Manuel Bartlett Álvarez,
hijo del director de la CFE, quien vendió a la delegación del
IMSS en Hidalgo 20 ventiladores por 1 millón 550 mil pesos
cada uno. 85% más caro que los comprados al menor precio.
La empresa del exsuperdelegado Carlos Lomelí, Laboratorios
Solfrán, que fue vetada por la SFP hace dos años de las com
pras públicas, pero que no impidió que siguiera vendiendo al
gobierno, a través de una red de intermediarias.

La liberación del hijo de El Chapo Guzmán el 17 de oc
tubre de 2019. La inacción sobre el conjunto de los señala

mientos que hizo la ASF del primer año de gobierno de López
Obrador y que identificó cerca de 100 mil 914 millones de
pesos de recursos federales que fueron usados irregularmente
y que deben ser aclarados o devueltos. La ausencia de res
ponsables por las 17 personas que murieron cuando estaban
internadas en el IMSS de Tula, Hidalgo, a causa de las inun
daciones por el desborde de un río.

El desplome de la Línea 12 del Metro, donde murieron 26
personas y hubo 80 heridos. A la fecha no hay ni responsables
ni culpables. La presunta corrupción perpetrada por los em
presarios del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México que fue cancelado. Hasta ahora no hay demandas por
corrupción, o no las conocemos, pero ya nadie habla de ello.

El crédito de 150 millones de pesos que Bancomext otorgó
a Argos. Las operaciones inexistentes o simuladas con seis
empresas fantasma por más de 500 millones de pesos del
gobierno de Chiapas, encabezado por el actual senador del
Partido Verde, Manuel Velasco, la llamada Estafa Verde.

Los Cendis vinculados desde su origen al líder del PT,
Alberto Ayala, que han recibido tres mil millones de pesos
del presupuesto federal a pesar de que este programa ha sido
sujeto de investigaciones por parte de la entonces PGR y del
INE por presunto desvío de recursos públicos. Las irregula
ridades en los contratos del Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, donde 70% de los 966 contratos revisados por La
tinUs fueron asignados por adjudicación directa. La revisión
encontró empresas fantasma, direcciones falsas y compañías
dedicadas a otros rubros diferentes a la construcción.

Los depósitos en efectivo realizados por Alejandro Esquer,
actual secretario particular de López Obrador, junto con otros
funcionarios, por un monto de 44.4 millones de pesos, dine
ro que se supone era para ayudar a damnificados del sismo.

El homicidio de Jessica Silva, la ciudadana de Chihuahua
que participaba en la movilización Caravana por el Agua en
la Presa La Boquilla. Los atropellos de la Guardia Nacional y
agentes en la frontera sur. Habría que agregar que en lo que va
del sexenio han sido asesinados 47 periodistas y sólo en cinco
casos se ha dictado sentencia. También, los 2,729 feminicidios
y 8,024 asesinatos de mujeres por homicidio doloso que, en
su inmensa mayoría, no han sido aclarados.

Si a esto se le llama ser diferente y haber acabado con la
impunidad, hay que dormir tranquilos.
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Ponchado
En la diplomacia, plácet o beneplácito es la aceptación que
un Estado otorga a un potencial representante diplomático
de otro.

La mayoría de estas solicitudes suele ser aprobada, aunque
hay casos en que el país anfitrión demora su respuesta como se
ñal de rechazo y para que el proponente cambie de candidato.

Un caso conspicuo de dilación ocurrió en 2015 en Brasil. El
gobierno de la presidenta Dilma Rousseff recibió en agosto de
ese año la propuesta de que Dani Dayan fuese el embajador
de Israel en Brasilia. Sin esperar la respuesta, el primer ministro
Benjamín Netanyahu hizo püblica la designación de Dayan en
septiembre, pero Brasil se abstuvo de palomearlo, molesto por el
anuncio y porque Dayan era promotor de asentamientos judíos
en territorios palestinos. Como Israel no retiraba el nombra
miento, la prensa israelí indagó en Itamaraty, donde una fuente
anónima explicó lo obvio: Dayan no era bienvenido en Brasil.

En la historia moderna, México ha tenido pocas experien
cias en materia de rechazos de sus potenciales embajadores.
En conversaciones con fuentes diplomáticas pude documentar
dos casos, ambos con Reino Unido.

Londres nunca dio el beneplácito a sendas solicitudes mexi
canas, para que fueran embajadores los políticos Everardo
Espino de la O (dirigió Banrural) y Porfirio Muñoz Ledo.

Este último acababa de finalizar su encargo al frente de la
misión en Naciones Unidas (19791985) y el gobierno del pre
sidente Miguel de la Madrid pidió el plácet para que el exse
cretario del Trabajo y de Educación ocupara la embajada. La
respuesta nunca llegó y la siguiente vez que se supo de Muñoz
Ledo estaba echando a andar la Corriente Democrática del
PRI con Cuauhtémoc Cárdenas. Informalmente se conoció
que el gobierno británico había resentido su postura durante la
Guerra de las Malvinas, cuando México fue parte del Consejo
de Seguridad de la ONU (19811982).

Lo que nunca había sucedido es que una propuesta mexi
cana fuera abiertamente rechazada por un país. Ayer, en la
conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López

Obrador dijo que justo eso ocurrió con el historiador Pedro
Salmerón, nominado como embajador en Panamá.

En la mañanera del 17 de enero, el mandatario dio a conocer
su nombre, junto con el de otros, para llenar cargos diplomá
ticos. De inmediato, Salmerón comenzó a ser descalificado
por haber estado en el centro de acusaciones de acoso sexual
cuando se desempeñaba como profesor en el ITAM. Ante los
señalamientos, López Obrador lo defendió reiteradamente,
diciendo que no había denuncias formales en su contra.

Para su mala suerte, el ministerio de Relaciones Exteriores
de Panamá está encabezado desde diciembre de 2020 por la
feminista Érika Mouynes, quien, desde el 25 de enero, dio a
entender, en términos diplomáticos, que Salmerón no reci
biria el beneplácito. Ayer, en la mañanera, el Presidente hizo
público que su candidato a embajador había dado un paso
de costado y confirmó el rechazo. Después, se lanzó contra la
canciller panameña por haber actuado "como si fuese la Santa
Inquisición" y anunció que su nueva candidata a embajadora
sería la actriz y senadora con licencia Jesusa Rodríguez.

En 15 días, López Obrador cometió varios errores de políti
ca exterior: anunciar sus propuestas para puestos diplomáticos
sin haber obtenido antes el plácet; pelearse con un gobierno
extranjero, que, como ya vimos, no está obligado a aceptar
a alguien como embajador ("yo pensaba que en la tierra de
Omar Torrijos se pensaba de otra forma", reclamó), y dar a
conocer un reemplazo sin, otra vez, esperar el beneplácito.

O BUSCAPIÉS
'Hablando de beneplácito, el canciller Marcelo Ebrard mostró
hace unos días en sus redes sociales la imagen del documento
que llegó desde España a favor del futuro embajador Quirino
Ordaz. No recuerdo que eso haya sucedido antes en México.
*Con el arribo de Ricardo Aldana a la secretaría general del
sindicato petrolero, todo quedó en familia. Brazo derecho del
defenestrado Carlos Romero Deschamps, ha manejado los
dineros del gremio por décadas. Vaya gatopardismo.
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El bloque pro4T
en la SC JN

Los tres ministros que llegaron a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación —a propuesta del presidente López
Obrador— votaron en contra de eliminar la parte de la pre
gunta que transforma la revocación de mandato en lo que
no debe ser: una ratificación de mandato.

¿Casualidad? Yasmín Esquivel, Margarita Ríos Farjat y
(uan Luis González Alcántara se acomodaron a la redac
ción a modo de ta pregunta —en realidad son dos— apro
bada por la mayoría oñdalista en el Congreso:

¿Estás de acuerdo en que a (nombre), Presidente de los
Estados Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato por
pérdida de la confianza o siga en la Presidencia de la Re
pública hasta que termine su periodo?".

Los tres votaron contra la ponencia del ministro Jorge
Pardo, que proponía suprimir la segunda parte de la pregunta.

Faltaba un voto para obtener la mayoría calificada re
querida para suprimir la parte que tiene que ver con ratifi
cación y dejar sólo la revocación.

¿Quién creen que inclinó la balanza a favor de que la
pregunta no se modificara? Arturo Zaldlvar, presidente de
la SCJN; el mismo que quiso prolongar dos años más su
mandato en el máximo tribunal, apoyado por YSQ.

Había que darle gusto a AMLO y a sus morenos, a pesar
de que siete de los once ministros esgrimieron argumentos
para declarar inconstitucional la segunda parte de la pre
gunta sobre la continuidad del mandato.

La acción de inconstitucionalidad fue promovida por
diputados de oposición que demandaban la invalidez de
diversos preceptos de la Ley de Revocación de Mandato.
* Roberto Campa fue uno de los once diputados del PR1
—de 224 que eran entonces— que en abril de 2005 votó en
contra del desafuero del entonces Jefe de Gobierno del DF,
Andrés Manuel López Obrador.

Campa subió a la tribuna para hablar en contra de lo que

pensaban sus compañeros de bancada y abogar en favor
de la tolerancia y la capacidad para construir con el que
piensa diferente.

El presidente mencionó ayer a Roberto en la mañanera,
luego de que declarara que FEMSA —de la que hoy es director
corporativo— no asistirá a la conferencia matutina a debatir si
los Oxxo's pagan menos por la luz que los hogares mexicanos.

"Los Oxxo's, que son del señor Fernández, de FEMSA.
Esa empresa tiene la práctica de contratar políticos para sus
relaciones públicas...Por ahí estuvo García Luna y antes es
tuvo el almirante WOfrldo Robledo, pero antes Tello Peón.

"Luego contrataron a Genaro Borrego, que fue secre
tario particular de Miguel de la Madrid y gobernador de
Zacatecas, y ahora tienen a Campa y, bueno, a Reforma,
pero eso ya es de dominio público", señaló AMLO.

Volvimos a hablar con Roberto. Nos dijo: "Desde esta
nueva trinchera sigo pensando que, a pesar de las dificulta
des, tenemos que ver hacia adelante. Respetemos nuestras
diferencias y afiancemos nuestras coincidencias".
Nos preguntamos si al Presidente ya se le olvidó esa

muestra de solidaridad que recibió de Campa en 2005 o
si de plano lo tiene sin cuidado.
* Se va a armar en el Senado. El PAN va a meter, en la se
sión de hoy, dos puntos de acuerdo que tienen que ver con
el supuesto conflicto de interés en el que habrían incurri
do su hijo mayor, José Ramón López Beltrán, y su espo
sa, Carolyn Adams, al habitar la lujosa casa de Keith L.
Schilling, alto ejecutivo de la compañía Baker Hughes.

Esta petrolera, de las más grandes del mundo, tiene con
tratos con Pemex por 151 millones de dólares, según inves
tigación de Mexicanos contra la Corrupción y de Latinus.

El primer punto va a ser presentado por la senadora Lilly
Téllez. Propone la creación de una comisión especial para
investigar los posibles actos de corrupción, tráfico de in
fluencias, enriquecimiento ilícito "o cualquier otro posible
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delito que se relacione con las casas en las que ha vivido
José Ramón López Beltrán, hijo del Presidente, en la ciu
dad de Houston, Texas".

El segundo exige que la Función Pública, la UIF y la Uni
dad Especializada en Delitos Financieros, de la FGR, inves
tiguen si hubo o no conflicto de interés.
* Cinco alcaldes de oposición en la CDMX entregaron un
oficio a la Unidad de Inteligencia Patrimonial y Económica
—algo así como la UIF local— para confirmar si el gobierno
de Shelnbaum ha pedido información sobre su patrimonio

personal.
Se trata de Lía Limón, Alvaro Obregón; Sandra Cuevas,

Cuauhtémoc: Mauricio Tabe, Miguel Hidalgo; Giovani

Gutiérrez, Coyoacán, y Santiago Taboada, Benito Juárez.
De acuerdo con información publicada por el diario

Reforma, firmada por Peniley Ramírez, el pasado 20 de
enero llegaron a los bancos las solicitudes de información
mencionadas.

En el oficio, los alcaldes aludidos solicitan confirma
ción "a fin de que, en caso de que existan tales solicitudes,
informes, reportes, expedientes, archivos y/o carpetas de
investigación... se brinden las facilidades respectivas para
acceder a los registros y estar en posibilidad de ejercer el
derecho de defensa oportuna".
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En Quintana Roo se han producido graves actos de violencia en
las últimas semanas. El más grave, el asesinato de dos turistas
canadienses en Xcaret, dentro de un hotel donde vacacionaban
con sus familias. Pero no se trataba de dos simples turistas: estos
hombres eran parte de grupos delincuenciales de Canadá que
tenían operaciones con organizaciones mexicanas. El crimen fue
planeado en Canadá, en la Ciudad de México se consiguieron los
sicarios y se ejecutó en la Riviera Maya. La causa: supuestamente
un adeudo de dinero derivado de un negocio de drogas.

Más allá de las confusiones derivadas de la mala información
que recibió el presidente López Obrador sobre la participación
de agentes estadunidenses en la investigación de estos hechos,
lo cierto es que se trató de un crimen multinacional derivado de
un fenómeno que tampoco respeta fronteras. La colaboración
con el FBI se ha dado, lo ha aclarado la cancillería, en el marco
del nuevo Entendimiento Bicentenario y tiene relación con un
fenómeno que hemos ignorado, tanto en México como en Ca
nadá, pero que con ese crimen en Xcaret ha sido exhibido pú
blicamente: la creciente relación de los grupos criminales de los
dos países a través del comercio de fentanilo y cocaína.

En los últimos días del sexenio pasado un amplio informe
de la Defensa Nacional sobre el tema del tráfico de fentanilo ya
advertía que si bien buena parte de ese tráfico de fentanilo ilegal
provenía de México hacia Estados Unidos, se perdía de vista que
un porcentaje alto se movía desde Canadá, con participación
de grupos locales y también mexicanos afincados en ese país.

El fentanilo ilegal se produce básicamente en China y se en
vía en estado puro, o como algunos de sus precursores, hacia
América y llega básicamente a México, a los puertos de Lázaro
Cárdenas y Manzanillo y en muchas ocasiones por tráfico aé
reo. Los cargamentos suelen pasar antes por otros países como
Corea del Sur, para dificultar su localización.

Pero un importante porcentaje del fentanilo ilegal que se
consume en Estados Unidos llega también por Canadá, donde
el comercio con las naciones del Pacífico es muy intenso y los
controles para este tipo de productos más laxos, como ocurre
también con el cruce fronterizo entre Canadá y la Unión Ameri
cana, infinitamente menos controlado que el de la frontera con
México. Hay grupos mexicanos que ya están trabajando con las
organizaciones canadienses en esa operación. Al mismo tiempo,
los grupos mexicanos están aprovisionando de cocaína a sus

socios canadienses. No es una simple casualidad que días atrás
se haya detenido a un ciudadano canadiense que transportaba
69 kilos de cocaína pura en el baúl de su coche y se dirigía al
aeropuerto de Toluca.

El factor Canadá en este tipo de tráfico es cada día más im
portante por las propias características dci fentanilo: es una dro
ga de laboratorio, que se puede fraccionar para su venta ilegal
con mucha facilidad, que genera hasta miles de dosis por cada
kilo de producto puro que llega a las manos de los traficantes.
Ahora también se ha puesto de moda el combinar el fentanilo
con otras drogas, incluso de efectos contrarios, como la cocaína
o las metanfetaminas. No se necesitan con el fentanilo grandes
extensiones de cultivo como para la amapola o la mariguana ni
tampoco grandes laboratorios que consumen diversos quími
cos como para producir cocaína, heroína o drogas sintéticas.
Tampoco esos espacios de producción necesitan condiciones
especiales y no generan un olor o una contaminación muy mar
cada como los laboratorios clandestinos de cocaína, heroína
o metanfetaminas. Y Canadá se ha convertido en un espacio
donde esas condiciones se pueden dar con un amplio margen
de seguridad.

En estos temas siempre hay un pero. Y la única condición de
que una operación así pueda funcionar en países como Canadá
es que esté lo suficientemente oculta y que no genere violen
cia. Y eso es lo que está sucediendo, la trama del tráfico entre
laboratorios de China, México y Canadá parece ser cada día
más transparente y hechos de violencia como el sucedido en
Xcaret generaron demasiadas luces rojas como para que pase
desapercibido.

Hace meses que hemos advertido que la irrupción del fen
tanilo cambiaria no sólo los hábitos de consumo de drogas ile
gales, sino también las propias estructuras del narcotráfico. Eso
ya está ocurriendo y las conexiones criminales de grupos mexi
canos con los canadienses son una expresión de esas nuevas
ramificaciones.

OíPOBRE PANAMÁ
Que yo sepa, Panamá nunca nos ha hecho nada, incluso le de
bemos la participación en el último mundial de fútbol a un ex
traño resultado en tierras panameñas. Las relaciones entre los
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dos países siempre han sido buenas, pero desde el gobierno
federal no parecen apreciarlo de ese modo así: primero, se pro
puso como embajador a Pedro Salmerón, historiador acusa
do por estudiantes del ITAM, la UNAM y del propio Morena, de
acoso sexual. La cancillería panameña, con discreción, recha
zó ese nombramiento. Salmerón ayer dio a conocer su renun
cia al cargo que nunca tuvo. Y entonces en su lugar se designa

a Jesusa Rodríguez, exsenadora, actriz, activa defensora de la
mariguana, el peyote o los hongos como plantas sagradas. Su
experiencia diplomática es nula y su participación en el Senado,
era la suplente de Olga Sánchez Cordero y lo tuvo que dejar
(con el regreso de ésta), era calificada por propios y extraños
como un dolor de cabeza. No sé por qué, pero no queremos a
Panamá.
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Mientras la economía se encuentra estancada, la inflación si
gue alta, alrededor de cien mexicanos son asesinados por día
y la corrupción continúa presente en los gobiernos, el próximo
10 de abril los mexicanos podrán ir a las urnas para decidir
si se queda o no el presidente López Obrador en el poder.
Se trata de un ejercicio fútil porque ya sabemos que el

mandatario se quedará en su lugar hasta que termine su sexe
nio. No sólo porque cuenta con la popularidad necesaria para
ganar en la revocación de mandato, sino que en el poco pro
bable caso de perder, nunca aceptaría los resultados adversos.

Así que los mexicanos nos vamos a gastar por lo menos mil
700 millones de pesos en un ejercicio que a pocos electores
les importa.

Ayer, la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción ratificó la pregunta definida en la Ley de
Revocación de Mandato. Siete ministros votaron
para cambiarla, cuatro para que se mantuviera
y, como se requerían ocho votos con el fin de
modificarla, pues se quedó tal y como la habían
definido los legisladores.

La pregunta, por tanto, quedará de la siguien
te manera: "¿Estás de acuerdo en que a Andrés
Manuel López Obrador, presidente de los Esta
dos Unidos Mexicanos, se le revoque el mandato
por pérdida de la confianza o siga en la Presiden
cia de la República hasta que termine su perio
do?". Las dos posibles respuestas son: "Que se le
revoque el mandato por pérdida de confianza" o
"que siga en la Presidencia de la República".

Creo que los ministros de la Suprema Corte hicieron bien
en sacar rápido esta papa caliente. Entendieron que tienen
batallas más importantes que dar en el futuro con leyes que
involucran a este gobierno y supongo que, por eso, dejaron
pasar esta pregunta para mantener, por lo pronto, apaciguado
al Presidente.

A muchos les hubiera gustado que la Suprema Corte le
diera palo a la pregunta, tal y como proponía el ministro po
nente Jorge Mario Pardo Rebollo, pero, en realidad, al ser la
revocación un asunto trivial, mejor tratarlo como tal y enfren
tarse a López Obrador en temas que valgan la pena como la
militarización creciente del país.

La segunda aduana de la revocación ha sido con respecto
al tema presupuestal. El Instituto Nacional Electoral (INE) le
solicitó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público una
ampliación de su presupuesto por mil 738 millones de pesos

para llevar a cabo la consulta popular el próximo 10 de abril
de acuerdo con los estándares que están definidos en la ley
respectiva.

O
En una carta larga de 14 páginas, soporíferamente burocrá

tica, la Secretaría de Hacienda le ha negado dichos recursos
al INE. Así que esta institución deberá organizar la revocación
de mandato con ahorros que realizó y que suman nada menos
que mil 700 millones de pesos.

Es una suma considerable pero, según el INE, no alcanza
para hacer una elección con 160 mil casillas en
todo el país con los protocolos de seguridad y
certeza que caracterizan a esta institución. Lue
go entonces, se hará una consulta más austera
donde, como ya sabemos, irá a votar la gente
que quiere que AMLO se quede en la Presiden
cia hasta que termine este sexenio.

Por cierto, llama la atención que la carta de
Hacienda esté firmada por Félix Arturo Medina
Padilla, "Procurador Fiscal Federal en suplen
cia del Secretario de Hacienda y Crédito Público,
de los Subsecretarios de Hacienda y Crédito Pú
blico, de Ingresos, de Egresos y, del Oficial Ma
yor". De milagro no enviaron a firmar el oficio a
un intendente, lo cual demuestra el desdén de
Hacienda para con el INE.

Este instituto, por su parte, está en el proceso de valida
ción de las firmas para convocar la consulta de revocación.
En este país surrealista donde fueron las fuerzas del gobierno
las que presentaron las firmas para revocarle el mandato al
Presidente, no la oposición, se entregaron casi diez millones
de firmas en apoyo a la consulta.

Se detectaron 554 mil inconsistencias, alrededor del 22%.
Entre ellos había más de 17 mil difuntos que firmaron para
convocar a la consulta. Una belleza que nos recuerda aque
llas épocas del autoritarismo priista donde los muertos solían
votar a favor del candidato del tricolor. >

Todo indica, entonces, que habrá consulta de revocación
de mandato el 10 de abril, con la pregunta que definieron
los legisladores y en un ejercicio donde el INE se gastará mil
700 millones de pesos con el fin de elevarle el ego al señor
Presidente de la República.

o
Twitter:@leozuckermann

El INE le solicitó
a Hacienda una

ampliación de su
presupuesto por
mil 738 millones

de pesos para
llevar a cabo la

consulta popular
el 10 de abril.
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Atacar al mensajero

Para los periodistas tendría que diseñarse un mecanismo de
protección... también de la mañanera. Desde Palacio Nacional
todos los días, sin excepción, se realiza contra la prensa algo
que no puede calificarse como un ejercicio de rendición de
cuentas, como se anunció en un inicio.

Ayer, por ejemplo: "Imagínense, si no existe una denuncia
formal, nada más por la campaña de linchamiento encabeza
da por Denise Dresser...", dijo el Presidente sobre el caso de
Pedro Salmerón y su postulación como embajador de México
en Panamá. Una campaña, aseguró el mandatario, haciendo
a un lado, una vez más, los señalamientos de acoso que ge
neraron, incluso, que el gobierno del país centroamericano
expresara su rechazo a la postulación; luego vino entonces la
"declinación" del historiador. Un día antes, el caso de Roberto
Toledo, asesinado en Michoacán, pero de quien el gobierno
tuvo sumo interés en aclarar que no se trataba de un perio
dista, sino de un colaborador de un despacho de abogados,
como si esto restara valor a su homicidio. Aunque vale subra
yar que en el lugar de la ejecución apareció una cartulina con
una amenaza firmada por el Cártel jalisco Nueva Generación.

Una semana antes hizo lo mismo con el asesinato de
Lourdes Maldonado. El Presidente de inmediato pidió no
apresurar juicios, refiriéndose al antecedente de la disputa
legal que la periodista tenía con el exgobernador de Baja Ca
lifornia, Jaime Bonilla, a quien le había ganado un laudo hacía
apenas unos días. Cualquier intento por relacionar el crimen
con la querella, para el Presidente es hacer politiquería.

Eventos inauditos hemos visto
en los últimos años, en la adminis
tración que se vendió como la más
transparente. Una conferencia ma
tutina que no es sino un ejercicio
propagandístico y una fuente de
agresión contra la prensa.

"Esta violencia a la cual se en

frenta la prensa solamente ocurre
en países que están en situación de

guerra. Nos preocupa que, frente a
la violencia que ocurre contra la
prensa, no existen compromisos
reales sobre cómo generar una
política pública de protección in
tegral que vaya más allá, porque
son, lamentablemente, muy ne
cesarias en este contexto. Mientras

no haya acciones de prevención, y
esto atraviesa incluso desde dejar de atacar y de estigmatizar a
la prensa en las conferencias, desde el Presidente de la Repúbli
ca, pero que, además, ha sido replicado por presidentes muni
cipales y gobernadores. Entonces, es un efecto cascada, pero va
desde eso hasta capacitaciones y derogación de leyes, así como
a combatir la impunidad. O sea, qué mensaje se le está dando a
la sociedad y a los perpetradores si nada más se fortalecen me
canismos de protección donde meten en refugios a periodistas,
los terminan silenciando, porque dejan de hacer tu trabajo, y a
ellos (los agresores) no les pasa absolutamente nada...", me dijo
en entrevista Itzia Miravete, coordinadora de Prevención del
Programa de Protección y Defensa de Artículo 19.

Agregó: "Su labores proteger la libertad de expresión, pro
teger a periodistas y no estar señalando quién es bueno, quién
es mal periodista. Al final, son mensajes inhibitorios porque
la prensa decide entonces ya no cubrir, ya no criticar, evitar
temas que pueden incomodar al poder y entonces eso va ce
rrando los espacios democráticos...".

Y otro ejemplo, sin razón alguna, periodistas fueron des
alojados de la sala del pleno en el Senado, durante el inicio
del periodo de sesiones ordinarias este martes. Nada parecido
había ocurrido jamás y, aunque minutos después se les volvió
a dar acceso a los compañeros que cubren la fuente, aún no
sabemos de dónde vino esa orden de desalojo ni el porqué.

¿En qué momento la prensa se convirtió en un enemigo
sólo por realizar su trabajo? La única respuesta aceptable de
éste y cualquier gobierno sería el contraste de hechos con ci
fras y datos reales que contradigan el ejercicio periodístico, no
la denostación Con la que construyen esa falsa narrativa con la
que nos entienden como su enemigo.

Sin razón alguna,
periodistas
fueron

desalojados de
la sala del pleno
en el Senado,
durante el inicio

del periodo
de sesiones
ordinarias
este martes.
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Trasplantes en tiempos
de covid ....i&

' ISISS.
En México hay una lista de espera de jrhilpersonas enfer
mas esperando un riñon, corazón, pulmón, córnea o hígado
que les puedan salvar o mejorar la calidad de vida. Muchos
fallecen a la espera de este regalo.

Lo más grave es que, con esta pandemia, hubo una doble
tragedia. De un lado tenemos que muchos se vieron afecta
dos porque se cayó prácticamente la donación, procuración
y trasplante de órganos en México y, por ende, se refugiaron
en sus casas a esperar a que las olas de esta pandemia ba
jaran y se volvieran a reactivar los programas.
Y, por otra parte, tenemos a quienes fueron trasplan

tados y que se enfermaron de covid19 y fallecieron. Ellos
tuvieron que esperar para que fueran acreedores a un ór
gano de una persona fallecida. O, en el caso de quienes re
cibieron el riñon de un familiar, se contagiaron y murieron
a causa del virus.

De acuerdo con el informe del Cenatra 20202021, se
contagiaron 537 personas receptoras de diferentes tras
plantes y de ellos, 121 fallecieron de covid19.

La pandemia ha tenido muchos efectos y daños cola
terales. Y, sin lugar a duda, los programas de donación y
trasplantes de órganos también se han visto afectados por
la emergencia sanitaria.
Y si bien poco a poco se han comenzado a retomar las

cirugías de trasplantes y a aumentar, la realidad es que la
situación todavía no se normaliza.

Las cifras del Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra)
en el 2020, en pleno inicio de la pandemia, indican que
cayeron los trasplantes de órganos. Tan sólo dos ejemplos:
en el 2020 únicamente se realizaron nueve trasplantes de
corazón y de riñon, que es de los más demandados, fueron
913, cuando el año anterior se habían realizado dos mil 989.

El trasplante de pulmón, de acuerdo con los neumólo
gos, se ha convertido en el gran reto de los próximos años,
pues muchas personas que se contagiaron de covid19 que
daron mal y necesitarán, en el corto plazo, de un nuevo
órgano para poder sobrevivir.

Así, las víctimas del coronavirus seguirán aumentando,
aun cuando la pandemia ya haya pasado.
.Por lo pronto, no olvidemos que la pandemia continúa y

que, aunque los casos comiencen a bajar, todavía hay que
seguirnos cuidando y no bajar la guardia.

No por nada los Centros para el Control y Prevención de
Enfermedades (CDC) de Estados Unidos elevaron al máxi
mo el nivel de riesgo de México por el covid19, por lo que
recomendaron a sus connacionales evitar viajes a nuestro
país. Por algo ha de ser.

©
ABATELENGUAS
Las contradicciones del ISSSTE. Les dan siete días de licen
cia médica a los trabajadores que se enferman de covid19,
pero a los familiares que los cuidan les dan 14 días. Podrán
argumentar que son prestaciones del sindicato, pero la rea
lidad es que no hay un trato amable y de sensibilidad hacia
el burócrata enfermo.

Por cierto, esperemos que el director del ISSSTE, Pedro
Zenteno, se recupere pronto de covid19 y que su trata
miento homeopático, del cual es especialista graduado del
Instituto Politécnico Nacional, le funcione.

Eso sí, también esperemos que no requiera irse a formar
en la madrugada por una incapacidad para estos días.

O
BAJO EL MICROSCOPIO

Como en los tiempos del expresidente José López Portillo,
cuando fue el único candidato a la Presidencia, así se co
cina el relevo en la dirección general del Instituto Nacional
de Salud Pública. Resulta que para la sucesión en el ins
tituto, que atinadamente dirige Juan Rivera Dommarco,
sólo se apuntó el doctor Eduardo César Lazcano Ponce,
un médico de gran trayectoria que cuenta con el apoyo de
la comunidad del 1NSP, en donde es secretario académico.
Así que adivine quién será el próximo director del instituto.

Así es, el doctor Lazcano Ponce, a quien no habrá que
perder de vista porque recuerden que de este instituto salió
el subsecretario de Salud. Hugo LópezGatell, y el director
de Prestaciones Económicas y Sociales del IMSS, Mauricio
Hernández. El INSP pinta para semillero de nuevos funcio
narios en el sector salud.
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Apuesta Hacienda
a consulta mediocre...
"Aquí no tienen influencia mis hijos", ¡ajaaá!...
Tal como se previo —"al cuarto para las doce, incluso"— la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público negó el apoyo
presupuestal extraordinario que para realizar la innecesa
ria y costosa consulta de revocación de mandato le solici
tó el Instituto Nacional Electoral (INE), sentando las bases
con ello para que la misma, en caso de llevarse a cabo, no
sea más que un ejercicio no sólo irrelevante y mediocre
—"como parece que es lo que se quiere"—, sino también
de resultados despreciables...

Si algo faltaba para sepultar la posibilidad de concretar
un ejercicio en los términos previstos en la Constitución, en
efecto, la decisión asumida por la dependencia a cargo de
Rogelio Ramírez de la O ya lo hizo y terminó por diseñar
"un anillo al dedo" para que, en caso de que la consulta re
sulte, como seguramente ocurrirá, un fracaso, no exista más
responsable de ello que el instituto que preside el odiado
Lorenzo Córdova.

Nada extraño hay en esto. Menos, luego de que el titular
del órgano electoral autónomo esclareciera, como lo hizo
desde el inicio, la polémica con el gobierno federal por el
asunto, que en caso de no contar con el apoyo solicitado
de 1,738 millones de pesos, adi
cionales a los casi 1,600 millo
nes de que se dispone ya, el INE
no podrá instalar, sino la tercera
parte de las casillas consideradas
como necesarias para garantizar
condiciones idóneas para su rea
lización y su éxito; esto es, poco
más de 53,000 y no las 161,000
inicialmente definidas.
Es verdad que el ejercicio a

nadie llama la atención, cuando
no sea a su principal impulsor y

presumible beneficiario y que,
en ese marco, la decisión de
Hacienda pudiera considerarse
atinada puesto que, si somos es
trictos en nuestro juicio, el resul
tado previsible es que las dóciles
huestes morenistas se pronun
ciarán en favor de que Andrés
Manuel López Obrador termine
el ciclo sexenal para el que fue
electo y que, salvo muy escasas
excepciones, la oposición al régimen y a la consulta sim
ple y sencillamente la ignoren. Con ello a la vista, el haber
rechazado "echarle más dinero bueno al malo" parecerá,
incluso, una decisión inteligente.

Sin embargo...

O ASTERISCOS
* Digna de elogio sin duda, la decisión del gobierno pa
nameño de repudiar la propuesta de la 4T para que el im
presentable "acosador" Pedro Salmerón asumiera como
nuevo embajador de México, aunque, a decir verdad, gana
muy poco con la nominada ayer. Ahora sí que es ¡lo que
hay!...
* De llamar la atención también el mensaje de agradeci
miento que la embajada de Estados Unidos, del sombrerudo
Ken Salazar, hiciera a Quintana Roo, de Carlos loaquín, y
su Secretaría de Seguridad. "Estamos orgullosos de apoyar
los esfuerzos de seguridad que mantienen a las personas
sanas y saludables".
* A la medianoche del lunes, la Conferencia del Episcopado
confirmó la muerte del polémico obispo emérito de Eca
tepec, Onésimo Cepeda Silva de covid19, elevando a 8
purpurados, 259 sacerdotes y 18 religiosos(as) católicos los
fallecimientos en la pandemia. Descanse en paz...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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El nefasto 'Doctor
Muerte'
Lo que tendría que ser una buena noticia, en el sentido de que
la cuarta ola de la pandemia por coronavirus llegó a su techo y
empieza a descender, desgraciadamente es un tema de pre
ocupación mayor, debido a la fuente que da ese pronóstico.

Y es que quien lo afirma es Hugo LópezGatell, bautizado
por sus detractores como el Doctor Muerte, quien, al tratar
de tranquilizar a la población, lo que produce es el efecto
contrario, porque nadie olvida que siempre se equivoca... o
sólo declara lo que quiere oír su jefe.

La cuarta ola de covid19, que en su variante ómicron
ha sido la más contagiosa, infectó a gran velocidad a buena
parte del país, pues, a pesar de las advertencias de la Orga
nización Mundial de la Salud para que no hubiera reuniones
de fin de año, LópezGatell dijo todo lo contrario.

Para no suspender los eventos masivos de la 4T en el Zó
calo, el subsecretario encargado del combate a la pandemia
salió con que las recomendaciones de la OMS eran solamen
te para Europa —donde los contagios estaban al alza— y no
para México.

Puso en duda que la nueva cepa del virus pudiera provo
car una cuarta ola en el país y, en menos de un mes, ya se
había tragado sus palabras.

Pero ésa es sólo una de tantas pifias que ha cometido y que
han costado muchas vidas, al grado de que el exfiscal antidro
gas de México, Javier Coello Trejo, ha encabezado diversas
demandas penales en su contra por negligencia criminal.

Nadie olvida que el Doctor Muerte dijo que el Presidente
era una fuerza moral y no de contagio, por eso no usaba cu
brebocas y se podía acercar a todo el mundo: ¿el resultado?,
varios miembros del gabinete infectados y el propio manda
tario atacado por el virus en dos ocasiones.

Quizá eso se lo podría pasar la gente, pues, obviamente,
quería conservar la chamba, pero el haber declarado que
los cubrebocas no servían y que las vacunas tampoco, sobre
todo las rusas, no tiene nombre.

El subsecretario se ha negado sistemáticamente a que
menores de 18 años se vacunen; ya no digamos los niños.
En todas las ocasiones se ha tenido que tragar sus palabras,
pues la realidad lo ha evidenciado.
Al inicio de la pandemia, LópezGatell pronosticó seis

mil muertes, después le subió a 12 mil y, cuando las cifras se
disparaban a gran velocidad, se atrevió a dar su pronóstico
final —el que para él sería el más catastrófico— y lo dejó en
60 mil fallecidos.

Ya van más de 300 mil —reconocidos oficialmente—,
aunque el Inegi contabiliza más del doble, y jamás se dis
culpó por nada.
Ahora, para avalar sus dichos de que la cuarta ola está

acabando, el subsecretario ordenó la clausura de módulos
que hacían pruebas de detección de covid a bajo precio, pro
ducto de un acuerdo con el alcalde panista de Miguel Hidal
go, Mauricio Tabe.

Como en ese tipo de módulos se detectaban miles de con
tagios diarios, las cuentas de que la pandemia estaba por
concluir no le cuadraban, por lo que era mejor clausurarlos.

Ése es el problema con LópezGatell, de que lo que de
berían ser buenas noticias... nadie las cree.

O
CENTAVITOS

La que sí es una buena noticia para el Congreso de la Ciudad
de México es que diputados y colaboradores podrán acce
der a maestrías y diplomados para capacitarse en su trabajo,
gracias a un convenio de colaboración con la Escuela de Ad
ministración Pública del gobierno capitalino. Además de los
asesores, los diputados podrán acceder a esa capacitación,
que buena falta les hace. Buen punto se anotó el director de
la EAP, Hegel Cortés Miranda, pues si por algo destacan en
Donceles es por ser muy burros; ojalá aprovechen.
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CARNE PROCESADA

¿Tiene algún peligro mayoría carne procesada sobre i
procesada?
R. El Dr. Tim Crowe, experto en nutrición de Thinking Naj
trition, refiriéndose a un informe de 2015 de la Agencia
Internacional para la Investigación del Cáncer (IARC) que i|§:
vestiga la probabilidad de que la carne roja y las carnes procfcj
sadas causen cáncer, resumió la investigación hasta la fecha.
El CIIC concluyó que "la carne procesada y también proba?
blemente la carne roja están relacionadas con causar cáif®
colorrectal". El primer culpable es el pigmento de hemoglobina
que le da color a la carne roja. La hemoglobina se descompone
en una familia de sustancias químicas llamadas compuestos
de Nnitroso en el intestino. Estos compuestos pueden dañar
las células que recubren el intestino, haciendo que se dividan
y se repliquen más. El Nnitroso se concentra particularmente
en carnes procesadas como tocino, salchichas y hot dogs. El
Dr. Crowe dice: "Un segundo candidato podría ser el proceso
real de cocción de la carne roja en sí, especialmente la parrilla
o la barbacoa. La combinación de altas temperaturas y car
bonización de la carne produce productos químicos en la su
perficie de la carne que pueden aumentar el riesgo de cáncer
de colon. Una forma sencilla de reducir la formación de estos
compuestos es marinar la carne primero. Piense en ello como

una capa protectora en la carne, pero con la ventaja añadi
da de sabor extra". Algunos de los productos químicos que se
producen durante la cocción de carnes procesadas incluyen
MelQx y PhIP. Estas sustancias químicas se conocen como
mutágenos, lo que significa que pueden causar mutaciones
genéticas, que son los precursores de los cánceres. El Fondo
Mundial para la Investigación del Cáncer recomienda "no co
mer más de 500 gramos de carne roja cocida por semana. Y
si comes carne procesada, mantenía al mínimo. El pollo y el
pescado son excelentes alternativas a la carne roja, incluso po
drías considerar tener más comidas vegetarianas en tu dieta".

PROBAR U OLER

Don Alfredo, ¿el vino lo probamos o lo olemos?
R. A pesar de nuestra percepción de lo poderosa que es la len
gua cuando hablamos del gusto, es bastante pequeña en
comparación con nuestra capacidad de oler. Estudios hjín
demostrado que la mayor parte de lo que percibimos como
sabor en realidad proviene de nuestra capacidad para oler;
los investigadores estiman que 80% del sabor proviene de
nuestra capacidad para oler. El otro 20% completa el sabor,
con la lengua capaz de sentir el tacto, el picante, la acidez
y la dulzura del vino. Pero es el olor el que hace la gran ma
yoría del trabajo y, por lo tanto, es el factor más importan^
cuando catamos vino.

Fecha: 02/02/2022

Página: 18

Area cm2: 206

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 14,648



Palabras que hacen
bien (III): amor

Amor es nunca tener que pedir perdón.
Película Love Story, 1970

En abril del 2021, con motivo de la celebración del Día del li
bro, la Escuela de Escritores de Madrid realizó una convocatoria
dónde se invitaba a los internautas hispanoparlantes del mundo,
a elegir la palabra más bonita del castellano. Las condiciones
eran solamente dos, que no fuesen nombres propios y que se
encontrasen en un diccionario de la lengua castellana. La pa
labra amor, con 3 mil 364 votos, fue el término elegido como
el vocablo más bello, seguido por libertad, paz, vida, azahar,
esperanza, madre, mamá, amistad y libélula, en este orden, y
hasta completar las 26 palabras más votadas.

Cada participante tuvo la oportunidad de definir el amor a su
manera. Ésa ha sido la mejor parte. Amor es la palaK v iás bella
del castellano quizá no por su estructura lingüística o fonética,
ha triunfado por lo que significa y, sobre todo, por lo que nos
hace sentir. Este es sólo un breve reflejo de lo que evocan las
palabras, y del ejercicio que es saber nombrar lo que sentimos.

El amor es un sentimiento complejo y personal, al que cada
cual aplica significados diferentes.

Como sabe, la definición de amor en la RAE nunca ha sido
de mis favoritas, quizá porque en su sentido básico descriptivo
me resulta un tanto parca e insolente, por esa razón, me per
mito exponer aquí la definición que considero más acertada
sobre el amor. Está definición es de Nietzsche: amor fati, que
significa: no desear nada diferente de lo que es, ni en el futuro,
ni en el pasado, ni para toda la eternidad. No sólo soportar lo
necesario, sino amarlo. La fórmula expresa la aceptación in
tegral y entusiasta de la vida en todos sus aspectos, aun en los
más desconcertantes, tristes y crueles.

El amor fati también es llamado por Nietzsche como amor
al desnudo o amor al destino. En mi opinión, se trata del amor
a nosotros mismos, al otro y a la vida tal cual es en su esencia,
en su parte más orgánica y natural, con su pasado, su presente
y su futuro; a pesar de lo que se haya vivido, de las circunstan
cias, las dificultades; con virtudes, con defectos, con carencias
y con oportunidades; es ese amor que trasciende, que entien
de, que comprende, por el que vale la pena combatir, por el
que hace y nos hace mejores, el que protege, cuida, motiva, por

ese amor que supera el tiempo, las soledades, las distancias,
por ese amor que acompaña en la incondicionalidad, el que
defiende la libertad de ser cada cual lo que desea ser y respeta
el paso del tiempo; ese que no abandona, no decae, no pesa...
ese amor que, por el contrario, te aligera la vida... Ese amor
que está, aunque no se sienta, y cuando se siente, no deja de
maravillarnos. El amor fati, el amor al desnudo, el amor al
destino... es el amor que acepta, el amor real, el imperturbable,
el sereno, el de siempre, el que suma, el que pertenece, al que
pertenecemos... el que cuenta nuestra historia, el que nos salva,
el que nos hace seguir adelante, el que nos hace reír y llorar
de emoción, el que da todo, el que no desespera.... el que se
apasiona y, sobre todo..., el que se corresponde.

El amor es esencial en nuestra vida. De acuerdo con la cien
cia, el amor que sentimos nos genera salud física, emocional y
social; esto debido a que produce la liberación de endorfinas,

oxitocina, dopaminay norepinefrina, todas ellas relacionadas
con la sensación de placer y bienestar, lo que nos permite te
ner una mejor calidad de vida y ser más felices. El amor que
sentimos mejora el funcionamiento del sistema inmunológico,
nos permite ser más positivos, proactivos y creativos, aumenta
la melatonina mejorando el sueño, la autoestima y la vitalidad,
mejora la sensación de ansiedad y estrés debido a la reducción
en la liberación de cortisol y disminuye el riesgo de enferme
dades cardiovasculares y, además, nos rejuvenece debido a
que mejora la producción de estrógenos.

El amor hace bien. Por eso hoy lo invito a buscar su propia
definición de amor, esa que le haga feliz y que más se acerque
a su sentir.

Créame, el amor comienza por uno mismo, porque nadie
puede dar lo que no tiene y tampoco nadie lo merece, si no
reconoce su valía. La experiencia del amor es como tantas
otras, una experiencia personal y única, y como tantas hay que
vivirla empezando por uno mismo.

En lo personal, considero que el primer amor correspondi
do debe de ser el amor que sentimos por nosotros mismos, ese
amor que nos permite aceptarnos, mejorarnos, reinventarnos,
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transformarnos, ese amor que nos hace sentir orgullosos de
quiénes somos, de cómo pensamos, sentimos y vivimos, ese
que nos diferencia y nos reconoce como impares, ese que nos
acompaña, nos motiva y nos empodera, ese que sabe exigir
respeto, que conoce el valor sobre sí mismo, sobre su libertad
de ser y de hacer, ese amor que es completo, pleno y perma
nente, y, en mi caso... incluso, divertido, hay que caerse bien
a uno mismo, saberse reír y saberse disfrutar, hay que desear

nuestra propia compañía, hay que conocerse a uno mismo, y
saberse contener en las buenas y en las no tan buenas; apren
der a viajar, a vivir, a estar, a perdonarse, a cuidarse, a sanarse,
a creer en uno mismo, a instituirse como única autoridad de
su propia vida y su destino. Porque el amor hace bien, cuando
se siente, se dice, se da, se recibe, se procura y se vive. Como
siempre, usted elige.

¡Felices palabras, felices vidas!
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Caliente arranque en San Lázaro
Con más de 50 contagios reportados entre legisladores y emplea
dos; entre protestas de Morena por expresiones homofóbicas
del panista Gabriel Quadri, y de MC por el encarcelamiento
de José Manuel del Río, ayer los diputados iniciaron su segundo
periodo de sesiones en un ambiente de confrontación. Tan agita
dos estuvieron, que hubo tres sesiones en un día: la de Congreso
General, de instalación presencial; otra ordinaria presencial para
ratificar a Juan Pablo de Botton como subsecretario de Egresos, y
una tercera ordinaria semipresencial para votar algunos dictáme
nes de consenso. Y claro, resonaron en el recinto los gritos de pa
nistas contra un hijo del Presidente por su estilo de vida en Texas.

Se queja morenista
de su gobierno en Michoacán
Duro fue ayer el reclamo público, en pleno salón de sesiones de
San Lázaro, del morenista Carlos Alberto Manzo Rodríguez,
contra el gobernador michoacano de Morena, Alfredo Ramírez
Bedolla. "Un servid or y varios ciudadanos de Uruapan acudimos
a un retén que instala la Policía de Michoacán y llegó un supuesto
policía sin uniforme, armado, ejerciendo atribuciones de esta cor
poración policiaca para detenerme, quitarme mi credencial de
diputado federal, amenazarme, agredirme a mí y a varios ciuda
danos", acusó. "Está en peligro mi vida y no ha habido ningún pro
nunciamiento por el gobierno del estado", reprochó.

Ven mano negra en votación
petrolera
Y hablando de reclamos morenistas hacia la 4T, la senadora guinda
Cecilia Sánchez, quien participó en la elección interna del Sin
dicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana, acusó
tanto a la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde, como al
gobierno federal, del "fraude" que permitió que Ricardo Aldana,
cercano colaborador de Carlos Romero Deschamps, haya sido
elegido como secretario general. Anunció que acudirá a todas las
instancias, incluidas las de Estados Unidos, y afirmó que no dejará
Morena, porque argumentó quienes se deben de ir son los que le
han fallado a los trabajadores petroleros.

Documentan violencia

contra la mujer
México Evalúa, liderado por Edna Jaime, y la Iniciativa Spot
light, de ONU Mujeres, presentarán hoy el documento Cada una
cuenta. El desafío de los datos sobre violencia contra mujeres y niñas
en México. El estudio cobra relevancia al ver las cifras oficiales,
pues, según el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
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Seguridad Pública, 809 mujeres fueron asesinadas por razón de
género, de enero a octubre de 2021. Y otro dato: las violaciones
crecieron 30 por ciento en igual periodo. Así que habrá que estar
atentos a la información.

Innovación queretana
Con la intención de hacer de la capital queretana una "ciudad
del conocimiento", que genere y atraiga a empresas creativas y
detone el primer distrito de innovación, se anunció la creación de
la Coordinación de Innovación del Municipio de Querétaro. De
acuerdo con el presidente municipal, Luis Nava, se busca cons
tituir un referente nacional e internacional en lo que tiene que ver
con la economía creativa y del conocimiento. Enhorabuena.

Sucesión
Nada bien cayó en el mundo empresarial el inesperado golpe
sufrido por José Serrano Segovia al frente del Grupo Trans
formación Marítima (TMM) de parte de su hija Vanessa Serrano
Cuevas, quien no es bien vista por el sector, pero que en días re
cientes y tras un año de obtener acciones por donación a título
gratuito por parentesco por consanguinidad, en una asamblea de
accionistas quitó de la presidencia del Consejo de Administración
a su padre. ¿Se acuerda de la serie Succession?
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A México se le respeta...
El monólogo público
sin?e para definir
un nuevo gobierno
de palabrería, el del
presidente López
Obrador
Hay que admirarle a

Andrés Manuel López
Obrador la manera en

que se cree lo que dice. Está con
vencido, por ejemplo, de que
luego de su arribo a la Presiden
cia de la República en el mundo

a México se le respeta, y quien
lo dude, o proceda con descrei
miento, será acreedor a una
admonición desde la mañanera

porque... a México se le respeta.
Si por las decisiones atrabilia

rias que ahuyentan la inversión
privada, las calificadoras inter
nacionales decidieran dudar de

nuestro país, AMLO está deci
dido a salir a arengar en contra
de esas entidades, y cree que esos
expertos financieros se lo pensa
rán dos veces antes de ser balco

neados por él... porque a México

se le respeta.
Si en Panamá decidieron re

chazar a su cuestionado, y no
adecuadamente anunciado,
candidato a embajador seguro
fue porque el presidente de aquel
país centroamericano anda des
informado como dijo ayer Ló
pez Obrador en la mañanera,
seguro fue por eso, y porque en
la grilla se metió la canciller pa
nameña; de otra manera no se
entiende tal rechazo porque... a
México se le respeta.
Si el beneplácito para Quirino
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Ordaz de parte de España tardó
meses en salir no fue porque esa
nación quiso cobrar al gobierno
de López Obrador tantos desen
cuentros, no, eso ni se le ocurre
pensar a Andrés Manuel; que
finalmente se haya aprobado al
exgobernador de Sinaloa que
ahora irremediablemente llegará
con poco fuelle a Madrid para
AMLO es indicativo de que... a
México se le respeta.
Vino la secretaria de Energía

de Estados Unidos. Salió en las
fotos en Palacio. Hubo sonrisas

para la cámara. Pero a pesar de
que el comunicado estadouni
dense de la visita de esa impor
tante funcionaría de Biden era

muy claro en que Washington ve
con preocupación el "potencial
impacto negativo" de la reforma
energética que pretende Mo
rena, el tabasqueño hablará del
encuentro con el gesto y el tono
de quien busca convencernos de

que la administración estadouni
dense le dejó muy en claro que a
México se le respeta.
Es una bendición ser así. Vi

vir en un Palacio y creer que lo
que declara desde ahí 1) ocurre
en la realidad, y que 2) por ese
mismo discurso el mundo entero
se ha visto forzado a cambiar de

actitud frente a México, al cual
ahora, parece estar genuina
mente convencido, se le respeta.
No es, por cierto, la primera vez
que un presidente mexicano
llama la atención por parlanchín.
Al analizar en 1972 a Luis

Echeverría, Daniel Cosío Ville
gas se sorprendía del valor que le
daba "a la palabra como instru
mento de gobierno". En su libro
El sistema político mexicano el
analista se preguntaba: "¿Es o
puede ser la prédica una herra
mienta eficaz de gobierno? Si
extremáramos la pregunta para
decir si puede convertirse en la

herramienta, es decir, la única,
no vacilaríamos en contestar con
un no sonado".

A la mitad de aquel sexenio,
Cosío Villegas pensaba que era
"bien difícil imaginar cuál puede
ser el resultado final de este cam

bio particular que ha sido bau
tizado 'el monólogo público'". Y
finalmente advertía: "Se tiene

la impresión de que se ha creído
que un cambio se opera con sólo
anunciar la buena intención de

producirlo (...) el éxito de un
cambio social depende, no de la
buena intención de producirlo ni
tampoco de la bondad intrínseca,
sino de crearle condiciones pro
picias a su entendimiento, a su
aprobación y ejecución".
El monólogo público sirve para

definir un nuevo gobierno de
palabrería, el de AMLO, quien
asume que por sus solas pala
bras, y no por logros, a México se
le respeta.
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Salen más muertos
del clóset Fonatur

Así como lo están leyendo. Sin duda, el paso
de Jimmy Pons por Fonatur y el Tren Maya
será inolvidable para el país y los mexica

nos. Aprovechando que Fonatur se convirtió en
algo así como Ferrocarriles Nacionales de Mé
xico 2=0, y que toda la atención giraba alrededor
del Tren Maya, muy calladito hizo mercadotecnia,
al más puro estilo mercado de pulgas, con los in
muebles de los centros integralmente planeados
en sitios turísticos como Huatulco, por mencio
nar uno de los más importantes.

Con el apoyo y creatividad de su entonces direc
tor jurídico, Alejandro Varela, en octubre de 2020
suscribieron un convenio transaccional de termina

ción de contrato de compraventa de dos lotes ubi
cados en los centros integralmente planeados para
que Grupo Aeroportuario del Sureste (Asur), y
que tiene la concesión de nueve aeropuertos del país, recuperara un nego
cio de 286 millones de pesos libres de polvo y paja.

Tengo la copia en mis manos del contrato que, en esta columna, comparto, y no
sólo eso, sino que este convenio se hizo sin el visto bueno o el permiso del co
mité técnico, a pesar de ser necesario.
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Les cuento, en 2009 Asur adquirió dos predios en Huatulco, de 907 mil y 395
mil metros cuadrados, respectivamente, con el objetivo de desarrollar in
fraestructura hotelera que nunca pudo arrancar y que, según fuentes con
sultadas en Fonatur, a estas fechas ameritaba la aplicación de sanciones
hasta por 40 mdp por los
incumplimientos contractuales.

Pero como la creatividad buro

crática morenista es un plus del
gobierno federal, Varela Are
llano se fue por la libre, y sin
permiso de nadie, celebró un con
venio de terminación de contrato

argumentando que la pande
mia de Covid19, la situación
económica del país y, particu
larmente, de la zona en que se
desarrollaría el proyecto, impi
dieron que se dieran condiciones
para concretar la obra en tiempo
y forma como se tenía previsto
originalmente, y por lo tanto Asur
no podría cumplir con los tiempos
comprometidos. ¿Quihúboles?

SER O TENER FUNCIONARIOS COMO ESTOS,
DIRÍA MASTERCARD... SON PRICELESS, ¿O NO?

Yes que el flamante director ju
rídico, quien junto con Manuel
Santiago, su aliado en materia

de licitaciones, hizo y deshizo a su an

tojo. Seguro nos dirán que lo hicieron
porque son momentos históricos de
transformación. Y no vaya a salir usted,
estimado lector, con pensamientos
conservadores y ande exigiendo escri
turas que acrediten la propiedad de
dichos predios.

VAYA POR UN FUERTE Y SAQUE DE UNA VEZ LA BOTANA

ues déjenme decirles que, tristemente, sí son igual o peores, pues se dabanPbaños de falsa pureza, ya que mientras Jimmy Pons fue director y Varela di
rector jurídico, en 2020 celebraron otro contrato para ceder un terreno de  j—7

rtárpac pr» T^r»cxr\1i 1 r»H u97 hectáreas en Tangolunda,
Oaxaca, a una asociación lla
mada Fundación Jaguares en
la Selva, que en teoría bus
caba salvar a los felinos de la

península de Yucatán. El pero,
y no es menor, es que casual
mente nadie se percató o se
dio cuenta o, más bien... se hi
cieron de la vista gorda, de que
esta asociación las salvaría, así
como a mil kms de su hábitat,
a cambio de ¡15 mil pesos al
año! Y no es broma y aquí
está el contrato.
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OTRO MUERTO EN EL CLOSET

Que por cierto, Jimmy Pons se lo tenía muy guardadito y apenas se lo descu
brieron en Palacio Nacional al revisar el Tramo 5 Sur del Tren Maya.
Hablo de la mina de extracción de piedra caliza Calica, de la empresa es

tadounidense Vulcan, ubicada a un lado del parque de Xcaret. Esta propiedad,
que tiene un puerto llamado Punta Venado, actualmente tiene un arbitraje in
ternacional en contra del gobierno de México por los permisos de la concesión.

A ojo de buen cubero, el equipo de Javier May, nuevo director de Fonatur, le dijo
al Presidente que sería muy buena idea que las zonas que ya han sido excava
das se conviertan en alboreas naturales como parte de un centro turístico de la
zona. Lo cierto, y no es de ahora, sino desde hace ya varios años, la mina de Calica ha
enfrentado serios problemas con grupos medioambientalistas que la acusan de dañar
la flora y fauna del lugar. La pregunta de fondo es ¿quién ganará en esta batalla
o, más bien, quién se quedará con el negocio? Haga sus apuestas.

ANTES DE SEGUIR LEYENDO, VAYANSE POR UN FUERTE DOBLE

Pues me cuentan que Javier May llegó a barrer con los más allegados a
Jimmy y el turno le tocó a Santiago Quijano, quien fuera su segundo de a
bordo, y entre los recién nombrados están... ¡no me lo va a creer!

Reyna Basilio Ortiz, quien a su paso por la Línea 12 terminó con una inhabili
tación por 15 años, una sanción por 478 mdp y una orden de aprehensión.
Luis Deya Oropeza... ¡sí, le atinó, es primo del agrónomo director de Pemex,

Octavio Romero Oropeza! Ya ven cómo sí son diferentes... ok, no.
¿Cómo les quedó el ojo? Ah, y déjenme decirles que todos los amigos de la al

caldía de Tlalpan, sí, los que Jimmy contrató en Fonatur y eran gente de la re
genta Sheinbaurn, ya se fueron... bueno, los corrieron.

OPACIDAD EN EL IMSS

Un fallo donde huelen mal las cosas es el que hizo el IMSS de Zoé Ro
bledo hace unos días en favor de República Farmacéutica, por un monto
de 190 mdp para la compra y distribución de pruebas rápidas de Covid19 de

la marca coreana SDBiosensor. No es la primera vez que se anteponen las relacio
nes personales a la calidad de los productos. ¿Dónde quedó aquello de que se elimina
ría la corrupción y el favoritismo en beneficio de los derechohabientes? Ni hablar.
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Los berrinches del Presidente
A López Obrador
le cuesta trabajo
contenerse,
moderar el humor y
el tono

Debería empezar
por bajar de tono los
epítetos que suelta
contra quienes no lo
apoyan
No es el primero que

hace. De hecho, los
berrinches presidencia

les son ya una constante en sus
apariciones públicas. Le cuesta
trabajo contenerse, moderar el
humor y el tono. Los insultos
han estado subiendo de volu

men, son verdaderas agresiones
personales que en boca de un

presidente desmerecen mucho.
Si se dice tan preocupado por
cuidar la investidura presiden
cial, debería empezar por bajar
de tono los epítetos que suelta
contra las personas que no lo
apoyan, que siente que lo trai
cionaron, que "cambiaron" o
"se vendieron", que "antes no
eran así".

Se entiende que el Presidente
esté iracundo por la informa
ción contundente que ha sacado
Carlos Loret respecto de uno de
sus hijos. No es poca cosa. Es un
golpe en el centro del hogar y
de sus soliloquios morales que
han chocado con la realidad

familiar; se entiende que enfu
rezca por las demoledoras y ári
das críticas de Brozo y le irrita
particularmente Latinus porque
paradojas de la vida casi que
nació con su gobierno. A parte

todo el sector que considera
conservador, medios como El
Financiero, Reforma, El Univer
sal, Aristegui, nadie se salva de
sus invectivas. Todos sus ene

migos poniéndose de acuerdo
para hablar mal de él, de su go
bierno, de sus incapacidades e
ineptitudes. Qué ingrata la vida
con el Presidente. Pero así es la

vida de los presidentes en casi
todos lados. El problema es que
él quiere ser emperador.
En repetidas ocasiones he

señalado en este espacio que
el Presidente sorprende por la
manera en que gasta su capital
político. Tiene mucho. Efectiva
mente le da para dilapidar, pero
de la manera en que lo gasta o
por quién lo gasta, uno pensaría
que no vale la pena. Pero esas
decisiones son personales. Es el
caso del nefasto Pedro Salme
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rón y su fallido intento como
embajador en Panamá.
El Presidente armó un be

rrinche de llamar la atención.
Anunció el nombramiento del
maniaco acosador antes de soli

citar la aceptación del otro país.
Se brinca las normas elementa
les y se molesta. Particularmente
se ensañó con la canciller pana
meña que, de manera muy di
plomática y discreta, manifestó
su opinión por los canales ade
cuados. El Presidente trató a la

jefa de la diplomacia panameña
como si fuera connacional: la in

sultó, le dijo que ejercía la Santa
Inquisición por rechazar al ma

cho depravado que proponía el
Presidente. Al hacer la defensa

que hace de su nombramiento,
el Presidente también insulta a

las mujeres que Rieron víctimas
de los complejos y frustraciones
de su amigo el historiador; tam
bién degrada al cuerpo diplo
mático mexicano y al pueblo de
Panamá, que le parecía merece
dor de tener un representante de
semejante calaña.
El berrinche no terminó en

los insultos. El Presidente se

puso a ver quién podría resul
tar repulsivo a sus críticos y una
señal de desprecio a la canciller
panameña. Entonces tuvo la

genial idea de proponer como
embajadora a una desquiciada.
La señora Jesusa Rodríguez ha
sido actriz reconocida y ha he
cho de su actividad política un
happening, un sketch, un espacio
para el circo. Por supuesto, será
mejor embajadora que Salme
rón. Siempre será mejor que
llame la atención una mujer que
llega disfrazada de elote con dos
churros de mota entre pecho y
espalda a un evento diplomá
tico, que los escándalos de un
enfermo persiguiendo mujeres
en los lugares de trabajo. Esa
es la política exterior de López
Obrador.
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E secreto de Rápido y Furioso
Si el Presidente

quiere llegara
fondo, quizá termine
mordiéndose la cola

el gobierno
Cuando el presidente

Andrés Manuel López
Obrador ordenó inves

tigar la operación Rápido y
Furioso y pedir información a
Estados Unidos, no se enten
día en Washington cuál era la
razón para abrir algo que estaba
cerrado. Lo que no sabían era
que la motivación detrás de ello
era poner al expresidente Felipe
Calderón en el banquillo de los
acusados y juzgarlo. Pero lo que
López Obrador no sabe es que,
si quiere llegar a fondo, quizá
termine mordiéndose la cola el

gobierno y afectando a quien

más quiere proteger y de quien
depende su estabilidad política,
el Ejército.
La investigación de Rápido y

Furioso, una operación fallida
de la Oficina de Alcohol, Tabaco
y Armas de Fuego en Phoenix,
Arizona, hace 12 años, provocó
una investigación en el Congreso
que estuvo a punto de poner en
la cárcel al entonces procura
dor Eric Holder, por desacato.
El caso se extendió hasta 2019,
cuando los demócratas, para
entonces con el control de la Cá

mara de Representantes, sobre
seyeron la investigación.
Durante aquellas audiencias

en el Capitolio hablaron los res
ponsables de ATF en Phoenix,
Washington y México. En una
audiencia en el Comité de Vigi
lancia y Reforma Gubernamen
tal en julio de 2011, William
Newell, que era el jefe de ATF

en Phoenix, reconoció que si
bien informó a la oficina en la

embajada y a la Procuraduría
General de la República, no les
dio detalles de que las armas que
estaban rastreando "caminarían"

a México. Newell dijo que en
2010, después de iniciado Rá
pido y Furioso, informó al repre
sentante de la PGR en Phoenix,
Carlos Luque Ordoñez, de lo que
estaban haciendo, "aunque no
en específico".
Luque Ordoñez era el funcio

nario del gobierno de Calderón
que más sabía de la operación,
pero no figura entre las órdenes
de aprehensión obtenidas por la
Fiscalía General de la República
este año contra presuntos res
ponsables de una supuesta colu
sión con el gobierno de Estados
Unidos. No es algo extraño.
El exdelegado de la PGR en
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Phoenix es hijo del general Car
los Fernando Luque Luna, que
fue jefe de la Sección Segunda
del Estado Mayor Presidencial,
responsable de la inteligen
cia y contrainteligencia mili
tar, cuando el secretario de la
Defensa era el general Enrique
Cervantes Aguirre, durante el
gobierno de Ernesto Zedillo, de
donde saltó a coordinador del

Centro de Planeación para el
Control de Drogas, bajo las ór
denes del procurador, el general
Rafael Macedo de la Concha, en
el gobierno de Vicente Fox, y de
ahí a jefe del Centro Nacional de
Planeación, Análisis e Informa
ción para el Combate a la Delin
cuencia, en el gobierno de Felipe
Calderón.

El general Luque Luna trabajó
en el gobierno de Calderón bajo
las órdenes del entonces procu
rador Eduardo Medina Mora, y
llevó a su hijo a trabajar con él.
Desde esa posición lo impulsó
para que Medina Mora lo nom
brara agregado de la PGR en la
oficina de ATF en Phoenix, la
única delegación de esa agencia
que tenía un representante mexi
cano. Luque Ordoñez participó
en la reunión en Phoenix que
organizó Newell en diciembre
de 2010 con otros funcionarios

de la PGR, donde les informaron
sobre Rápido y Furioso.
Cuando comenzó Rápido y

Furioso, Medina Mora ya no era
procurador general, y había sido
sustituido por Arturo Chávez y
Chávez. Sin embargo, la experi
mentada corresponsal Dolia Es
tévez encontró un memorando

de una reunión entre Medina

Mora y el procurador estadou
nidense Michael Mukasey, en
Washington, donde hablaron
de investigaciones conjuntas de
"entregas controladas" en las
que participarían agentes mexi
canos. No se sabe con precisión
a qué se referían por "entregas
controladas", pero en mayo de
2020, en una mañanera, una de
las preguntas inducidas a López
Obrador le permitió decir, ci
tando a Estévez, que el gobierno
mexicano sí había participado
en esa operación con el gobierno
estadounidense.

Se desconoce si Medina Mora,
que tiene una muy estrecha re
lación con el fiscal Alejandro
Gertz Mañero, se encuentra
dentro de las cuatro personas
todavía sin identificar, contra las
que pidió órdenes de aprehen
sión. Pero Medina Mora, por esa
reunión de 2007 y su delegado
en Phoenix, Luque Ordoñez, de
berían ser parte central en la in
vestigación de Rápido y Furioso
para aportar toda su información
posible. Medina Mora ha estado
fuera del ojo público del caso,
salvo en la mañanera donde lo

mencionó López Obrador. Luque
Ordoñez parece tener la protec
ción del Ejército.
Su padre fue uno de los impul

sores del hoy general brigadier
Luis Rodríguez Bucio, actual
comandante de la Guardia Na

cional, para que entrara al Cisen
como enlace del Ejército, cuando
en 1994 se creó una coordina
ción institucional tras una serie

de atentados que se considera

ron "terroristas", llamada GAT,
donde estuvo bajo las órdenes
del exsecretario de Seguridad
Pública Genaro García Luna. Bu

cio, entrenado por los estadou
nidenses en la infame Escuela

de las Américas en Panamá, fue
contemporáneo del general se
cretario, Luis Cresencio Sando
val, de quien es amigo.
Las potenciales claves de qué

tanto sabía Calderón sobre Rá
pido y Furioso se encuentran
a la mano, cerca de Lomas de
Sotelo, y no tanto en la Fisca
lía General, donde parecen dar
nuevamente palos de ciego. De
los cuatro nombres sobre los que
obtuvo órdenes de aprehensión,
ninguno ha figurado en ninguna
investigación sobre Rápido y Fu
rioso, García Luna, Luis Cárde
nas Palomino y Facundo Rosas,
que estaban en la Secretaría de
Seguridad Pública, y el otro,
Joaquín el Chapo Guzmán, que
vivía a salto de mata protegido
por el jefe del Cártel de Sinaloa,
Ismael el Mayo Zambada, sobre
el que no hay proceso alguno en
México.

Con la información que ha
dado a conocer la Fiscalía Ge

neral, no parece haber una
intención real por saber qué real
mente sucedió aquí con Rápido
y Furioso, sino cómo construyen
una ruta para encarcelar a Cal
derón. Si es responsable, que se
le juzgue, pero con evidencias
sólidas. De otra forma, como
se aprecia hasta ahora, sólo se
quiere saciar el deseo de ven
ganza de López Obrador contra
Calderón y no la verdad.
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México se tropieza
en democracia

ué tan democrático
es México? Es una

pregunta que reite
radamente nos hacemos ante el

discurso de políticos que sobre
valúan o devalúan la respuesta,
dependiendo de su ánimo o del
tiempo de sus pretensiones y
anhelos.

La práctica democrática de las
sociedades ha evolucionado con el

paso del tiempo. Desde la antigua
Atenas (500 a.C.) se emprendie
ron los primeros esfuerzos para
consolidar este término que cam
biaría a las sociedades. Iniciaron

celebrando asambleas del pueblo,
aunque constituidas sólo por
hombres.

En el siglo XVI, después de los
diversos procesos de indepen
dencia en América y con ello la
redacción de diversas constitucio

nes, principalmente la de 1787 en
Estados Unidos, se abrió paso a la
consolidación de las democracias

a partir del respeto a las leyes.
Aristóteles se preguntó si la

democracia tendría que deve
nir de un gobierno de leyes, o de
un gobierno de masas. Todo ello

porque con anterioridad, Esquilo,
literalmente, promulgó que la
mano gobernante del pueblo sería
la que con su mayoría definiera el
destino común. Andrés Manuel

López Obrador más de una vez ha
instituido esta práctica en la plaza
pública.
Y aunque fue en 1848 cuando

en Estados Unidos inició el mo
vimiento a favor del derecho al

voto de la mujer, fue hasta el siglo
XX cuando en la mayor parte del
mundo se logró la inevitabilidad
del sufragio de todas ellas. En Mé
xico no fue sino hasta 1953, donde
por cierto, fuimos el último país
de América Latina en concederlo.

Es decir, la democracia ha sido
una conquista constante de las
sociedades frente a los gobiernos,
quienes a su vez deberían garan
tizarla. .. aunque no siempre su
ceda esa premisa.
¿Qué pasa en un país que se

dice democrático cuando el par
tido gobernante practica encues
tas para designar a sus candidatos
sin que estos mismos las respeten,
y por lo tanto, se convierten en

mecanismos opacos para elegir a
quienes más le convienen a la cú
pula de poder?
¿Qué pasa en un país cuando

el gobierno desacredita al árbitro
electoral en lugar de fortalecer y
dotar de recursos y nuevas tecno
logías que transparenten, año con
año las diversas elecciones que
organizan y, al contrario, la prio
ridad es achicarlas instituciones
electorales?

¿Qué pasa cuando los partidos
políticos de oposición y que osten
tan en el poder, desahuciados de
ideología, apuestan por personali
dades de escasos recursos intelec

tuales y políticos que frivolizan la
gobernanza al considerar que las
campañas son un reality show, y
gobernar una telenovela?
¿Qué pasa cuando en las elec

ciones que se celebran, año tras
año, se impone la mano del cri
men organizado por medio de
asesinatos y amenazas a candida
tos que no les son favorables, o de
plano, imponen a candidatos que
manipulan?
¿Qué pasa cuando pesa más la

voz de un hombre, para el presi
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dente, que las de decenas de muje
res que se quejan de haber sido
acosadas por ese individuo?
Esta historia no sólo se ha repe

tido con un personaje de nuestros
quehaceres políticos actuales,
sino que la incondicional pro
tección del poder hacia ellos ha
ocasionado un retroceso en las

garantías individuales ante una
lucha irreversible que están ga
nando las mujeres feministas.
¿Qué pasa cuando año tras año

la libertad de expresión se ve cer
cenada con el sistemático asesi

nato a periodistas?
En enero de este 2022 sumaron

cuatro profesionales ultimados.
Cifra alarmante mientras el Es

tado mexicano sigue ausente y sin
estrategias ante un flagelo, que
para la ONU, es esencial dentro de
sus valores respecto a los princi
pios de democracia y derechos hu
manos: la libertad de expresión.
¿Hemos avanzado o no en nues

tra democracia en los albores de

este 2022? Dentro de los aspectos
positivos que "podríamos" desta
car está la alternancia partidista
presente desde el año 2000. No

obstante, y aunque se nos haya
despertado un gran optimismo,
hemos constatado sexenio tras se

xenio, que no ha habido un cam
bio sustancial.

Independientemente de si so
mos una democracia indirecta,
representativa o participativa,
el éxito de ella no se sustenta en

obras y asistencialismo, sino en
lograr un engranaje institucional
que equilibre los poderes, impulse
las libertades individuales y otor
gue a la sociedad recursos para su
propio desarrollo.
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Se aparta el Congreso de las
necesidades de la población
Arrancó el segundo periodo

de sesiones de la LXV Le

gislatura en el Congreso
y con ello se prenden los reflec
tores para difundir lo que ocurra
en esa arena política, particular
mente sobre dos temas que no
son prioridades de la población,
sino de los políticos, más de los
que están en el poder.
No crea, estimado lector, que

se va a debatir sobre las crisis eco

nómica, sanitaria y de salud, ade
más de los niveles inéditos que
presentan los índices delictivos,
la inflación, corrupción o el de
sabasto de medicamentos; no, lo
que predominará en la discusión
legislativa es la reforma electo
ral impulsada por el gobierno, en
la cual se buscará terminar con

la autonomía e independencia
del INE y en una de esas, bajarle
las prerrogativas a los partidos
políticos de oposición, así como
eliminar la figura de legisladores
plurinominales, fórmula que le
da voz y voto a las minorías.
Desde luego, todo aquello

que afecte la democracia va en
detrimento de la gente y de su
participación en las decisiones

gubernamentales y, por supuesto,
de elegir a sus representantes;
empero, en aras de abaratar el
costo de la democracia y de ha
cerla más funcional, se aplicará la
cegadora legislativa para acabar
con el INE y sus consejeros incó
modos, como Lorenzo Córdova o
Ciro Murayama, mediante acusa
ciones penales como ya se intentó
recientemente con la denuncia

interpuesta por el presidente de
la Cámara de Diputados, Sergio
Gutiérrez Luna.
De igual manera, la revocación

de mandato es una trampa desde
donde se vea, ya que en una ca
rambola de tres bandas busca ra

tificar en su cargo al presidente,
desgastar al INE por su incapaci
dad para organizar la consulta,
sin considerar que no le dieron
los recursos presupuéstales para
organizaría y que en la conforma
ción de las firmas que apoyaron
la revocación, signaron difuntos
y personas que fueron sujetos de
un robo de sus datos personales.
La tercera banda es convertir al

Instituto Electoral en un apéndice
de la Secretaría de Gobernación.
El otro tema fundamental en

ambas cámaras es la reforma

eléctrica, que a pesar de los argu
mentos que esgrimen los exper
tos, la iniciativa privada, el PAN,
PRI, MC, PRD y algunos legis
ladores de Morena y el PVEM,
avanzará hasta obtener la apro
bación del Congreso para des
pués, ante el cúmulo de amparos
y las acciones para impulsar las
controversias constitucionales,
cancelarse y si este dique no es
suficiente, varios gobiernos ex
tranjeros, como los de Estados
Unidos y España, entre otros, al
zarán su voz para que este engen
dro quede sin efecto.
La estatización busca resta

blecer el monopolio en el sector
energético no obstante que tanto
Pemex y CFE representan un ba
rril sin fondo en eso de desper
diciar recursos públicos en su
rescate.

Dirán algunos que por eso
mismo se requiere un nuevo
entramado legal para salvar a
esas empresas de la bancarrota;
sin embargo, con la iniciativa
presidencial, se acelera la quie
bra, al tiempo de subir las tarifas
eléctricas y los precios de los
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combustibles.

La democracia participativa
que impulsa los foros que se lle
van en la Cámara de Diputados
para que, todos los interesados
viertan sus puntos de vista y que
en lo general se oponen a la re
forma eléctrica, por desgracia
servirán solo para el anecdota
rio y en el mejor de los casos para

compilarlas en un libro que sirva
como prueba y testimonio de que
se advirtió sobre los daños que
provocaría la aprobación de la
misma.

En estos dos temas y los que
surjan de la coyuntura política
estará la atención de los tres po
deres de la Federación, en un dis
pendio de tiempo.

Ante los comicios que se lle
varán en seis entidades federa

tivas para elegir gobernadores y
con la trifulca que se dará por los
resultados de la revocación de

mandato, pues el encontronazo
de trenes en ambas cámaras solo

servirá, al final del día, para pos
poner las acciones que mejoren la
calidad de vida de los mexicanos.
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Electrocutados
Desde que empezaron a cir

cular, se vio la posibilidad
de hacer coches impulsa

dos por electricidad. El principal
obstáculo fue, desde el principio,
idear una batería que les permi
tiera recorrer distancias largas
antes de recargar. Eso se resolvió
desde los 60, pero las tres grandes
automotrices no se arriesgaron
a cambiar. Tenían poca compe
tencia extranjera y su presencia
comercial se ampliaba sin necesi
dad de que presentaran grandes
innovaciones.

Sin embargo, desde 1974, Jeep
consiguió que casi toda la flota de
reparto de los servicios postales de
la Unión Americana y de Canadá
fuera eléctrica.

En 1990, General Motors (GM)
lanzó un modelo conceptual lla
mado Impact. A pesar de que miles
de personas se apuntaron para
comprar uno, finalmente no se
fabricó.

Las cosas empezaron a cambiar
a mediados de los 90, cuando la
Junta de Calidad del Aire de Cali
fornia estableció que, a partir de
1998, al menos el dos por ciento de
los vehículos vendidos en el estado
debería de ser cero emisiones. Esa

cuota se iría ampliando en los años
posteriores.
Beneficiada con exenciones de

impuestos y créditos fiscales, GM
presentó los modelos EV1 (1996)
y EV2 (1999), que eran subcom
pactos coupé dos puertas con una
línea modernista. Aunque la lista
de espera para comprarlos era gi
gantesca, decidieron sólo arren
darlos por 400 dólares al mes a
unas mil celebridades. En 2003 re

cuperaron todas las unidades y las
trituraron. Sólo quedaron dos. Una
que está en exhibición en la Smith
sonian Institution (en Washing
ton) y otra que escondió el director
de cine Francis Ford Coppola,

Más vergonzoso fue lo que hizo
Ford. El Th!nk City y el Th!nk
Neighbor eran carritos de golf
modificados que nunca iban a ser
atractivos por su tamañito y poca
autonomía. También los recogie
ron, pero como Greenpeace pro
testó aiando quisieron triturarlos,
los reenviaron a Noruega, donde
los habían ensamblado.

Lo que llevó a GM y a Ford a ac
tuar así, fue que no pudieron resol
ver el problema huevogallina de
las estaciones de carga. Sin ellas la
gente no compraría los autos eléc
tricos y sin suficientes carros de ese
tipo no era negocio ponerlas. Las
compañías petroleras cabildearon
intensamente para que no se cons
truyeran con recursos públicos.
REZAGADOS

Fue hasta la crisis financiera de

2008 que esas firmas se dieron
cuenta de que los europeos y los
asiáticos colocaban cada vez más
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híbridos y eléctricos y les estaban
comiendo el mandado.
GM reaccionó con el híbrido

Volt (2010) y con el Spark
(2013), en tanto que Ford hizo
eléctrico su exitoso Focus. Aun

que son más caros que los forá
neos y han tenido problemas con
las baterías, se han vendido bien.
No obstante, las compañías no
han aumentado la producción.
Aun con los eléctricos, siguen

apostando a los grandotes, que
les dan más margen de ganan
cia. GM va a introducir el Hum

mer y Ford va a producir las pick
up Silverado y Lightning y el
Mustang Mach E (éste, aquí, en
Cuautitlán).
En el fondo, se resisten a hacer

las inversiones necesarias para
crear modelos eléctricos para

diferentes segmentos y no de
sean abandonar toda la cadena
de suministro de los motores de

combustión interna, que además
les significa un próspero mercado
de repuestos. Los motores eléctri
cos tienen menos partes movibles
y menos necesidad de reponer
piezas gastadas. Eso también
pondría en aprietos a los distri
buidores, que ganan el 5% con la
venta de cada automóvil y más
del 30% con el mantenimiento.

China es ya el primer produc
tor mundial de eléctricos y está
reduciendo sus precios, pero
hasta ahora exporta poco. Los
japoneses, coreanos, alemanes y
franceses se están expandiendo
rápidamente. Tesla, la empresa
de Elon Musk, produce la cuarta

parte de los eléctricos del mundo
y tres de cada cuatro de los que
se arman en Estados Unidos. Su

empresa construye gigafábricas
y vale un billón de dólares, mien
tras que Ford anda en 87 mil mi
llones y GM en 79 mil millones.
En un nuevo intento por ayu

dar a las tres grandes, Joe Biden
promueve la instalación de miles
de estaciones de carga públicas
y domésticas. Pretende además
otorgar un estímulo federal de
hasta 12 mil 500 dólares a quien
compre un eléctrico hecho en su
país. De aprobarse, Canadá lo
replicaría. Eso, y la anunciada in
tención de aumentar el contenido

estadounidense (reinterpre
tando el TMEC), serían fuertes
golpes a la industria automotriz
mexicana.
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Por rediseño

de espacio aéreo,
desorden
en el AICM

AUN ANO de la impo
sición del rediseño

del espacio aéreo en
el Valle de México, es
evidente que las rutas

son más largas y por consecuencia
los tiempos de vuelo se hacen más
prolongados.

Con el diseño anterior, los tráfi
cos aéreos llegaban al área termi
nal con diez millas de separación
entre aeronaves, pero el rediseño
aumentó ahora la separación a
veinte millas.

Lo anterior implica retrasos
adicionales en el espacio aéreo su
perior, y lo peor es que el rediseño
no tiene puntos específicos para
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demorar al trafico, lo que lo hace muy inseguro.
Además, con el pretexto de la pandemia, el Aeropuerto Internacio

nal de la CdMx, que ahora dirige el ex subsecretario de Transporte,
Carlos Morán, autorizó a las aerolíneas a no respetar sus slots.
En consecuencia, hay horas pico con demanda en exceso y otras

horas con poco tráfico, lo cual desorganiza el uso de plataformas e
impide una planeación adecuada.
Por otro lado, las demoras en el aire son totalmente desordena

das y se mantiene a las aeronaves en espacios donde se acercan a la
orografía en exceso, o bien, por debajo de obstáculos.
A ello se suma que el Seneam está proporcionando el servicio de

control con personal inexperto, mal capacitado y además trabajando
jornadas laborales de 17 horas consecutivas y 14 días sin descanso.

Todo ello provoca que el sistema regulador del número de aero
naves (control de flujo) esté operando ineficientemente porque las
mismas personas inexpertas no están capacitados para ese trabajo.
Y encima de ello, hay un grupo de "supervisores" que demoran

a las aeronaves en forma deliberada para provocar la necesidad
de más personal a la hora del cambio de turno, con el consiguiente
tiempo extra.

LA SECRETARÍA DE Hacienda no va a compensar
con nada a las seis constructoras a las que está
pidiendo ajustar la contra
prestación por los contratos
de mantenimiento, reha
bilitación y operación de
carreteras que les asignó
en 2017 la SCT, al mando
entonces de Gerardo Ruiz

Esparza. Fueron las últi
mas APPs (Asociaciones Pú
blico Privadas) que lanzó el
gobierno de Enrique Peña
Nieto. Vamos, las huestes de Rogelio Ramí
rez de la O incluso hasta querían rescindirlas
porque la forma en que se estructuraron impli
can que ahora el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador tenga que registrar un pasi
vo por el valor presente de todos los pagos que
tendría que hacer. El ajuste será de 10%, lo que
significará un ahorro de unos 5 mil millones de
pesos. El llamado fue para Hermes de Carlos
HankRhon, ICAque dirige Guadalupe Phi

llips, INDI de Manuel Munozcano, Omega de
Jorge Melgarejo, Mota Engil de José Miguel
BejosyHYCSA de Alejandro Calzada.
CUANDO ALGUNOS ESTAN terminando de en
tender y adaptarse al concepto Fintech 1.0 hay
quienes ya están delineando el concepto Fin
tech 2.0 y el camino que tomará esta industria
billonaria. El director de Google Cloud México,
Julio Velázquez, tiene claro que las fintech
van a depender de escalabilidad, crecimiento
internacional y gestión de datos. Pone el ejem
plo de Broxel, de Gustavo Gutiérrez, que a
través delmarketplace de software de Google
está llevando soluciones financieras más allá

de México. En Fintech 2.0 la tecnología se utili
zará para construir "rieles" financieros nativos
digitales. Las propuestas de valor serán más
simples y transmitidas en smartphones, el com
portamiento del usuario dictará la forma de los
canales financieros y no al revés, y el permiso
del consumidor para el uso de la data será más
importante que la data misma. Estos elementos
determinarán qué fintech sobrevivirán.

A PROPÓSITO DE telecomunicaciones, las ad
ministradoras de fondos para el retiro siguen
muy de cerca la reestruc —
tura financiera de Altán

Redes. Hablamos de Siglo
XXI que comanda David
Razú, Sura que dirige
Emilio Bertrán, Pensio
nissste que maneja Edgar
Díaz Garcilazo y Afore
Banamex que capitanea
Luis Kuri. Las cuatro es
tán invertidas en la ope E
radora que lleva Salvador Álvarez a través
del Fondo Infraestructura México, un CKD que
lanzó Banobras en el sexenio pasado, cuando
lo dirigía Abraham Zamora. Incluso la afore
de Citibanamex también le metió dinero por
cuenta directa a Altán, que le informé ayer está
llamando a consejo esta semana para discutir

Fecha: 02/02/2022

Página: 6

Area cm2: 658

2 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 146,602

Página 21 de 22



una capitalización de aproximadamente 200
millones de dólares.

NO, E L J U EZ Tercero de Distrito en materia de
Extinción de Dominio de la CdMx, José Jorge
Rosas, no dictó el descon
gelamiento de cuentas de
AlphaCredit, recurso que
otorgó al Banco Interame
ricano de Desarrollo (BID).
Las medidas cautelares

quedaron firmes durante
el tiempo que lleve resol
verse el juicio, lo que puede
durar de 2 a 4 meses. Son
443.4 millones de pesos lo
que adeuda el prestamista de Augusto Álva
rez y José Luis Orozeo al banco que capita
nea Mauricio Claver. Las cuentas están en
BBVA de Eduardo Osuna, Santander de Héc
tor Grisi y Banorte de Carlos Hank Gonzá
lez. Al BID lo asesora Santamarina y Steta, vía
los expertos en litigio Carlos Olvera y Rober
to Fernández del Valle.

EL PROCESO QUE está por reabrirse, sobre todo
por la crisis que viven las universidades priva
das por el golpe que el coronavirus asestó a las
matrículas de alumnos, es la venta de las univer
sidades del Valle de México y Tecnológica de Mé
xico, mejor conocidas como UVM y UNITEC. El
CEO de Laureate Education, Eilif serckHans
sen, se comprometió en el segundo trimestre de
2021 a enderezar la situación financiera de esa

cadena de escuelas, cosa que no logró, por lo que
su salida es inminente dado los magros resulta
dos que dio a sus accionistas. PerúyMéxico son
las únicas posiciones que Laureate tiene en la re
gión. Goldman Sachs, que lidera Manuel Cania
cho Velasco, suspendió la venta aquí en 2020.

LA ASOCIACION SINDICALde Sobrecargos de
Aviación, que lidera Ricardo del Valle, volvió a
aplazar por tercera ocasión el estallamiento de
huelga en Aeromar. Ayer debieron colgar las ban
deras rojinegras, pero patearon el recurso, aho
ra, para el 6 de abril. La realidad es que esperan
que la línea aérea dirigida por Danilo Correa
amarre un acuerdo con el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador que le permita acce

der a recursos frescos para hacer frente a su deli 
cada situación financiera. A cambio, la empresa
de Zvi Katz trasladaría todas sus operaciones al
nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.
HASTA AYER POR la noche, ni en sus redes so
ciales ni a través de la dependencia que en
cabeza, el secretario de Hacienda se había
pronunciado sobre los resultados de la econo
mía mexicana en 2021 y el último trimestre
del año pasado, que abre la puerta a una rece
sión en México. Mientras analistas nacionales

y extranjeros presentan sus propios análisis
y reducen las perspectivas para 2022, Roge
lio Ramírez de la O hizo mutis. Mal mensaje
para los mercados que no haya registro de al
guna reacción oficial que calme el nerviosismo
que los números actuales han generado.
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FOCA. En estos

tiempos realizarse
una prueba se ha
convertido en algo
cotidiano y costoso,
por tal motivo en el
Senado de la Repú
blica se presentó una
iniciativa para esta
blecer tasa de 0% en

las pruebas de SARS
CoV2. El grupo par
lamentario de Movi
miento Ciudadano

considera que esto
es elemental y recuer
da que los mexica
nos pagan, en pro
medio, 2, 722 pesos
por una prueba PCR,
783 pesos por una
de antígenos y ó 15
pesos por una de
anticuerpos.

PELOTA. El INAI or
deno al Consejo Na
cional de Población

que busque y entre
gue el gasto presu
puestal de la Estrate
gia Nacional para le
Prevención del Emba
razo en Adolescen
tes especificando los
recursos destinados a
campaña y los mon
tos erogados. Blanca
Lilia Ibarra, presiden
ta del INAI, conside
ra que con esto se
puede lograr que la
ciudadanía vigile el
estado que guardan
las políticas y progra
mas públicos, con
el fin de corroborar
que se ejerza de ma
nera eficaz el gasto
público.

Fecha: 02/02/2022

Página: 47

Area cm2: 67

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacci·n

Costo: 54,188

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



EN TRES PATADAS

Salmerón, ¿otra
vez las mujeres?

Diego Petersen Farah

La renuncia de Pedro Salmerón a ser

postulado embajador en Panamá es
una de las mayores derrotas políticas del
presidente. No por lo que significa el per
sonaje, pues más allá de la evidente amis
tad, no es un político de peso, sino por el
empeño que puso el presidente en ello. Es
raro ver al presidente perder. Suele ser un
político que calcula muy bien sus batallas,
que no se desgasta cuando no va a ganar.
Es común que suba las apuestas políticas
al máximo para después ceder un poco y
hacer sentir a los de enfrente que no se fue
ron con las manos vacías. En el caso Sal

merónperdió depunta apunta, apostó una
partedesu capitalpolíticoylo perdiótodo.
Otra vez se le atravesaron las mujeres.

Tras el rechazo de la canciller de Pa
namá, Érika Mouynes, al negarle el bene
plácito como embajador al historiador me
xicano, el gobierno lopezobradorista tenía
de dos sopas: cambiar su propuesta o dejar
laembajadavacante.Lasegundaopciónte
nía implicaciones no sólo diplomáticas, si
no que amacharse enla designación de Sal
merón implicaba una afrenta a los
movimientos feministas, ya no sólo de Mé
xico sino de toda América Latina.

En su carta de renuncia, evidentemen
te acordada con presidencia, Salmerón in
siste en que en este gobierno se ha avanza
do mucho en materia de igualdad de
género. Destaca la resolución sobre inte
rrupción del embarazo, la llamada Ley
Olimpia que castiga la difusión de conteni
dos sexuales sin consentimiento y la pari
dad de género en el gabinete. Aunque todo
esto es cierto, la decisión del aborto es de la
Suprema Corte, el presidente siempre le
sacó la vuelta al tema. La Ley Olimpia es
una iniciativa impulsada por ciudadanos y
aprobada en elLegislativo. Sibien sabemos
que los diputados de Morenay sus satélites
no se mueven sin la aprobación de Palacio,
no es una batalla que haya dado López
Obrador. Y la paridad de género en el gabi
nete por supuesto que es un logro, es un he
cho histórico, pero ello no ha evitado el ma
chismo en el gobierno, como lo denunció la
ex secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero. Por el contrario, el presiden
te ha desacreditado en las mañaneras todo

movimiento de mujeres que no se compor
tan como el macho de Palacio desea, desde
estigmatizar las marchas feministas hasta
insultos a la canciller de Panamá, a la que
llamó inquisidora.

No entienden que no entienden, para
citar al clásico. En el caso Salmerón las mu
jeres volvieron a derrotar al Presidente.

La renuncia de Pedro Salmerón a ser

postulado embajador en Panamá es
una de las mayores derrotas políticas del
presidente. No por lo que significa el per
sonaje, pues más allá de la evidente amis
tad, no es un político de peso, sino por el
empeño que puso el presidente en ello. Es
raro ver al presidente perder. Suele ser un
político que calcula muy bien sus batallas,
que no se desgasta cuando no va a ganar.
Es común que suba las apuestas políticas
al máximo para después ceder un poco y
hacer sentir a los de enfrente que no se fue
ron con las manos vacías. En el caso Sal
merónperdió depunta apunta, apostó una
partedesu capitalpolíticoylo perdiótodo.
Otra vez se le atravesaron las mujeres.

Tras el rechazo de la canciller de Pa

namá, Érika Mouynes, al negarle el bene
plácito como embajador al historiador me
xicano, el gobierno lopezobradorista tenía
de dos sopas: cambiar su propuesta o dejar
laembajadavacante.Lasegundaopciónte
nía implicaciones no sólo diplomáticas, si
no que amacharse enla designación de Sal
merón implicaba una afrenta a los
movimientos feministas, ya no sólo de Mé
xico sino de toda América Latina.

En su carta de renuncia, evidentemen
te acordada con presidencia, Salmerón in
siste en que en este gobierno se ha avanza
do mucho en materia de igualdad de
género. Destaca la resolución sobre inte
rrupción del embarazo, la llamada Ley
Olimpia que castiga la difusión de conteni
dos sexuales sin consentimiento y la pari
dad de género en el gabinete. Aunque todo
esto es cierto, la decisión del aborto es de la
Suprema Corte, el presidente siempre le
sacó la vuelta al tema. La Ley Olimpia es
una iniciativa impulsada por ciudadanos y
aprobada en elLegislativo. Sibien sabemos
que los diputados de Morenay sus satélites
no se mueven sin la aprobación de Palacio,
no es una batalla que haya dado López
Obrador. Y la paridad de género en el gabi
nete por supuesto que es un logro, es un he
cho histórico, pero ello no ha evitado el ma
chismo en el gobierno, como lo denunció la
ex secretaria de Gobernación, Olga Sán
chez Cordero. Por el contrario, el presiden
te ha desacreditado en las mañaneras todo

movimiento de mujeres que no se compor
tan como el macho de Palacio desea, desde
estigmatizar las marchas feministas hasta
insultos a la canciller de Panamá, a la que
llamó inquisidora.

No entienden que no entienden, para
citar al clásico. En el caso Salmerón las mu

jeres volvieron a derrotar al Presidente.
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RuizHealy
Times

¿Quiere AMLO
a Panamá?

Eduardo RuizHealy
@ruizheaíy

3Dr qué decidió el presidente Andrésp;Manuel López Obrador sustituir al
primer embajador que designó en Pana
má, un diplomático de carrera, por un
presunto hostigador sexual, primero, y

después por una actriz y activista social cuyos comen
tarios ofensivos distan de ser diplomáticos?

El 19 de abril de 2019, el presidente nombró em
bajador en Panamá a Luis Manuel López More
no, quien es miembro del Servicio Exterior Mexicano
con 41 años de experiencia.

Sociólogo por la UNAMy maestro en Estudios Di
plomáticos por el Instituto Matías Romero, ingresó
al Servicio Exterior en 1981. Desde entonces, entre
otros cargos, fue responsable de Asuntos Políticos en
la Embajada en EU ¡199396); encargado de Asun
tos Políticos y Titular de la Sección Consular en la Em
bajada de México en Canadá (199799); director
general del Centro de Enlace Diplomático de la Secre
taría de Relaciones Exteriores (19992001), y cónsul
en McAllen, Texas (2001 07).

Luego fue embajador en Belice (2007201 1), Hai
tí (2011 2013), los países de Caribe oriental con se
de en Santa Lucía (20132017), Guatemala (2017
2019) y a partir de abril de 2019, en Panamá.
Como un buen opositor, Andrés Manuel criticó las

decisiones de los presidentes que lo antecedieron en
el cargo y supongo, porque no lo tengo en mi memo
ria, que se pronunció contra algunos nombramientos
de embajadores hechos por Carlos Salinas, Ernes
to Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Enri
que Peña Nieto.
Y seguramente sabe que de acuerdo con el tantas

veces ignorado artículo 20 de la Ley del Servicio Ex
terior, "Para ser designado Embajador o Cónsul Ge
neral se requiere: ser mexicano por nacimiento y no

tener otra nacionalidad, estar en pleno goce de sus
derechos civiles y políticos, ser mayor de 30 años de
edad y reunir los méritos suficientes para el eficaz des
empeño de su cargo".
Como tantas leyes que irresponsablemente han

aprobado los legisladores mexicanos a lo largo de
nuestra historia, la del Servicio Exterior no especifi
ca cuáles son esos "méritos suficientes", por lo que
queda a discreción del presidente en turno y de sus
obedientes senadores determinar cuáles son. Por eso

han abundado sexenio tras sexenio los embajadores
y cónsules generales ineptos que en lugar de defen
der y promover los intereses nacionales han ido a pa
sar unas muy buenas, pagadas e inmerecidas vaca
ciones en diversos países y ciudades. Personalmente
he conocido a muchos y he sentido vergüenza al pen
sar que representaban a mi país, aunque debo decir
que de repente me he topado con unos que en reali
dad toman en serio su trabajo, por el cual hasta sacri
fican muchas veces su vida familiar.
Pedro Salmerón, quien ha sido denunciado de

ser un hostigador sexual por sus alumnos y hasta com
pañeras de su partido Morena, me hubiera causado
vergüenza en caso de que el gobierno panameño
le hubiera dado su beneplácito. El mismo sentimien
to me provoca Jesusa Rodríguez, que ha insulta
do a diferentes personas y grupos sociales, entre ellas
a las mujeres católicas que, según ella, no son inteli
gentes. Esperemos que uno de sus frecuentes desati
nos no genere un problema mayúsculo entre nuestro
país y Panamá.
¿Será que AMLO no quiere a Panamá y por eso

designó a un par de impresentables como sus repre
sentantes ante esa República?

Facebook, Eduardo] RuizHealy
Instagram, ruizhealy
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Signos
vitales

Fracturas en el Senado

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@decaiomista.mx

En sus últimas semanas en el Palacio de Covián,

Olga Sánchez Cordero comenzó a despojar
se de las solemnidades —más por su propio gus
to que por recomendación de sus asesores— pa
ra adentrarse a la vorágine de las redes sociales.

Mientras fungió como secretaria de Gobernación usó
su cuenta de Twitter para transmitir los mensajes de la
Cuarta Transformación sin transgredir las pautas marca
da por el equipo de Jesús Ramírez Cuevas. Desde
que regresó a las tareas legislativas, hace seis meses, sus
esfuerzos comunicacionales se han ampliado a TikTok.

Dirán sus cercanos que la intención es conectar con los
jóvenes. Sus críticos, en cambio, suponen que en el círcu
lo rojo importa más el mensaje que el medio. ¿Quién ten
drá la razón? Esa es otra historia. Lo único cierto es que
este fin de semana, la presidenta de la Mesa Directiva
del Senado de la República fue víctima de una deepfake,
con la burda alteración de un video mensaje emitido des
de la casona de Xicoténcatl.

Ante la vileza, la elegancia. Sánchez Cordero recurrió
nuevamente a Twitter para hacer una alusión indirecta al
video manipulado. "La vida sin trabajo y sin café no es vi
da. Y la vida sin humor, tampoco", escribió la ministra en
retiro. Una fotografía suya frente a la computadora en su
oficina y con un vaso alto ilustran su respuesta.

En la sesión plenaria de la bancada morenista, la mi
nistra en retiro había expresado su solidaridad con sus
compañeras de bancada, víctimas de botsy mercenarios
digitales disfrazados de líderes de opinión. Ante los exce
sos — propuso— hay que mantener la cordura.

Por esas expresiones y lo que para un sector radical de
legisladores pareció una defensa a Ricardo Monreal,
Sánchez Cordero sufrió embates que antes padecieron
Malú Mícher, Verónica Camino Farjat y Ménica
Fernández Balboa.

Un mes de ojivas digitales, detonadas a raíz de la ini
ciativa monrealista de exigir la liberación del exsecretario
técnico de la mesa directiva de la Cámara Alta, José Ma
nuel del Río Virgen, y la instalación de la Comisión Es
pecial para investigar presuntos abusos de poder cometi
dos por el gobernador de Veracruz, Cuitiáhuac García.

En la cámara de eco formada por AMLO, las campañas
contra los enemigos de los duros se reproducen y magnifi
can en las plataformas digitales... ¿con pautas? Desde su
ingreso a la bancada morenista, en sustitución de Martí
Batres, el senador César Cravioto Romero asumió la

vocería del grupo parlamentario. Una de sus primeras pro
puestas fue instaurar un "fondo para la resistencia" —con
5,000 pesos mensuales, porcada senador— que además
de dispersar los mensajes del grupo mayoritario fuera des
tinado a contrarrestar las denostaciones los adversarios.

La propuesta de Cravioto concitó respaldos a raíz de
una evidente asimetría: los aparatos de comunicación del
Senado de la República y del Grupo Parlamentario obe
decen al monrealismo. Y nada más.

Uno de sus primeros "operativos digitales" del nuevo
estratega de comunicación —autorizado en el chat de
WhatsApp del grupo parlamentario— fue la defensa a
Beatriz Gutiérrez Müeller, víctima de "ataques misó
ginos y machistas" provenientes "de la derecha conserva
dora". Aunque también la propuesta de Presupuesto de
Egresos de la Federación 2022 y el respaldo a la Revoca
ción de Mandato... con las consabidas condenas al INE.

El caso del Río Virgen significó un cambio dramático
en la lógica de esa nueva estrategia de comunicación.
Y es que del respaldo original a la Comisión Especial —
más bien, un pronunciamiento a favor del respeto a la
ley, sin atacar al gobernador veracruzano— fue desau
torizado por un bloque de senadores. La opinión de la
secretaria general del partido, Citlalti Hernández, ter
minó por volcar el ánimo contra Monreal Ávila.
Al margen de esos posicionamientos, dentro de la

bancada morenista existía la convicción de que la Junta
de Coordinación Política carecía de facultades para ins
taurar una Comisión Especial.

De las ojivas digitales a la ofensiva contra el coordina
dor del grupo parlamentario, apenas hubo pausa. El mo
vimiento para un relevo sólo tuvo freno hasta que Dan
te Delgado renunció a presidir la Comisión Especial. Y
tres días después, su extinción era una victoria parcial de
los puros, que están incontenibles.

La descalificación pública a Monreal Ávila frente al se
cretario López Hernández. La hostilidad hacia la secre
taria Rosa Icela Rodríguez. Los apapachos a Rocío
Nahle... El fin de semana quedó definido el tono de los
moren istas en el Senado.

Ayer, con Cravioto como principal vocero, ese tono se
escuchó con nitidez.

Efectos secundarios
RIVALIDADES. "Ya llegó tu media naranja", será el lema
de Roberto Palazuelos, candidato de Movimiento
Ciudadano a la gubernatura de Quintana Roo. El mirrey
confía en su popularidad y su arraigo en aquella enti
dad —donde tiene dos hoteles— para competir contra
la puntera en la contienda, Mara Lezama, de More
na, y la abanderada aliancista, Laura Fernández Pi
fia, quien, de acuerdo con las encuestas, tendría mayor
potencial que Palazuelos. Su hándicap es convertir la po
pularidad en intención devoto.
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Auctoritas

Debilidad de las
finanzas públicas

Oírlos Alberto Martínez
drcarrortinez@hotmail.com

Por décadas, la falta de cultura democrática gene
ró una clase política aparejada de intereses crea
dos lo que impidió construir un ecosistema de fi
nanzas públicas que atienda simultáneamente y
de forma armónica impuestos, gasto público y

deuda. En los setentas y hasta los ochentas, la deuda del
gobierno era la razón que impulsaba los esfuerzos por
mejorar la posición fiscal de México. En los años del lla
mado neoliberalismo (1988201 8) fueron los impuestos
a los cautivos el enfoque central dentro de las discusiones
fiscales. A partir de la segunda alternancia que hoy nos
gobierna, con el presidente Andrés Manuel López
Obrador, hemos puesto énfasis en el análisis del tema
del presupuesto, tratándolo de ajusfarlo a las necesida
des reales del Estado evitando gastos superfluos.
Sustentada en la alta tecnología, una mejor integra

ción de las cadenas de valor y el multimillonario apoyo
de las grandes potencias, la economía mundial; enfrenta
el desafío de la reactivación. En nuestro caso, ha sido la
irresponsabilidad de décadas anteriores, la causante de
que no contemos con suficientes herramientas fiscales pa
ra apoyar a la economía. Las herramientas con las que
contamos se centran en la esfera monetaria, pero no to
do puede sustentarse en el manejo de la liquidez y tasas
de interés. En estos momentos es necesario que la políti
ca fiscal aporte aún más al desarrollo.

La lógica de los impuestos, sin embargo, sigue entram
pada en una base reducida con tan sólo 40% de la po
blación ocupada en la formalidad con una informalidad
creciente y con espacio para obtener mayores ingresos
vía el consumo. Por el lado de la deuda, las finanzas pú
blicas se comprometen año con año con el costo de su ser
vicio que llega a alcanzar 15% del presupuesto anual. El
gasto público cubre con poco margen el constante ascen
so del monto de las pensiones, los intereses de la deuda
y la interminable lista de programas sociales que duran
te decenios se vienen acumulando sin suficiente soporte
fiscal. El cambio de régimen al que asistimos nos invita a
pensar en una arquitectura de finanzas públicas integral
en donde impuestos, gasto y deuda vayan de la mano,
el no aprovechar esta invaluable oportunidad pondrá en
riesgo nuestra viabilidad fiscal de largo plazo.
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Carlos Peñafiel: de operador político
a Dominicana y República de Corea

a serie de Netflix EUuego del Cala
mar, Hyundai y Samsung son algu
nas referencias de la cotidianidad
coreana en el mundo.

ki La República de Corea está de
masiado cerca de México, se trata de
nuestro cuarto socio comercial más im

portante, cuyo intercambio terminó el
año 2019 con 22,000 millones de do
lores (última cifra anual reportada por la
Secretaría de Economía). La cifra duplica
el comercio de México con España y tri
plica el francés.
La oferta tecnológica de Corea del

Sur es parte de su atractivo global, y Mé
xico no es la excepción. Un porcentaje
importante de las importaciones se sus
tenta en esta categoría de productos.

El presidente López Obrador designó
a Carlos Peñafiel como nuevo embaja
dor en Seúl a reserva de que el Gobier
no coreano le entregue el beneplácito.
Hoy, el trámite diplomático se ha puesto
de moda en México por los casos de Pe
dro Salmerón y Quirino Ordaz.
Carlos Peñafiel es un operador polí

tico vinculado a Yeidckol Polevnsky, pe
ro su incursión en el sector ocurrió a tra

vés del grupo Amigos de Fox. En un país
donde la fidelidad política es disipada
por los apetitos concupiscentes, es decir:
dinero y poder, Peñafiel se convirtió en
presidente de Morena en Querétaro a fi
nales de 2015.

"A mí me invitó personalmente Andrés
Manuel a este partido y me ofreció la di
rigencia", comentaba Peñafiel en 2018 I
¡Andrés González, Códice informativo).
En el proceso electoral 2017201 8,

Peñafiel fue señalado por un grupo de

MORENA de haber puesto algunas can
didaturas del partido al mejor postor, pe
ro también se encargó de cabildear con
empresarios locales su apoyo al enton
ces candidato AMLO.

"Es inmoral e incorrecto y afecta el tra
bajo de Morena en Querétaro (...) Si no
renuncia hoy, yo me voy a encargar de
denunciarlo y solicitar su renuncia, lo ha
ré a título personal, porque me parece
una burla", indicó sobre Carlos Peñafiel
el entonces candidato a la dirigencia na
cional de MORENA, Alejandro Rojas
DíazDurán el 8 de agosto de 2019 [El
Universal Querétaro). En esa ocasión,
Rojas también lo acusó de estar vincula
do con las irregularidades cometidas por
Yeidckol Polevnsky.

Peñafiel ya había sido nombrado em
bajador en República Dominicana. El
presidente AMLO le construyó un puen
te de emergencia hacia la diplomacia.
México y Corea del Sur comenzaron

a negociar un tratado de libre comer
cio desde 2006. Las negociaciones se
han interrumpido y, al parecer, hay dis
posición para firmarlo. ¿Por eso lo eligió
AMLO?

La diplomacia mexicana pasa su peor
momento en los que va del siglo. Ayer,
AMLO hizo volar por los aires códigos
diplomáticos al mostrar su enfado con
la canciller panameña Erika Mouynes:
"Como si fuera la Santa Inquisición la mi
nistra o canciller de Panamá se inconfor

mó" En efecto, por el perfil de acosador
sexual de Pedro Salmerón. En su lugar,
iría Jesusa Rodríguez.
Una caricatura, así se ha convertido

la diplmacia mexicana.
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La amorosa recesión

Febrero nos recibe a ios mexica

nos con un golpe a la nariz: la
economía entra a una recesión

técnica. Más allá de la nomen
clatura concedida a una fase

desde el rincón de lo académico, se en
cuentra la incómoda realidad en donde

nuestro avance y bonanza como nación
está en un real lago pantanoso de estan
camiento. No tan solo no se crece, sino
que llevamos dos trimestres consecutivos
experimentando retrocesos de 0.1 % pa
ra el más reciente, y de 0.4% en el ante
rior inmediato.

En el análisis de los "por qués" se en
cuentra la inevitable alusión a los efectos

perniciosos de la pandemia, argumento
que en sobre uso ha adquirido un tono
de universalidad para explicar cualquier
retroceso. Sin embargo, el caso mexica
no presenta dos componentes que a mi
parecer se apersonan como pesados las
tres. En primer término, la incertidumbre
que deviene desde lo político y que inhi
be la inversión tan deseada. No es una

apreciación sesgada, ahí encontramos
cómo en el referente sobre la Inversión

Fija Bruta aportado por el Inegi, donde
se corroboran retrocesos del mismo en e!

orden del 1.6 por ciento.
Además, conforme a datos recien

tes aportados por Moody's, la incerti
dumbre generada en el mercado finan
ciero por la posible aprobación de la
reforma eléctrica mantiene a los inver
sionistas en estado de alerta. Aún con

los esfuerzos provenientes del oficialis
mo para mandar un mensaje de tran
quilidad, los agentes económicos ven
con recelo los alcances de tan profun

do viraje en el sector. Si a ello suma
mos las condiciones de inseguridad y
los vendavales provocados por la con
frontación que deriva del ejercicio de re
vocación de mandato, obtenemos una
mezcla efectiva para alejar capitales de
nuestro país.
En otro rubro, la contracción del sec

tor terciario no ha dejado de absorber
el impacto que provocó el cambio de re
glas en materia de outsourcing. Es noto
rio cómo caídas consecutivas que versan
en un 23 y un 50% para tercero y cuar
to trimestre del pasado año, vienen a re
velar el impulso negativo al comercio y
servicios.

Aún con el arranque optimista del pa
sado año, ya no se puede negar que el
desfonde de ese tenue avance viene a

marcar tendencia en este 2022. Segu
ramente estaremos viendo en próximos
días un ajuste a las previsiones tanto por
el sector privado como por la Secretaría
de Hacienda y el Banco de México.
Así, estaremos ante un impacto sobre

la proyección de ingresos y consecuen
temente el gasto público y posiblemente
ante correcciones en la política moneta
ria. En el primer componente, habrá que
ver si el precio del petróleo puede com
pensar un escenario donde los ingresos
del estado se reducen en un aproxima
do de 22,000 millones de pesos por ca
da medio punto, sobre todo cuando el
ajuste, si se apela a la objetividad, ten
dría que ser de cerca de dos puntos a
la baja.
Febrero llega con poco amor y una

cuestionable amistad para la economía.
Abróchense los cinturoñes compatriotas.
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Rayuela
Es una pena, pero no se
puede dejar de admitir
que la relación entre

México y Panamá quedó
lastimada.
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Malabares en la mañanera // "Inquisición"
panameña // Aldana y Romero Deschamps
Investigar caso Houston
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
EL PRESIDENTE DE México ende

rezó hacia la ministra de Relaciones
Exteriores de Panamá el estigma de
"Santa Inquisición" porque pidió en
documento oficial que no fuera soli

citado el beneplácito de ese país centroameri
cano para la postulación del historiador Pedro
Salmerón Sanginés como embajador.

EN LA PRÁCTICA diplomática no es necesa
rio que un país de adscripción explique o justi
fique la razón por la cual no extiende un bene
plácito (o, en el caso, por la cual pide que no se
le coloque en una situación indeseada al pedir
tal aprobación, llamada plácet). Basta que ese
país no considere de su agrado una propuesta
para que ésta sea desechada.

SIN EMBARGO, EL presidente mexicano
asumió tal rechazo a Salmerón como algo liti
gable al menos en la conferencia mañanera de
prensa, donde invocó el pensamiento del falle
cido general Omar Torrijos, quien fue llamado
"líder máximo de la revolución panameña" y
recordó a Graham Greene y su libro Descu
briendo al General (cuya lectura recomendó a
la canciller Erika Mouynes).

CON ANTICIPACIÓN, EL historiador Salme
rón había enviado a Palacio Nacional una carta
ofreciendo declinar a la postulación diplomáti
ca y reiterando lealtad al proyecto político en
cabezado por Andrés Manuel López Obrador,
quien a su vez anunció la posibilidad de asignar
le algún otro cargo en el Ejecutivo federal.
EN LUGAR DE Salmerón fue anunciada la
artista y activista de causas sociales Jesusa
Rodríguez, senadora suplente que ya ocupó la
titularidad durante el tiempo en que Olga Sán
chez Cordero fue secretaria de Gobernación.
Jesusa es defensora de los animales, vegana y
promotora de la cultura indígena. Mujer que
ha apoyado sin reservas el proyecto obradoris
ta y que, en ese sentido, constituye una suerte
de guiño al movimiento feminista. Aun así,
AMLO dijo que esta es "una propuesta, a ver si
la acepta el gobierno de Panamá, no creo que
el presidente de Panamá esté enterado; yo creo

que esto tiene que ver más con la canciller"
(https://bit.ly/35JRjpd).

MALABARISMO EN PISTA sindical es el
relacionado con el arribo de Ricardo Aldana al
control del sindicato petrolero. Ha sido pieza
del primer círculo de la mafia dirigida por Car
los Romero Deschamps, símbolo de corrup
ción hasta ahora intocado y más bien protegi
do y hasta beneficiado, como puede verse aho
ra que su corriente ha conservado el mando en
la mayoría de las secciones sindicales del país y
a nivel nacional con el mencionado Aldana.

EL PRESIDENTE DE la República ha dicho
que no conoce personalmente a Aldana, lo que
no exime de conocer su historial y las conse
cuencias nocivas de la continuidad de esos gru
pos en el poder. También se ha planteado que
el resultado de esta "elección" es un producto
de la libertad y la democracia, cuando son sa
bidas las prácticas de violencia física, adminis
trativa y laboral que el romerismo, como sus
antecesores, han practicado contra disidentes
y opositores.

POR LO DEMÁS, tampoco ha habido un
esfuerzo de la llamada 4T contra los líderes
sindicales corruptos: ahí siguen personajes
como Víctor Flores en el sindicato de ferroca
rrileros, Víctor Fuentes en los electricistas y
el romerismo en los petroleros. ¿Puede haber
4T si no hay ni pizca de cambio en el charrismo
sindical?

EL PRESIDENTE VOLVIÓ a hablar del tema
de su hijo José Ramón y planteó: "está abier
ta la investigación, a ver de quién es la casa,
qué contrato recibieron de Pemex, quién los
autorizó. Pues no van a encontrar nada, abso
lutamente nada". También informó que ha soli
citado a la Fiscalía General de la República que
entregue al Instituto Nacional Electoral (INE)
un expediente de uno de sus hermanos "sobre
esto del dinero que recibió en un proceso, que
ni siquiera era campaña".

Y, MIENTRAS EL INE acepta ajustar el próxi
mo ejercicio revocatorio a la disponibilidad de re
cursos, y la Corte deja intacta (por un voto de di
ferencia) la pregunta enviada por el Senado, que
incluye la opción ratificatoria, ¡hasta mañana!
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BAJO LA LUPA

El presidente de Ucrania Zelensky desmiente a
Biden sobre una "invasión fake" de Rusia

ALFREDO JALIFERAHME

EN FORMA DRAMÁTICA, el
presidente de Ucrania Volodymyr
Zelensky, comediante (literal) de
profesión quien se ha visto más
serio que sus aliados occidentales

que lo "defienden", exhortó a que los políticos
y los multimedia de la OTAN cesen de crear
"pánico" sobre una inminente "invasión/áte"
de Rusia que habría colocado sus tropas en su
frontera con UcraniayBielorrusia (https://bbc.
in/3IQjaSE). ¿Por qué niega, entonces, Ucrania
la cacofónica invasión de Rusia que, por lo
menos, no se realizará antes del 20 de febrero
cuando finalizan los Juegos Olímpicos de In
vierno de Pekín?

ZELENSKY COMENTÓ QUE tantas adver
tencias irredentistas han puesto ala economía
de Ucrania en grave riesgo: cuando la "deses
tabilización de la situación adentro del país" es
la mayor amenaza que enfrenta Kiev. Zelenslíy
también fustigó a la "prensa" de provocar un
pánico innecesario conforme las embajadas an
glosajonas de EU y Gran Bretaña (GB) atizaban
la retórica píromaniaca con la precipitada eva
cuación de sus funcionarios en Kiev, lo cual fue
acerbamente criticado por el presidente ucra
nio: "Los diplomáticos son como los capitanes.
Deben ser los últimos en abandonar cuando se
hunde un barco. Y Ucrania no es el Titán ic (sic)".

PARECIERA QUE LOS atribulados manda
tarios de EU con Biden y Kamala Harris des
plomándose en las encuestas en forma acelera
day GBcon el premier Boris Johnson, quien
resultó más pantomimo que su homólogo
ucranio, padeciendo los flagelos de sus escan
dalosos partygates: sus bacanales en medio del
confinamiento obligatorio para los ciudadanos,
lo cual le valió su derrota al presidente argen
tino Alberto Fernández buscan llegar a un
paroxismo de propaganda negra, quizá con el
fin de recuperar su mutua credibilidad perdida
a costa del manejo de la sempiterna "amenaza
roja", ayer soviética, hoy rusa.

EN "OCCIDENTE" NO están de acuerdo
sobre la fecha de la "invasión rusa": Biden
quien, por cierto, anda muy nervioso a grado
tal de haber insultado a un periodista de Fox
News: se ignora si fue deliberado o "acciden
tal" afirmó que será en febrero (https://bit.
1y/3L5M0jV), mientras Bruno Kahl, jefe del

espionaje de Al emania quien se negó a en
viar ayuda militar a Ucrania, afirmó que la
decisión de invadir todavía no ha sido tomada

por el Kremlin (https://reut.rs/3HllG3f). En la
llamada telefónica BidenZelensky no existió
acuerdo sobre la supuesta invasión rusa que
ha desmentido categóricamente el Kremlin.
¿Arrojará Biden al desobediente Zelensky de
bajo de su autobús bélico?

MIENTRAS EU Y GB dan por hecho la
invasión y se alistan apropinar "sanciones
catastróficas" contra Rusia, incluyendo al zar
Vlady Putin y a su primer círculo, llama pode
rosamente la atención que Zelenslíy proponga
juiciosamente una "desescalada", al unísono de
una cordial llamada telefónica entre los man
datarios de Francia y Rusia, quienes acordaron
buscar una salida diplomática que pudiera ser
bajo la instrumentación de los muy creativos
"acuerdos de Minsk" que lubrican el diálogo
directo de Kiev con las repúblicas secesionistas
de Donetsky Luganskbajo el "formato Nor
mandía" donde concurren Ucrania, Bielorru
sia, Rusia, Francia y Alemania, pero que quizá
ostente un defecto consustancial debido ala
conspicua ausencia de EU. También Annalena
Baerbock, ministra "verde" de Exteriores de
Alemania, instó a la reanudación del "formato
Normandía" para implementar los "acuerdos
de Minsk (https://bit.ly/3rjbsuv)".

EL SENADOR ALEKSEY Pushkov, muy cer
cano a Putin, comentó la imperativa necesidad
de conformar un "nuevo orden mundial" para
conseguir la paz entre EU y Rusia cuando "EU
es un hegemón que está perdiendo gradual
mente su posición en el mundo [.,.] e intenta
mantener su influencia dominante creando
conflictos simultáneamente con Rusia y China
(https://bit.ly/3AQ12FI)". Ajuicio de Pushkov,
el problema radica en que la élite financiera
y política de EU "cree que son los únicos que
pueden dirigir al mundo".

PUES HASTA AHORA sí, mientras nada ni
nadie los detenga.

h ttp://alfredojaIife. com
https://ivww.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
h ttps://t. me/AJa life
https://www.youtube.com/channeI/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
https://vm.tilctok.com/ZM8KnkKQn/
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? VoLodymyr Zelensky, presidente de I de prensa con el premier británico, Baris
Ucrania, ayer en Kiev, durante una conferencia ! Johnson. Foto Afp
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ROZONES

• Simulacros ante balaceras
Mientras el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pregonó durante su Tercer
Informe de Gobierno que ha combatido a la delincuencia con mano firme, estudiantes
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, nos cuentan, optaron por no pecar
de ingenuos y decidieron incorporar a sus planes de regreso a clases la preparación de
simulacros ante posibles balaceras, como una estrategia para salvar la vida en medio
del clima de inseguridad, que contrasta con las afirmaciones del exfutbolista, quien,
por cierto, nos dicen que este martes aprovechó para agradecer al Presidente Andrés
Manuel López Obrador el apoyo enviado para atender los pendientes que él, como man
datario estatal, no ha logrado solucionar. Uf.

• Agenda por las personas con discapacidad
La atención a los grupos vulnerables, entre los que se cuenta la población con disca
pacidad, irá adquiriendo, nos comentan, una relevante fuerza en la administración de
la gobernadora morenista de Baja California, Marina del Pilar Ávila. El propósito es ir
avanzando hacia la universalidad, así que como parte de los acuerdos entre el Gobierno
federal y el de la entidad, 200 beneficiarios recibieron apoyos provenientes de un fondo
de 380 millones de pesos. También arrancó una serie de acciones en favor de alumnos
que padecen distintas discapacidades, intelectual, auditiva, visual, motriz, múltiple y
del espectro autista, mediante estrategias pedagógicas. La mandataria estatal dio cuenta
además de la entrega de 2 mil 800 pesos bimestrales, también en acuerdo con el Go
bierno federal.

• Otra vez contra los módulos de pruebas
El alcalde de Miguel Hidalgo en la Ciudad de México, Mauricio Tabe, denunció que la
suspensión de dos módulos de pruebas rápidas para detectar Covid19 en su demarca
ción es un asunto "político" y no administrativo. Nos dicen que después de que la Co
misión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) inhabilitó ambos
stands, el panista acusó que los encargados de los laboratorios que realizan los test han
recibido amenazas por parte de la instancia federal. Incluso, señaló que la suspensión de
este lunes se aplicó sin dar a conocer cuál fue el motivo y advirtió que la medida forma
parte de una estrategia del Gobierno federal para ocultar los contagios de Covid19.

• La dichosa pregunta y los puntos relevantes
Nos cuentan que uno de los argumentos más equilibrados de la discusión que tuvo
lugar en la Corte sobre si se debía o no ajustar la pregunta de la consulta de revocación
de mandato fue el de la ministra Margarita RíosFarjat. Esta última apoyaba la idea de
que la pregunta sólo se refiriera a la revocación de mandato. En este tipo de ejercicios de
democracia directa, señaló, "es necesario evitar preguntas o cuestiones que pudieran
generar distorsiones en su finalidad. La revocación de mandato, en teoría, va encami
nada a que participen quienes no desean que el gobernante permanezca en el cargo".
También acotó que hay experiencia internacional en la materia, aunque "estoy clara
que nuestro país tiene su propia trayectoria política y constitucional y va generando sus
propias formas...". Por cierto que al final se mantuvo la pregunta tal y como está, es decir,
incluyendo el elemento ratificatorio, porque no se sumaron los ocho votos requeridos
en este caso para invalidarla y ajustaría.

• La visita pendiente
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Con la novedad de que quien ayer visitó a la Jefa de Gobierno en sus oficinas fue el can
didato morenista a la gubernatura de Oaxaca, Salomón Jara. De los seis abanderados
guindas que este año estarán en contiendas era el que faltaba para completar la lista de
seis. Nos cuentan que las lecturas sobre estos encuentros han venido sucediéndose des
de que se conoció el primero. Acuerdos, acompañamientos, espaldarazos, alianzas para
ir pavimentando futuros políticos, pase de lista y hasta bendición son algunas formas
en las que éstos han sido vistos. Lo que es un hecho es que casi todos han terminado
en cordiales imágenes publicadas en las benditas redes, con un elogio de la mandataria
capitalina. El de ayer: "Con mucho gusto recibí y platiqué con Salomón Jara, un hombre
trabajador con gran amor por Oaxaca y convencido de la Cuarta Transformación de Mé
xico". Ahí el dato.

• Las sucursales del Banco del Bienestar
Así que este jueves el Presidente realizará una gira por Hidalgo, entidad donde gobierna
el priista Ornar Fayad, para inaugurar dos sucursales del Banco del Bienestar, una en
Cuautepec de Hinojosa y la otra en Tepeapulco, dio a conocer la Oficina de la Presiden
cia. Nos cuentan que desde el año pasado, el tabasqueño adelantó que iba a inaugurar
500 nuevas sucursales para principios de 2022 y que escogería un estado para hacerlo
de manera simbólica. Por lo pronto, de acuerdo con los mismos datos ofrecidos en las
mañaneras, los mayores desafíos que se tenían para terminar estos bancos han sido la
colocación de cajeros y la complicación en la instalación de Internet, porque se encuen
tran en las comunidades más alejadas. La acción, nos comentan, implica darle un nuevo
empujón al tema de las sucursales.
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•QUEBRADERO

Un parlamento
abierto a prueba
Si bien la agenda del periodo ordinario

de sesiones del Legislativo, el cual ini
ció ayer, tiene una gran cantidad de temas,
está claro que los asuntos medulares son
la Reforma Eléctrica y la Electoral.

Va a ser difícil que haya acuerdos del todo, porque el
punto de partida entre la oposición y el partido del gobier
no es diferente, habrá que ver el desenlace de lo que sucede
estos días.

En los muy atendibles debates del Parlamento Abierto
sobre la Reforma Eléctrica va quedando claro la necesidad de
que el proyecto original tenga una serie de cambios que per
mitan la viabilidad de una reforma que va a terminar siendo
transgeneracional.

Lo que se decida hoy va a repercutir en futuras genera
ciones, además de que también va a marcar y hasta definir
el modelo económico y nuestra relación con los socios del
TMEC. No se trata de llegar a acuerdos de negociación para
alcanzar lo que se quiere a toda costa, es un asunto en el que
no cabe la politiquería.

Escuchando a especialistas en el Canal del Congreso se
aprecian elementos que cuestionan el proyecto original, lo
cual pudiera ser considerado para trabajarse en el proyecto
final. Se presume que para la tercera semana de febrero po
dría llevarse el tema al pleno para ser discutido y en su caso
aprobado.

Un indicador importante está siendo la realización del
Parlamento Abierto. No tendría sentido llevar a cabo este

ejercicio si no se van a atender las observaciones que se
hagan por parte de reconocidos especialistas, por más que
las conclusiones no vayan a ser vinculantes. Los y las legis
ladoras están obligados a atender a los especialistas a la hora
en que decidan el rumbo de la reforma.

La creación del parlamento se tomó para escuchar y tener
elementos para tomar la mejor de las decisiones, si esto no
es considerado y se lanza la maquinaria de la mayoría para
aprobar la Reforma Eléctrica no tiene sentido alguno el
parlamento.
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Las y los legisladores se han comprometido a escuchar
las voces de quienes saben y estudian el tema. Las mesas de
debate presentan a quienes están en favor y quienes están en
contra para definir claramente los terrenos.

Ayer nos decía el diputado Ignacio Mier, de Morena, que
van a pedirle a los dirigentes de las empresas del ramo que
asistan al Parlamento Abierto porque, asegura, existen un
conjunto de circunstancias que van más allá de lo que dicen
los especialistas y que tienen que ver estrictamente con el ma
nejo de las empresas, la comercialización, servicio y costos.

La idea es interesante. Existe una parte de este proceso
que tiene que ver con cuestiones técnicas que con todo y las
diferencias que pueden existir de perspectiva entre los espe
cialistas, presumimos que va quedando claro qué es lo que al
final se tendría que hacer.

En este sentido, se van presentando coincidencias entre
los especialistas, ven que a pesar de tener diferencias en
cuentran elementos que podrían ayudar a la creación de
una reforma integral. Hay algo además que los distingue y
empieza a ser una constante, existe una convicción de que
urge una reforma a la cual hay que ponerle pies y cabeza y
están dispuestos a construirla.

El papel y disposición de las empresas son otras de las
claves. Algunos de los problemas están en el área de comer
cialización y en que el gobierno ha manifestado sistemáticas
críticas al sector privado en casi todas las áreas de la econo
mía, en muchos casos sin escuchar.

Si hay voluntad desaparecerán los fantasmas. No han
ayudado para nada los sistemáticos ataques de uno y otro
lado. No vendría mal hacer una pausa y tomar el reto de sen
tarse cara a cara, los especialistas y los técnicos lo vienen
haciendo desde hace varias semanas,
• RESQUICIOS
El previsible incidente sobre el nombramiento del embaja
dor de México en Panamá es muestra del desaseo diplomá
tico. Se rompieron protocolos y el desenlace evidencia un
discurso confuso y agresivo evitable. La canciller panameña
lanzó ayer un multiinterpretable "sin comentarios".

LA CREACION

del parlamento
se tomó para

escuchar y tener
elementos para

tomar la mejor de
las decisiones, si
esto no es consi

derado y se lanza
la maquinaria de la
mayoría para apro

bar la Reforma
Eléctrica no tiene
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parlamento
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•BAJOSOSPECHA

Trump quiere "soltar al tigre'
Por Bibiana Belsasso

En una convenciónbancaria

en Acapulco, el Presidente
López Obrador, candidato

en ese entonces, estamos hablan
do de meses antes de la elección,
dio un discurso que dejó, por decir
lo menos, preocupado al auditorio.
"Si las elecciones son limpias, libres, me voy

aPalenque, Chiapas, tranquilo... Siseatrevena
hacer fraude electoral, me voy también a Palen
que y a ver quién va a amanar al tigre.
"El que suelte al tigre, que lo amarre, ya no

voy a estar deteniendo a la gente luego de un
fraude electoral, así de claro", dijo el entonces
candidato presidencial de la coalición Juntos
Haremos Historia.

Ríes ahora, Donald Trump, expresidente de
Estados Unidos, amenaza con "soltar el tigre".

Sí, parte de su base son esas personas.
Le ha hablado a su base dura, y aunque no

aclaró si se postulará como candidato, Trump
realizó un mitin en Conroe, Texas, este fin de
semana, donde indicó que indultará, de ser
necesario, a todos los que participaron en el
asalto al Capitolio el 6 de enero de 2021.
"Si me presento y si gano, trataré a esa gente

de forma justa, y si eso requiere perdones, pues
les daremos perdones, porque están siendo
tratados de una manera tan injusta. Salven a
Estados Unidos", dijo desde un podio azul.

Estamos hablando de las personas que
asaltaron el Capitolio, donde hubo muertos y
se trabajó para que no se permitiera la victoria
del presidente Biden. Un acto histórico que
intentó hacer tambalear la democracia de
Estados Unidos.

En pocas palabras, le está diciendo a esa
gente que se manifieste y sea provocadora y
que él los salvará de pisar la cárcel. Recordemos
que varios de los asaltantes al Capitolio hoy en
frentan demandas penales y están en la cárcel.

Es parte de su campaña rumbo a las elec

ciones presidenciales, que se realizarán en
dos años. Desde 2019 el expresidente no había
vuelto a poner un pie en esta zona texana, pero
ahora regresó con un discurso que es más duro
y directo.

Su promesa de indulto es para más de 700
personas que han sido procesadas hasta ahora
por participar en el intento de asalto, para im
pedir la confirmación de la victoria electoral
del demócrata Joe Biden en las elecciones de
noviembre de 2020.

Once de los imputados están acusados de
sedición, mientras que 165 se han declarado
culpables. Muchos han alegado que, al entrar
por la fuerza en el edificio del Congreso, no
hacían más que seguir órdenes de Trump.

En ese 6 de enero de 2021, unas 10 mil per
sonas marcharon hacia el Capitolio y unas
800 irrumpieron dentro del edificio. Cinco
personas murieron y cerca de 140 agentes
fueron agredidos.

Ahora, el republicano también instó a sus
simpatizantes a organizar protestas masivas
si los fiscales de Atlanta y Nueva York empren
den medidas contra él, en el primer caso por el
intento de anular los resultados electorales en
Georgia, y en el segundo, por fraude fiscal en
sus negocios.
Y de nuevo arremetió contra los medios de

comunicación, dijoque: "la prensa es la enemi
ga del pueblo. Los medios corruptos destruirán
nuestro país". Y luego, criticó a los fiscales
independientes y a los demócratas.

Se debe a que sus discursos y campañas no
están sólo dirigidos a los votantes, sino a quie
nes ocupen algún cargo que controle el sistema
electoral estadounidense.

Hoy, Tmmpbuscanuevas alianzas políticas
que giran alrededor de temas como la obli
gatoriedad de la mascarilla, los requisitos de
vacunación, la ventaja de no estar inmunizado
y otros temas controversiales.

Cuentan con el apoyo del multimillonario
Patrick Byrne, quien tiene un patrimonio neto
de unos 75 millones de dólares y es el antiguo
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consejero delegado de la cadena de muebles
Overstock.

También está el apoyo de las redes sociales
que se utilizan, como Telegram, porque otras
redes sociales, como Twitter, le han cerrado
su cuenta por el riesgo de que sus mensajes
podrían llamar a una insunección.

Se han transmitido mensajes también, por
ejemplo, en medios cristianosevangélicos, con
desinformación política.

Bannon, por ejemplo, usa su podcast War
Room para defender el plan de "tomar el con
trol del Partido Republicano a través de los
comités de distrito", invitando a participar en
el programa a posibles candidatos. Con dece
nas de millones de descargas, su podcast ha
encontrado su ruta entre un gran número de
seguidores de Trump.

En diciembre, el que fue asesor especial de
Trump dijo a la cadena CNN que War Room era
una herramienta para ampliar la base electoral.
"Se trata de ganar las elecciones con la gente ade
cuada", dijo que será "gente en todos los niveles
socioeconómicos".

Parte de los mensajes políticos de Bannon
se han transmitido por canales alternativos de
redes sociales, donde se pide a los aliados con
servadores y de extrema derecha que difundan
el evangelio proTrump, y ayuden a ampliar a
nivel local la base electoral.

Michael Flynn, por su parte, ha sido el orador
estrella de ReAwaken America, las autodenomi
nadas conferencias de "salud y libertad", donde

combinan temas evangélicos con desinforma
ción sobre las elecciones de 2020y dudas sobre
las vacunas.

El teniente general retirado ha sido criticado
por defender de manera autoritaria "una sola re
ligión",así comopor hablar en eventos confuerte
presencia de simpatizantes del movimiento de
la conspiración Qanon, el grupo extremista de
las teorías conspiradoras que está en contra de
las vacunas, varios de cuyos integrantes fueron
detenidos en el asalto al Capitolio.

En mayo de 2021, los adeptos a Flynn au
mentaron cuando lo nombraron presidente de
America's Future, otra organización sin ánimo
de lucro que, a su vez, se ha asociado con Tur
ning Point USA y otras para formar la alianza
CountyCitizensDefendingFreedomUSA, todas
a favor de Donald Trump.

En tanto, The America Project supera los 9.5
millones de dólares recaudados, siete de ellos
donados por Byrne, quien indicó que con el
dinero financió auditorías electorales en otros
estados, además de Arizona.

Así es como Donald Trump va construyendo
suredpararegresar al poder, con un grupo de ex
trema derecha queno busca queEstadosUnidos
sea mejor, sino más racista y más dividido, por
ello, su discurso de posibles indultos no debe
ser echado por la borda, porque es un plan que
lo lleva a un beneficio mayor, a costa de otros.

Es una situación muy preocupante, porque
Trump podría soltar el tigre en los Estados
Unidos.
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EL PASADO sába
do 29 de enero,
el expresidente
Trump encabezó
un acto con sus

simptatizantes
en Texas. Ahí,
ofreció que, de
ganar nuevamen
te la Casa Blanca,
indultará a quie
nes asaltaron el

Capitolio el 6 de
enero de 2021.
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Una vez confirmado el recha

zo del gobierno de Panamá a
concederle el Beneplácito a

Pedro Salmerón para ser embajador
de México, el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador criticó a la can
ciller de ese país, Erika Mouynes, por
actuar "como si fuese la Santa Inqui
sición", anunció que invitará al critica
do historiador a ocupar otro cargo o
como su asesor, en tanto propondrá a
otro representante diplomático.

La negativa oficial panameña de aceptar a Sal
merón se presentó como una "declinación" de
éste a la encomienda presidencial para, de inme
diato, informar que en su lugar propondrá a Jes
usa Rodríguez, senadora morenista suplente de la
exsecretaria de Gobernación y actual presidenta
de la mesa directiva del Senado, Olga Sánchez
Cordero, con la que se reencontrará cuando esa
Cámara ratifique su designación.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
La consulta de revocación de mandato, tal como
lo establece la Constitución, será finalmente de
ratificación, tras de que en el pleno de ayer cuatro
ministros de la Suprema Corte de Justicia, incluido
el presidente de la misma, votaron en contra de que

se suprimiera la pregunta "¿o siga en la Presidencia
de la República hasta que termine su período?",
como lo propusiera su colega, Jorge Mario Pardo
Rebolledo.

Para que esa propuesta fuera aprobada se reque
rían ocho de los 11 votos de los ministros, pero Arturo
Zaldívar Lelo de Larrea, Yasmín Esquivel, Juan Luis
González Alcántara y Loretta Ortiz, lo hicieron en
contra, por lo que la consulta "a medias" que hará
el INE tras la negativa de la Secretaría de Hacienda
de otorgarle más recursos, será de ratificación, no
de revocación.
Por más cuestionamientos que enfrentó Ricardo
Aldana Prieto, ganó por amplia ventaja la elección
como nuevo secretario general del Sindicato de
Trabajadores Petroleros, y en respuesta a los señala
mientos de su cercanía personal con Carlos Romero
Deschamps, ex líder de esa organización, le aseguró
ayer a Joaquín LópezDóriga que desde finales de
2018 hubo un quebranto en esa relación.
Interrogado en la mañanera sobre esa elección de
Aldana Prieto, el Presidente respondió que "fue un
proceso libre y secreto, en el que por primera vez en
la historia reciente participó la mayoría de los traba
jadores sindicalizados".
Arrecia el escándalo por el caso de José Ramón
López Beltrán, hijo mayor del Presidente, por la vida
que lleva en Houston al lado de su esposa estadou
nidense Carolyn Adams.
Entre protestas y toma de tribuna en San Lázaro
por parte de emecistas que exigen la liberación de
José Manuel del Río Virgen, preso en Veracruz, co
menzó el periodo de sesiones y también las activi
dades en el Senado.

Fecha: 02/02/2022

Página: 5

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 33,263



Con la llegada al poder de nue
vos proyectos de izquierda en
América Latina, se intensifica

el debate sobre las diferencias entre

esta oleada y la anterior, hegemoni
zada, en buena medida, por el chavis
mo. Tanto a nivel doméstico como

internacional, las diferencias son per
ceptibles: control del reeleccionismo,
preservación del marco interamerica
no, estabilidad macroeconómica...

A esas diferencias tal vez haya que agregar otra,
relacionada con la distinta proyección pública de
los respectivos bloques hegemónicos. En tiempos
de Fidel y Chávez, Evo y Correa, no era tan común
que un partido gobernante de la izquierda latinoa
mericana mostrara abiertamente sus fisuras. El
líder y la propia cúpula partidista imponían un po
sicionamiento único que la mayoría acataba.

En México y Argentina, por ejemplo, estamos
viendo dos experiencias de gobierno en las que el
bloque hegemónico ventila sus diferencias. Aquí,
una sucesión presidencial adelantada ha provo
cado todo tipo de fricciones entre las bases de
Morena, partidarias de uno u otro precandidato.
Las fricciones también se han manifestado en la
relación entre la cúpula dirigente del partido, los
equipos de cada contendiente, las bancadas legis
lativas de Morena en la Cámara y el Senado, y en

los gobiernos estatales de la coalición gobernante.
En Argentina, hemos visto algunas escenas

recientes, en las que el bloque hegemónico mues
tra sus fisuras. Tras los resultados adversos en las

pasadas elecciones legislativas, cinco ministros
kirchneristas renunciaron al gabinete que encabe
za Alberto Fernández. No sólo eso, la propia vice
presidenta, Cristina Fernández de Kirchner, envió
una carta pública al presidente, en la que llamaba
a evitar las "políticas de ajuste" y a "honrar" la
alianza entre kirchneristas y peronistas de diver
sas orientaciones.

En días pasados, trascendió que Máximo Kir
chner, líder de los diputados del Frente de Todos
en el congreso argentino, renunció a la jefatura del
grupo parlamentario, en rechazo al acuerdo alcan
zado entre el gobierno de Alberto Fernández y el
Fondo Monetario Internacional, con el fin de rene
gociar la cuantiosa deuda del país. La deuda con
traída por el gobierno de Mauricio Macri, en 2018,
asciende a más de 44 mil millones de dólares, pero
para la izquierda argentina, cualquier trato con el
FMI remite a la popular anulación del pago decre
tada por el gobierno de Néstor Kirchner en 2006.

Como siempre sucede en las izquierdas lati
noamericanas, en estas crisis internas, los gestos
y los símbolos pesan más que las posiciones y las
realidades. En México, la sucesión adelantada está
siendo controlada por el Presidente de la Repúbli
ca, no por el partido gobernante. Y en Argentina,
la pugna por el acuerdo con el FMI también se
inscribe en un escenario de sucesión, en vista de
las elecciones presidenciales de 2023. Las fisuras
públicas son rituales de una lucha por el poder, in
visible en el viejo autoritarismo chavista.
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No es ninguna novedad el em
bate gubernamental en contra
de diversas comunidades aca

démicas, universitarias y científicas del
país. En días recientes se presentó un
nuevo ciclo de agravios.

El conflicto del CIDE, que ya se había agravado hace dos
meses, enfrenta ahora un nuevo punto de quiebre. Como
se sabe, la comunidad cideíta ha realizado una ejemplar
resistencia desde que se diera, en noviembre pasado, el
ilegal nombramiento del director general. Desde entonces,
las torpezas e incumplimientos por parte de la directora del
Conacyt han sido constantes. La Asamblea de Asociados,
llevada a cabo el 24 de enero, representó la puntilla ende
rezada contra la autonomía, la pluralidad y el modelo de
excelencia educativa que solían caracterizar al CIDE. Los
graves e impopulares cambios adoptados a sus estatutos
significan el desmantelamiento político del Consejo Aca
démico, la eliminación de la facultad del Consejo Directivo
de ratificación del nombramiento del director general —en
adelante, atribución discrecional de la Dirección del Co
nacyt— y el cambio en la designación de la Secretaría Aca
démica. Todas las reformas, pues, para desmantelar los
equilibrios y la solidez institucional del CIDE. La poderosa
imagen del escritorio intervenido del director general en la
calle ("repudio al espurio") es evidencia gráfica de la impo
pularidad de las medidas y el atizamiento de un conflicto
que está lejos de resolverse.

A lo anterior hay que sumar las muy desafortunadas crí
ticas presidenciales al CIDE en la conferencia mañanera del
28 de enero. Tanto el CIDE como el ITAM —otra institución
frecuentemente criticada desde Palacio Nacional— son

instituciones de primera, que en mucho han contribuido
a la formación de profesionales de excelencia y, con ello, al
desarrollo del país.

En este contexto, y a propósito del ITAM, es adicio
nalmente lamentable que, lejos de responsabilizarse de
la ignominiosa propuesta para la Embajada mexicana en
Panamá, o de reconocer el error, se ataque de "politique
ríaconservadoraneoliberal" a las estudiantes que han
promovido denuncias formales en contra del individuo
propuesto. Venturosamente, ayer supimos que la propues
ta de nombramiento no prosperó. Todo esfuerzo colectivo,
que se organizó para evitar que se concretara la designa
ción, fue descalificado. Mi solidaridad con las estudiantes
del ITAM —como también con los otros casos que han tras
cendido en la UNAM e, incluso, dentro de Morena— ante
las distintas violencias de género por este bochornoso caso.

En el ámbito local, la situación de la Universidad de las
Arnéricas Puebla (UDLAP) no es mejor. Siguiendo los usos
y costumbres federales, el gobierno de Puebla ha sido un
actor que, lejos de contribuir a la solución de un conflicto
que lleva siete meses, no ha hecho otra cosa que incremen
tarlo: a la disputa familiar y legal por el control de recursos
del Patronato y Fundación Mary Street Jenkins, ha seguido
una afectación inconmensurable para la comunidad de la
UDLAP; y a la toma de instalaciones por parte de la policía
estatal y auxiliar, le ha sucedido una serie de litigios, en
parte auspiciados por el gobierno del estado, al imponer
una rectoría paralela a la rectoría legítima, encabezada
por Cecilia Anaya. Otro conflicto en el que, lejos de poner
voluntad política para resolverlo, hay una clara intención
gubernamental de intervenir en la vida universitaria.

Finalmente, aprovecho para agradecer a Adrián Castillo,
Mario Navarrete y Ramiro Garza, pero, particularmente, a
ustedes, ilustres lectores, por el honor de permitirme com
partir un año más el espacio de Entre Colegas.
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Lo que sería ideal para la actualidad
política es que las organizaciones
de la sociedad civil, ciudadanas

y ciudadanos en general, trascendieran
ideologías y partidos políticos para cons
truir un proyecto con objeto de revertir
las tendencias electorales que favorecen
al partido en el poder.

Nadie debería estar por sobre la posibilidad del
poder de los ciudadanos. Los partidos han abdicado de
representar a los ciudadanos, involucrados en exclusi
va en los intereses de sus dirigencias. Así se aprecia en
Morena cada vez que Mario Delgado se traslada para
apoyar a determinado candidato, y éste es insultado
por los morenistas; así también en los partidos de opo
sición, de los que no hay rastro de actividad opositora.
Unos y otros renuncian a representar a la ciudadanía,
inmiscuidos en sus ambiciones. El panorama político
de México en la actualidad es un erial, un desierto en el
que el ciudadano se aloja en el olvido.

Una posible Alianza Ciudadana Electoral, en torno
a una candidatura, tiene la firme convicción de que en
las elecciones lo que está en juego, no es sólo una con
tienda entre partidos políticos, sino reivindicar la ética
política y el bien público, ante la degradación moral del
ámbito de lo público, en lo general, y de la reprobable
actuación de algún gobernante en turno. Una Alianza
Ciudadana recuperaría un espacio para los mexicanos
en el que podrían sentirse representados, recuperan
do de una vez el protagonismo que los políticos pro

fesionales ignoran. Ante unas formaciones políticas
que sólo piensan en sí mismas, se antoja necesaria una
formación de ciudadanos que exigen representación
efectiva.

Una Alianza Ciudadana dignificaría la política como
la actividad más noble y legítima del ser humano, que
se organiza como pueblo por el bien común, y no
como el ansia desmedida de conseguir el poder por el
poder, a costa de lo que sea para beneficiarse de él. Una
Alianza Ciudadana llenaría ese vacío que han dejado
los partidos políticos, reivindicando nuevamente y en
los mejores términos la figura del político, del servidor
público interesado en la cosa pública, preocupado por
sus semejantes, interesado en el bienestar de todos. Es
hora de que los ciudadanos asuman su responsabilidad
como verdaderos agentes políticos, involucrados en la
cosa pública, comprometidos con su presente y fiituro.
Los partidos ya no son instancias de representación.
Sin embargo, el compromiso político de la mayoría es
urgente e impostergable, como responsabilidad deri
vada de su condición ciudadana.

Los ciudadanos son quienes deben darle un fuer
te impulso al sistema democrático, que considera al
pueblo como el titular de la soberanía, haciendo que la
administración pública, a cualquier nivel, tenga como
finalidad servir a los ciudadanos y no usar el poder po
lítico para enriquecimiento personal y de grupo, como
está sucediendo en la actualidad. Devolverle los parti
dos políticos al pueblo, para asegurar que sean demo
cráticos, representativos e instrumentos indispensa
bles en el régimen democrático.

Todo indica que el desinterés de los partidos hacia
el ciudadano seguirá como hasta ahora, por eso serían
deseables nuevas organizaciones como repuesto del
actual statu quo.
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La extensión de Internet y las redes
sociales, catalizada centralmente
por las limitaciones sociales y fa

miliares impuestas por la pandemia, po
tencializó y visibilizó su uso en un grupo
etario al que se había creído ajeno o con
baja presencia en esos espacios.

La realidad nos mostró que cada vez más personas
adultas mayores utilizan las Tecnologías de la Infor
mación y la Comunicación (TIC), como una forma de
distracción, socialización, cumplimiento de trámites u
obtención de servicios que les ayuda a mantenerse y
sentirse integrados a la sociedad.

En México, de los más de 15 millones de personas
adultas mayores de 6o años —edad en que la OMS con
sidera que comienza el envejecimiento—, el 74% cuen
ta con un celular y el 29% con computadora; de ellos,
el 90% lo usa para revisar su correo electrónico y 60%
para obtener información.

La alfabetización digital de este grupo poblacional
es una realidad imposible de ignorar. Muchos nos acer
camos a esa edad si es que no hemos arribado, lectores
de diarios entre ellos. Para la mayoría, su acceso impli
có entender el funcionamiento de las TIC y el miedo
natural a la equivocación. En algunos casos, llegaron
impulsados por otros familiares: hijas e hijos, nietas
o nietos, o ante la necesidad de encontrar soluciones
prácticas a la vida cotidiana.

Con la misma proporcionalidad e intensidad que
se dio su arribo, ahora es necesario impulsar en sus
hábitos virtuales, como en los de todas las personas,
medidas de prevención para un uso responsable y se

guro, objetivo central del Día Internacional de Internet
Seguro, a conmemorarse el próximo 8 de febrero.

La vida digital ya es una realidad sin distinción de
edades, pero con riesgos similares a los que se enfren
tan en el día a día. Las actividades delincuenciales

están presentes en ese espacio, y cerrarles el acceso
es responsabilidad de todas y todos con el fomento de
una cultura de la ciber prevención, como en la vida ce
rramos la puerta de nuestra casa a desconocidos.

Datos del Consejo Ciudadano para la Seguridad y
Justicia de la Ciudad de México indican que, a nivel
nacional, el 8% de los casi mil 400 reportes de ciberde
litos del año pasado fueron en contra de personas ma
yores de 6o años, principalmente porphishing, robo de
identidad y fraude en la compra o venta por Internet.

También enfrentan riesgos ante la entrega de datos
personales en plataformas diversas, que pueden ser
vendidos sin su autorización —como documentó el

Consejo—, con el peligro de ser empleados para la co
misión de otros delitos, como extorsión, fraude, robo
de identidad e incluso secuestro.

Ellas y ellos se han convertido en un grupo vulnera
ble y lucrativo para los ciberdelincuentes. La Comisión
Federal de Comercio de los Estados Unidos calcula que
los fraudes en línea tienen mayor impacto económico
en esta población, a quienes, en promedio, les estafan
mil dólares por ataque, mientras que a los más jóvenes
son 400.

En la Ciudad de México, la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, impulsa una estrategia de seguridad
que incluye la dimensión de los riesgos virtuales, y en
el Consejo Ciudadano fomentamos una noción de ci
berseguridad personal, enfocada al cuidado de la infor
mación digital y los dispositivos empleados, también
por las personas adultas mayores.
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Que la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara
de Diputados, presidida por el
priista Rubén Moreira, alista
ya el envío de invitaciones per
sonalizadas al presidente del
grupo Femsa y de la cadena de
tiendas Oxxo, José Antonio El
Diablo Fernández, así como a
altos ejecutivos de Bimbo, Wal
mart y otros grandes corporati
vos para asistir y debatir en los
foros del parlamento abierto so
bre la reforma eléctrica. Así es
como el empresario se ha con
vertido en uno de los más reque
ridos en este inicio de año, pues
incluso el presidente Andrés
Manuel López Obrador lo retó
la semana pasada a presentarse
en la conferencia mañanera pa
ra discutir sobre el monto de los

pagos de energía eléctrica en las

tiendas de conveniencia, pre
suntamente menores a los de la

mayoría de hogares en el país.

Que a propósito del parla
mento abierto sobre la reforma

eléctrica, lo que se perfilaba co
mo un duelo de pronóstico re
servado para este miércoles era
el del director de la CFE, Ma
nuel Rartlett, frente al presi
dente del Consejo Coordinador
Empresarial, Carlos Salazar,
pero anoche, de última hora, el
funcionario canceló su asisten
cia. Buuu.

Que Andrés Manuel López
Obrador dirigió sus baterías
contra la "inquisidora" canci
ller de Panamá, Erika Mouy
nes, y no sobre su presidente,
Laurentino Cortizo, por la ne
gativa de beneplácito al historia
dor Pedro Salmerón como em

bajador, envuelto en una polé
mica por acusaciones de acoso, y
con no poco filo expuso que a ver
si a la senadora suplente Jesusa
Rodríguez no le ponen "peros".
La actriz agradeció la invitación
"a tan honorable cargo".

Que en oficinas del gobier
no federal comentan que avan
zan las investigaciones contra
el empresario Víctor Manuel
Alvarez Pugay su esposa, Inés
Gómez Mont, confiados en que
"muy pronto" serán localizados
y detenidos. Cuentan que algu
nos de los involucrados en este

caso, que tiene que ver con des
víos millonarios a través de em

presas fantasma, permanecen
detenidos desde hace tres me

ses, pero la Fiscalía General de la
República no ha querido darlo a
conocer.
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¡ Jelipillo, Brozo y
Lilly a Panamá!
Gomo tanto BrozoyelTrujillo tenebroso me tie

nen bloqueado en las redes sociales, lo cual es
extraño porque son unos demócratas (recuer
do cuando ellos, que son como Castor y Polux
unidosporunpelucón esmeralda, se reían délos

chistes sebos de Calderón como si las risas fueran pagadas),
no sé qué explicaciónhayan dado para explicar elaplazamien
tohastaelviernesdelarespuestaaLópezObrador.Digo,ame
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nosquejuntoconLoretvayanacomprarunacasaenHouston
parahacerla pasar como de interés social al estilo de Ricardo
Anaya, no veo por qué tendría que tomarse tanto tiempo para
responder lo que ya sabemos que van a responder en su cali
dad de los gemelos Brenan de los payasos sin atributos:
a) Esto es una persecución política.
b) Somos buenos, santos y puros.
c) Somos luchadores incansables por

las causas de la democracia sin adjetivos.
d) Esto es un compló del maldito dicta

dor macuspánico que, malaya, a mi Charly
le ha dicho mandilón, le ha dicho la vestida,
le ha dicho corruptales. Todo aderezado
con mentadas para alegrar al culto sector
opositorsyjéiters que los acompañan.

e) ¡Órale!
Quiero suponer que el atraso en la respuestabrozera no es

unhomenaj e a la manera en que a Anaya le agarró la mano el
chango, sinoquemuy seguramente yaestánpreparando una
entrevista con Ricardo Aldana, el dedo chiquito de Rabero
Deschamps,convertidoenelnuevolíderdelsindicatocharro

de Pemex sin chanchullos, ahí donde el Pemexgate, Odebre
chty los agronitroenajenados hicieron su nido.
Yame imaginólas agudaspreguntas que le haríaBrozo, muy

al nivel de las que le hizo aDante Delgado, bien engarzadas con
el espíritu de Loret conversando con Lozoya Lozoyitay Javi

dú: ¿Verdad mi Richard, que Robero Des
champsy tú sonlos grandes paladines de la
moralidady la verdadera austeridad repu
blicanapetrolera? ¿No es cierto que usted
como probo feminista nadafakeminista, es
quiendeberíaserelembajadorenPanamá?
Hasta me imagino los tuits del expre

sichente Jelipillo (con tantos amiguis
en los Panama papers) y de Lilly Téllez

(con tanto resentimiento voxista) alabando a Aldana co
mo héroe nacionaly gran diplomático, luego de quejarse
amargamente de que la gran Jesusa, artista excepcio
nal, fuera nombrada representante en aquel país.
Si de verdad se hubiera querido ofender a Panamá y a

los panameños, como la Téllez y Calderón alegan, pues los
hubieran mandado mejor a ellos para aterrorizarlos,
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Junto con pegado
Pedro Salmerón dio "un paso de costado" y pasó a la dimensión de los rechazados
en el mundo de la diplomacia. No hay humillación mayor en ese universo que la
negativa de un país a dar el beneplácito a un embajador. Salmerón lo logró

Gil no había visto una defensa
más enjundiosa que la que el
Presidente de la República
hizo de Pedro Salmerón. La
canciller de Panamá ya ha

bía anunciado que la Secretaría de Rela
ciones Exteriores de México había reci
bido un comunicado. No dijo más Erika
Mouynes, pero no dijo menos. Al día si
guiente el historiador de primera, Salme
rón Katz, que así se llama, dio "un paso de
costado" y pasó a la dimensión de los re
chazados en el mundo de la diplomacia.
Por cierto, no hay humillación mayor en
ese universo que la negativa de un país a
dar el beneplácito a un embajador. Salme
rón lo logró. Felicidades.
El Presidente, decía Gilga, montó en có

lera, ese caballo recio, y le dijo inquisidora
a la canciller panameña, acusó a los con
servadores, declaró su admiración por el
historiador Salmerón Katz y rápido y fu
rioso dijo que este hombre acusado por
veinte mujeres de acoso sería su asesor. No
sólo eso sino que le ofreció escribir la his
toria de los fraudes electorales en México.
Liópez Obrador insiste en que Salme

rón es un gran historiador, en especial
un investigador del origen y conforma
ción de la División del Norte. Ya, Taibo,
no se ponga mal, la última vez le impedi
mos que se defenestrara, pero los con
servadores no podemos protegerlo todo
el tiempo. Defender a una persona, una
idea, una cosa, implica un compromi
so muy serio. ¿Y si resultara que de las
veinte denuncias de acoso que pesan so
bre Salmerón alguna fuera cierta, qué di
ría el Presidente? Diría que la realidad es
conservadora. ¿Apuestan?
Ahora mal sin bien: ¿qué fue de esa di

plomacia en la que Octavio Paz, Carlos
Fuentes, Sergio Pitol y tantos otros es
critores e intelectuales representaban a
México? Jorge Castañeda nombró en el
sexenio de Fox a decenas de escritores en

embajadas, hombres y mujeres de fuste
y fusta. Con la pena de que como muchas

otras cosas esa diplomacia desapareció,
hasta nuevo aviso.

Jesusa, a escena
Gil pensaría que después de Salmerón nada
podría empeorar un nombramiento diplo
mático. Se equivocó. El Presidente ha pro
puesto a JesusaRodríguez. Virgen santa Ella
ha sido una activista no histórica sino histé

rica, o como se diga. Participó en aquel ver
gonzoso bloqueo de Reforma en la Ciudad
de Méxicoy luego se adentró enlalocura: in
ventó unos hombres de maíz, cantó, bailó, hi
zo actos inconcebibles para una mente más o
me nos lógica, y el azar, la grilla, y la ambición
la convirtieron en senadora
Elena Poniatowska admira a Jesusa Ro

dríguez (ya devuélvanle su cuadro). Du
rante algún tiempo también Monsiváis le

dio su lugar en el mundo cultural, como
solía hacerlo Monsiváis, a telefonazos. La
verdad es que Jesusa realizó puestas en es
cena interesantes, para que más que la ver
dad, pero la ansiedad de reconocimiento
enloquece al más puesto. Ahora los pana
meños tendrán que escuchar con estupor
los discursos enfebrecidos de Jesusa que se
acercan a la sicosis. En serio, Jesusa es una
fronteriza. La verdad, el Presidente tiene
poca cosa en el dugout: cartuchos quema
dos, escritores de medio pelo, investigado
res rencorosos. Qué venga a la loma de los
compromisos Salmerón. Señor, nunca ha
picheado y dicen que es mano larga. Pues
entonces Jesusa. Señor, dicen que se volvió
loca. Va a sembrar maíz en la tierra del dia
mante. Usted es un conservador. No, señor,
perdóneme, por favor.

Historiadores
Gilga ha dicho hasta el cansancio que el
Presidente desprecia el conocimiento, o
más aún, se siente amenazado por él. Sólo
así puede entenderse que considere a Sal
merón un historiador de primera línea en
un país de grandes historiadores. Veamos
con quien podría comparar el Presidente
a Salmerón: ¿con Luis González y Gonzá
lez, con Daniel Cosío Villegas, con Edmun
do O'Gorman, con Enrique Florescano,
con Jean Meyer, con Enrique Krauze, con
Héctor Aguilar Camín? Y entre los que
hacen su obra en estos días: ¿con Claudio

Lomnitz, Mauricio Tenorio, Rafael Rojas,
Rodrigo Martínez Baracs, Antonio Sabo
rit? Cualquiera de ellos y otros que Gamés
no cita de momento se reiría de la obra Sal
merón. El Presidente se ha equivocado una
vez más. El poder y la necedad a veces se
encuentran en la línea del horizonte.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Chesterton:" Uno de los extremos más ne

cesarios y más olvidados en relación con
esa novela llamada Historia, es el hecho de
que no está acabada".

Güs'enva

El Presidente tiene
poca cosa en el dugout:
cartuchos quemados,

escritores de medio pelo
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Milagrosa Corte:
4 es mayor que 7

orno se vio ayer en la Suprema Corte de
vB i Justicia, la democracia tiene preocu

,.M pantes asegunes: la opinión de siete mi
nistros de nada sirvió frente al opuesto criterio de
los cuatro restantes al debatir, entre otros puntos,
la constitucionalidad de la tramposa pregunta sobre
la revocación de mandato que convierte en consulta
de ratificación el inútil y caprichoso ejercicio.
Debiéndose resolver por un mínimo de ocho vo

tos de los once integrantes del Pleno, el proyecto de
sentencia que presentó Jorge Mario Pardo Rebo
lledo sobre la acción de inconstitucionalidad de al
gunos artículos de la Ley Federal de Revocación de
Mandato (impugnada por 200 diputados de la opo
sición) fue rechazado por una evidente, pero legal
minoría (lo que resuelvan ahí en ese tipo de recur
sos debe serpor "mayoría calificada").
No es de extrañar que tres de los togados incorpo

rados ala Corte por el Jefe del Poder Ejecutivo (Juan
Luis González Alcántara, Jazmín Esquively Loretta
Ortiz) aprobaran la pregunta: ¿Estás de acuerdo en
que a Andrés Manuel López Obrador, presiden te de
losEstados Unidos Mexicanos, sele revoque el man
dato por pérdida déla confianza o siga enlaPresiden
cia de la República hasta que termine su periodo?
Concebida como derecho ciudadano (a través de

una petición colectiva debidamente regulada) la fa
cultad de remover de sus cargos al gobernante (si así

lo decide la mayoría de por lo
menos 40 por ciento de per
sonas registradas en el padrón
electoral), alarevocaciónplas
mada en la pregunta se le aña
dió, mañosamente, la segun
da parte.
Con responder sí o no a la

primera interrogante hasta

"pérdida de la confianza", el
parche sobra, como bien argumentó el proyectista, y
en el mismo sentido votaron seis de sus pares.
No causa sorpresa que los tres ministros lopezo

bradoristas actuaran políticay no jurídicamente.
Lo que llama la atención es que el presidente de la

Corte, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, haya opina
do también que se mantenga la caravanera y ociosa
segunda parte de la pregunta.
Inusual en su robusta carrera, acreditada por la

solidez habitual de sus argumentaciones, ayer co
metió el error de apoyarse en una afirmación por
completo falsa:
Luego de subrayar que "Ja interpretación de los

jueces constitucionales debe ser muy rígida, muy
sólida, muy contundente con una cadena argumen
tativa", que no tenía caso discutir "tecnicismos" y de
recordar que 3.4 millones de ciudadanos quieren la
consulta, cometió una pifia de fondo:
"Estas firmas se hicieron con base en esta pre

gunta, esta pregunta es la que hizo que la gente
reuniera las firmas. Me parece que no podemos
cambiar lapregunta ala mitad del camino...".
Premisa falsa, conclusión equivocada:
En el formato de ley que el INE distribuyó para

los firmantes únicamente se habla de la revocación
por pérdida de confianza, sin incluir el remiendo
que delata el innecesario y abusivo propósito de ra
tificare n su cargo al Presidente.

No causa sorpresa
que los tres ministros

iopezobradoristas
actuaran política y no

jurídicamente
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Libertad de expresión:
el abismo

Las últimas semanas han sido ominosas

para la libertad de expresión. El asesi
nato de periodistas es quizá el aspec

to más visible y lamentable, pero es solo la parte
visible del iceberg. Hay un dete
rioro profundo de las condicio
nes del ejercicio de esta libertad
que debería preocuparnos por
sus implicaciones para la vida
democrática.

Van algunos datos recientes. Du
rante el primer semestre de 2021, la
organización Artículo 19 documen
tó 362 agresiones contra la prensa
(entre otras, intimidación, hostigamiento, amenazas,
ataquesfísicos).Es decir,unaagresióncontraperiodis
tas o medios de comunicación cadal2 horas. De estas,
casi un 40porcientoprovienen de agentes delEstado.
Las cifras preliminares indican que esta tendencia se
mantuvoduranteelsegundo semestre delaño pasado.
Más delicado, desde 2000 han sido asesinados en

Méxicol47periodistas,29deellosdurantelaactualad
ministracióny ¡cuatro enlo que va de este año! En mu
chos casos, los periodistas investigaban grupos crimi
nales y su vinculación con poderes gubernamentales.

Somosunodelospaísesmásletalesparaelperiodismo.
Frente a este panorama prevalece la más amplia

impunidad. Una fiscalía especializada en delitos
contra la libertad de expresión sin resultados. Un
mecanismo federal de protección para personas de
fensoras de derechos humanos y periodistas sin re
cursos suficientes, con su fideicomiso desaparecido,
y con serias deficiencias operativas. Y una catarata
de declaraciones huecas cada vez que una muerte se
sumay siembra el velo de la censura.
Por otro lado, desde la tribuna de la mañanera, pro

sigue y se profundiza el hostigamiento contra quienes
practican el periodismo. La triste parodia "quién es
quién en las noticias" palidece frente a la voz del pro
pio presidente López Obrador, quien descalifica a sus
críticos ejerciendo su supuesto derecho aexpresarse.
Alguien tendría que recordarle que la Suprema

Corte ha dicho que la crítica es "inseparable de todo
cargo de relevancia pública" y que sus límites "son

más amplios si ésta se refiere a
personas que, por dedicarse a
actividades públicas... están ex
puestas a un más riguroso con
trol de sus actividades y mani
festaciones...". Más lejos aún,
la Corte ha reconocido que in
cluso está permitido "recurrir a
una cierta dosis de exageración,
incluso de provocación, es decir,

puede ser un tanto desmedido en sus declaracio
nes, y es precisamente en las expresiones que pue
dan ofender, chocar, perturbar, molestar, inquietar
o disgustar donde la libertad de expresión resulta
más valiosa" (SCJN, Primera Sala, amparo directo
28/2010,23 de noviembre de 2011).
La libertad de expresión es pilar fundamental del

Estado constitucional y democrático de derecho.
Sin ella no hay crítica, debate público ni vida demo
crática. Su deterioro es un indicador de que algo gra
ve está sucediendo. Hagámonos cargo de ello.

Desde la
mañanera prosigue

y se profundiza
el hostigamiento

contra periodistas

Fecha: 02/02/2022

Página: 13

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio López Ayllón

Costo: 30,877

Página 7 de 16



Proezas de
la desvergüenza
democrática

e suele decir que México tie
i ne una democracia sin de

^ Jf mócratas. Es un lugar común
que denuncia a la vez una verdad histó
ricay unhueco civilizatorio.
Los deberes y los derechos de la demo

cracia no se han vuelto algo normal, una
especie de segundanaturalezaennuestra
cultura cívica, ni, mucho menos, enlacon
ductade nuestros políticosprofesionales.
El impulso continuo de los partidos y

los políticos que han legislado las exigen
tes reglas de nuestra democracia, hij as de la
desconfianza más puntillosa, ha sido darle
la vuelta a sus propias restricciones y sacar
ventajas en la competencia política ala le
galita o alalegalona, como era el dicho ca
nónicoy elhecho rutinario de la era del PRI.
Acabamosdetenerunamuestrachus

ca, pero muy elocuente, de lo que signifi
ca tener una democracia sin demócratas.
El INE recibió 11 millones de firmas

para pedir la revoca
ción de mandato (1.3
millones por la vía di
gital y 9.7 por la vi a im
presa). Revisó luego
minuciosamente una

muestra representati
va de las peticiones recibidas.
Encontró, nos informa el consejero

Ciro Murayama, 21 por ciento de "incon
sistencias" en la vía digitaly 22 por cien
to enlaimpresa (https://youtu.be/Cku
QWGxl7Sk).
Cuando se baja a ver de qué se tra

tan esas inconsistencias, aparece una
muy imaginativa entidad llamada "Aso
ciación Civil que Sígala Democracia" que

entregó peticiones ciudadanas firmadas
enpapel conlas siguientes características:
49 mil 932 de sus firmantes habían si

do dados de baja del listado nominal de
electores. De ellos, 28 mil480habían de
jado de tener su credencial vigente hacía
unadécada
Otrosl7mil776finnanteshabían cau

sado baja también entre los electores,
por la inexorable razón de haber perdido
la viday haber sido reportados como di

funtos.
Más modestamen

te, pero otros 704 fir
ntes de,laIistf de

la Asociación C ivil que
SigalaDemocratia"te
nían sentencia firme y

estaban presosel día de susfirmas.
Conviene insistir en que estas cifras

provienen de la revisión que hizo el INE
deunamuestraestadística,nodeltotalde
las peticiones que recibió.
La'Asociación Civil que SigalaDemo

cracia" logró en sus peticiones una proe
za que hasta ahora sólo había logrado el
PRI: hizo votar a los ausentes, a los pre
sos y alos muertos.

La asociación hizo ^otar
a los ausentes, a los

preSOS y a los muertos
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Los parlamentos
abiertos déla
reforma eléctrica, II

¥7
¦Ui n esta segunda entrega del

1 reporte de resultados de los
JM~Jk parlamentos abiertos ha
blaré de dos temas torales también de
controversia entre sus participantes.
Energías limpias. Los detracto

res de la reforma alegan que al darle
a la CFE 54 por ciento del mercado,
el resultado sería que la mezcla total

de la oferta de electricidad será me

nos limpia que la actual. Esto se debe
a un malentendido de que la CFE no
produce muchas energías limpias. La
oferta total de energías limpias en el
país es de 134 mil mvv, mientras que el
despacho actual es de tan solo 52 mil
419 mw. De esa capacidad instalada, la
CFE posee 49 por ciento de sus ener
gías en energías limpias, en su ma
yoría producidas por las hidroeléc
tricas, que por decreto de la anterior
administración no entraban en la de

finición de energías
limpias, por lo que su
despacho estaba res
tringido. De ahí se in
fiere que al permitir a
la CFE participar en
el mercado con las hi

droeléctricas y sus tecnologías inter
mitentes, más las nucleares y el par
que solar proyectado, seguramente
el resultado total del mercado tendrá
un porcentaje importante en energías
limpias disponibles.
Despacho. Con la reforma ener

gética de 2013 el orden de despacho
de electricidad por parte de los parti

cipantes a lo largo del día se daba con
respecto a costos variables, pero el
precio final pagado a los despachado
res era el del último hecho de merca

do, es decir, el precio marginal, el cual
se pagaba a todos los participantes. El
mecanismo de despacho de la reforma
energética procede del resultado de
un complej o modelo matemático de la
Cenace, el cual maximiza el excedente
económico de todo el mercado, públi
co y privado, sujeto a dos restricciones:
que la CFE despache como mínimo 54

porciento,ylaseguri
dad energética. Este
mecanismo curiosa
mente no favorecerá
de manera necesaria

a todas las energías
limpias, por su inter

mitenciay variabilidad. Por lo que las
autoridades prevén una mezcla muy
parecida a la que prevalece actualmen
te, con la tecnología de ciclo combina
do jugando un papel importante por
el tema de seguridad energética. Y los
precios pagados a cada proveedor no
serán el último precio, sino el ofertado

Las autoridades prevén
una mezcla muy
parecida a la actual

por cada uno.
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Jesusa: ¡tengan
para que aprendan!
A veces la historia se repite dos veces, una
comofarsay la otra como farsa otra vez.

Florestán

Ayer le contaba aquí, pero en priva
do, que el gobierno de Panamá había
negado el beneplácito para que Pe

dro Salmerón, a propuesta del presidente López
Obrador, fuera el nuevo embajador de México en
ese país.
Y le decía que el martes 25 de enero su minis

tra de Asuntos Exteriores, Erika Mouynes, a la
que ayer López Obrador descalificó como la San
ta Inquisición, declaraba que ya había enviado a
la cancillería mexicana la respuesta.
Los reporteros insistieron, pero ella se resis

tió: Ya lo tiene México\ y de ahí no se movió.
Y era verdad. La SRE ya había recibido la con

testación: le habían negado el beneplácito.
Pasaron esos días en los que, estando al tanto

López Obrador del rechazo, se trató de negociar,
pero no hubo modo. No, fue no. Y en eso se sostu
vo inamovible el gobierno panameño.
En estas condiciones, y antes de que la negativa

trascendiera, ayer el Presidente subió al tema en la
mañanera, claro,y dijo que enunacartafechadaes
te domingo 30 de enero, Salmerón le pidió que no
enviáramos la solicitud de beneplácito al gobier
no de Panamá, lo que habíahecholaSRE desde que
anunció su propuesta, y ya habían bateado, y pidió
a Jesús Ramírez que leyera el texto que firmó co
mo Dr. Pedro Salmerón, historiador.
El punto central es que la carta de solicitud

del desistimiento estáfechadael 30 de enero, cuan

do desde el 25 sabían que había sido rechazado.
Pero en revancha, el Presidente anunció la pro

puestadelrelevo: ¡ JesusaRodríguez! La animadora
de sus mítines zocaleros, de la carpa ala embaj ada
Y se oyó: ¡Tenganpara que aprendan!
A seguir morralleando al servicio exterior que

calla y aguanta.

RETALES

1. DIRIGENTE. Ricardo Aldana, nuevo secreta
rio general del sindicato petrolero y por 17 años
segundo de Carlos Romero como su hombre de
confianza y tesorero de esa organización, me di
jo ayer que hace tres años rompió con él por di
ferencias en cuanto al destino del sindicato, que
ya nada tienen que ver y que no conoce a López
Obrador, como él lo dijo en la mañanera, si entra
aquíno lo reconozco, pero que tiene deseos de
reunirse con él. La nota es la ruptura con su com
padre de toda la vida;
2. SENTENCIA. Dante Delgado afirmó que solo
su partido, Movimiento Ciudadano, y no el PAN
ni el PRI, menos el PRD, es el que puede derrotar
a Morena en las elecciones de 2024, y se equivo
ca. El único partido que puede derrotar a More
na es Morena. Ningún otro; y
3. REALIDAD. Pues Hugo LópezGatell dirá
misay que los contagios y las muertes baj an, pero
anoche se reportaron 829 fallecimientos, la cifra
de decesos más alta desde octubre pasado, para
llegar a306 mil 920 defunciones, sin contar el ex
ceso de mortalidad que a diciembre llevaba a 455
mil muertes. Mientras, desde el gobierno insis
ten en haber domado la pandemia. Algún día.

Nos vemos mañana, pero en privado
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COMENTARIOS
LIBERALES

La ley contra
la vivienda

F. JIMÉNEZ
LOSANTOS

EL GOBIERNO socialcomunista, mucho
más comunista que socialista, proclamó
ayer una ley contra la vivienda en
propiedad y en alquiler, que deja en
manos de Belarra nada menos que la
propiedad de donde vivimos. Otra cosa
será aprobarla en las Cortes, pero ahí
están Inés y sus costaleros para apoyar al
PSOE, como a Yolanda Díaz y su reforma
laboral. Ya ha explicado Lorenzo
Bernaldo de Quirós en estas páginas el
poder que da a los sindicatos sobre los
empresarios y cómo la vuelta a los
convenios de sector destroza los

derechos de la propiedad sobre la
empresa. Sólo una CEOE corrompida por

el Gobierno y una Fátima Báñez
corrompida por la CEOE, amén de los
costaleros de Inés, pueden apoyar
semejante engendro.
La proclamación de la ley contra la

vivienda por las Barbie Sectarias Sánchez
y Belarra fue un mitin contra la seguridad
jurídica, base de toda prosperidad
económica, en el que se insultó al CGPJ
por dictaminar que vulnera la propiedad
privada protegida por la Constitución e
invade las competencias de las
comunidades autónomas. Ambas

insistieron en que el
informe del CGPJ es

«preceptivo, pero no
vinculante». ¿Y por
qué creen que es
preceptivo? Porque
toda nueva ley debe
ajustarse a la
Constitución y, si no
lo hace, será
derogada por el
Tribunal Constitucional. Para la horda

podemita, sinónimo de gubernamental
(como bien dice Luca Constantini, Sánchez
ha asumido tanto el programa de Podemos
que sobra Podemos), la propaganda es el
hecho político esencial. Pero proclamar

La proclamación de la ley
contra la vivienda por las
Barbie Sectarias Sánchez y
Belarra fue un mitin contra

la seguridad jurídica

una ley sin votar y con seguridad
anticonstitucional es perder tiempo y
dinero.

«El mercado es ineficaz», «aquellos que
pregonan la liberalización es (sic) el lucro
de los grandes», decía Sánchez desde la
feliz experiencia de las economías
socialistas y contrarias al mercado que
tanto bien hicieron a la gente, que
socializaba feliz en pisitos para cuatro
familias. «Es hora de dejar atrás las
burbujas inmobiliarias, que es todo lo que
ha conocido mi generación», añadía

Belarra, que
inauguró el mundo
al nacer. «Los

poderes
reaccionarios

siempre se han
opuesto a las
reformas»,
insistieron. Pero
tras atacar a la

propiedad
disimularon: «No va contra los propietarios,
va contra la especulación», musitó una. Y
como si no hubiera fracasado en Barcelona

el mismo plan, la otra sonrió, picara: «No es
ético tener viviendas vacías». No. Para los

comunistas, lo ético es robarlas.
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Pobre México

rri
¦ odo indica que el tenso ambiente político
¦I generado por laestrategiadedividirypola
. JL rizar a la sociedad mexicana seguirá incre

mentándose. Apoco más de la mitad del sexenio está
muy claro el profundo daño al país en casi todos los te
mas: economía (estancamiento general con enormes
pérdidas de nivel de bienestar y oportunidades perdi
das); seguridad (violencia sinfín, más militarizacióny
pocos avances en fortalecimiento de instituciones de
seguridad yjusticia); salud (cientos de miles de muer
tes evitables, millones de mexicanos sin cobertura de
saludy desabasto de medicinas); democracia (elimina
ción de contrapesos, poder presidencial arbitrario, cer
co al INE); medio ambiente, educación...
En este contexto de millones de mexicanos mal

tratados y abandonados a su suerte y de estados de áni
mo de desesperación, impotencia y cercanos al odio—
el enfrentamiento político continuará en dos frentes.
Por un lado, las batallas inmediatas en las que AMLO
polariza para desacreditar a los opositores de sus re
formas pendientes (Femsa e Iberdrola, los malvados
en contra de su reforma eléctricay el INE, ese demonio
que se opone a su propósito de una regresión autorita
ria). Los críticos, en clara desventaja mediáticay ante la
imposibilidad de detener las políticas públicas, se con
cretan a señalarlos errores de gobierno, exhibir la inep
titud de los funcionarios, los daños de sus políticas y, en
algunas ocasiones, pegarle al Presidente donde más le
duele: la incongruencia entre su discurso moral de ho
nestidad y la corrupción, el influye ntismo y los conflic
tos de interés de sus funcionarios más cercanosy, espe
cialmente, de sus hermanos e
hijos. Así, el resultado de este
primer frente es más encono
y polarización.
El segundo frente tiene

que ver con la sucesión presi
dencial. Y en este los protago
nistas son casi todos miem

bros de la supuesta 4T. Aun

que los pronósticos apuntan

una victoria de Morena en 2024, hay varios factores
que no tienen tranquilo al Presidente. El primero es
el lamentable estado interno en que se encuentra Mo
rena: un partido que solo, sin el carisma de AMLO, ob
tuvo 34% de la votación en la última elección de dipu
tados federales contra 37% en la de 2018, número que
está muy lejos de su triunfo de 53%. ¿Tiene Claudia
Sheinbaum la personalidad para agregarle diez o quin
ce puntos a un partido caracterizado por la desorgani
zación, los conflictos y la indisciplina?

La rebelión contra Mario Delgado de los morenis
tas radicales que quieren el control de su partido para
Claudia; los cuestionamientos de Monreal al dedazo y
al radicalismo presidencial, y los cambios de gabinete
por la ineptitud de su equipo de trabajo son asuntos
que están generando muchas tensiones en la llamada
4T. Además, el dedazo como fórmula de selección de
candidatos es garantía de que habrá fracturas y deser
ciones comenzando por la de Monrealy seguramente
muchas más en los estados y distritos; ¿permanecerá
Ebrard leal ala4T?— lo que pudiera producir una mer
ma hormiga de votos, que en caso de una contienda
competida si la oposic i on va con un solo candidato pu
dieran ser la diferencia. No aseguro que eso vaya a pa
sar, pero no es un escenario descabellado. Por tanto,
para AMLO le son decisivas tres tareas: meter en cin
tura a Morena, controlar a las autoridades electorales
(INE y Tribunal Electoral) y dividir a la oposición. Y lo
intentará de la única manera que lo sabe hacer: abase
de agredir, amenazar, mentir. Vamos allegar a 2024 co
mo a la madre de todas las batallas, muy enoj ados y dis
puestos a casi todo. Pobre México.

Vamos a llegar a 2024
como a la madre de

todas las batallas, muy
enojados y dispuestos

a casi todo
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La derecha en guerra

La derecha conservadora libra —y miente
cuando lo niega— una guerra sin cuartel con
traAndrés Manuel López Obrador; nobusca

derrotarlo en las urnas, desplazarlo con métodos pacífi
cos del poder. No lo considera un adversario político sino
un enemigo al que es preciso exterminar a toda costa
Si para Von Clausewitz la guerra —cuyo propósito; la

aniquilación del enemigo— es "la prolongación de la po
lítica porotros medios", páralos conservadoresysusvo
ceros la guerra, en la que están empeñados, es la degra
daciónde la política portados los mediosysobretodoen
y a través de los medios.

Es tal su rabia, el frenesí conque combaten al Presiden
te, su sed de venganza que nada de lo que proponga o ha
ga, por más que se trate de algo razonable ybenéfico parael
país, inclusopara ellos mismos, les parece aceptable.
Con un enemigo, al que consideran además inferior,

al que con sus insultos deshumanizan, vuelven menos
que cosa, no están dispuestos a buscar ningún tipo de
entendimiento.

En el fondo lo que les sucede es que no admiten aún
los apabullantes resultados de las elecciones de 2018. Si
López Obrador llegó al poder, insisten, es debido a que
los votantes, a quienes desprecian y humillan, "por su
ignorancia atávica se dej aron engañar".
Están en guerra contra el Presidente, todas y todos,

todo el tiempo y en todos los frentes; en los medios, las
redes, el Congreso, los tribunales, los altos círculos em
presariales y hasta en las tertulias familiares y sociales.
Pretenden, conese odioyese miedo cerval a su enemigo,
contaminarlo todo.

Su coartada; "salvar a la patria", la misma que han
utilizado Franco, Pinochet y tantos otros golpistas enla
historia que los hace actuar, con un celo mesiánico irre
frenable.

Es la suya una guerra santa; la peor, a mi juicio, de to
das las guerras.

En Saraj evo vi a vecinos y amigos, de toda la vida matar
se en el nombre de dios. Indistinguibles me parecían mu
sulmanes y cristianos. Eran lo mismo y eran, sin embargo,
enemigos irreconciliables.
Si enotros conflictos registré cómolanegociacióny la

razón se abrían paso, en Bosnia vi cómo para el que cree
en otro dios o no cree en ninguno, no hay más destino
que la horca, el paredón o la hoguera.
¿Eso mismo busca la derecha en México? ¿Emular a

sus ancestros "mata rojos y liberales" del siglo XIX? ¿O a
los que desorejabanmaestrosyloscolgabanalavera del
camino en la cristiada?
Paradójico resulta que los conservadores y sus voce

ros, poseídos por esa visión profética, tilden de mesiáni
co a López Obrador.
Irónico que quienes tanto, tan públicay soezmente,

expresan el odio que por él sienten, le acusen de ser el
responsable de polarizar al país.
Descarado que, en el colmo del cinismo, lo tachen de

perseguir personajes infames que, como Felipe Calde
rón o Ricardo Anaya, se pasean impunes cuando debe
rían estar enla cárcel.
Ridículo que, esos que sirvieron hasta la ignominia al

viejo régimen, pretendan hoy, cuando nadie les quita ni
una coma a sus escritos ni un segundo a sus noticiarios,
ni los manda callar, ni los manda comprar, presentar
sus libelos como "valientes y arriesgadas investigacio
nes periodísticas".
Ciegay rabiosa continuará, me temo, la derecha con

servadora su guerra santa contra el presidente más vo
tado y con más respaldo popular de la historia.
Tarde comprenderá que es el suyo un esfuerzo estéril,

pues en este país, al que dejaron ensangrentado y empo
brecido, la gente no quiere salvadores ni profetas; quiere
transformación, paz, justiciay democracia.
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Los otros policías

on la reciente detenciónC de Facundo Rosas —apre
hendido tras matar por ac

cidente con su auto a una mujer— au
menta el círculo de capturas alrededor
de la viej a cúpula policial dominante
del país.
Junto a Genaro García Luna, Iván

Reyes Arzate y otros mandos, Rosas
formó parte del cartel policial que
operó la llamada guerra del narco y
en buena medida agudizó la violen

cia hasta la fecha, contando con cierto
nivel de respaldo de la sucursal mexi
cana de la DEA, tal y como se explicó
antes en este espacio (La Reina ante la
caja de pandora).
Por culpa de este irresponsable ac

tuar del grupo de García Luna hay nu
merosas víctimas civiles, pero también
las hubo al interior de las propias cor
poraciones, donde laboraban efectivos
honestos y convencidos de su misión,
sin saber que algunos de sus propios
compañeros y j efes no solo estaban co
ludidos con el crimen

organizado, sino que
eran los que realmen
te lo organizaban.
Uno de esos otros

policías era Roberto
Velasco Bravo, direc
tor de la Unidad de Investigaciones
Especiales de la Policía Federal, asesi
nado en mayo de 2008 tras descubrir
algunos de los vínculos criminales que
existían al interior del gobierno, los
cuales han salido a relucir ahora du

rante diversos juicios celebrados en
México y EU.
Contra la voluntad de sus papás, Ve

lasco Bravo ingresó a la Policía Judicial
en los 90, estudió psicologíay se espe
cializó en análisis táctico, además de
cursar una maestría en criminología al
momento de ser atacado.

También participó en tareas opera
tivas, llegando incluso a ser herido en
algunas. "Con el paso del tiempo, su es
pecialidad fue la investigación orientada
al cártel de Sinaloa. Su trabaj o permitió
conocer con mayor claridad las estruc
turas delictivas nacionales que ope
raban en Ciudad de México", recordó

en MILENIO Sophia
Huett, actual secreta
ria Ejecutiva del Siste
ma de Seguridad Pú
blica de Guanajuato.
Coincido con algo

que la funcionaría re
procha también: aunque en EU Velas
co Bravo fue incluido en los muros de

honor del FBI y la DEA, en México no
hay recuerdo oficial de él.
Esa es otra labor pendiente de este

proceso de escrutinio ala vieja cúpula
policial: reivindicar a los otros policías,
a los que fueron víctimas de traición al
interior de su propia corporación.

En México no hay
recuerdo oficial
de Velasco Bravo
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Las armas, Biden
y el trumpismo
17
¦4 s s in duda una muy bue na

i noticia que varios fiscales
federales, y otro tanto esta

tales, se hayan unido para apoyar la de
manda del gobierno de México en contra
de fabricantes de armas estadunidenses.

Lo que a ojos de la industria de armas y
políticos aliados podría haber sido visto co
mo la aventura de un lobo solitario contra

todo ese poder, hoy podría volver a poner
eltemadelasarmasenlaopinión pública
Hay que tener claro que los ami

cus enviados por los fiscales son, por lo

pronto, para que el juez no deseche la
demandaypermitaalaspartes exponer
sus argumentos en un juicio civil. El ma
yor obstáculo para que siga la deman
da, según los productores, es la "Ley de
Protección de las Ventas Legales de Ar
mas", aprobada por el Congreso federal
en 2005 y que impide que productores
y distribuidores de armas sean hechos
responsables por lo que sucede con sus
productos. La ley ha sido cuestiona
da desde entonces en
varios tribunales con

diferentes resultados,
pero en lo esencialsi
gue vigente.
Eseeselladotécni

cojurídico, pero que
haya juicio más allá de su resultado le
da un empuj e político a la discusión en
un año complicado y polarizado por las
elecciones y el regreso de Trump a la
arena pública; recordemos que el trum
pismo amalas armas.
Desde hace años, algunos demócra

tas han propuesto una regulación que
taparía un enorme hueco de la ley: la
que permite los falsos compradores de

armas o "compradores de paja" que uti
lizan la mayoría de los traficantes.
Los compradores de paja son, por lo

general, personas sin antecedentes pena
les que compran armas para traficantes
de drogas, delincuentes violentos u otras
personas impedidas legalmente. General
mente adquierenun número relativamen
te pequeño de armas de fuego en cada tran
sacción, que ayuda a eludir la verificación
de antecedentes y requisitos delaleyfede

ral. Estos compradores
son una fachada de los

verdaderos traficantes
ysisonatrapadosporlas
autoridades, pagan una
multa ínfima. El otro
enorme hueco es el que

permite a supuestos "coleccionistas" no
someterse ala identificación rigurosa de
otros compradores. Se han propuesto sin
éxito iniciativas para tapar ambos huecos.

La importancia del apoyo a México ayer
es que, sise acepta la demanda, el asunto
estará vivo en tiempos electorales y Biden
ylos demócratas tendrán, tal vez, que dejar
la pusilánime actitud que en este asunto se
les ha visto hace mucho tiempo.

El M lílVOí" obstáculo para
ue s¡pa ]a demanda es la

apiOi
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El gobernador de Morelos, Cuauhté
moc Blanco, sostuvo un largo pleito
con el alcalde de Cuernavaca. Está
peleado a muerte con el Fiscal del Es
tado, y ahora acaba de promover una
controversia constitucional en contra

del Congreso local. ¿Qué puede sa
lir mal?

El estado atraviesa por una crisis
de gobernabilidad y el gobierno fede
ral está pasmado.
Ya se tomó demasiado tiempo

para intervenir. La pregunta es
si no será demasiado tarde para
enderezar las ramas torcidas de

la buganvilia morelense.
En el pasado el presidente López

Obrador estuvo dispuesto a gastar

capital político en salvar el pellejo
de Cuauhtémoc, pero como el ex fut
bolista entregó malas cuentas en las
elecciones de junio, tal parece que lo
ha dejado a su suerte.
El gobierno federal debe asumir

que lo importante no es la suerte
personal de Blanco, sino reencarri
lar al estado.

Capricho y error
El presidente tiene a su alcance múl
tiples medios para ayudar al bienes
tar de Pedro Salmerón, que es amigo
de su familia.
Proponerlo como embajador en

Panamá fue un capricho, atacar a la
canciller panameña por rechazarlo
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fue un error. Una equivocación que
ya lastimó la relación bilateral.
Se creó un problema donde no

lo había. ¿Valió la pena?
Lo que sigue es que el canciller

Marcelo Ebrard intervenga otra vez
para sacar las castañas del fuego.
Una pregunta recorre la cancille

ría: ¿los diplomáticos de carrera se
rán alguna vez tomados en cuenta?

Gratitud judicial
No se crea que su costo excesivo e in
justificado es el único problema de
la Revocación Mandato. La pregunta
que se planteará a la ciudadanía es
un verdadero galimatías.
Ante eso, en una muestra de sen

tido común, el ministro Jorge Mario
Pardo propuso una redacción más di
recta para que todo mundo sepa qué
es lo que se vota. Puso la propues
ta a votación entre sus colegas de la
SCJN.

De los 11 ministros 7 votaron a fa
vor y 4 en contra, pero la propuesta
no pasó porque requería, para tran
sitar, de ocho votos mínimo.
¿Quiénes votaron en contra?

Pues los ministros que propuso
el presidente López Obrador pa
ra que llegaran a la Suprema: Lo
reta Ortiz, José Luis González y

Yasmín Esquivel, además claro
del presidente Arturo Zaldívar.
Se podrá decir, con razón, muchas

cosas sobre los ministros que recha
zaron el cambio, pero agradecidos sí
que lo son.

Final anticlimático
La elección del nuevo secretario ge
neral del STPRM tuvo un final anti

climático: ganó, por paliza, el can
didato más cercano al anterior diri
gente, el cuestionado Romero Des
champs.
Algunos personajes de la 4T, to

davía muy verdes para las grandes
ligas, pensaron que una elección de
mocrática acabaría con ese grupo de
poder incrustado en el sindicato des
de hace décadas.
Se presentaron 25 candidatos,

varios de ellos con el visto bue
no de la 4T, que además hicieron
una pasarela en Palacio Nacio
nal. La diferencia de votos fue
tan abrumadora que no hay es
pacio para un recurso legal.
El gobierno ya no podrá recurrir

al ardid de las elecciones democrá
ticas en el sindicato en para sacar
a Ricardo Aldana de la jugada, lo
que sigue es marcar el número de
la FGR.
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existe asignación especial" en el Presu
puesto 2022 para entregarlo al INE, res
pondió Hacienda. Si existiera la asigna
ción, el INE no la estaría pidiendo.

Segunda verdad de Perogrullo: "No
es viable jurídicamente otorgar recursos
adicionales", agregó la SHCP; obvio que
no dentro del Presupuesto de Egresos ini
cialmente autorizado, porque la Cámara
de Diputados —al servicio de Palacio Na
cional— no los autorizó en su momento.
Y para acabarla de fastidiar, la mayoría
morenista logró recortar el presupuesto
ordinario del Instituto.

Creo que la respuesta de Hacienda es
una falacia. Si la Ley Federal de Revoca
ción de Mandato obliga al INE a realizar
la consulta este año y si la Suprema Corte
de Justicia de la Nación no eximió al Insti

tuto de llevarla a cabo por falta de presu
puesto, la solución estaría en que Hacien
da facilitara el cumplimiento de la ley y,

Si hubiera un premio a las más ob
vias verdades de Perogrullo, la
Secretaría de Hacienda se gana
ría el primer lugar.
Miren nada más, estimados

electores, las respuestas de la SHCP al
Instituto Nacional Electoral respecto de
la ampliación presupuestal solicitada por
este último para llevar a cabo la consulta
de revocación de mandato.
Primera verdad de Perogrullo: "No

Fecha: 02/02/2022

Página: 5

Area cm2: 324

1 / 2

Columnas Políticas

Crónica Confidencial / Leopoldo Mendívil

Leopoldo Mendívil

Costo: 34,386

Página 5 de 11



de paso, el capricho de su jefe.
Que no nos diga Hacienda que no co

noce las figuras administrativas denomi
nadas "ampliación presupuestal" y "rea
signación" Cuando se quiere, se puede; si
no me creen, vean el caso de PEMEX o el
de la Secretaría de Energía, la cual reci
bió una reasignación de 100 mil millones
de pesos en 2021. Nótese que el INE pide
apenas mil 500 millones de pesos.

En otra parte de su respuesta. Hacien
da declara que la salud y la seguridad de
la ciudadanía "son prioridad para el Eje
cutivo federal", sobre todo ante la pande
mia. En principio, no podría estar más de
acuerdo y me parece que con tal afirma
ción, la SHCP le da un balazo en el pie a
su jefe. Si hay poco dinero y tantas necesi
dades, ¿para qué hacer una consulta con
vocada por el hombre y el partido en el
poder, que además gozan de aceptación?

El siguiente absurdo de la consulta es
la pregunta que va a plantear. En términos
justos, la pregunta "¿Estás de acuerdo en
que "nombre", presidente o presidenta de
los Estados Unidos Mexicanos se le revo

que el mandato por pérdida de la confian
za?" debía contestarse con un sí o un no.

Pero creativos que son los legisladores mo
renistas, agregaron: "... o siga en la Presi
dencia de la República hasta que termine
su periodo?" De esta manera, va implícita
la ratificación de mandato, lo cual no de

Va no la quiere pelona, sino
con trenzas.

Refrán popular

biera ser tema de la consulta.
Pese a la controversia constitucional

que la oposición planteó ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, ésta auto
rizó la pregunta con dicho agregado. Sos
pechosa la decisión de la SCJN.

Habiendo asuntos tan relevantes de los

que ocuparse, como la inminente recesión
económica, la fuga de capitales, la falta
de inversión, la inseguridad, los feminici
dios, los huérfanos del COVID, el desabas
to de medicamentos, el atraso académico
de los alumnos por las clases virtuales, la
falta de inversión pública en infraestruc
tura, el cambio climático, el desempleo,
la quiebra de las MiPYMES, etc., etc., a
Palacio Nacional solo le ocupa acabar con
los que considera sus adversarios —como
el INE— y hacerse de propaganda gratis.

Este año habrá elecciones en seis es
tados de la República; el próximo año las
habrá en dos más. El resto de los ciudada

nos esperaremos a 2024.
Esos comicios son la mejor y más im

portante consulta.
No lo olviden.

Investigación: Upa Ruiz upa@delfos.
com.mxu
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Desde hace un muy buen ra
to hemos venido observan
do y dando cuenta del su
puesto combate a la corrup
ción que el gobierno de la 4T

ha pretendido emplear como estandarte
de su anhelada y malograda transforma
ción. Una batalla que, en los hechos, úni
camente ha sido discursiva y que, incluso,
denota un ánimo más bien cargado hacia
la permanencia del status quo.

El más reciente capítulo de esta histo
ria a la que ciertamente le quedan varias
temporadas, comenzó cuando hace unos
días nos enteramos, por los trascendidos,
de una iniciativa que aún no es pública,
para desaparecer de la estructura orgáni
ca del Sistema Nacional Anticorrupción,
a su Secretaría Ejecutiva (SESNA). Un or
ganismo descentralizado de la Adminis
tración Pública Federal, cuya labor esen
cial es la de fungir como órgano de apoyo
técnico del Comité Coordinador del Siste
ma y una instancia necesaria para que la
participación ciudadana sea una realidad
pues, muchas de las atribuciones del Co

mité de Participación Ciudadana se rea
lizan, por disposición expresa de la ley,
por conducto de la Secretaría Ejecutiva.

De la misma Secretaría Ejecutiva de
penden, en un alto porcentaje, no sólo la
implementación, ejecución, seguimiento
de los acuerdos y directrices adoptados
por el Comité Coordinador, sino también
su aterrizaje en los sistemas locales an
ticorrupción porque a ella corresponde
la labor de coordinación e interlocución,
por lo que es dable suponer que su eli
minación significaría un impacto sensi
ble en la adecuada articulación de todo
el Sistema.

Aunque es posible que en la iniciati
va se prevea que las atribuciones de la
Secretaría Ejecutiva sean asumidas por
otro integrante del Comité Coordinador,
esa opción no sería viable debido a que
desnaturalizaría sus funciones y entor
pecería el buen desempeño de las nue
vas. Pensemos, por ejemplo, que las fa
cultades de la SESNA son trasladadas al
CPC. La característica fundacional del
SNA fue y debe seguir siendo, el de estar

constituido vertebralmente por un órga
no ciudadano (Comité de Participación
Ciudadana), independiente, no subor
dinado a ningún poder público y, preci
samente para materializar ese propósi
to, es que de acuerdo con la Ley General
del SNA, los integrantes del CPC no tie
nen relación laboral alguna, sino que sus
honorarios son cubiertos mediante una

contratación de naturaleza civil, bajo el
esquema de una prestación de servicios
profesionales, de tal suerte que tal sepa
ración constituyera una garantía de dedi
cación exclusiva a tareas ciudadanas sus
tantivas, no de labores administrativas ni
técnicas, como las que realiza la SESNA.

Al CPC corresponde coadyuvar a cum
plimentar los objetivos del Comité Coor
dinador, órgano rector del SNA y fungir
como instancia de vinculación entre las
organizaciones de la sociedad civil e ins
tituciones académicas. Para que el CPC
pueda concentrarse en su tarea natural
de vinculación ciudadana, es indispen
sable que destine el cúmulo de sus ca
pacidades hacia ese fin, de otro modo,
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asumiendo las funciones que ahora co
rresponden al órgano técnico de apoyo
con que cuenta, distraería importantes
recursos humanos en la de por sí difícil
tarea de definición, construcción e im
plementación de políticas anticorrupción
a niveles nacional y subnacional.

Si me equivoco y, por el contrario, el
CPC no sólo absorbe las atribuciones de
la Secretaría, sino que también se ve fa
vorecido con la reasignación de su presu
puesto, entonces creo que la paralización
del SNA podría evitarse. Lo deseable, en
tal caso, es que este Comité cuente con
una significativa ampliación presupues
tal y operativa que materialmente haga
posible cumplir con sus funciones.

Así sin conocer los términos precisos
de la iniciativa abolicionista, es aventu
rado vaticinar un resultado o impacto es
pecífico, sin embargo, tampoco se nece
sita ser sabio para asegurar que buena
parte de la "justificación" estará basada
en la totalmente tergiversada pobreza
franciscana del régimen, que dispondrá
de otros millones para seguir sufragando
programas asistencialistas, esos que no
dejan dividendos electorales pero sí una
satisfacción imposible de contener en un
pecho que no es bodega#
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SUBE Y BAJA

Gustavo Medina TancoO Investigador de la UNAM

El investigador encabeza el Proyecto Col
mena, consistente en elaborar microrro
bots para enviarlos a la Luna. Es la prime
ra etapa de un nicho de tecnología espa
cial para México.

Gerardo Fernández NoroñaO Diputado del PT

El legislador se presentó en la apertura de
sesiones del Congreso sin cubrebocas como
lo había hecho anteriormente; hay que recor
dar que recientemente en redes sociales fue
muy criticado.
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Posiblemente el momento más
significativo de las relaciones
entre México y Panamá (sin to
mar en cuenta el partido de fút
bol de esta noche en el Azteca)

haya sido cuando nuestro gobierno facili
tó el repentino regreso del general, Ornar
Torrijos al Palacio de las Garzas, donde al
gunos miembros de la Guardia Nacional le
intentaron un golpe de Estado.

Un "Tejerazo", tan bananero como la
razón por la cual el generalísimo Torrijos
estaba en México: se había ido al hipó
dromo de las Américas a ver correr una

potranca (estaba participando la yegua
panameña 'Quimera'), en el IV Clásico In
ternacional del Caribe.

Regresó de inmediato, pero no, podría
haberlo hecho sin la colaboración instan
tánea y eficaz del gobierno mexicano. To
rrijos regresó, encabezó un movimiento
nacionalista y recuperó el Canal para su
patria mediante los tratados TorrijosCar
ter, los cuales le costaron a don Jimmy;
el odio de los derechistas de su país. Eso
y su auxilio de los sandinistas en Nicara
gua. Y ya vimos en este caso para qué.

Pero hoy México y Panamá se hallan

en un momento triste de sus relaciones.

El presidente de México ha insultado al
gobierno panameño y a su ministra de
Exteriores, con argumentos absolutamen
te biliosos e indelicados, impropios de las
relaciones de altura diplomática.

Y todo por defender (internamente)
a un impresentable
sobre cuyo nombra
miento había adverti

do: "No (está a recon
sideración su nombra
miento), porque noso
tros consideramos que
es una persona capaz,
ya lo dije la vez pasada, es uno de los me
jores historiadores de este país...

"No sé, no sé (lo de postura paname
ña), pero lo que quiero decir es que, si
no hay denuncias penales, no sabemos,
no conozco la carta, pero no creo yo que
por las denuncias que tiene que ver con
el ITAM y que tiene que ver también con
la postura del conservadurismo, no ten
go duda de eso.
Salmerón ("Salamerón"), envió una

carta de declinación cuando ya se sabía
de la negativa panameña a acogerlo en el

cuerpo diplomático acreditado. Y aprove
chó la misiva para pedir otra chamba (y
se la van a dar, obviamente), a través del
sencillo camino de la adulación al presi
dente y las referencias a su persona con
el método Ollendorf:

'El actual linchamiento ha rebasado
nuestras fronteras, jus
to cuando la política
exterior mexicana ha
tomado un nuevo lide

razgo en América Lati
na, actualizando nues
tras mejores tradiciones
de defensa de la sobera

nía y los principios de no intervención y
autodeterminación de los pueblos. Esa es
la política de su gobierno, señor presiden
te. .. Quedo, como siempre, a sus órdenes,
reafirmándole la seguridad de mi aprecio
personal y mi lealtad al proyecto que us
ted encabeza con firmeza, inteligencia y
sensibilidad sin par".

Ante tanta melcocha verbal y la volun
taria confusión entre gimnasia y magne
sia, el presidente mostró su apoyo una vez
más. Quizá de la peor manera:

"...Pero resulta que lo propusimos pa
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ra embajador en Panamá y, como si fuese
la Santa Inquisición, la ministra o canci
ller de Panamá se inconformó, que por
que estaban en desacuerdo en el ITAM.
Ya les vamos a dar a conocer el documen

to que envió, que la vez pasada no lo co
nocía, pero ahora ya lo tengo, y que nos
pedía que no enviáramos la solicitud de
beneplácito.

"Lo lamento muchísimo porque es la
tierra de Omar Torrijos, que le devolvió
la soberanía a Panamá (no olvidemos la
ayuda mexicana cuando éramos neolibe
rales) , pero Omar Torrijos pensaba de
otra forma..

Y como el asunto:
"...Pero pues ya les informo que vamos

a proponer como embajadora para Pana
má a la senadora suplente, Jesusa Rodrí
guez, ella va a ser, si lo acepta el gobierno
de Panamá, si da su beneplácito, la emba
jadora de México en Panamá".

Y entonces uno ya no sabe si el siguien
te paso va a ser declararles la guerra, por
que de veras, hay límites, hay límites...
GRAHAM

¿También debemos recomendar "El poder
y la gloria"?#
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¿Y el Servicio Exterior? Fue la
pregunta que dominó en las
redes luego de que el
presidente López Obrador
anunciara que propondrá a ta
actriz, cantante y activista
JESUSA RODRÍGUEZ como
embajadora en Panamá, en
sustitución de Pedro

Salmerón. Una carrera de más

de 20 años se resume en un

tema de amigos, es decir, los
que deseaban estar en ese
cargo por la derecha, hoy saben
que sus sueños pueden irse a la
basura por la designación del
hombre más poderoso de
Palacio y las indicaciones
de su esposa. ¿Será?
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Por supuesto que es reconocida la tra
yectoria de la senadora suplente en el
ámbito artístico y sabida su cercanía con
el jefe del Ejecutivo de quien en múlti
ples ocasiones fue maestra de ceremo
nias en sus eventos. No obstante, hay
quienes se cuestionan la razón del per
manente desdén hacia el cuerpo de ser
vidores públicos formado específica
mente para representar a México en el
extranjero. Una de las preguntas es: ¿Y
Marcelo Ebrard no tiene nada que decir?

"Pues ya les informo que vamos a pro
poner como embajadora para Panamá a
la senadora suplente, Jesusa Rodríguez,
ella va a ser, si lo acepta el gobierno de
Panamá, si da su beneplácito, la emba
jadora de México en Panamá", dijo el
Presidente de México ayer, durante su
mañanera, luego de que rechazaron a
Salmerón las autoridades panameñas.

No sólo hemos perdido la brújula, he
mos perdido el decoro, es una vergüen
za cómo el país ha perdido respeto con
los premios ideológicos, dijo Agustín
Gutiérrez Canet, embajador de México
en retiro, ante el episodio que vive la di
plomacia mexicana. La diferencia con
otros gobiernos, abundó, es que el pre
sidente de México, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, prometió respetar al ser
vicio exterior mexicano. Y no. No cum

plió, como tampoco lo hizo ni lo hará con
el 4 por ciento de crecimiento por año,
en el terreno económico.

El apunte que hicieron autoridades de
Miclioacán y federales sobre que Rober
to Toledo, asesinado este lunes, no era
periodista causaron molestia entre el
gremio y organismos de la sociedad civil.

Dicen los que saben que a lo largo de la
vida de la relación entre Banamex y
Oceanografía se han dado múltiples ata
ques de la institución bancaria en contra
de la naviera. No obstante, Banamex no

ha podido demostrar ni el supuesto frau
de de más de cinco mil millones de pe

vicio exterior mexicano. Y no. No cum

plió, como tampoco lo hizo ni lo hará con
el 4 por ciento de crecimiento por año,
en el terreno económico.

El apunte que hicieron autoridades de
Miclioacán y federales sobre que Rober
to Toledo, asesinado este lunes, no era
periodista causaron molestia entre el
gremio y organismos de la sociedad civil.

Dicen los que saben que a lo largo de la
vida de la relación entre Banamex y
Oceanografía se han dado múltiples ata
ques de la institución bancaria en contra
de la naviera. No obstante, Banamex no
ha podido demostrar ni el supuesto frau
de de más de cinco mil millones de pe

sos, ni en el mundo penal, ni en el civil
donde los tribunales han determinado

por sentencia firme, que no existe ma
nera de acreditar saldo deudor, imputa
ciones que pusieron a Oceanografía en
concurso mercantil con las consecuen

cias que ya sabemos.

Paralelamente tanto la Comisión Nacio

nal Bancaria y de Valores como la SEC
impusieron multas millonarias a Citi
group y a Banamex por su deficiente
manejo de la operación. Que quién esté
pensando en quedarse con Banamex
deberá estudiar muy bien los riesgos
que se tienen a su cargo y el cómo se
pagarán y por quién.
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CENTRO
DE BARRIO

Talleres participativos
ROBERTO REMES

La semana pasada hacíamos una severa crítica al meca
nismo de operación del presupuesto participativo, por
ello, en esta ocasión, reflexionamos en torno a posibles
mecanismos para mejorar el programa.

De entrada, me parece fundamental entender qué
queremos y con qué recursos contamos en términos de
presupuesto participativo. Este año, por ejemplo, conta
mos con el 3.75 por ciento del presupuesto de las alcal
días. Es decir, mil 612 millones de 43 mil.

Queremos que, como parte de una democracia, la comu
nidad influya en el ejercicio presupuesta!, al menos en uno
de cada 25 pesos invertidos. Sin embargo, la baja participa
ción, la falta de lincamientos, 1a mala calidad de los proyec
tos, y hasta la corrupción en algunas unidades territoriales,
nos dicen que deberíamos modificar el programa.

Lo fundamental es que la gente participe. Con vota
ciones del tres por ciento de la lista nominal, el programa
no puede ser tomado en serio. Es un desperdicio de mil
612 millones en esos términos.

Necesitamos mayor calidad de proyectos, mayor dis
cusión de los mismos y mayor votación. Esto sí es posible,
pero no con la estrategia actual.

Lo que propongo es lo siguiente:
iJrimero. La elaboración de propuestas debe iniciar con

el año, pero no para su votación, sino para su formulación
de manera más sólida por medio de talleres en los que se
enriquezcan los proyectos viales, y se eliminen los que no
lo sean. Estos talleres deben durar por lo menos seis meses
y dar lugar a proyectos comparables dentro del mismo po
lígono, para que la elección
tenga sentido.

Segundo. Cuando llegue
la fecha de la votación, la
información a los vecinos

debe ser muy clara, de fácil
consulta, y en el marco de
una buena campaña de di
fusión que incentive el vo
to. Si un polígono no alcan
za el 10 por ciento de la vo
tación, los recursos deben
guardarse y acumularse
para el año siguiente hasta

que se alcance esa votación. Es decir, sólo se ejerce lo
que tenga un respaldo ciudadano, y no proyectos esco
gidos sin información suficiente y con alta apatía, sin
que el dinero se pierda.

Tercero. Para la ejecución de las obras es inconcebible
que el mecanismo involucre a los vecinos en la contrata
ción. Esto se presta a corrupción y mala calidad, los vecinos
deben supervisar más que decidir a quienes se contrata.
Debe haber un mecanismo transparente y central

de contratación, que asegure el buen manejo de los re
cursos y la adecuada evaluación de las obras o accio
nes. No porque sean votados por la comunidad, los re
cursos dejan de ser públicos.

Por último, respecto a la pertinencia de los proyectos,
debe haber ciertos criterios para determinar la viabilidad,
nunca menoscabar los derechos de las personas, ni
reemplazar las obligaciones de la autoridad.

El programa debe evolucionar, si esto no sucede, no
tiene sentido seguir gastando miles de millones de pesos
sin una buena campaña que aliente la participación, ni
una buena elaboración y discusión de los proyectos.

El programa debe
evolucionar, si esto
no sucede, no tiene

sentido seguir gas
tando miles de millo

nes de pesos sin una
buena campana que
aliente la participa
ción ciudadana
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• N O S O T R * S
 

FRANCISCO LANDA

México
infanticida
Quizá S€3 hora de comenzar a gritar que México es
un país infanticida. Para comenzar, de forma literal: ca
da año cientos de niñas, niños y adolescentes son ase
sinados o negligentemente dejados morir. Pero tam
bién están todas las formas de anulación, abandono y
violencia en contra de ellas y ellos. Hoy, la fuerza vital
creativa, económica que representan nuestras nuevas
generaciones es sacrificada sin ningún sentido.
Quienes nos dedicamos a trabajar con niños y jóve

nes tenemos además de datos, experiencias de
primera mano. Historias de alumnos, pacientes,
chicos en situación de calle, migración, desplaza
miento, conflicto con la ley, adicciones, violencia
intrafamiliar, que duelen mucho más que los nú
meros. Niños centroamericanos que atraviesan
México completamente solos. Huérfanos por fe

minicidio, desaparición, asesinato o abandono que sobreviven con
deficiente o nulo apoyo del Estado. Bebés, niñas y niños abusados
sexualmente por familiares o por redes de pederastas, que tendrán
que lidiar el resto de su vida con el estrés postraumático que les
hará experimentarse como indignos de vivir, de amar, de disfrutar,
y les llevará a repetidas relaciones abusivas. Niños que desde los
cinco años deben trabajar para vivir o son explotados. Adolescen

tes desde los doce son reclutados por
organizaciones criminales. Pequeños
indebidamente medicados con psico
fármacos. Pueblos enteros desplaza
das por la violencia atroz.

A pesar de todo, la normalización
de los fenómenos que significan su
frimiento de niños y adolescentes
predomina en nuestra sociedad. Qui
zá sea el miedo lo que propicia el si
lencio y la inacción, pero también
existe un tremendo anacronismo en
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los paradigmas con que contamos pa
ra enfrentar estos retos. De forma ge
neralizada, seguimos utilizando la di
mensión privada de la vida familiar
como coartada para denegar la di
mensión pública y colectiva del cui
dado y los derechos de todas las ni
ñas, niños y adolescentes. A la vez,
políticamente estamos siendo cóm
plices de un Estado que hoy no sola
mente tiene en la congeladora al Sis
tema Integral de Protección de Niños

y Adolescentes que ya funcionaba de forma casi decorativa en
sexenios anteriores, sino que amaga con involucionarlo a un D1F
asistencial ligado a la caridad privada.

No, no se trata de atender a una minoría en desgracia. Se trata de
que la desgracia está generalizada, estamos hablando nada menos
que de la tercera parte de la población (que, al no representar votos
para la maquinaria electoral, pareciera no existir). Es una catástrofe
negada por el Estado y por una sociedad machista, racista y adulto
céntrica para la cual los más jóvenes deberían aguantar todo; no es
necesario escucharles ni darles un lugar digno.

^Seremos capa
ces de revertir esto

mediante la organi
zación comunitaria y
un replanteamiento
de la relación del

Estado que somos
todos con sus inte

grantes más jóvenes?
Políticamente somos

cómplices de un Es
tado que hoy no so
lamente tiene en la

congeladora al Siste
ma de protección de
niños y adolescentes.
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La semana pasada se cumplieron siete meses desde que
los cuerpos de seguridad policiaca del estado de Puebla
tomaron el campus de la Universidad de las Américas,
mejor conocida como UDLAP. Fue el 29 de junio de 2021
y, desde entonces, la institución que en algún momento
se consideró una de las más importantes universidades
privadas del país empezó a morir.

Con ella empiezan a morir también las relaciones de
su alumnado con alrededor de 200 universidades en 30

diferentes países, así como las intenciones de quedarse
en México de una comunidad de estudiantes de más de

50 nacionalidades diferentes, quienes tenían acceso a
una plantilla de maestros también internacional o for
mada, por lo menos en un 60 por ciento, en el extranjero.

En el último corte se registra ya una deserción de 20
por ciento de la matrícula y un descenso prácticamente
similar en la parte del profesorado; pues, de un total de 10
mil alumnos inscritos a mediados del año pasado, se re
gistran ya para el inicio de este 2022 un alumnado que
apenas se acerca a la cifra de los ocho mil.

En materia científica, la UDLAP ha destacado en la
formación de especialistas en Nanotecnología e Ingenie
ría Molecular, algunos de
ellos participando en desa
rrollos para la NASA en la
Universidad de Cambri Con la parálisis de
dge. E incluso en el ámbito todas estas activida 
deportivo se extraña la

des, agoniza la ecoparticipación de los Azte
nomía del municipiocas en la liga de la ABE de
que alberga sus insbasquetbol y, sobre todo,

en la liga de fútbol ameri talaciones: San An
cano ONEFA, en la que ob drés Cholula
tuvieron en nueve ocasio

nes el campeonato.
Con la parálisis de todas estas actividades, agoniza

igualmente la economía
instalaciones: San Andrés

campus más de 90 ciento de
taurantes, tiendas de
papelerías y centros de
con las cortinas cerradas y
el local "se renta" o "se

Por la zona solían circular
por día, muchas de ellas
poder adquisitivo, pero con
universidad, aunque se
de pandemia, se presume
regresará jamás.

Se sabe que la decisión
UDLAP no está en el Poder
puesto que, a pesar de que
ción de normalizar la
regresar la posesión de las
cilia Anaya Berrios, la única
ción del alumnado.

La reapertura real se
Suprema Corte de Justicia
el que el Ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea se ha
convertido en el protector de la imagen de las institucio
nes de la nación.
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Sacapuntas
Se integra al BPl
Al Consejo de Administración del Banco de Pagos
Internacionales fue integrada la gobernadora del
Banxico, Victoria Rodríguez Ceja. El organismo al que
se incorpora es la corporación financiera internacional
más antigua, y aglutina a 60 bancos centrales. Su
director general es nada más ni nada menos que el ex
gobernador del Banxico, Agustín Carstens.

Respaldo a Ebrard en EU
Nos cuentan que la cereza en el pastel para la gestión
de Marcelo Ebrard como canciller va viento en

popa. Si logra ganar la demanda contra fabricantes y
distribuidores de armas se colocaría en una posición
inmejorable, no sólo en el país, sino en el mundo. En la
querella, dice, lo apoyan 26 fiscales y 13 procuradores
de Estados Unidos, por lo que está optimista

Va por su foto
Le va a tomar la palabra al presidente López Obrador
el líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal
El mandatario dijo que el zacatecano tiene abiertas
las puertas de Palacio Nacional, por lo que ya le pidió
audiencia para hablar, explica, de los temas de la
agenda legislativa. Por supuesto, habría foto y toda la
cosa. Falta que le definan la fecha.

Alito amaga a sus senadores
Como la advertencia de expulsión a ex gobernadores
priistas que acepten embajadas ya ni preocupa a los
involucrados, el dirigente nacional del PRI, Alejandro
Moreno, amagó con aplicar la misma medida a sus
senadores que ratifiquen esos nombramientos. Dice
que los deja en libertad de votar como deseen, pero "la
militancia estará muy pendiente".

Alejandro°
Moreno

Marcelo
Ebrard
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Nuevo estudio
México Evalúa, liderado por Edna Jaime, y la Iniciativa
Spotlight de ONU Mujeres, presentan hoy "Cada una
cuenta. El desafío de los datos sobre violencia contra

mujeres y niñas en México". Estudio interesante,
pues el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, registra 809 asesinatos por
razones de género entre enero y octubre de 2021.
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"Ningún problema económico tiene una solución pura
mente económica".

John Stuart Mili

uestro país es maravilloso por donde se
vea. Cuenta con recursos naturales, una rica
historia, parajes de ensueño, flora y fauna
únicas, la gente es cálida y hospitalaria,
somos el seno c!e grandes obras literarias,
ubicación geográfica envicliabley una larga
lista de etcéteras hasta ser nombrados

como "el cuerno de la abundancia", es decir, tenemos todo
para ser potencia mundial, pero ¿porqué no lo somos? Daron
AcemogluyJamesRobinson,en su libro Porqué fracasan las
países, exponen "la economía de Río Grande", una comparación
entre Nogales, Arizona y Nogales, Sonora, donde concluye
que las marcadas diferencias entre —las dos mitades cíe una
misma ciudad— se deben a la robustez institucional.

Lo mismo pasa en la economía, las políticasy visiones que
se tienen ele ésta. Tenemos décadas escuchando la obsesión

del crecimientoy desarrollo económico, pero la realidad es que
la economía en nuestro país, en el mejor cíe los casos, crece
marginalmente o se reduce ano con año. El lunes pasado, el
Inegi reportó que en el cuarto trimestre cié 2021 la economía
mexicana se contrajo 0.1% respecto al trimestre anterior,
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el cual también decreció en 0.4 por
ciento, sumando así un cierre de año
con una desaceleración acentuada.

Se tiene que Ante esto, las opiniones encontra
revisar lo que das no se hicieron esperar. Algunos
no se está expertos indican que México entró

haciendo bien en una "recesión técnica" por hilar
dos trimestres con contracciones

en la economía. Otras voces autori

zadas recuerdan que para entraren
recesión se necesita tenertres requisitos: duración, difusión
y profundidad, por lo que se precisa más que dos periodos
consecutivos a la baja. Algunas otras voces sugieren que para
determinar el comportamiento económico mexicano habrá
que hacerse análisis comparativos en lapsos más amplios y,
sobre todo, con indicadores previos a la pandemia.

En este sentido, lo que es un hecho es que las economías
c!e otras latitudes se van reactivando y en nuestro país aún no
se logra sentir ese alivio. Otro dato que preocupa es que donde
más se redujo nuestra economía fue en el sector terciario,
el ele los servicios, ergo en el mercado interno, al caer 0.7%,
por lo que el gobierno debería estarse ocupando en brindar
certidumbre a los consumidores para que se pueda reactivar
esta parte vital en nuestra economía. También se tiene que
poner atención en que nuestro país ha salido cié las 15 econo
mías más importantes a nivel global, lo que puede significar
un menor interés en los inversionistas extranjeros. Se tiene
que revisar a la brevedad lo que no se está haciendo bien en
materia económica en México y actuar con urgencia. Como
mencionan los profesores Acemoglu y Robinson, la economía
está imbricada en la sociedad y en las políticas que decide
implementar cada gobierno, por lo que se debe de fortalecer
el marco institucional social, político y democrático en el país.

ADRIANASARUR@HOTMAIL.COM / @ASARUR
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¡AAAARRANCAAN!

yer inició el segundo periodo legislativo del
A primer ano de la LXV Legislatura, en donde

se discutirán temas fundamentales para
la continuidad del proyecto de la Cuarta
Transformación que impulsa el gobierno del
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Uno de los principales temas a discu
tir es la Reforma Eléctrica, que pretende echar atrás la que
fue aprobada en 2013 y que permite la inversión privada, el
desarrollo del sector y la cliversificación de proveedores en
términos energéticos en el país.

El gobierno considera que la generación y comercialización
de la electricidad deberían ser responsabilidad exclusiva de
la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

Esta iniciativa apunta a ser un monopolio, y con ello se
cancelarían todos los contratos existentes que se llevan a
cabo con compañías privadas, nacionalesy extranjeras, que
han invertido en el sector, y que definitivamente tienen una
mejor tecnología para producir electricidad más barata y no
contaminante.
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Se requieren 331 votos en la Cámara de Diputados para
aprobar esta reforma constitucional, pero a la bancada ele Mo

rena y sus socios (Partido del Trabajo
y Partido Verde Ecologista ele México)
no les alcanza, porque juntos sumanLo último que
278 diputados y diputadas.necesitamos en

En la Cámara cíe Senadores cuenMéxico es más
tan con 73 votos, pero se requierenarbitrariedad y
86. Ahí está el quid del asunto.abuso de poder Podemos acielantarque ni el Par

  tido Acción Nacional, ni Movimiento
Ciudadano apoyarán esta reforma

como la ha presentado el Presidente. Serán indispensables
los votos clel PRI.

¿Cómo convencer a la bancada priista en la Cámara de
Senadoresy la de Diputados para aprobarla?, ¿promesas de
mantener territorio en las próximas elecciones?, ¿extorsión
vía amenaza de encarcelamiento?

Otro de los temas que siguen pendientes y que traerán a
la mesa una importante discusión será el paso definitivo de
la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, tal
como es la Fuerza Aérea.

El objetivo es que el actual cuerpo de seguridad con mando
civil no pase a la Secretaría de Gobernación (Segob) u otra
institución, porque el Presidente de México considera que
puede echarse a perder a través de la corrupción por el uso
de recursos.

Será una batalla difícil de ganar, pues la oposición consi
dera que es el último paso para la militarización definitiva clel
país.

La población quiere paz,y ésta debe conseguirse a través
de una estrategia nacional de seguridad seria y alejada cíe los
abrazosy no balazos.

Lo último que necesitamos en México es más arbitrariedad
por parte cíe las autoridades, abuso cíe poder y violaciones cíe
derechos humanos en manos ele una todopoderosa Secre
taría ele la Defensa.

Veremos cómo se clan los votos, si a mónita de puerco o
a verdadera conciencia.

JORGINACAX@CMAIL.COM / @JORGINA_GAXIOLA
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«OPINIÓN

MALOS
MODOS

JOSÉ RAMON, EL
LIBERALISMO CHAIRO
Y OTRAS CORRIENTES

La 4T pasará a la historia
por esa transformación
radical del universo

político y por la ruptura
constante de paradigmas

a 4T es un movimiento plural, bien clemo
crático, sin duda, pero de un democratis
mo variopinto, heterodoxo: rabiosamente
novedoso, pues, igual que su prodigioso
creador. A eso se debe que sean varias las
corrientes ideológicas que lo componen.
Por ejemplo, está el yunquismo socialista,

encarnado por ese emblema de la nuevanueva izquierda que
se llama Manuel Espino. No le conocemos un lema, pero podría
funcionar este: "Por un progresismo antiabortista". Luego está
la corriente, muy gobierno chilango, del militarismo woke,
bajo la máxima: "El mejor mando civil es un general ele cuatro
estreilas"Tenemostambién el soberanísimo inmobiliario, con
Bartletta la cabeza; el bolivarianismo de orientación Vuitton, con
Yeidckol;oelfeminismoauténtico,deMacedonio y Salmerón.

Sí, ia4T pasará a la historia por esa transformación radical
del universo político, por la ruptura constante de paradigmas.
Lo digo porque en los últimos días brotó una nueva corrien
te, muy extendida, que podemos catalogar como libera
lismo chairo. Todo fue descubrirse

que uno de los hijos del presidente,
José Ramón, vive en una casa con
alberca y otras amenities no muy
pobreza franciscana nada menos
que en Houston, o sea, en la tierra
infiel de los gringos (al Presidente le
quedará al menos el consuelo de que
Texas es un estado leal a Trump),y
¡vámonos!: la comentocracia chaira
se nos puso liberal. ¿Se acuerdan

de todas aquellas ironías sobre el echaleganismo, todos los
enlaces a papers gringos que explican cómo el trabajo duro
no conduce a nada, todo ese igualitarismo estatista que
pasaba a notificarnos que "Decente, decente / el dinero que
te regala el Presidente"?.

¿Y qué me dicen ele toda esa superioridad moral del que
fue becado en la Ivy League para recomendar que el pueblo
vaya a las universidades Bienestar, donde no se ensena la
sucia competencia? ¿Notaron que les parecía muy bien que el
der hablara de comer frijolitos y alejarte del dinero porque lo
carga el diablo? Se acabó. La comentocracia chaira acaba de
descubrir la validez de la riqueza si es producto del esfuerzo
individua!, la separación de la esfera pública y la privada, la
decencia inherenteal capitalismoyanqui.y lo irreprochables
que son las industrias del petróleo no esta ta tales, no sobera
nas y no agropecuarias. Vaya, hasta exigen pruebas de que
a riqueza cíe mi Joserra proviene realmente del conflicto de
intereses, para no anclar con acusaciones sin base, pinches
conservadores resentidos. Leyeron bien: las exigen, nada
menos, los defensores de las mañaneras.

Un milagro, sí. Otro que nos regala la 4T, como ese deque
se levanten los muertos a votar.

¿Se imaginan que un día aparece uno de los hijos del
Presidente vacunando a su hijo menor de edad? En una de
esas hasta se nos tatúan el logo de Pfizery lo suben a recles.
Descubrieron

¡a validez

de la riqueza,
por ejemplo
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El Presidente volvió a hacer designaciones y
pronunciamientos muy a su estilo, aunque no
necesariamente de la mejor manera diplomática

I historiador Pedro Salmerón hizo lo co

rrecto y declinó el nombramiento como
embajador ele México en Panamá.

Pero eso llevó a que el presidente Andrés
Manuel López Obrador volviera a hacer
designaciones y pronunciamientos muy
a su estilo, aunque no necesariamente de

la mejor manera diplomática.
Desde el anuncio de su nombramiento, Salmerón estuvo

en el centro de una polémica, debido a acusaciones de hosti
gamiento sexual que datan de su desempeño como profesor
en el Instituto Tecnológico Autónomo de México (íTAM).

Las acusaciones tuvieron eco tanto en México como en

Panamá, y de hecho llevaron a que la canciller Erika Mouines,
con una reputación de feminista, pidiera a México retirar la
petición de beneplácito, en un efectivo rechazo a la designación.

El hecho no sorprendió a nadie. Pero evidentemente irritó al
presidente López Obrador, que literal mente acusó a Mouines,
de actuar "como si fuera la Santa Inquisición", y luego buscó
una salida de cortesía política para expresar que no creía que
el presidente ele Panamá estuviera enterado de las acciones

de su canciller.

El problema no es Mouines, que
recibió cartas de grupos panameños
opuestos a la designación, sino la
fama públicadeSalmerón,quedonde
ha ido y adonde vaya, ha enfrentado
y va a enfrentar el mismo ruido. Su
eficaciaysu potencial impacto como

embajadorestaban comprometidos,
de entrada.

De hecho, el diario La Prenso de Panamá consignaba el
20 de enero que "en las últimas horas diferentes colectivos
feministas, organizaciones no gubernamentales y defensores
de los derechos humanos en Panamá, como la Asociación De
Agnósticos y Ateos de Panamá, Juventudes Revolucionarias
de Panamá, Movimiento Mujeres de Panamá, entre otros se
sumaron a un comunicado en conjunto a los grupos que se
oponen desde México a la designación ele Salmerón".

López Obrador anunció que presentaría una nueva pro
puesta, "a ver si la acepta el gobierno de Panamá", y anunció
a una nueva candidata, la senadora suplente y directora de
teatro, Jesusa Rodríguez, en loque parece el extremo opues
to del espectro: feminista, homosexual, favorable al aborto,
indigenista y en favor de la marihuana.

Pero en este caso si hay un "gaffe" es del propio López
Obrador. Por un laclo, hizo patente su molestia y personalizó
públicamente su irritación en Mouines, alta funcionaría de un
gobierno de otro país por más pequeño que sea.

¿Puede esto tener consecuencias? Quién sabe. México es
un país importante en la región y López Obrador tiene tanto
críticos como simpatizantes fuera de las fronteras.

Hay una creciente impresión de que la verdadera conduc
ción de las Relaciones Exteriores de México está en Palacio

Nacional, y la creciente irritación y desesperanza entre los
diplomáticos de carrera magnifican esa idea. Pero alguien
dijo, con razón, que "en política, como en poesía, la forma es
fondo". Y es especialmente cierto en política exterior.

López anunció
una candidato

en extremo

opuesto
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No le convenía al régimen la derrota a través de su
brazo derecho, de lo contrario, se hubiera ido entre
las patas una familia cercana al poder presidencial

a administración federal en turno no pasó
la prueba de fuego para acabar con el viejo
cacicazgo al frente del Sindicato de Trabaja
dores Petroleros de la República Mexicana,
como lo prometió Andrés Manuel López
Obrador desde su campaña presidencial.

Pero, ¿por qué logra mantener Carlos
Romero Deschamps el control del sindicato, vía el triunfo
de Ricardo Alelaría, su brazo derecho desde hace más de 20
años, para lo que resta del sexenio?

Primero, decir que el gobierno no pudo ir a fondo en las
investigaciones en contra de a quien viene acusando, desde
hace más de 12 años consecutivos, como uno ele los perso
najes de actualidad más corruptos del país.

El extraño congelamiento de las investigaciones desde
la FCR, a pesar de las graves acusaciones contra Romero
Deschamps por enriquecimiento ilícitoy triangulación de re
cursos, se dio cuando en medio de las pesquisas salió a relucir
el nombre del papá de una secretaria del gabinete federal.

El personaje, cuyo nombre empieza con la letra A y su
apellido también, es un abogado laboral que trabaja para
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Romero Deschamps e hizo negocios,
así como con líderes de sindicatos

del IMSS y de la UNAM, desde haceEl gobierno
varias administraciones.no pudo ir

Este proceso de relevo, llevado aafondo
cabo la noche del lunes, tocio fue unaen las
simulación democrática en la que noinvestigaciones se ocultó la intervención directa del

  Estado —la pasarela de Ricardo Al
danaporel podio de Palacio Nacional

y otros competidores es lo de menos— en una consulta que
la debió organizar el propio sindicato petrolero.

Pero la participación del Ejecutivo en este proceso tiene
una explicación: se debió a que, c!e haber soltado los hilos del
relevo existían todas las posibilidades de que la base trabaja
dora hiciera pedazos a Romero Deschampsy a su candidato
Aldana. No le convenía al régimen actual la derrota de ambos
caciques, de lo contrario se hubiera ido entre las patas, una
familia completa conformada por el socio y prestanombres
de Romero, la esposa del socio y abogado laboral, quien es
cercana al poder presidencial, así como la hija de ambos,
quien está al frente de una secretaría de Estado. Por eso, los
de la 4T pueden gritar: ¡Viva Deschamps! ¡Viva Aldana! ¡Vivan
los caciques del régimen neoliberal! En cambio, mueren las
denuncias que están en la FCR en contra de Romeroy Aldana,
quienes tienen más denuncias encima que años de vida.

• ••

UPPERCUT:El fuego sigue abierto en el Senado. Al
arranque de la primera sesión del nuevo periodo hubo en
frentamientos verbales entre morenistas, para posponer
la discusión de las violaciones a los derechos humanos

en Veracruz. Después del estira y afloja se acordó pasarla
al final de la sesión. Pero cuánto duele a un grupo de ese
partido el tema Veracruz, pues desde la Mesa Directiva se
dio ¡a instrucción de sacar del recinto a los reporteros que
cubren las actividades, para no hacerla crónica. Son tan

burdos que hasta en eso hacen historia
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FRACTURAS
EN MORENA

orno si se tratara de un accidente de trán

sito, en el reciente conflicto de Morena en
Cel Senado de la República, cada una de

las partes involucradas se quedó con su
golpe. Pero no fue un golpe cualquiera.

Dejó facturas importantes en varios
de los que intervinieron en el alcance,

entre ellos Ricardo Monreal, Adán Augusto López y sena
dores que tienen aspiraciones políticas, entre ellos Mónica
Fernández, Higinio Martínez, José Antonio Álvarez Lima y
César Cravioto, entre otros.

El primer afectado sin duda fue Monreal, quien, en su
ánimo de defender al secretario técnico ele la Jucopo, José
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Manuel del Río Virgen, inició una escalada en contra del
gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, que casi le
cuesta perder la coordinación de la bancada morenista.

Nunca midió que, con su ofensiva, logró unir a dos
"adversarios" políticos suyos: a Claudia Sheinbaum y al
mandatario veracruzano, quienes respondieron con una
rebelión en la Cámara alta, encabezada por Cravioto, afín
a la jefa de Gobierno.

El pretexto para la revuelta fue la creación de la comisión
especial para investigar abusos cíe autoridad en Veracruz,
porque en su creación, Monreal sólo consultó a los inte
grantes de la Jucopo y nunca a su bandada.

Eso encendió los ánimos de los rebeldes,
tanto, que antes de la reunión plenaria del fin
cíe semana ya no iban por la anulación de la
comisión, sino por quitar al zacatecano de
la coordinación.

En ese ir y venir, hubo senadores que le
dieron la espalda a Monreal, entre ellos la ta
ba squeña Mónica Fernández, el mexiquense
Higinio Martínez y el tlaxcalteca José Anto
nioÁlvarez, quienes,junto con otros legisla
dores del grupo de Cravioto, se sumaron a la conspiración.

Antes de que escalara el conflicto, el secretario ele Go
bernación, Adán Augusto, pidió personalmente a Monreal
desistir de la creación de la comisión contra el gobernador
veracruzano.

Pero Ricardo no pudo echarse para atrás, porque ya lo
había acordado con los integrantes de la Jucupo, quienes
querían hacer algo tras el arresto de su secreta rio técnico,
el 22 de diciembre.

A partir de esa negativa, la mitad de los integrantes de la
bancada de Morena (30 de 61) fueron convencidos desde
Gobernación para pedirya no la anulación de la comisión,
sino deponer a su coordinador.

Monreal tenía el conflicto encima y sacrificó un acuerdo
con la oposición, principalmente con el dirigente de MC,

Dante Delgado, y obligado por la presión, desapareció la
comisión Veracruz, pero pudo ciarse cuenta de que varios
de sus compañeros le dieron la espalda.

En dos casos hay razones de sobra. La tabasqueña Mónica
Fernández atendió a piejuntillas las instrucciones de su paisa
no, Adán Augusto, porque alberga la esperanza de que le den
la gubernatura cleTabasco. Algo que todavía está por verse.

En el caso de Higinio Martínez, piensan en el Senado
que traicionó a Monreal porque no quiere quedarse fuera
de la contienda por la gubernatura del Estado de México.

Estos son los casos más emblemáticos de la rebelión

y la traición en la Cámara alta, porque siempre le hicieron
creerá su coordinador que estaban con él. De
los otros, no hay muchas sorpresas, porque
está claro quejuegan en un equipo rival.

Lo cierto es que Monreal ya no será el
mismo después de esta rebelión. Si bien todos
los participantes de la gresca se quedaron
con su raspón, hay unos que quedaron
más raspados que otros. 0, mejor dicho,
fracturados.

#UnAcosadorNoSeráEmbajador AMLO no resistió la
presión y renunció a la idea de que Pedro Salmerón fuera
embajador en Panamá.

Lo hizo porque creció la inconformidad. Por ejemplo,
varias senadoras, entre ellas Malú Mícher (que en un
principio defendió la designación) corrigieran su postura
y habían anticipado que votarían en contra.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Las verda
deras tragedlas no resultan del enfrentamiento entre
un derecho y una Injusticia. Surgen del choque de dos
derechos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Presionado, renuncia fiscal de Jalisco
Exploración lunar de Hidalgo, UNAM y SRE
Coahuila y Veracruz, políticos ante el MP

nriqueCalindo, alcalde de San Luis Potosí,
en la tablita. Grupos de la 4T presentarán
más elementos para juzga ral edil priista por
su pasado plagado de abusos de autoridad,
violación a derechos humanos, en espe
cial, a su paso por la Policía Federal. En
Michoacán no se olvidan de las masacres

de Apatzingány Tanhuato, así como Nochixtlán, en Oaxaca.
Además, la FGR investiga el ocultamiento de evidencias en el
caso Rápido y Furiosa, en el gobierno de Felipe Calderón.
El expediente c!e Galinclo, crece y crece.

JALISCO: No es fácil combatir la delincuencia y acatar los
caprichos del gobernador Enrique Alfaro. Por ello, tuvo proble
mas de salud el fiscal GerardoSolís Gómez, por lo que tuvo que
renunciar. Fue tan sorpresivo que Alfaro aún no tiene sustituto.

HIDALGO: El canciller, Marcelo Ebrard, y el rector de la
UNAM, Enrique Graue, elogiaron la Misión Espacial Colmena,
impulsada por el gobernador Omar Fayad, que tiene como
objetivo desplegar microrobots en la Luna para formar un en
jambreymonitorear las condiciones ambientales del satélite ele
la Tierra. Tanto Fayad, Ebrard y Graue ven un propósito mutuo

para Méxicoen la exploración espacial.
COAHUILA: Al auditor superior,

Armando Plata, no le tembló la mano
para acudir ante el MP y denunciara
19 alcaldes que, por incompetencia o
corrupción, dejaron un muladar ad
ministrativo. El exalcalde deTorreón,
Jorge Zermeño (PAN), tiene cuatro

denuncias por irregularidades en la
nómina y en obra pública. El fiscal Gerardo Márquez afina, por
órdenes del gobernador Miguel Riquelme (PRl), denuncias
penales contra el panista Zermeño, en breve.

VERACRUZ; La misma historia está en la que gobierna
Cuitláhuac García. De 2007 a la fecha el Órgano de Fiscaliza
ción, que encabeza Delia González, presentó 205 denuncias
penales por daño patrimonial por33.5 mil millones de pesos.
Desde los gobiernos priistas de Fidel Herrera y Javier Duarte
el panista Miguel Ángel Yunes,y los dos primeros años de la
administración de Cuitláhuac García. Esto hará mucho ruido.

SINALOA: Aunque gane el "SÍ" en la consulta del próximo
domingo, el Carnaval de Mazatlán. se suspenderá si sigue
la tendencia al alza de contagios por la C0VID19, sentenció
Melesio Cuén, titular c!e Saluc!. Invirtió muchos millones en
una consulta popular el alcalde mazatleco, Guillermo Benítez
[Morena), que sabía que el "sí" ganaría. El golpe económico
será devastaclory busca bronca con el gobierno estatal.

TABASCO: La tierra de AMLO se convierte en el campo
de batalla entre las huestes de Morena, encabezadas por
el gobernador Carlos Merino, y las de Dante Delgado, de
Movimiento Ciudadano. El diputado federal de MC Gerardo
Gaudiano Rovirosa describió al gobierno de Merino "sin rumbo,
sin proyecto y tomando decisiones insensatas".

SLP: Ricardo Gallardo edificará una imagen deCristo Rey,
similar a la del Cristo Redentor de Río ele Janeiro, Brasil. Estará
en el á rea n atu ra I c! e La J oya, e n Soledad de Graciano Sánchez,
que lidera Leonor Noyola. La escultura medirá 40 metros
(closmásaltoqueel brasileño), con un peso de 635 toneladas.
La tierra de

AMLO se

vuelue campo
de batalla
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#0PINIÓN

— ALHAJERO

UNA PREGUNTA
"CLARIFICADORA"

El voto claveJue
el del ministro

González Alcántara:

fue el último en
manifestar su
posición y ¡ni
siquiera se atrevió a
argumentar su voto!

I final de cuentas, el "humo" en la Supre
ma Corte resultó muy oportuno y la pre
gunta sobre la Revocación de MandatoA se quedó tal cual, completita:
¿Estás de acuerdo en que (nom

bre), Presidente de los Estados Unidos
Mexicanos, se fe revoque el mandato

por pérdida de confianza o que siga en la Presidencia de
la República hasta que termine su periodo?

Cierto que antier iba encarreracla —cuatro a uno— a ser

mochada a la mitad, pero al reanudarse ayer la sesión, ¡que
da el vo I tea ni: no se alcanzaron los ocho votos necesarios

para invalidar la pregunta formulada por los legisladores.
Arturo Zaldívar, Yasmín Esquive!, Loretta Ortizy Juan

Luis González Alcántara Carrancá fueron los juristas que
salieron al paso para defender la pregunta.

El ministro presidente —con la exposición más amplia en
contra del cambio—consideró que la segunda parte de la pre
gunta resultaba "clarificadora", pues mucha gente segura
mente no entiende qué significa eso de "revocar"el mandato;
así que era importante "explícitar" las consecuencias de ésta.

Zaldívar también advirtió que no se pocha cambiar la
pregunta a mitad del camino, pues los 3.4
millones de firmas para la Revocación de
Mandato fueron recabadas con base a la

pregunta original.
De los cuatro ministros en contra, el voto

clave y el que más llamó la atención fue el de
González Alcántara, pues fue último en ma
nifestar su posición y..., ¡ni siquiera se atrevió
a argumentar su voto!

¿Será que no encontró elementos suficien

tes? ¿Será que cambió su posición de último momento?
¿Será que el "humo" lo obnubiló?

Lo cierto es que González Alcántara Carrancá, ministro
nominado por Andrés Manuel López Obrador y ratifica
do en diciembre del 2018, simplemente aguardó a que el
ministro presidente Zaldívar expusiera sus argumentos
en contra del proyecto de Jorge Mario Pardo Rebolledo e
inmediata mente después escueta mente se sumó: En contra.
LA NUEVA ETAPA PARLAMENTARIA. Esta nueva etapa en
la vida parlamentaria del país, "nos exige mayortolerancia,
respeto y dialogo", advertiría el senador Ricardo Monreal
en la apertura del segundo periodo de sesiones.

Dicho lo cual, no tardó en alzarse el debate en la tribuna

por la famosa Comisión Especial c!e Veracruzy la detención
ele José Manuel del Río Virgen. ¡Más de veinte oradores en
el debate!, y la oposición arrollando en el tema.

Beatriz Paredes (PRl) condensaría parte de lo expuesto
así:

1. El proceso fue legal pero incompleto. No pasó al pleno
por un hecho político, no jurídico.

2. El momento: Ocurrió durante el receso. Se afectaba al

Senado. Se trataba cíe una víctima ele un acto arbitrario, de
una detención sin pruebas. Si hubiera ocurrido a cualquier
otro cíe nuestros compañeros con honorabilidad, habríamos
hecho lo mismo.

3. Somos senadores de la nación, represen
tantes del Pacto Federaly no de una perspecti
va partidista. Debemos estaratentos al devenir
de las entidadesy evitar la politización que no
ha llevado a este debate. Que no se comentan
excesos que violenten los derechos humanos,
eso está porencima de los partidos políticos.

Y un dato a no perder de vista de parte c!e
Miguel Ángel Mancera La solicitud de de
rogación del delito de ultrajes a la autoridad
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3. Somos senadores de la nación, represen
tantes del Pacto Federaly no de una perspecti
va partidista. Debemos estaratentos al devenir
de las entidadesy evitar la politización que no
ha llevado a este debate. Que no se comentan
excesos que violenten los derechos humanos,
eso está porencima de los partidos políticos.

Y un dato a no perder de vista de parte c!e
Miguel Ángel Mancera La solicitud de de
rogación del delito de ultrajes a la autoridad

hecha por el gobierno de Veracruz, "está incompleta". Sigue
vigente el Artículo 371, un artículo "espejo".

GEMAS: Obsequio del ex embajador de México en
Washington, Arturo Sarukhán: "Bien por Erika Mouynes,
cancillería de Panamá, y no, no es lo Santa Inquisición;
esa ya la tenemos desde el púlpito presidencial todas

las mañanas. Lo que hizo Panamá es lo que ocurre
cuando un presidente persiste en anunciar nombra

mientos diplomáticos sin antes contar con el benepláci
to en mano".

GEMAS: Obsequio del ex embajador de México en
Washington, Arturo Sarukhán: "Bien por Erika Mouynes,
cancillería de Panamá, y no, no es lo Santa Inquisición;
esa ya la tenemos desde el púlpito presidencial todas

las mañanas. Lo que hizo Panamá es lo que ocurre
cuando un presidente persiste en anunciar nombra

mientos diplomáticos sin antes contar con el benepláci
to en mano".

Zaldívar advirtió

que no se
podía cambiar
la pregunta
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OTROS
Angulos

¿A DÓNDEVA
El TREN MAYA?

RAÚL
CREMOUX*

Experlos de (knuidá y Francia han encontrado
que el primer riesgo será el de interfase, la ¡ntsihle
incompalibilidad de rieles en los diferentes Iranios

?ESCRITOR Y PERIODISTA

@RAULCREMOUX

A casi dos años del inicio

de la construcción de un

tren que llevaría progreso y
esperanza a cinco estados
del país: Chiapas, Tabasco,
Yucatán, Campeche y Quin
tana Roo, el proyecto, aunque
usted no lo crea, carece de
ruta exacta.

Es más, se inició con una
partequesíse sabía pordón
de pasaría y la otra se llamó
"Situación sin proyecto", y
se aclaró: "se hará conforme

lineamientos de la Secretaría

de Hacienda y Crédito Públi
co y se creará un escenario
teórico con optimizaciones
y mejoras a las condiciones
actuales".

Como hemos visto, la
ruta zigzaguea y va para
allá y para acá. Ahora son
los empresarios, hoteleros
y autoridades de Quintana
Roo quienes proponen una
nueva ruta.

¿Cómo se inició una obra que debe cubrir mil 502 kilómetros
de longitud sin tener una mecánica de suelo sólida en un terreno

donde cualquiera con una pala puede encontrar cenotes y caver
nas que están a flor de tierra? Además, no hay ninguna previsión
ante posibles fallas geológicas ni arqueológicas tan diseminadas
y frecuentes en la región.

En México, los trenes nunca han tenido vocación ele transportar
pasajeros, en su mayoría son de carga; éste, se dice, abarcará los
dos servicios, sólo que, aprovechar el viejo tendido existente pre
senta los siguientes "inconvenientes": a) mal estado por corrosión
y desuso, b)robo de material de fijación, c) no hay condiciones
c!e seguridad para evitar colisiones y d) invasión de vegetación
y otros obstáculos.

En consecuencia, hasta ahora, todo el transporte de pasajeros
y de carga es por carretera.

La obra planea tenersietetramos,30estacionesy43trenes con
180 carros de pasajeros, 16 patios de encierro y un buen número
de talleres encargados a la empresa Bombarclier.

Expertos de Canadá y Francia han encontrado que el primer
riesgo será el de interfase, la posible incompatibilidad de rieles en
3S diferentes tramos y el riesgo de no contar con la demanda de
pasajerosy de carga en al menos los primeros cinco oséis años,
ecarganclo seriamente el mantenimientoy costo inicial.
En un tren de esta magnitud, y teniendo cuidado extremo con

la fauna, flora y la débil estructura de la tierra, el solo estudio de su
posibilidad llevaría a una firma inglesa y a otra japonesa tres años
de análisis y quizás cuatro años su construcción.

Aquí los ingenieros militares y un director que presume no
haberterminacío la educación primaria nos aseguran que lo harán
en añoy medio.

Encontremos a los valientes que se subirán a ese tren sin haber
hecho testamento.
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¿COMOSE INICIO UNA
OBRA QUE DEBE CUBRIR
MIL 502 KILÓMETROS
DE LONGITUD SIN

TENER UNA MECÁNICA
DESUELO SÓLIDA EN
UN TERRENO DONDE

CUALQUIERA CON
UNAPALAPUEDE

ENCONTRAR CENOTES Y

CAVERNAS QUE ESTÁN
A FLOR DE TIERRA?

ADEMÁS, NO HAY
NINGUNA PREVISIÓN
ANTE POSIBLES

FALLAS GEOLÓGICAS NI
ARQUEOLÓGICAS TAN
FRECUENTES EN LA

REGIÓN
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Barbarie proteger a gobernador de Veracruz
Apenas arrancó la sesión y el líder de Movimiento Ciudadano, Dante

Delgado tomó la tribuna para denunciar la arbitrariedad de un
grupo de legisladores para desarticular la Comisión Especial para el caso

Veracruz por encarcelar su gobernador, Cuitláhuac García al brazo derecho de
Ricardo Monreal.

Es el mismo que funge como secretario técnico del Senado, Juan Manuel
Del Río Virgen, obviamente víctima del pleito entre los grupos presidenciales de
Claudia Sheinbaum contra Monreal y Marcelo Ebrard.

Bueno, Dante Delgado les restregó, aun cuando la presidenta Olga Sánchez
Cordero suplicaba que bajara de la tribuna porque no estaba en el orden del día,
vaya estaba agendado el tema pero al final del desahogo. Hizo caso omiso y le
siguió para imponer el tema como agenda de prioridad.

La ¡dea discutir la conformación de las comisiones, porque califico de un acto
de barbarie el levantamiento de esos senadores y senadores de Morena que son
mayoría, que revocaron para atrás al acusar que era ilegal.

Con ello los acusó Dante querer proteger ese grupo a un gobernador impre
sentable, impreparado y arbitrario.

Al grupo de Sheinbaum no gusto nada que Ricardo Monreal le haya atizado la
ingobernabilidad y abuso de poder del gobierno de Veracruz, sobre todo por los
jóvenes que fuero arbitrariamente encarcelados por ultraje, un delito fabricado
para llevarlos a la sombra.

Esas declaraciones avivaron el pleito y con ello encarcelar al brazo derecho
de Monreal a pesar que los delitos que se le imputan son totalmente fabricados
en una obviedad de revanchismo.

Desde luego que ese encontronazo es para mermar las fuerzas al líder de
los senadores que anda muy activo pensando en el 2024 y, naturalmente le mo
vía, con ello, quiérase o no el tapete a la consentida del que manda en Palacio
Nacional, es decir a Claudia Sheinbaum.

Por lo pronto Dante Delgado seguirá con el dedo en la llaga hasta hacer
que reculen en sus agresiones y violaciones a los veracruzanos y desde luego
que no está solo en sus reclamos, pues anote al coordinador de los senadores
panistas, Julén Rementería que por ser de esa entidad ofreció todo el respaldo
con su bancada.

Son el grupo opositor junto con el PRI de Miguel Angel Osorio Chong y el PRD
de Miguel Angel Mancera los que apuestan por frenar esa violencia contra los
derechos humanos secundando al propio Ricardo Monreal que inició ese pleito y
que no se ve para cuando tenga que parar aunque la línea es una tregua después
de las elecciones de junio.

ERA BOLA CANTADA ALDANA LIDER DE SINDICATO PEMEX
Para nadie fue sorpresa lo que se adelantó en las elecciones de la dirigencia del
Sindicato de PEMEX, era prácticamente bola cantada la designación de Ricardo
Aldana que, si bien arrastra la sombra del pasado, también fue el único de los 25
enjuego que garantizaba un sindicato estable y con beneficios a sus trabajado
res que al final del día es lo que les importaban a todos los agremiados.

Por eso no hubo sobresaltos y los números fueron los pronosticados, el 75
por ciento fue a favor y el restante se repartió. Que ganaron con esta
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elección, bueno el Presidente López Obrador simplemente validó que sea
histórico en la vida de la paraestatal que se haya registrado con el voto •
electrónico. Una propuesta de modelo que va direccionado a las elecciones
próximas del famoso Sindicato de Maestros, vaya el SNTE que lideró por años la
maestra Elba Esther Gordillo.

PALAZUELOS A TOREAR LA GUERRA SUCIA

En el estado de Quintana Roo, Roberto Palazuelos se está preparando para
enfrentar la guerra sucia que saldrá sin duda del gobierno del estado orques
tado por el mandatario Carlos Joaquín. No gusto nada a los morenos con Mara
Lezama que se convirtiera en el candidato de Movimiento ciudadano. Tampoco
gusto nada que se le sumara Marybel Villegas para impulsar ese proyecto que
hoy por hoy está a la par de la candidata morenista con propiedad de color ver
de, es decir de Jorge Emilio González "El niño verde".

El pecado que le quieren imponer es que no puede ser candidato de otro par
tido porque ya participó en una precampaña con la alianza del PAN y PRD donde
por una consulta amañada quedó Hiera. La ruta es sencilla el órgano del estado
la admitirá, pero ante el TRIFE o con Lorenzo Córdova del INE se desintegrará.

Porque lo quieren desactivar, por la simple razón que los números le dan una
cercanía de 7 puntos a la candidata estrella del Niño Verde, del gobernador pa
nista y de su partido Morena.

RESPALDAN A ZENTENO POR HOMEOPATA PARA COVID
Se acuerda de la polémica que generó el director general del ISSSTE, Pedro
Zenteno Santaella que trataría la infección por COVID con homeopatía, bueno
la profesora de la facultad de Medicina de la UNAM del rector Enrique Grauer,
Andrea Flores defendió esa postura porque se sabe de la efectividad de ese tipo
de medicina que está avalada por múltiples investigaciones, vaya respaldo total
para cerrar bocas.

Fecha: 02/02/2022

Página: 7

Area cm2: 327

2 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 8,305

Página 4 de 6



La Santa Inquisición de Panamá,
según AMLO; 829 muertos por C19

olesto, con sarcasmo y faltando a los principios de la diplomacia, Andrés
Manuel López Obrador informó ayer que Pedro Salmerón Sanginés no será el
embajador de México en Panamá.

El mejor historiador del mundo mundial, un hombre culto, preparado, estudioso
y estudiado... acusado de acoso sexual.

Nada más.
Panamá lo rechazó. Hizo más caso a las mujeres que lo acusan que el gobierno

mexicano.
Y así como en la película en la que una adolescente dice:
Pásenme la mostaza, estoy embarazada, López Obrador dijo en tono de "¡Ah,

por cierto!" al concluir la conferencia matutina:
Bueno, aprovecho nada más ya terminamos para decir:
Recibí una carta de Pedro Salmerón, al que estimo mucho y lo considero un

historiador de primer nivel, de lo mejor del país, un estudioso de la historia de
México.

Resulta que lo propusimos para embajador en Panamá y, como si fuese la Santa
Inquisición, la ministra o canciller de Panamá se inconformó, que porque estaban en
desacuerdo en el ITAM.

Se refiere a Érika Mouynes. la feminista que se convirtió en el muro
infranqueable para Salmerón y para su protector, Andrés Manuel.

Es una decisión soberana de un país soberano.
Y López Obrador debe entender que en México hace lo que quiere, porque es el

presidente, aunque lo niegue y diga que es distinto a todos, pero no puede burlarse
de una nación que rechazó a un historiador acusado, reitero, de acoso sexual.

Pero el escándalo no termina ahí.
Envía a una mujer que tiene cero experiencia en relaciones exteriores y que sólo

sabe romper las normas y las reglas de urbanidad.
Así es Laura Marta de Jesús Rodríguez Ramírez, conocida en el mundo actoral

como Jesusa Rodríguez.
Es decir, envía a una actriz con nula experiencia y seriedad.
Y queriendo aparentar que fue Salmerón quien declinó, mostró una carta en la

pantalla gigante del Salón Tesorería en la que, además de zalamería, el historiador
muestra su descaro al asegurar que prefiere declinar a la invitación que perderla
amistad del "señor presidente".

Palazuelos preocupa a Morena
Roberto Palazuelos es el candidato de Movimiento Ciudadano al gobierno de
Quintana Roo.

Y ello preocupa a Movimiento Regeneración Nacional (Morena), que optó por
Mara Lezama para candidata, pese a tener ahí a Marybel Villegas, para tener
contento al Partido Verde Ecologista que ni es partido ni es Verde ni es Ecologista.

Y sus votos en San Lázaro.
Quintana Roo: te llegó tu media naranja es el slogan que utilizará en la

precampaña el actor y empresario.
PAN y PRD, ardidos porque se les escaparon 150 millones de pesos para la

campaña, dicen que impugnarán la candidatura. Argumentan que Palazuelos firmó
un compromiso.

El dice que, si lo hacen, los denunciará, porque es falso.
Por cierto, Juan José Marín García, delegado nacional del PRD en Quintana Roo,
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renunció a lo que queda del sol azteca por incongruentes.
Hay molestia por llevar a Laura Ferrnández, diputada, como candidata.
Jesús Zambrano, el jefe de la pandilla Los Chuchos, es la mano que mece la cuna.

Que biüa la Covid, con ¡829 muertes!
Higo LópezGatell Ramírez, el mejor funcionario del mundo y del que debemos estar
agradecidos por tenerlo en México, aseguró ayer que los contagios por Covid19
llegaron al pico y que va en descenso.

Que Omicronya nos hizo lo que el viento a Juárez.
Y acaso en números así parezca, pero hay que tomar en cuenta que no se

aplican más pruebas, que se mantiene el promedio de 50 mil diarias y que, en
consecuencia, lo que se reporta cada día no es el número total de contagios, sino
de casos positivos.

En consecuencia, difícilmente se volverá a los niveles de 60 mil, como sucedió el
19 de enero pasado.

No se necesita ser doctor en ciencias o en matemáticas para esperar que
entre más casos y más días en esos niveles el número de muertes tenía que
incrementarse también, como ha sucedido en Estados Unidos y en Europa.

Porque México no es una isla ni de otra galaxia.
No le haga caso a LópezGatell y utilice cubrebocas en cualquier sitio público,

porque los contagios se dan al menor descuido. Recuerde que esta variante es más
contagiosa que el sarampión, exponencialmente.

Vámonos: Los cuatro ministros que evitaron el cambio a la pregunta de la consulta
fueron impuestos nada más y nada menos que por López Obrador:

Loretta Ortiz AMf, Juan Luis González Alcántara Carrancá y Yasmín Esquivel
Mosaa y el presidente de la Corte, Arturo Zaklívar, lopezobradorista de corazón.

¿Qué tal?
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Ocasión perdida
Por más que sea la cuenta final de
los votos la que finalmente oficia
lice el triunfo de Ricardo Aldana

como nuevo dirigente del Sindi
cato de Trabajadores Petroleros
de la República Mexicana, no es
menos cierto que la autodenomi
naba "Cuarta Transformación"

también hizo su parte, por acción
u omisión, para que, a pesar de

las documentadas prácticas de
corrupción, las amenazas a los
trabajadores y hasta el fraude, se
haya permitido que los mismos
personajes continúen contro
lando la organización, un grupo
que ha mantenido acorralada a
Pamex y que le ha impedido por
décadas alcanzar su potencia. Es
una lástima que se haya dejado
pasar una oportunidad histórica
de intentar enmendar el pasado
y propiciar un nuevo modelo de
sindicalismo.

Trabajadores
en defensa de la reforma
Fue en la mañanera del día de

ayer en la que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
aseguró que en la defensa de su
iniciativa de reforma constitucio

nal participarán hasta los trabaja
dores de la Comisión Federal de

Electricidad (CFE)

Dijo que no solo los técnicos,
también los trabajadores de la em
presa están defendiendo la reforma
y se van a manifestar, van a expre
sar su apoyo a la reforma. Aseguró

que esta reforma está despertando

el interés público por lo que es
necesario que no solo los diputados
definan si están favor de fortalecer

la CFE o de apoyar a empresas
como Iberdrola, sino que también
aclaren sus posturas otros actores
como el historiador Enrique Krau
ze que apoya a la empresa Oxxo, de
Femsa, la que, dijo, tenía o tiene la
práctica de contratar políticos para
sus relaciones públicas.

Accidentado arranque
"Lambiscones", "vulgares menti
rosos", "corruptos" y hasta "focas
aplaudidoras" fueron algunos de
los calificativos que afloraron de
boca de algunos de los senadores
durante el primer día de sesiones
del periodo ordinario. Pero la
cosa no quedó ahí: por primera
ocasión en la historia moderna del

Senado, desalojaron a reporteros,
fotógrafos y camarógrafos del
Salón de Plenos, pues elementos
de Resguardo Parlamentario ar
gumentaron que, por indicaciones
de la Mesa Directiva, solo los tra

bajadores del Canal del Congreso
podían permanecer.

Ante ello, la presidenta del
Senado, Olga Sánchez Cordero,
negó tajantemente que se haya to
mado esa decisión, incluso, desde
la tribuna, refrendó el respeto al
ejercicio periodístico y la libertad
de expresión, por lo que ofreció
una disculpa a los y las periodis
tas. Entonces, ¿Resguardo Parla
mentario se manda solo?
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LA CRUZADA DE LOZANO

Y PIDEN CESE DE DELEGADA

DESCT
El coordinador de la bancada

del Partido Verde Ecologista
de México en el Congreso
local, Raúl Lozano, emprendió
la defensa de la Sierra de

Picachos, que hoy está
acechada por Rafael González
Martínez, alcalde de Higueras.

Resulta que el edil
presentó una controversia
constitucional ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

para dejar sin efectos la
declaratoria de área natural

protegida de la sierra. Y más
allá del exhorto que presentó el
diputado, se necesitaría acudir
a la Corte para hacer ver el
grave problema que va a traer
quitar la protección a esta zona
boscosa.

Esta área, nos asegura el
diputado, paso de 75 mil a
175 mil hectáreas protegidas,
es decir 131 por ciento de la
superficie total, apenas en
septiembre de 2021. El alcalde
de Higueras justifica su
controversia porque no fue
avisado sobre este decreto.

Pero esto no tendría

sustento, pues tomó protesta
como alcalde en octubre,
después de que se hizo la
protección de la sierra.

Veremos hasta dónde llega
Lozano con esta cruzada que
ha emprendido.

PIDEN CESE DE DELEGADA

DESCT

Un grupo de vecinos de
colonias afectadas por la obra
inconclusa de pavimentación
de la Carretera Nacional,

a cargo de la Secretaría
de Comunicaciones y
Transportes (SCT), levanta
firmas para solicitar el
cese de Blanca Aburto

García, delegada de esta

El coordinador de la bancada

del Partido Verde Ecologista
de México en el Congreso
local, Raúl Lozano, emprendió
la defensa de la Sierra de

Picachos, que hoy está
acechada por Rafael González
Martínez, alcalde de Higueras.

Resulta que el edil
presentó una controversia
constitucional ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

para dejar sin efectos la
declaratoria de área natural

protegida de la sierra. Y más
allá del exhorto que presentó el
diputado, se necesitaría acudir
a la Corte para hacer ver el
grave problema que va a traer
quitar la protección a esta zona
boscosa.

Esta área, nos asegura el
diputado, paso de 75 mil a
175 mil hectáreas protegidas,
es decir 131 por ciento de la
superficie total, apenas en
septiembre de 2021. El alcalde
de Higueras justifica su
controversia porque no fue
avisado sobre este decreto.

Pero esto no tendría

sustento, pues tomó protesta
como alcalde en octubre,
después de que se hizo la
protección de la sierra.

Veremos hasta dónde llega
Lozano con esta cruzada que
ha emprendido.

PIDEN CESE DE DELEGADA

DESCT

Un grupo de vecinos de
colonias afectadas por la obra
inconclusa de pavimentación
de la Carretera Nacional,

a cargo de la Secretaría
de Comunicaciones y
Transportes (SCT), levanta
firmas para solicitar el
cese de Blanca Aburto

García, delegada de esta

Raúl Lozano presento una controversia
constitucional ante la Corte en defensa
de la Sierra de Picachos.

dependencia en Nuevo León.
La inconformidad va dirigida a
Jorge Arganis Díaz, titular de la
SCT.

Aburto García no ha podido
con el paquete de acabar
con esta obra, que realizaba
la empresa Grupo Industrial
Permart S.A. de C.V., cuyo dueño
es Sergio Carmona Angulo,
presuntamente relacionado al
tráfico de huachicol y ejecutado
el año pasado en el municipio de
San Pedro.

Los neoleoneses consideran

que la delegada ha sido
incompetente al no concluir la
obra.

Aburto García se quedó
en lugar de Adalberto Vega
Regalado, quien llegó de la SCT
de Veracruz, en donde la actual
funcionaría se desempeñó como
residente de obra en el puerto
veracruzano.

Es decir, la funcionaría conoce
perfectamente a esta firma que
recibió contratos millonarios

para obras en Veracruz y parece
que seguirá siendo la consentida.
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Movimiento Ciudadano

Hoy nos parece lejano y muchos otros no re
cuerdan cual ha sido la evolución de Movi

miento Ciudadano (MC). Fue en 1999 cuando
el partido Convergencia por la Democracia obtiene su
registro como partido nacional, y con poca representa
ción se mantuvo por más de una década. En junio de
2011, durante la segunda Asamblea Nacional Extraor
dinaria de Convergencia, los 586 delegados aprobaron
las modificaciones de fondo a la documentación para
cambiar el nombre a Movimiento Ciudadano. Así na

cía un partido pequeño que tardaría algunos años más
en concretar triunfos más significativos.

Fue hasta la controvertida elección presidencial de
2012 en que Movimiento Ciudadano acuerda ir en coa
lición con el PRD y su histórico abanderado Andrés
Manuel López Obrador, y ser parte del Movimiento
Progresista. Nuevamente la suerte, la corrupción o la
democracia no benefician a Movimiento Ciudadano y
tras la jornada electoral sufren junto con AMLO el des
calabro de otra elección perdida.

Para las elecciones presidenciales en 2012 nos sor
prendieron conun memorable jingle que le puso ritmo
á la campaña de Movimiento Naranja que, en voz de
Yuawi López, un niño huichol de 9 años, puso a bailar
al electorado y hasta grabo una versión con el candida
to de la coalición Por México al Frente, el panista Ricar
do Anaya. El resultado de la elección presidencial
nuevamente no les favoreció, si embargo, obtienen su
primer gran triunfo como partido político, la guberna
tura de Jalisco que quedó en manos de Enrique Alfaro.

En el 2021 toma nuevos bríos al postular como can
didatos a notorios liderazgos que estarían dando mu
cho de que hablar. Samuel García y Luis Donaldo
Colosio Riojas obtienen triunfos significativos, contra

todos los pronósticos ganan la gubernatura de Nuevo
León y la alcaldía de Monterrey respectivamente.

El manejo mediático y político de Movimiento Ciu
dadano, así como su comportamiento en plataformas
digitales, les ha traído relevancia y protagonismo polí
tico en un momento en el que los partidos más tradi
cionales se encuentran en una franca crisis, aparecen
como una opción que cada día suma más simpatizan
tes y en el que diversos liderazgos están encontrando
un escaparate que les permita contender cuando sus
partidos de origen les han cerrado las puertas.

De cara al proceso electoral de 2022, Movimiento
Ciudadano nuevamente postula candidatos de noto
riedad, que bien pueden arrancar votos a los partidos
mayoritarios y no solo eso, podrían dar la sorpresa,
como ya sucedió en el 2021.

Hay por lo menos tres candidatos que darán de que
hablar: en Aguascalíentes tienen como candidata a la
gubernatura a la activista y ex Diputada Local Anayeli
Muñoz, en Quintana Roo presentan al actor y empre
sario Roberto Palazuelos y en Hidalgo su abanderado
será el cantante y político Francisco Xavier Berganza.

Algo esta haciendo bien Movimiento Ciudadano,
poco a poco se ha transformado en una alternativa
electoral para los votantes que antes únicamente lo
veían como un partido pequeño o comparsa de los
grandes tiburones políticos del país. Hoy MC luce como
un partido fortalecido y competitivo, aunque para mu
chos sea un partido que suma más farándula que po 
líticos es para esta generación una alternativa que
conforme pasa el tiempo ira ganando más espacios.

Mencionar candidatos de MC para la sucesión pre
sidenciales quizá adelantado, pero de queestarán enla
boleta de eso no hay duda. •
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1'anus Korczak, precursor de la corriente pedagógica
llamada en la actualidad "la educación moral" y que
no se identificaba con ninguna ideología política ni
ctrina concreta, decía que "no importa tanto que uno

sepa mucho, sino que sepa algo bien; no que sepa algo de
memoria, sino que lo entienda; no que le importe todo
un poco, sino que le preocupe algo de verdad".

La importancia que existe en contar con el conoci
miento o entendimiento de los temas de interés público
de una persona mandataria de una ciudad tan impor
tante, como lo e&la Ciudad de México, por la relevancia
que tiene respecto a la economía, generación de empleo
y de desarrollo para el país; es absoluta.

Que no exista interés alguno en atender y corregir el
rumbo mal guiado desde 2018 del sector turístico, mismo
que es representado gubernamentalmente en una de
pendencia que deberá recuperar la generación de más
del 8% del Producto Interno Bruto, es terrible.

El lunes por la tarde, la jefa de Gobierno de la Ciudad
de México, Claudia Sheinbaum, nombró, después de 86
días, a la nueva titular de la Secretaría de Turismo, Rebe
ca Olivia Sánchez Sandín Pero este nombramiento no

generó tranquilidad alguna en el sector, sino una mayor
preocupación para la industria turística.

La nueva titular, como usted seguramente ya sabe¡ es
licenciada en derecho por la UNAM y fue la directora ge
nerad de Regularización Territorial.

En esa dirección, la nueva titular promovía acciones
de regularización de tenencia de la tierra así como sé da
ba asesoría a las personas para resolución de problemas
relacionados a ello. Proporcionaba elementos técnicos a
las alcaldías para evitar la invasión de predios y para que
obtuvieran su desalojo mediante acciones judiciales o

administrativas.

Llevaba el registro de las colonias y zonas urbanas
populares susceptibles de programas de regularización e
intervenía en el otorgamiento y firma de escrituras pú
blicas de convenios al respecto.

Además, actuaba como árbitro y conciliadora en con
flictos inmobiliarios en colonias y zonas urbanas popula
res, así como elaboraba los proyectos técnicos para
integrar los expedientes de expropiación por causa de
utilidad pública de predios én asentamientos humanos
irregulares.

Antes de ese cargo, de 2016 a 2018, fue la directora
general de Participación y Gestión Ciudadana en Tlalpan
cuando la actual jefa de Gobierno: era delegada en esa
demarcación, así como de 2013 a 2015 asesora en la ofici
na de Acceso a la Información Pública en Xochimilco.

Como puede observar, es una persona que no cuenta
con conocimiento alguno en turismo, comunicación,
mercadotecnia, o como se dice en el argot laboral, no
cuenta con una caireta "afín" al sector al que se integrará.

Tardarse 86 días el Gobierno de la Ciudad de México

para elegir a una persona incondicional para Claudia
Sheinbaum como titular de la Secretaría de Turismo que
carece de preparación y conocimiento así como no está
relacionada con el tema, es un absoluto desastre y es
muestra de que la CDMX seguirá sin un rumbo serio,
profesional y claro, que recupere, beneficié y logre regre
sar al ruedo nacional e internacional turístico, de la capi
tal más importanté del país.

Se perdió la oportunidad para recuperar al sector y
nos siguen demostrando que no les interesa y no enten
dieron náda de lo que el turismo representa, pero no se
preocupe, pues la lealtad del empleado vale más que el
conocimiento. •
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EBRARD CONTRA
LAS ARMAS DE EU
La buena estrella del canciller

Marcelo Ebrard ya le duró.
Además de que la legítima de
manda contra II fabricantes de

armas, presentada en agosto
de 2021 fue bien recibida por una corte en
Estados Unidos, ahora sabemos que es
respaldada por procuradores de B esta
dos de ese país, así como por 26 fiscales
de distrito. Algo histórico pero que tiene
pensativos a sus asesores; nos comentan
que el temor que hay es que los cabilde
ros de la Asociación Nacional del Rifle en

EU comiencen a operar para ir apagando
el tema y dejarlo mal parado en sus aspi
raciones presidenciales ¿Correrá el nes
go? Es un hecho que sí, anda envalento
nado con los resultados actuales.

El pleito Ciübanamex con Pe
mex por el caso de Oceano
grafía se pone divertido. El
entonces director de Pemex,
Emilio Lozoya, promovió que

el banco demandara a la naviera por
unos 5 mil millones de pesos, la bronca
es que el fraude se hizo por fuera del sis
tema del banco, es decir, no han podido
hasta ahora acreditar este adeudo por
más que esos haya provocado la quiebra
de la naviera y este tema es uno de los
que van a terminar bajo revisión ahora
que quieren vender el banco.

En el Congreso de la Ciudad de
México, la bancada de Morena
votó en contra de un punto de
acuerdo, propuesto por los di
putados Luis Alberto Chávez

y Daniela Alvarez, que pidieron al secre
tario de Salud, lorge Alcocer, un informe
de las acciones para fortalecer el progra
ma "Modelo Integral de Cáncer Cervt
couterino" a cargo del INCAN. Esto pasa a
días del anuncio de la desaparición de
este programa. Lo que llama la atención.
Sorprende que las diputadas de Morena
no dan argumentos sobre su rechazo, so
lo votan en contra. Ojo, el próximo 4 de
febrero se celebra el Dia Contra el Cán

cer. A ver qué dicen.
Este martes dejó su curul en el

Congreso capitalino, la dipu
tada de Morena conversa al

PT, Lourdes Paz Reyes para
incorporarse al gobierno de

Claudia Sheinbaum. La legisladora con
licencia, fue nombrada titular de la Pro
curaduría de la Defensa del Trabajo, en
sustitución de Eleazar Rubio Aldarán,
quien a su vez asumió como presidente
de la Junta Local de Conciliación y Arbi
traje (ILCA). Para la anécdota, Paz Reyes
es diputada de Morena por Iztacalco, se
fue al PT para poder crear la fracción que
coordina Circe Camacho, en su lugar rin
dió protesta su suplente Blanca Sánchez.
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AMANALCO, LA BARBARIE
RUBÉN PÉREZ

El municipio mexlquense de
Amanalco, colindante con
Valle de Bravo y Almoloya
de luárez, se ha convertido
en tierra dominada por ada

lides, sin que exista el mínimo respeto
por la población, que no obstante el cli
ma de inseguridad por la política de
"abrazos y no balazos", ahora tiene que
soportar la feroz riña por el poder polí
tico. Los conflictos de grupos en esa lo
calidad, donde hay Intereses de Movi
miento Ciudadano y de Morena, cons
tituyen la fiel expresión de ingobema
bilídad, en la que los caudillos se lavan
las manos. Las agresiones en Amanal
co están a la orden del día, y ayer nue
vamente estalló la violencia, bajo la
complacencia de autoridades. La alcal
desa María Elena Martínez Robles,
quien en la primera semana de enero
fue golpeada y enviada al hospital,
acusando al síndico municipal, Miguel
Angel Lara de la Cruz, de agredirla jun
to con un grupo de sus incondicionales,
sigue como "figura decorativa" porque
no ha podido asumir plenamente las
riendas de ese ayuntamiento. En la
gresca de ayer, en la que fueron gol
peados empleados del DIF local y de la
casa de cultura, según denunció la di

putada local, Marisol Mercado Torres,
las acusaciones se volvieron a centrar

contra Movimiento Ciudadano, organi
zación política a la que pertenecía Ma
ría Elena Martínez Robles, quien a los
pocos días de obtener la victoria deci
dió adherirse a Morena, algo que pare
ce no asimilar el grupúsculo de Movi
miento Ciudadano. El riesgo de trage
dia es latente, mientras haya compla
cencia frente a la ingobernabilidad.

A RENGLÓN SEGUIDO
DECIDIDO a hacer "presión institu
cional", el alcalde de Nezahualcóyotl,
Adolfo Cerqueda Rebollo, no quita el
dedo del renglón e insiste en la insta
lación de un Ministerio Público espe
cializado para la atención de delitos
de género en el municipio, algo que
podrá traer beneficios no solo locales,
sino regionales... DIPUTADOS mexi
quenses volvieron a verse "sacato
nes" al comenzar el segundo periodo
ordinario de sesiones, donde prevale
ció la "retórica poética" de trabajar
por el bien de la sociedad, pero evita
ron comprometerse con las iniciativas
estancadas del aborto y los matrimo
nios igualitario.
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LA (IN)JUSTICIA: OTRA
FACETA DEL CARTEL
INMOBILIARIO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Le voy a resumir una
carta que me hace
llegar el vecino An
drés Guzmán, quien
es uno de los miles de

ciudadanos que hemos sido
perjudicados por la mafia in
mobiliaria de esta ciudad.

En enero del 2018 inició la

demolición de la casa de Ex
tremadura 196 en la colonia

Insurgentes Mixcoac, Benito
luárez; excavaron sin contar
con póliza de seguro (mínimo
por 107o del valor de la obra
para danos a terceros) ni pro
grama de protección civil, ni el
visto bueno del Metro (abajo
está la estación Mixcoac, línea
12) para la excavación y cons
trucción de la obra.

Para marzo hay afectacio
nes en la cimentación y fractu
ra a la cisterna de la casa de

Andrés, causando un alto ries
go por lo que tiene que cerrar
su restaurant y cambiar su do
micilio. La entonces Delega
ción Benito luárez suspende la
obra y se levanta la denuncia
ante el MP; el constructor se
compromete a reparar.

En abril se excava bajo la ci
mentación causando mayores
afectaciones. No cumplen con
la reparación y se vuelve a sus
pender; el vecino es amenazado
por personal de la obra. En julio
la banqueta frente a su predio
se comienza a abrir. La cons
tructora comienza a levantar

muros y vigas de acero, causan
do mayores afectaciones al
predio de Andrés.

En septiembre del 2018 se
Inicia la demanda civil, solici
tando el pago de la reparación,
daños y perjuicios al restaurant
y el pago de renta de un lugar
para vivir. Igualmente se acude
a SEDUVI para poner queja
contra el DRO de la obra y se le
vantan denuncias ante el IN

VEA y la PAOT.

La obra continúa, llegando
vigas de acero de mayor peso y
dimensiones con todo y grúa;
para octubre del 2018 son re
mitidos 3 personas por que
brantamiento de sellos de sus

pensión.
En 2020 la PAOT omite opi

nión técnica de severas afecta

ciones al predio de Andrés. Ese
año los veladores de la obra se

brincan para robar y son dete
nidos por la policía.

Para octubre del 2021 ¡37
meses después! sale la senten
cia, condenando a la construc
tora a reparar, pagar los daños y
perjuicios del restaurant, pero
¿qué cree? la constructora
DESPROCO ¡impugnó!
2022 ¿Qué falta? Resolver

la Impugnación, resolver si es
que se llega al amparo, e ini
ciar el juicio de ejecución de
sentencia. Este es el viacmcis

que un vecino tiene que pasar
para tener justicia en nuestra
querida Ciudad de México ¿se
lo imagina?

Twitter; (sfloresaquino
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SIN PROTOCOLO
SINDICATO 4T
JOELSAUCEDO

m Se puede decir que hay de
mocracia sindical? ¿Que no

Khay sindicatos de Estado?
¿Por qué entonces, 25

candidatos a dirigir el pode
roso sindicato petrolero comparecieron
en Palacio Nacional?

¿Hubo linea para que 44 mil 983
trabajadores de 72 mil votaran a favor
de Ricardo Aldana?

¿A quién beneficia que Carlos Ro
mero Deschamps, mantenga el control
del sindicato a través de Aldana?

De 1993 hasta el 16 de octubre de

2019, Romero Deschamps fue dirigente
del Sindicato de Trabajadores Petrole
ros de la República Mexicana.

Por presiones del nuevo gobierno,
renunció en octubre de 2019. Pero si

guió como "trabajador" petrolero.
Este lunes, su tesorero Ricardo Al

dana triunfó en la elección que siempre
contó con la supervisión del gobierno
de Andrés Manuel López Obrador.

Aldana, asumió el cargo de tesorero
del sindicato en 1993 y hasta el 31 de
enero de 2022, seguía en ese puesto.

Romero y Aldana, estuvieron en
vueltos en diversos escándalos rela

cionados con el manejo de los dineros

de los trabajadores.
El caso más grave y nunca investi

gado, es la transferencia de 20 mil mi
llones de pesos de Pemex al sindicato,
durante la gestión de tres directores en
el gobierno de Enrique Pena Nieto.

Aldana fue el primero en presentar
sus propuestas en Palacio Nacional a
instancias del Presidente.

Su cierre de su campaña en Vi
llahermosa, Tabasco, lo envidiaría
cualquier candidato a la Presidencia.
Fue apoteósico.

En su conferencia de este martes, el
Presidente aclaró que por primera vez
se garantizó el voto libre y secreto.

Aclaró que no hubo "candidato pre
dilecto", y que tampoco hay sindicatos
de Estado.

¿Fue o no el candidato de López
Obrador? En dicho gremio todos sabían
que era el preferido de la 4T.

PROSPECCIÓN... El Congreso de la
Ciudad de México, firmó un convenio
de colaboración con la Escuela de Ad

ministración Pública capitalina a cargo
de Hegel Cortés Miranda. La institución
ofrecerá dos maestrías, tres diploma
dos y 17 cursos o talleres.

Twitter: (SJoelSaucedo
saucedosjfpyahoo.com.mx
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Nobleza política obliga

Tal y como estaba previsto, ayer comenzó
el periodo ordinario de sesiones en el Se
nado de la República y fue a tambor batien
te, con el tema Veracruz en el centro del
debate parlamentario, al cual le abrió la
puerta el tenaz senador Dante Delgado,
líder de Movimiento Ciudadano.

Se vino una andanada de posicionamien
tos en pro y en contra de aquella famosa
comisión que se había creado, legalmente,
para investigar los casos de supuesto abuso
de poder en tierras jarochas.
No llegaron a nada, solo a decirse sus ver

dades sin que los "duros" morenas y more
nos dieran su brazo a torcer. Pero sí quedó
en el ánimo de todos que en Veracruz hay un
mal gobierno.
Pero al comenzar la sesión, un apaciguado

senador del GP, Germán Martínez, inició
con una disculpa, recordó que el pasado
Periodo Ordinario terminó en un ambiente

rispido de su parte e "hice unas expresiones
que lastimaron al senador Monreal: ofrezco
públicamente una disculpaDestacó la nece
sidad de "escribir una nueva página" de
conciliación en la Legislatura.
Y como nobleza política obliga, el senador

Ricardo Monreal respondió de inmediato:
"Agradezco a Germán su deferencia y su acti
tud, esta etapa nos exige mayor tolerancia,
respeto y diálogo". La mayoría legislativa
dijo, ofrece diálogo, consenso y acuerdos; de
eso se trata, vivir en la pluralidad.
"Muchas gracias, Germán, y a todos les ex

preso mi respeto y mi consideración. Será una

etapa difícil, pero no nos debe de dividir ni
enconar ni generar odio; sino acuerdos por el
bien del país", remató el senador Monreal
ante todos sus pares.
En otro momento y en referencia a las

palabras del presidente Andrés Manuel
López Obrador, en las que afirmó que
Ricardo Monreal es parte fundamental del
movimiento de Morena y que las puertas
de Palacio Nacional están abiertas para él,
el legislador agradeció el comentario y
recordó que lleva 25 años acompañando al
movimiento.

Sostuvo que es un momento clave para
mantener la unidad en Morena y tratar de
hacer las cosas bien. 'Tenemos a peces dife

rencias, pero es parte de la pluralidad de la
democracia ".

Como les platicábamos al principio de
estas líneas, el debate central fue Veracruz, y
al término de la agitada sesión, los represen
tantes de los medios quisimos saber la opi
nión de Ricardo Monreal, indiscutible líder
del Senado, en la mayoría de Morena.
Lo que encontramos fue su tono siempre

franco y cordial. Prudencia y serenidad, lo
que más requiere nuestro país en estos
momentos, afirmó sin titubeos.
Nos dijo que para lograr la aprobación de

las reformas constitucionales planteadas por
el Presidente de la República se requiere un
ambiente de armonía con todas las fuerzas

políticas.
Recordó que necesitan de la mayoría cali

ficada para darle cauce a las reformas priori
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tarias del Ejecutivo Federal, por lo que es
menester que las y los senadores procuren
actuar con tolerancia y respeto. Construir
mayorías no será fácil en esta nueva etapa en
la vida legislativa del país, aseveró, por lo
que pidió evitar confrontaciones, pues esto
complicará más la tarea que tienen enfrente.
Las posiciones encontradas, llenas de

pasión política, son normales y si en algún

lugar se deben presentar es justo en el
Senado de la República; sin embargo, el
senador afirmó que estas posturas no ayudan
a construir los consensos.

Y remató: "Yo llamaría a la calma. Llamaría a

todos a la prudencia, a la serenidad, porque
por momentos se eleva el nivel del debate
político y lo que más conviene en este momen
to al país es mantener la prudencia
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Diplomacia olímpica Xi Jinping
y resultados STPRM

Compromiso XI: El presidente chino Xi Jinping em
peñó su palabra para la celebración de una justa olímpica
invernal 11fantástica, extraordinaria y excelenteM con medidas
sanitarias contra el Covid19 más severas que las implementa
das en la competencia olímpica de verano, Tokio2021. Hace
cinco años, el Comité Olímpico Internacional (COI) de Tho
mas Bach declaró a Beijing, sede de los juegos de invierno
2022, al igual que los de verano 2008. En 2017, la República
Popular China (RPCh) derrotó a Almaty, Kazajistán, con una
votación 4440, con lo cual se convirtió en la primera ciudad
que realiza ambas Olimpiadas, tanto de verano como de invier
no. El séptimo secretario del Partido Comunista afirmó: "Si la
justa invernal 2002 se realiza en China, alentarán a más de mil
300 millones de chinos a participar en deportes invernales, lo
cual coadyuvará a fomentar el movimiento y espíritu olímpico".
Mí palabra: "Cumpliremos todos los compromisos de la

agenda Olímpica 2022", dijo Xi Xinping, respaldado por un
panel de 13 personas, como la primera ministra Liu Yandong
y la exestrella de la NBA, Yao Ming. La justa en Beijing coinci
de con la celebración del Año Nuevo Chino que ofrecerá a los
visitantes la oportunidad de conocer si Xi Jinping logró rever
tir la falta de nieve natural.

Tercera inauguración: El fin de los juegos inverna
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les sentará las bases para el tercer mandato de Xi Jiping, apro
bado en noviembre por el Comité Central del Partido Co
munista China (PCCh), quien igualará su liderazgo al del
precursor de la República Popular China, Mao Zedong, y su
sucesor Deng Xiapong. Pese al boicot diplomático impuesto
por Australia, Estados Unidos, Reino Unido y Canadá por la
represión contra la población Uigur de Xinjiang. Las minorías
étnicas de la región noroccidental china, suman 14.93 millo
nes, según el censo realizado elll de mayo de 2021.
Vicepresidente Xi: En 2009, el presidente de la Mesa

Directiva de los Diputados, César
Duarte Jacques, recibió al vice
presidente de la República Po
pular de China, Xi Jinping,
ante quien reconoció: "Este
país del noreste asiático es
nuestro segundo socio comer
cial y la agenda bilateral no
solo cubre el intercambio de
mercancías sino los ámbitos

financiero, cultural, político y
social; por lo que en el nuevoEl periodista Federico
orden económico mundial la cerLa Mont, con los
canía con China será una fortaleexcoordinadores de
za que ambos países debemosbancada del PRI en
asumir". El líder de la RPCh, Xiel Congreso, Manlio
Jinping, reconoció que su visitaFabio Beltrones
después realizó la segunda ay Emilio Gamboa.

México en junio de 2013 c
presidente tiene el prop
sito de reforzar los lazos

de amistad, ampliar el
consenso, promover la ¡
cooperación y fomen I
tar el desarrollo entre \
las dos naciones. Al asu

mir ese encargo con el
respaldo del presidente
Hu Jintao, afirmó que esco ^ El expresidente de la
gió a México como la primera Cámara de Diputados,
escala de una gira por América César Duarte,Latina para conocer las expe

y Federico La Mont.riencias alcanzadas por nuestro
país en su desarrollo económico
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y social. A esa reunión asistieron los coordinadores parlamen
tarios del PAN, Héctor Larios Córdova, PRI, Emilio Gamboa,
y PRD, Javier González Garza.
Ante la OIT: El exaspirante a la dirigencia del Sin

dicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana
(STPRM), Fred Navarro, advirtió sobre múltiples irregularida
des en la pasada elección que ponen en riesgo la permanen
cia de México ante la Organización Internacional del Tra
bajo (OIT). Lamentó que en México persista el 'charrismo
sindical' y este fuera solapado por las autoridades de la
Secretaría del Trabajo, vía el Sistema Remoto de Votación
Laboral (Sirvolab). Señaló que se percibió un ambiente de tris
teza ante la reedición de la práctica de acarreo.
Narcovínculos: Una vez más, el nombre del exsena

dor y excandidato al gobierno de Coahuila por el Partido
Acción Nacional, Guillermo Anaya, es vinculado con Sergio
Villarreal 'El Grande', operador del Cártel de los Beltrán
Ley va a quien presumiblemente, se acercó con un expresi
dente de México.

Narcogeografía: Un informe de la Comisión de Segu
ridad Pública del Congreso, reveló que el pasado 17 de enero
el grupo los 'Ardillos', que mantiene bajo control Chilpan
cingo y Chilapa en la Montaña Baja, mostró su poderío con
el asesinato de 10 músicos indígenas, quienes fueron se
cuestrados y siete de ellos incinerados. Según Insight
Crime, ese grupo criminal está integrado por los hermanos
Celso y Antonio Ortega Jiménez y su otro hermano fue pre
sidente del Congreso local por el PRD, Bernardo Ortega
Jiménez, afiliado a la Corriente Nueva Izquierda de los Jesús
Zambrano y Jesús Ortega, quienes llevaron a Ángel Aguirre
Rivero a la exCasa Guerrero.

Sorpresa: La presidenta del puerto de Acapulco, Abelina
López, optó por la contratación de medios tradicionales y sos
layó a las redes. Afirmó que su liderazgo se encuentra en 40
colonias populares como Cumbres de Llano Largo, La Sabana y
Zapata. Por otra parte, descartó tener padrinazgos y ratificó
que todas las plazas de su administración se rigen por la trans
parencia, donde no cuentan las amistades ni las recomenda
ciones... SMSEM: 132 maestras y maestros que han perseve
rado de manera distinguida en el servicio magisterial por 40
años o más, recibieron la condecoración 'Maestro Altamira
no' (creada mediante el Decreto publicado en el Diario Oficial
de la Federación, el 16 de marzo de 1940). El secretario gene
ral del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México,
Marco Aurelio Carbajal Leyva, señaló que es un reconoci
miento a quienes han invertido el mejor de sus esfuerzos en la
enseñanza de los mexiquenses.
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y social. A esa reunión asistieron los coordinadores parlamen
tarios del PAN, Héctor Larios Córdova, PRI, Emilio Gamboa,
y PRD, Javier González Garza.

Ante la OIT: El exaspirante a la dirigencia del Sin
dicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana
(STPRM), Fred Navarro, advirtió sobre múltiples irregularida
des en la pasada elección que ponen en riesgo la permanen
cia de México ante la Organización Internacional del Tra
bajo (OIT). Lamentó que en México persista el 'charrismo
sindical' y este fuera solapado por las autoridades de la
Secretaría del Trabajo, vía el Sistema Remoto de Votación
Laboral (Sirvolab). Señaló que se percibió un ambiente de tris
teza ante la reedición de la práctica de acarreo.

Narcovínculos: Una vez más, el nombre del exsena
dor y excandidato al gobierno de Coahuila por el Partido
Acción Nacional, Guillermo Anaya, es vinculado con Sergio
Villarreal 'El Grande', operador del Cártel de los Beltrán
Ley va a quien presumiblemente, se acercó con un expresi
dente de México.

Narcogeografía: Un informe de la Comisión de Segu
ridad Pública del Congreso, reveló que el pasado 17 de enero
el grupo los 'Ardillos', que mantiene bajo control Chilpan
cingo y Chilapa en la Montaña Baja, mostró su poderío con
el asesinato de 10 músicos indígenas, quienes fueron se
cuestrados y siete de ellos incinerados. Según Insight
Crime, ese grupo criminal está integrado por los hermanos
Celso y Antonio Ortega Jiménez y su otro hermano fue pre
sidente del Congreso local por el PRD, Bernardo Ortega
Jiménez, afiliado a la Corriente Nueva Izquierda de los Jesús
Zambrano y Jesús Ortega, quienes llevaron a Ángel Aguirre
Rivero a la exCasa Guerrero.

Sorpresa: La presidenta del puerto de Acapulco, Abelina
López, optó por la contratación de medios tradicionales y sos
layó a las redes. Afirmó que su liderazgo se encuentra en 40
colonias populares como Cumbres de Llano Largo, La Sabana y
Zapata. Por otra parte, descartó tener padrinazgos y ratificó
que todas las plazas de su administración se rigen por la trans
parencia, donde no cuentan las amistades ni las recomenda
ciones... SMSEM: 132 maestras y maestros que han perseve
rado de manera distinguida en el servicio magisterial por 40
años o más, recibieron la condecoración 'Maestro Altamira
no' (creada mediante el Decreto publicado en el Diario Oficial
de la Federación, el 16 de marzo de 1940). El secretario gene
ral del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México,
Marco Aurelio Carbajal Leyva, señaló que es un reconoci
miento a quienes han invertido el mejor de sus esfuerzos en la
enseñanza de los mexiquenses.
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COMENTARIOS

Denuncias

LUIS MANUEL
NOVELO

El Tribunal ELectoraL del Estado

de México, desechó las denuncias

interpuestas por el PAN, en contra
del morenfsta HSgínío Martínez
Miranda, lo cual fue ceLebrado por
muchos moreni5tas, como el repre
sentante de Morena ante el insti

tu to Es t al al E Le ctora L (IE EM). J e s ú s
Adán Gordo Ramírez quien señaló
que La sentencia ratifica que Hlgtnto
Martínez Miranda no ha incurrido ni

en actos anticipados de campana, ni
en promoción de su imagen.

La Asociación Alpes Lomas Verdes
A.C., solicitó a La presidenta rnuni
cipaldeNaucalpan Angélica Moya
su intervención, para impedir que
continúen Los abusos por parte de
La empresa Lover SA de C.V., en eL
predio denom fn ado "El Tn ángulo',
en donde pretenden construir una
gasoLinera, a pesar de que es un
remanente de viaLldad y por lo tanto
de propiedad municipal, pero PRO
PAEM retiró los sellos de clausura.

Luego de que un juez de La Primera
Sala Regional Administrativa así
Lo ordenara. Los vecinos de Lomas

Verdes confian en que La presidenta
intervenga y apoye a la ciudadanía
en este predio invadido y en muchos
otros de La zona, toda vez que la an
terior administración Los abandonó.

AL extesorero de Naucalpari Leopol
do Corona es al que le cargan toda
La mano por La pésima situación
financiera que dejó el gobierno de
Patricia Durán y tendrá que respon
der a Las demandas que ya se ave
cinan en cascada, por La deuda de 2
mil 937 mlLlones de pesos. CLaro que
todos Los que se fueron se echan la
boüta, pero al final todos coinciden
en que el extesorero. es supuesta
mente eL principal responsable de la
quiebra financiera. Lo bueno es que
al gobierno de NaucaLpan ahora le
tocarán más recursos del FORTA

MUN y eL FISMDF. (Poco más de 658
mdp entre los dos).

L.a diputada Mellssa Vargas C a ma
cho se unió a La queja formal ante la
Comisión Nacional de Los Derechos

Humanos (CNDH), sobre La negativa
del gobierno federal para vacunar
a menores de 5 a 14 arios, lo que
representa , dijo, una vioLación a sus
derechos, poniendo en riesgo susa
Lud contra ta enfermedad COVID19

y sus variantes.
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[ ¿SERÁ? [

Lo doctor no quita lo indeciso
El viernes 21 de enero comentamos en este espacio que para
no comprometer al Presidente, Pedro Salmerón debería
declinar a la invitación para ser embajador en Panamá;
aunque fue así, se tardó y su indecisión alcanzó a dañar la
imagen del mandatario mexicano en ese país, ya que la can
ciller feminista Érika Mouynes ya había expresado dudas
sobre la propuesta del Gobierno de México y AMLO no re
sistió lanzar un comentario para descalificar a la funcionaría
panameña, por parecerse "a la Santa Inquisición", después
de que había asegurado que no reconsideraría esa propues
ta. .. parece que el doctor Salmerón se saltó la premisa del
filósofo Juan Gabriel: "pero qué necesidad" ¿Será?

Fútbol y política
Ironías del deporte; hoy los muchachos del Tata Martino
enfrentan a Panamá, rival ante el que podrían complicar su
caminoaQatar... a ver si ahorano les estropéala eliminato
ria el grito homofóbico que tantos problemas le ha dado a
la selección nacional. ¿Será?

Contagian al Legislativo
En el arranque del segundo Periodo Ordinario del primer
año de la LXV Legislatura el presidente de la Jucopo, Rubén
Moreira, reveló que 50 diputados, de prácticamente todas
las fracciones parlamentarias, estaban contagiados con Co
vid19. Aunque después matizóy expresó que era un apro
ximado que se expuso en la reunión de la Junta, lo que sí es
preciso, es que de estos, por lo menos 38 son de la bancada

de Morena, pues así lo informó el diputado Daniel Gutié
rrez de ese partido. Pero cifras más cifras menos, lo cierto es
que integrantes de todos los partidos han dejado varias de
las recomendaciones de prevención ante el Covid19, sobre
todo la sana distancia, pero algunos incluso, hasta el uso de
cubrebocas. ¿Será?

Estrategia poselectoral
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, develó la intensión de la Cuarta Transforma
ción sobre la revocación de mandato que es dejarlo como
una anécdota para la consulta que involucra al presidente
Andrés Manuel López Obrador, pero sentar las bases para
la próxima consulta, que podría ser en2027, y en caso de
que el próximo mandatario pierda la confianza ciudadana,
la población tenga la posibilidad de quitarle el mandato.

Amor con amor se paga
Habrá que ponerle la lupa a la relación que existe entre
Permarty un sector de la 4T. Porque resulta muy sospecho
sos que destacados morenistas (por el cargo que ocupan,
claro) como el presidente de la Comisión de Presupuesto
de la Cámara de Diputados, Erasmo González y el alcalde
de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás, utilicen vehículos de
lujo a nombre de esa empresa de los hermanos Carmona,
mientras el Gobierno federal le asigna obras millonarias a la
firma... dicen que en política no hay casualidades, y esta no
parece ser una. ¿Será?
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Crea FGE grupo
para investigar
el caso Toledo
La Fiscalía de Michoacán instruyó la integra
ción de un equipo de trabajo para esclarecer el
homici dio de Roberto Toledo, colaborador del
portal Monitor Michoacán, ocurrido el lunes
pasado en el municipio de Zitácuaro.
El fiscal Adrián López Solís informó se rea

lizan las actuaciones bajo el Protocolo Homo
logado de Investigación de Delitos Cometidos
Contra la Libertad de Expresión.
Detalló que estableció contacto con la Fisca

lía General de la República (FGR) a efecto de
ver la posibilidad de que atraiga el caso.

Y ATACAN A OTRO PERIODISTA EN O ROO
En Cancún, Quintana Roo, se reportó el ata
que contra el periodista Nezahualcóyotl Cor
dero, director del portal CGNoticias.
El comunicador confirmó los hechos en

entrevista con un medio local.

"Estoy bien. Lo que sí te puedo decir es que
sabía por quién venía esa persona, porque me
dijo: 'Periodista vine por ti', y me encañonó en
la cabeza y cuando quiso abastecer el arma le
levanté la mano con la mano izquierda por
que con la otra estaba hablando a la Guardia
Nacional". Explicó que vecinos lo ayudaron
y golpearon al atacante, /cuadratín V24 horas
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El Presidente

no tiene quién
le informe

Carlos Romero Deschamps cayó al
segundo intento de verdad.
En el primero, con Enrique Peña

en la Presidencia de la República, él y
su leal escudero Ricardo Aldana operaron para
desmontar el operativo.
Hasta sucesor le buscaron, sin encontrarlo.
No está fácil que lo retiren a uno desde el Go

bierno cuando uno tiene el apoyo de los trabaja
dores me dijo en amena comida en El Cardenal
de Avenida Juárez.
Le recordé la suerte distinta de varios ex diri

gentes: JoaqiúnHernández Galicia, La Quina;
Carlos Jonguitud Barrios en el sexenio peñista
Elba Esther Gordillo.

Hay una diferencia acotó. Ella operaba con
sus secretarios generales, no con la base. Yo sí
hablo con todos los petroleros, me conocen y
confían en mí.
En esta administración, tras varios rumores,

se le pidió a la secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, operar el retiro de Romero
Deschamps.
En respuesta, ella recibió videos de varias

asambleas sindicales con multitudes atrás de su

líder y porras parecidas:
¡Romero, Romero, Deschamps, Des

champs. ..!

ELMISMO ROMERO,
PERO ALDANA

El caso pasó al consejero jurídico presidencial
Julio Schererlbarra, quien le garantiz ó un relevo
terso, sin persecuciones, sin problemas.

Se fue y recién se llegó a la elección del Sindi
cato de Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana (STPRM), con el triunfo de Ricardo
Aldana.

Lo comprometido: con tersura, sin persecu
ciones, sin problemas.
Pero acaso no hubo información suficiente al

Presidente quien ayer dijo desconocer a Alda
na. ¿Usted lo cree?, pese a tener dos colabora
dores documentados.

Pablo Gómez, titular de la UIF, quien llevó
la denuncia del Pemexgate al IFE y originó la
multa de mil millones de pesos al PR1.
Y la secretaria del Trabajo, Luisa María Al

calde, quien tiene la obligación de cumplir ante
Canadá y Estados Unidos la aplicación estricta
del TMEC en materia laboral.

Como no hay respeto al tratado y ya es elec
ción consumada la de Ricardo Aldana, vale la
pena recordar la máxima de Giuseppe Tomasi
diLampedusa:
Cambiarpara que todo siga igual.
Lo mismo del PRI, pero con Morena.

¿CUÁLES PERROS DE EU PARA QR?
1. Dice la embajada de Estados Unidos:
"Estamos orgullosos de apoyarlos esfuerzos

de seguridad en #QRoo que mantienen a las
personas seguras y saludables durante estos
tiempos difíciles. Felicidades a la SSPde Quinta
na Roo y los caninos donados por #INLMéxico,
#SegiuidadCompaitida".
¿Pero cuáles caninos donados?
El titular de la SSP quintanarroense Lucio

Hernández me aclar ó:

"No hemos recibido ningún perro. La única
colaboración binacional corresponde a informa
ción de inteligencia".
Pero es buena señal: hay colaboración y los

estadounidenses deben registrar el tuit como un
aval de la representación estadounidense.

independientes y no reflejan necesariamente
A PUjSBfeSiStffie 24 HORAS.
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La inquisición de la inquisición

El coraje público que hizo ayer el
presidente Andrés Manuel López
Obrador provocó que cometiera
dos errores diplomáticos que cual

quier estudiante de relaciones internaciona
les captó:
Nombrar despectivamente como "santa

inquisición" a una decisión soberana del Go
bierno de Panamá que rechazó la propuesta
de Pedro Salmerón como embajador mexi
cano y anunciar el nombre de su reemplazo
sin haberlo comunicado por los canales ofi
ciales.

Quizá al Presidente no le importen mucho
las relaciones diplomáticas con Panamá y
por ello decidió que en lugar de Salmerón la
propuesta sea la controvertida ¿actriz, come
diante, activista?  Jesusa Rodríguez.
Rodríguez es senadora suplente de la presi

denta de la mesa directiva, la exsecretaria de
Gobernación Olga Sánchez Cordero.
Dejó el escaño cuando Sánchez Cordero

volvió al Senado.

Se le recuerda por la defensa que hizo del
maíz nativo, sobre todo por las botargas de
mazorca que llevó al Senado, que más bien
parecían seres de o tro planeta.
Activa promotora de la despenalización de

la mariguana, Rodríguez es conocida por sus
extravagancias y sus posiciones radicales a la
horade la política.
Quién sabe si la descortesía del presidente

López Obrador con el Gobierno de Panamá al

llamarlo "santa inquisición" haya tensado la
relación con ese Gobierno o si la propia perso
nalidad de Rodríguezy su postura enfavor del
uso lúdico de la mariguana en un país con una
lucha feroz en contra del consumo de drogas
desaten otro episodio tirante.
Lo cierto es que eso de la diplomacia ya se

vio que no es el fuerte de López Obradory que,

más allá del conflicto con Panamá y su deci
sión soberana, el servicio exterior mexicano
sigue padeciendo de cuotas y cuates.

• • • •

Luego de la caída del sistema (de aire acondi
cionado), los ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación regresaron a la sesión
que habían interrumpido el lunes para darle
un batazo a la Constitución.

Siete ministros votaron en contra de la pre
gunta sobre revocación de mandato, más
propiamente, por la extensión incluida por
los senadores en la que se establece la conti
nuidad deljefe del Ejecutivo.
Cuatro votaron en contra, entre ellos,

sorpresivamente, el ministro Arturo Zal
dívar, con lo que fue imposible modificar la
pregunta.
No extraña el sentido de los votos de tres

ministros propuestos por López Obrador.
Lo que extraña son los argumentos que

presentó Zaldívar para justificar el sentido
de su voto, como por ejemplo que restringir
la pregunta a lo que establece la Constitución
atentaría contra los derechos humanos de

quienes votaron a favor de la consulta de re
vocación considerando la pregunta completa.
Si se recortaba "generaría confusión" poi

que muchos mexicanos no distinguen o no

comprenden el sentido de "revocación".
No, pues sí.
Al final, la pregunta será tramposa porque

la gente pensará que está votando por una
ratificación.
Y ese no es el problema, el problema es

cómo se interpretará el predecible resultado
en Palacio Nacional.

Novayaaser.
• • • •

Durante la primera sesión de la Cámara de Se
nadores, el ambiente de la discusión entre los
legisladores fue subiendo de tono a tal grado,
que la presidenta de la mesa directiva, Olga
Sánchez Cordero, ordenó que los medios de
comunicación abandonaran la sala.

Dicen que la recomendación fue hecha por
el secretario técnico de la mesa, Publio Rive
ra, pero sin duda que le ganaron los nervios a
la exsecretaria de Gobernación que aparente
mente no quería testigos del pleito.
Fue el propio Ricardo Monreal quien recti

ficó la decisióny los reporteros, camarógrafos
y fotógrafos no fueron desalojados.

independientesyno reflejan necesariamente
él püíltoág.vISSflfe 24 HORAS.

Fecha: 02/02/2022

Página: 4

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 36,932

Página 5 de 6



• Hugo LópezGatell... ¿eminencia? Según el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, su subsecretario
de Salud es una eminencia MUNDIAL en el combate
contra el Covid. Pero contrastemos con la realidad:
este martes se registraron 829 decesos, una cifra que
no se veía desde septiembre de 2021. Y, para colmo,
Estados Unidos recién restringió los viajes a México
por el alto número de contagios y decesos. A seguirnos
cuidando porque no es ni "covidcito" ni "gripita".
• Erika Mouynes es la feminista que resultó el muro
infranqueable para Pedro Salmerón. En la reunión de
CELAC en México, en marzo de 2021, ella resaltó que
no se escucha la voz de las mujeres y que en esa mesa,
de 36 asistentes, sólo había tres mujeres. La canciller
tiene perfil feminista, pero AMLO dijo en la "mañane
ra" que "como si fuese la Santa Inquisición, la ministra
o canciller de Panamá se inconformó que porque
estaban en desacuerdo en el ITAM". Así las cosas...

• ¿Narcoviolencia en CDMX? En semanas recientes
ha habido asesinatos en zonas de la capital, a balazos.
El más reciente reporte de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana, que encabeza Ornar García Harfuch, ha
blaba de una veintena de células o grupos y cárteles de
la droga que se disputaban diversas zonas de la capital.
Pero al arrancar 2022, parece que lo harán con más
sangre. Habrá que estar atentos.
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Afrenta para el
STPRM y la 4T
MAESTRO, RICARDO ALDANA ES EL NUEVO
DIRIGENTE DE LOS PETROLEROS

Lo advertimos aquí: presentar 24 aspirantes
contra el representante del eharrismo cinical
significaba acabar como comparsas, y así ocu
rrió. El heredero de Ratero Deschamps se valió
de acarreados y de porros intimidantes al grito de
"Aldana, Aldana" para ganar. Parafraseando
a Marx y Engels, un fantasma recorre la sede del
STPRM: el de la corrupción, que revive pese a los
vientos de cambio, y es una afrenta no sólo para el
gremio sino para la 4T. Eso de que ganó por más
de 52 mil de los 72 mil votos, no lo cree nadie; que
se recuente "voto por voto y celular por celular", y
si hay muchas anomalías que repitan la votación.
Alito Moreno advirtió que Quirino Ordaz se
rá expulsado del PRI en cuanto rinda protes
ta como embajador en España.

Pues qué "gran castigo": estrenarse como diplo
mático nada menos que en Madrid, saliendo del
Mausoleo y próximamente Museo del Dinosaurio
de Insurgentes Norte 51.
Dictan auto de formal prisión a Facundo Ro
sas por el caso Rápido y Furioso.
Más los años por atrepellar y matar a una mujer,
saldrá con un bastón o de la prisión o de plano con
los pies por delante.
La SHCP no aumentará el presupuesto al Ins
tituto Nacional Electoral para la consulta de
revocación de mandato.

Que Lorenzo ya diga si puede hacerla, y si no, que
renuncie; basta de pataletas y lloriqueos.
Recomienda el gobierno de Estados Unidos
no viajar a México por riesgo de Covid.
¡Mira quién habla!: el país con estadios de fut
americano repletos de aficionados sin cubrebo
cas (y uno que otro consciente).
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Lilly Ic lkv perdió
el piso
EN BOCA DE TODOS

Después de traicionar a López Obrador,
la senadora Lilly Téllez se ha convir
tió en el estandarte del "oportunismo"
que llegó hasta la cámara alta, gracias
al compadrazgo y "favores" que tuvo
que pagar para convertirse de "presen
tadora de noticias" a una radical an

tivacunas poniendo en tela de juicio
de naciones enteras solo por llamar la
atención.

Lilly Téllez aprendió muy bien cómo
generar polémica en "medios de comu
nicación" para no perder los reflectores
que la manden al olvido, aprendió muy
bien de Samuel García como realizar

comentarios absurdos para que se man
tenga vigente en redes y no dudo que
pronto haga alguna locura para seguir
ganando seguidores.

Los señalamientos en contra de Lilly
Téllez se han convertido en algo mucho

más graves gracias a que diversos perio
distas aseguran que su cuñado Carlos
Espinoza de los Monteros fue una de las
personas que financió la campaña de la
"ultraconservadora" con dinero ilícito.

Detrás de las campañas de Lilly Té
llez la oscuridad se apodera de sus cam
pañas, su hermana Claudia Téllez es
fundadora y directiva de una organiza
ción de niños con cáncer, con la cual la
familia asegura está usando para lavar
grandes cantidades de dinero que jus
tamente Espinoza Monteros gana de
diversas maneras organizando peleas
de gallos, rifas amañadas y demás jue
gos de azar.

El empresario sonorense, quien ade
más ha sido acusado de abuso de poder
con sus empleados recibe cantidades
exorbitantes de dinero cada que orga
niza fiestas de pueblo en su zona donde
incluso aseguran que el pago mínimo
para el empresario es de aproximada
mente 200 millones de pesos por cada
feria que organiza.

Investigaciones de periodistas en su
zona aseguran que justamente de es
ta manera han financiado la campaña
de Lilly Téllez para que tome fuerza de
manera casi inmediata y su ascenso a
la política sea exitoso donde en más de
una ocasión hacen mención de su fun

dación que justamente la usan para
blanquear dinero de manera más fácil.
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Peña Nieto y
•rí

Odebreclií

PUDO HABER FINANCIAMIENTOS

Causó impacto el que los magistrados
de la Sala Superior del Tribunal Federal
Electoral, dispusieran que el Instituto
Nacional Electoral, reciba de la Fiscalía
General de la República toda la informa
ción que tengan, referente al caso Ode
brecht y financiamientos a la campaña
de Enrique Peña Nieto.

Tengamos presente que en México al
único ex presidente que se ha juzgado,
es Luis Echeverría, aunque sin duda hay
otros que deberían ser sujetos a proceso,
y es precisamente la posibilidad que se
presenta con el tema que nos ocupa.
En realidad, estamos ante la apertu

ra de lo que se ha denominado "Secretos
Ministeriales", por lo cual, tanto las fis
calías federal, como estatales, mantie
nen Carpetas de Investigación sin que
los posibles afectados las conozcan.

Lo anterior es válido, pero hay casos
de interés público que deben ser venti
lados sin dilación. Odebrecht es una em

presa brasileña que en varias partes del
mundo realizó actos ilícitos y en nuestro
País no fue la excepción; en esas inmora
lidades estuvo inmiscuido Emilio Lozo

ya, quien ya se encuentra "tras las rejas"
otro que bajo ningún concepto estuvo al
margen de esas picardías, es Peña Nieto.

El sustento que tuvo el Tribunal Fe
deral Electoral para ordenar lo antes
señalado, es lo que precisa la Ley Gene
ral de Instituciones y Procedimientos
Electorales, que junto con el Código Pe
nal Federal, señala que las autoridades,
cualquiera que están sean, deben colabo
rar con los organismos electorales, para
que estos ejerzan sus facultades consti
tucionales.

Esperamos que esta vez sea factible
actuar contra el ex presiente Enrique Pe
ña Nieto.
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Detonantes de la
reactivación
•

La doble finalidad de reactivar la actividad

turística y cultural, mientras se fomentan
los destinos como espacios seguros, es una
labor realizable a partir de la participación
conjunta de instancias gubernamentales,
organismos, empresas, operadores
turísticos y ciudadanía.
El desarrollo económico encuentra en

estas dos actividades un detonante esencial

para otros sectores. Los nombramientos
recién hechos por la Jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
forman parte de ese conjunto de acciones
que dan certidumbre a la reactivación de la
vida cotidiana en todo el país.

Rebeca Olivia Sánchez Sandín, tiene ahora
bajo su encargo la Secretaría de Turismo de la
CDMX, donde la proyección este año apunta
a la diversificación y la innovación baj o el
compromiso de los actores para impulsar
la oferta de servicios turísticos y de otras

actividades que van de la mano.
La seguridad de las y los turistas debe

estar garantizada en dos aspectos: la
sanitaria y la de sus bienes. El avance en el
esquema de vacunación —extendida esta
semana en su tercera dosis a personas de
40 a 49 años— es elemento para confiar en
mantener la apertura turística y cultural de
la capital de la nación.
Programas, como el que sostiene el

Consejo Ciudadano con hoteleros de la
CDMX para prevenir la trata de personas
y fomentar la denuncia a través de su
Línea de Seguridad 55 5533 5533, buscan
construir entornos seguros.
Turismo y cultura—Secretaría a la que

llega la historiadora Claudia Curiel de Icaza—
no pueden disociar sus espacios en estafase
de recuperación de la economía. A dos años
de la pandemia, desde todos los ámbitos
hemos aprendido que no es conveniente
el cierre de actividades, por el contrario, es
momento de darles un impulso decidido.
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En la sabiduría popular,
decir que uno anda de
"contreras" es ver todo

de forma negativo o
simplemente, buscar sólo
el pleito. Una vez que se
anunciaron los cambios en

el GCDMX, en el Congreso
capitalino el diputado
del PAN, Ricardo Rubio
anunció que subirá un
Punto de Acuerdo para
que las extitulares de las
secretarías de Cultura

y de Turismo, Vanessa
Bohórquez y Paola Félix,
rindan cuentas de sus

gestiones porque considera
que no hubo aportes claros.
La cosa ahí no termina,

la bancada presentó una
iniciativa para dejar sin

efecto el impuesto del 2%
en aplicaciones de reparto
en la capital, pero más allá
de eso, deberían de regular
las aplicaciones que "se
manchan con los socios",
porque no son trabajadores
para las aplicaciones, para
así evitar una relación

de trabajo y con ello las
responsabilidades.
Al final, en medio de

este conflicto permanente,
siguen en medio los
trabajadores.
Ypor cierto, en la

instalación del Consejo
del Deporte, en donde
acudieron alcaldes y
alcaldesas de la CDMX,
hubo varios alcaldes

ausentes como Lía Limón,
de AO y Sandra Cuevas de
laCuauhtémoc.
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Un gesto elegante
de Salmerón, pero
Juera de tiempo
Añnal de cuentas, el historiador

Pedro Agustín Salmerón Sanginés,
se hizo a un lado y el presidente

  Andrés Manuel López Obrador quedó
en libertad de designar a otro embajador ante el
gobierno de Panamá.

El gesto de Salmerón resultó positivo, pero
a destiempo, pues entre lo que se anunció su
designación y la cancelación de la misma, dio
oportunidad a que se hiciera público que el
gobierno panameño había solicitado que no se
postulara para el cargo al historiador.

No se trata de cuestiones personales.
Por desgracia, queda el antecedente de
desacuerdos entre gobiernos, algo que
no es de ninguna manera deseable en las
relaciones internacionales y mucho menos
con lo que conocemos como una "nación
hermana".

Por otra parte, queda una duda, pues el
presidente López Obrador anunció ayer
mismo que en vez de Salmerón irá la activista
y directora teatral Laura María de Jesús
Rodríguez Ramírez, conocida como Jesusa
Rodríguez.

¿Ya se tiene la aprobación del gobierno de
Panamá? Es lo que se acostumbra en la diplomacia.

Empieza con protestas el nuevo periodo se
sesiones

Cada vez resulta más común, pero no deja
de resultar notable que el periodo ordinario de
sesiones se inicie con protestas y "tomas" de
tribuna, pues eso confírmalas especulaciones
en el sentido de que será muy difícil llegar a
acuerdos que faciliten aprobar las reformas
constitucionales que tanto anhela el presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Esta vez la manifestación de inconformidad

la realizaron los senadores y diputados de
Movimiento Ciudadano (MC), encabezados
por su líder, el ex gobernador de Veracruz,
Dante Delgado Rannauro, en protesta por el
encarcelamiento de su correligionario Juan
Manuel del Rio Virgen, quien se desempeñaba
como secretario técnico del Senado, pero está
preso como presunto autor intelectual del
asesinato de un ex candidato de su propio partido.

Sus compañeros de partido y otros legisladores,
incluido el coordinador de los senadores de Morena,

Ricardo Monreal, lo consideran preso político,
víctima de abusos de poder del gobernador, también
"moreno", Cuitláhuac García.

A pesar del plantón en San Lázaro, en
términos deportivos se puede hablar de un
empate. Los simpatizantes de Cuitláhuac
García consiguieron inhabilitar la comisión que
verificaba sus abusos de poder, pero sus críticos,
como se aprecia, se mantienen en pie de lucha.
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Cero violencia contra niños y mujeres

"Cero violencia para niños y mujeres
mexicanos", es el lema central del programa
denominado el "Corazón más grande del
mundo", auspiciado por la "Fundación la
Esperanza de los Niños", presentado por el
embajador Jesús Valdés Peña.

El diplomático mexicano condenó la violencia
que se vive en el país, exhortó a los mexicanos a
contrarrestarla desde el seno familiar y defendió
la política del actual gobierno federal.

Valdés Peña afirmó que la política que el
gobierno de México lleva a cabo con el objetivo

de frenar, controlar y el manejar del tráfico
de armas es una medida de vanguardia y
congruente para afrontar la transformación
sobre este tema. Además, expresó su solidaridad
con las familias de los periodistas que han
perdido la vida debido a su labor profesional, ya
que desempeñan un papel fundamental para la
transformación de México.

Por su parte, el presidente la de la Fundación
Esperanza de los Niños,

Ricardo Ortiz, exhortó a la sociedad mexicana a
que participen este 2 de marzo en el magno evento
"El Corazón más grande del Mundo", que se llevará
a cabo en el Zócalo, de la Ciudad de México.

Dio oportunidad a
que se hiciera pú
blico que el go
bierno panameño
había solicitado

que no se postu
lara para el cargo
al historiador"

Pedro Agustín Salmerón Sanginés
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Ante la ausencia de

Verónica, será que Monreal
escuche a Manuel Ascanio

Ante el cumpleaños 45 de la cantante Shakira, y con
base en las ocurrencias que mantiene la alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, seguramente en dicha
demarcación se escuchara a todo volumen la tonada

"rabiosa", ante la reciente detención por abuso sexual
del empresario Alejandro Esparza, quien trabajaba
muy de cerca con la gobernante.

En razón de lo anterior, estimadas y estimados
lectores, recuerden nunca olvidar el dicho: "dime con
quién andas y te diré quién eres"; debido a que en el
twitter del "funcionario", él mismo se cataloga como:
"Director de Enlace Empresarial Alcaldesa Sandra
Cuevas de la Alcaldía Cuauhtémoc".

Lo que resulta peor, es que en sus distintas
publicaciones y retweets, aparece una foto de Doña
Sandrita con Margarita Zavala y en otra sale muy
sonriente con el Senador Ricardo Monreal.

La incógnita de este dilema, es quién será peor
influencia para Sandra Xantall Cuevas Nieves,
su exdirector Esparza Farías Ortiz, detenido por
el presunto abuso sexual de su hija; o el zacatecano
Ricardo Monreal, quien gusta de enviarle mensajes

más que amorosos a sus compañeras de trabajo.
Lo anterior, debido a que aseguran los confidentes

de este tecleador, que en la oficina principal de la
JUCOPO en el Senado, no se deja de escuchar la
tonada "dos amores" de Manuel Ascanio, pues de
acuerdo con palabras del propio Ricardo Monreal. él
se encuentra muy dolido con lo sucedido.

"Me duele mucho todo, yo te lo aseguro. Aunque tú
no lo creas, yo no ando con nadie, yo no estoy saliendo
con nadie", fue el mensaje que envió Monreal Avila
a la exdiputada local de Zacatecas, Verónica Ivette
Hernández

¿Qué pensará la Sra. Marichuy Pérez esposa del
Senador de todo esto?
POSTIT

Quien seguramente se encontrará bastante molesto
al entrar a su twitter, será el expresidente Vicente
Fox, debido a que el titular de la PROFECO, Ricardo
Sheffield, al compartir sus actividades cotidianas
en defensa de las y los consumidores, esta a unos
cuantos pasos de convertirse en gobernador de
Guanajuato en el 24.
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Tiraditos
PUERTAS ABIERTAS
•»Una de las prioridades de la administración del
gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedelía, es; estar.cercano aja .gente y ha instm
su secretario de gobierno, Carlos Torres Piña, estar
en diálogo constante con organizaciones sociaíes,
grc:mios,comunid^
AI' y riMm'cs > feg!.s.í adores y represen t antes de
órganos autónom os , pa ra ate nd er y dar soluci ón

pjy í®.Y. .y ?.?;•. tí y?. íí.e. los
encuentros fue con integrantes de la Sección XVIII
de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
Educación (CNTE)' donde; cabe señalar

gobierno estatal ha cumplido con todos los pagos
corresponda^
de administraciones pasadas, en este sentido jas
reuniones seguirán para que ías niñas y niños
michoacanos continúen en Ías aulas.

¿MISION FALLIDA?
°La misión del presidente Andrés Manuel López
Obrador pa ra acaba r con eí i nf luyent ismo se observa
lejana, e incluso imposible si se toma a consideración
eí manejo que se d a tanto a ía Secretaría de Cultura
como al..ÍÑBAL, donde imndai Alejandra Fraustro
Guerra^'Ménica Hernández, respectivamente, y es
."lúe hoy serán recibidas jas propuestas para adquirír
cj. aseq de este año; sin..embargo, en el .mbro se
cstima.que únicamente será enviada .documentación
de.LimpiezaJqred,quesehabríacqÍq
contratista en 2021 gracias a sus lazos con José
Juan Reyes Domínguez, a quien se ha apodado
'rey de ía iimpieza' debido a que Ías empresas con
que se le vincula prevalecen como proveedoras de
onerosos .convenios..Así,..desde e^
^presentandel sector detecta^ que
traerían cqrisig() que esta íirnia jqj3<)sicionara como
beneficiaría, entre eííos, ei requerimiento de permisos
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especiales para el traslado, recqiección y disposición
c| c? res kl 11 o s s ó 1 i d c_> s, a flí ! a ?.?. f?. t í c ?.
peligroso,
RECONOCIMIENTO GANADO A PULSO
¦•¦En los últimos tres años Grupo Lala ha impulsado
iniciativas que promueven un futuro sosteniMe y ha
integrado tecnología avanzada, además de innovar
y renovar su flota vehicular de reparto, io que íe ha
permitido reducir su íiueiia de emisiones de C02
ai año en más de 110 mil 538 toneladas. Es de esta
manera que, desde 2019 a Ía fechía, ha incorporado
airededqrde 474 vehículos; con^tecnología Euro V
£y.e incluyen fi ít ros atrapapartícujas que reducen las
emisiones contaminantes, además de Í5Q vehículos
híbridos que trabajan con DiéseíÉlectricidad que
permiten reducir ei consumo de combustible. Es
asi que por tereer añ(> c:(>r]secuti«> ja Secretaría del
Medio A!iibieri.te y Reciirsqs Natu rajes (Scínarnat)
y Ía Secretaría de infraestructura, Comunicaciones
y Transportes "(SÍCT) brindaron a Grupo Laía eí
reconocimiento por su participación en ei programa
"Transporte Limpio", además de hacerse acreedora a
la.distinción .especial por^empresa sotoesaliente con
ía calificación "Excelente Desempeño Ambientar.
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AUTORIZAN LICENCIA
•_l _ C"! í í A CA^_'cl lí l '

i Á.í Ji1 tij 1A V1
Lourdes Piaz, para dejar su curul
1 ssun^j^^evo.c^rgg .como
('r< J.c1k1 i jra ije í i I >ercnsa cícll l ah^ají ).

j}anlc li n (>Hck; _cíi í i^ck > al 13resi tlcn le
3?j^.M§MDircciiva"^naíó;_"je_soÜdlo^
s< <1 o »ns! tieraci (Vn a l PÍení > cje esiLci
s< 1,1 se )l i_c i !uü cíe 1 ¡cene i a n )ii¡

J í ^ÍlAi' ! £l.í! ?? Í.'. J "^A
de mero del^.presgiie,.Lgjnt^.0®ueslo.
con laímafidad.de desempeñar una
cgni i sign. en ja Atj m i n isiracirá Pú büca
de JlueslraCiudad"^
asumió el cargo dentro de la Secretaría
deTraÍMg.capitalina.

AGENDA
^dipuladg del,PRD, Jor^Ga^ño se_
maniFesLó a .favor;de_queías_|nici^
tóngan caducidad[de45 días_y_asípu^an
ser .diciaininadas
para evitar casos como ia legislatura
Rasada. "en la que'..se archivaron al
ícenos¡2,600'.provéelos legisM^^
es(b, durante la presentación. dfe "ía
agendaj^islativade .su^^üdg¿.enk_jg^ie
anunciaran;.gue]^daranaíaygr
derechos.laboralesLáeigs_trabaj^dgres_
por apicaciones, ía movüí^ad y é

0 ie .P.ú b¡ j cg>e| se^u ini ico Lo en
üenipgreala.lasadigLiúsicio^
realizan con dinero público, combatir la
vigiencia de .género,.eficiencia
entre otros.

DEROGAR EL 2%
¦Las plataformas de entrega a
dgmiciüg¡."sudarona prewnirmás
de 727 mil[ cgntagigs, más de B
Hgspitaiizacignes^.y.más de 60 rmí
deft^igne^', dijg laj^uta^ Lufea
Gutiérrez.Ureña, <M
una .Iniciativa para..dejar sm efecto eí^
inipuestg del[2%.en.apíicacignes de,
icario CDMX. íü. ie^ósladora dio a
cgngcer;_gue;se¡reunió, a .propgsitg.de
dichgincrementg,.cgnigsre^
?Iectadgs, recgngciendg la
gremio durante la pandemia y condenó
la falta de apoyo y sensibilidad por parte
deí GgbierngdelaLCiudad..La.Mctóüya_
pretendedejar sin.efecto e^
f íÍA.ei.Cl C^(.kíl;iscal . rcrcM cin t c 2% a las
apps de reparto.

REDUCIR FINANCIAMIENTO
•_l il c_! Ü?_VJ_kI á nUez Vfi rcíiTi,
presentó una. iniciativa de refo
.Cgnstitución deja ,CD]^.para_reduOT
financiamientg de lgs;.partidos.pgíiLicgs
locales, esto ddbido a que de acuerdo con
.clíegis¡ack)r''S;Íéxk
democracias .más caras.en eí m
dijo..que_Ía intención es"que_ígsrecursos_
púMicgs.Quese^ obtengan:se desünen_
3 mejorar la calidad de vida de las y

c^piíinxjs. l5iecisí) ci.uc, lan sc>k)
en .Estados Ünidgs,
Guatemala el.cgstg deí^
dflfcres, y aquí supera tos 3 dólares é
vótajbr .esgresuita funda
reducción deí .financíame
los partidas poMcces
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El Fracaso
de los "Lobos
Guerreros"

Desde la llegada deXi Jinping al poder,
China adoptó una política exterior
agresiva como consecuencia de haber
ampliado de manera significativa su
influencia económica a lo largo de io
do el mundo. Esta act il ud es apodada
como "la diplomacia riel lobos guerre

ros" y consiste, sobre todo, en la adopción, por parlé
de los diplomáticos chinos, fie un lono cada vez más
eslridenteconira Estados Uñidos, Australia, Canadá,
India, República Checa y todo aquel país demasiado
condescendiente con Taiwán o crítico de China, por
temas como el respeto a los derechos humanos, el
surgimiento del Covid o el tratamiento a Hong lvong.
Todo esto contrasta agudamente con la vieja postura
china hacia el exterior, irad'ieionalmeniecon$ervado
ra, pasiva y de bajo perfil, y pretendidamenteapunlala
la megalómana pretensión deXi fie convertirá su país
en la potencia más poderosa del mundo.

Sin embargo,est a estrategia pronto empezó a de
mostrar sus grandes limitaciones. China se ha vuelto
m uy impop ular. El úll imo fracaso de su f liplomacia de
"lobos guerreros" lúe el caso fie I.¡inania. I.siepequeño
país báltico decidió en 2021 ampliar sus vínculos con
laiuán. la lespuesta de China fue perentoria y draco
niana, Pekín no toleraría ningún desafío al principio
de "una sola Oh i tu" y empezó a. casi igar a Lii uania
con medidas coercitivas comerciales y económicas.
Los lituanos no se amedrentaron, ni siquiera cuando
China exigió a las empresas multinacionales reducir

sus inversiones en Lil uania so pena de ser sometidas
a sanc.iones.Dehecho,el acoso a Lil uania resultó con
traproducente y eslá incluso estimulando a la unidad
europea. Aunque la dependencia del viejo cont ¡nenie
con China es grande, la Comisión fie la UE elaboró
un instrumento anticoérción para protegerse fie los
chantajes de Pekín. Por otro lado, la sil nación obliga
rá a Europa a diversificar sus Cadenas de suministro.
Tales son las consecuencias imprevistas de las lácticas
de intimidación de China hacia Lit uania.

La prepotencia de los lobos guerreros es muy mal
vistaeñ el mundo y lac.úpula del Partido Comunista
al parecer ya lo entendió. Por eso Xi Jinping pidió
hace algunos meses a los principales cargos políti
cos modificar esta, estrategia y cultivar una imagen
internacional "fiable, admirable y respetable" para
"mejorar el poder blando de China", sobre todo aho
ra, a un mes fie inaugurarse los J uegos Olímpicos de
Invierno en Pekín. Los líderes chinos se pusieron a sí
mismos en una trampa al incentivar al nacionalismo,
pero una retórica más constructiva y amigable en
cajaría mejor en el rol de gran potencia reclamado
por el país. El secreto ésencoñl rar una vía intermedia
para combinar firmeza con humildad. Ntinca es fácil,
sobre todo porque hasta el momento la intención de
cambiar el tono en la política exterior no se refleja en
acciones concrol as.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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Los alcances del Proyecto
de Nación en México

n él Contexto de la pandemia qué vivimos, autoridades del Eondo
Monetario Internacional (EMt) reconocieron la política de bien
estar que implementa el gobierno federal y manifestaron que sin
ella, por lo menos, 2.5 millones de personas hubieran caído en
pobreza extrema.

No está por demás reconocer que el gabinete presidencial organizó
la estructura gubernamental y a la mayor parte dé la población en

servicios de salud, desde el inicio de la pandemia y hasta esta, cuarta oleada de
contagios que se vive a nivel internacional.

Me parece también prudente hacer una escala para reconocer los alcances del
Proyecto de Nación, qiieel presidente AndrésManuel López Obrador ha impulsado,
incluso desdé antes de la gestión gubernamental, sin él, quizá el reconocimiento
del EMt no se hubiera darlo.

Hoy en día, miles dé familias mexicanas tienen acceso a, por lo menos, un béñé
ficio gubernamental; la pensión para adultos mayores, las becas para esludianl.es
menores dé edad; apoyos para personas con disi rapacidad, madres solteras, o parte
del sistema de salud gratuito que ha instrumentado y permitirlo vacunar a más de
85 millones de personas.

La suma de estas acciones, h< >\ seycn
reflejadas a favor de la población más vulnerable;
"de haber continuado con la política del gobierno
aiilcri()r,ciiiizáeslaiíani()scnunasitiiaci()iicríticay
muy; diferente a lo que en la actualidad se vive
en todo el país.

Estás acciones han generado resultados favorables por sí mismos; pero al mismo
tiempo el gobierno federal ha sumado dos ingredientes más al debalepúblico que,
sin duda., ayudarán en los próximos meses, la producción dé energía fie mañera
eficiente y más barata.
Apenas se anunció la compra de la refinería Deér l'aik, éñ los Estados l nidos,

a través de Petróleos Mexicanos (Pemex), para que México produzca sus propios
energéticos; Deer Park es una de las 20 instalaciones Con mayor capacidad en los
Estarlos Unirlos.

Esta adquisición permitirá al pueblo de México llegar
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hacia la autosuficiencia.}>va a permitir, sobre tocio,
niantener preciosbajosen gasolinas,, diesel, turbosina
5 en otros petrolíferos, porgue ahora sí tenemos
capacidad para procesar nuestra materia prima. Este
es un cambio esencial en la política petrolera.

Por si fuera poco, este mismo año se inaugurará en Iabaso), la Refinería "Oí
meca" en Dos Bocas, que procesará 170 mil barriles de gasolina y 120 mil barriles
de diesel al día.

Y ya está en puerta la reforma en materia eléctrica, que logrará recuperar la
soberanía dé la proflucción y distribución de la energía eléctrica en torio el territo
rio nacional, que dicho sea ríe paso, hay aún hogares que carecen de este insumo,
considerado un derecho humano.

Los apoyos, ya consagrarlos por la Congreso de la Unión a nivel consté ucional
y los beneficios en materia energética, habrían de hacer que el pueblo mexicano
salga de una espiral económica que nos apuesto la pandemia; ¿que habría sido de
México sin estos elementos?

PUNTO CERO
Budget RentACar lanzó la opción dé rentar un vehículo eléctrico en su página
de internet, y en el A1CM. E1 vehículo eléctrico que se ofrece es el JAC E'IOX, de
la automotriz JAC. "Es un hecho la electrificación de la movilidad en nuestro
país. Estamos decidirlos a democratizar y normalizar los vehículos eléctricos
en el mercado mexicano", dijo Isidoro Massri, director dé I \C México.

•periodista
@JoseVictor Rdz
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Cuauhtémoc,
Monreal y Encuestas

Al ingenieroCuauhtémoc Cárdenas lo echaron
del PRI, llegaron a llamarle quinta columna
en asamblea nacional partidista, aunque sin
citarlo por su nombre. No había duda de que
era aludido, en respuesta 8 su afán fié llevar
la democracia al tricolor.

1 1.a Corriente Democrática, en la que tain
bien participaron Porfirio Muñoz;Ledo e lfigenia Martínez, hartó:
a la cúpula priísta, encabezada por el presidente Miguel de la
Madrid Hurtado.

Se trataba del hijo del general Lázaro Cárdenas,expropiador
del petróleo, así que lo pensaron dos veces antes de sacarlo del
partido.

El mismo ingeniero, por lo que había sido su padre para
México y el PRI, por su propia trayectoria como militante, ex
gobernador de Michoacán, ex senador, no creía ni esperaba
que le dieran el adiós.

Daba por hecho que iba a poder seguir su lucha, hasta re
vertir rancias inercias y costumbres, que permitían el control
político total del presidente en turno.

Pretendía sacudir al priísmo, democratizar el proceso de
selección del candidato presidencial, cercenar la práctica del
"dcda/.o". para que no fuera resultado de imposición.

En esa tarca estaba cuando en reunión vecinal, en domici
lio particular,, en la ahora alcaldía de Azcapolzalco, recibió la
noticia de que la dirigencia había emitido una resolución que
lo dejaba fuera del partido.

Lo impactó, no dijo que protestaría ni tampoco que estaba
feliz o qué era una decisión esperada, Perl tu l jado, comentó en
pocas palabras que la revisaría.

Al menos públicamente,el ingeniero Cárdenas nunca habló

ni insinuó que pretendiera independizarse. Estaba metido en
su batalla por la democracia y crecía su Corriente Democrática,

La resolución fue definitiva, no hubo retorno, tampoco el in
geniero apeló. No exist ían tribunaleselectoralespafa defender
derechos como militante. Los organismos electorales los tenía
controlados el gobierno.

Cuauhtémoc salió del 11 ¡color para eonverürseen candidato:
a la presidencia por el Erente Democrático Nacional, integrado
por partidos de izquierda, sobre todo: también fue nominado
por el Auténtico de la Revolución Mexicana, que había sido una
especie de satélite del PHl.

El caso deRicardo Monreal es parecido. Empezó en el PRI. Lo
abandonó para compet ir y ganar Zacatecas con la camiseta del
Partido de la Revolución Democrática. Despuéssesumó al Mo
vimiento de Regeneración Nacional. Quiso, sin éxito, ser candi
dato por Morena para jefe de gobiernoen la Ciudad deMéxico;
la nominación la perdió en encuesta con Claudia Sheinbaum.

Recompensaron su disciplina, le ofrecieron ser coordinador
dé la bancada Morena én el Senado.

Ahora, quiere aparecer en la boleta fie la elección presiden
cial de 2024, por su actual partido, nacía más que no está de
acuerdo en qué:se utilice la encuesta para seleccionar al can
didato, como pretende hacerlo la dirigencia nacional. Aspira a
la consulta directa a la militáncia
ACárdenas lo echaron del PRI. A Monreal le podría pasar

lo mismo eñ Morena, no se iría por su voluntad. Hay señales y
acciones que lo empujan hacia la puerta, están a la vista.

Décualquier manera, dentro o litera de su act ual partido, no
se escaparía ele ser medido por encuestas, porque también es
instrumento que la oposición coaligada utilizaría para evaluar
aspirantes.
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Vivir de prestado
La gente suele rentar casa, cuando

no quiere endeudarse con una
hipoteca de por vida y no. Lie
ne suficiente dinero para com
piarla al cornado (casi nadie lo
liene). Como quiera que sea, es
lan común el ai rciidaniiciiio de

inmuebles como la vida misma, aunque tiene
sus deiraciores y seguramente con buenas
razones. Pero ahora hay otro fenómeno.

riOí?t7irfríizí7()r?ie
comentó hace POCO SU
intenciónotro.
contrato de "leasing"
para lln CltttOfnOVil de
lujo. En términos llanos,
scíiaíc
mensualidad durante

transcurrido el plazo,
i tt 'i

adquiere el *'derechonueva
de comprarlo a un
PlreciQjdeter
celebrar otro contrato

PQL dos
el esquema con un
nuevofinal
un arrendamiento

Jlnancieroy las
empresas utilizan este
MStrumentoaesaenace
muchísimo tiempof lo

jnube,
novedoso,es.gueaho
se promociona para el
a II totnovi lis ta de a pie
pun intendedj.

Ahora bien, las empresas lo utilizan porque
es un gasto deducible de impuestos, y a menos
que tenga un giro muy específico, no le conviene
a una compañía ser propietaria deautomóviles
que se van depreciando y acarcachando con
el tiempo (que no es lo mismo pero van dé la
mano). AI contrario, lo queresulta por lo menos
cuestio na ble es que es esquema de. renta dea u
tomóvil le convenga a un asalariado (como mi
amigo, que espero no lea este: artículo). Porque
cuantío Sfi liaren los cálculos ai ¡mirtiros, ir
sulla que comprar el automóvil a los 2 años no
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és financieramente rentable, y lo qué conviene
hacer (a eso quiere llevarle el modelo) esseguir
reinando, y siempre traer un automóvil relativa?
mente nuevo, alquilado. Es cierto que los carros
nuevoSson un gasto más bien emocional,quese
deprecia abruptamente; por eso el clasemediero
ahorrador,que ha renunciado al glamour, rom
pra usado, para, que la depreciación la pague

.pero al menos, al comprar un auto tienes
m acüVD; si celebras un conlral°de teasinsnD
tienes nada más que obligaciones.
No tengo los elementos para mostrar el
¡"'rlil de están buscando tes

distribuidoras auionnurioés, pero aventuro
que no es demasiado exigente, porque lo que

es haeer ase(iuibleA;lodos la ilusión
;del auto nuevo, sobre lodo a aquellos que no
han podido juntar ni para el enganche. Pero
nasol°ellos olrasdelaspeonas
que me han comentado con ént usiasmo esta

posibilidad de endeudamiento, son las
mismas w",|ii''iul°200mil i,,,sosdeciden
comprar un carro de 400 miLsaproveohando"
el crédito. Vayan con Dios.
Enesases,abacuandomeUegaa,milelér°

110 una promoción de *lpad lor lile". \ íppstft>'
mente el mismo rollo descrito arriba, ahora lo

ofrecen Para esle positivo electrónico. iam
biéh hay planes para que rentes i u teléfono. Al

lo tienes que devolver en buenas condi
dollis un reembolso simbólico,
y ellos lo vuelvan a vender (se entiende).

No estoy criticando desde el pedestal; ayer
mí en GueiUa de giJe todo$ l,)s documentos
que he escrito los pasados 3 años, en un pa
qUete de climática que por supuesto requiere
suscripción anua.l, están almacenados en una

que impide el traslado masivo decarpe
tasa un disco duro. Hay que hacerlo uno por
uno N roil dos 0 lres i,asos bástanlo molestos,
para que debidas no hacerlo y seguir pagan
do. La tirada de tes corporaciones, de todalj
es que l;lvivadePresladoEn
éxagerar, A li le regalo estas líneas, porque no
he descubierto cómo rentarlas.

«Autor y consultor especialista
en políticas públicas,

Abogado de la Escuela Libre de
Derecho y catedrático universitario,

PIsraelGnDelgado
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Capitanes
MARC
MARTÍNEZ...

Es el nuevo CEO de

Grupo Zurich, empre
sa con 38 años de pre
sencia en México que
se ha posicionado co
mo una de las 5 ase

guradoras más gran
des del mundo. Con
más de 55 mil colabo

radores a nivel global,
Zurich busca conso
lidarse en el mercado
mexicano con un au

mento de productos y
servicios orientados

a líneas personales y
empresariales.
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Optimismo económico
Después de darse a conocer que la eco

nomía mexicana tuvo una caída de
0.08 por ciento en el cuatro trimestre de
2021 y acumular dos bajas consecutivas, la
expectativa está en el pronunciamiento de
la Secretaría de Hacienda, que encabeza
Rogelio Ramírez de la O.

La semana pasada, el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio, declinó res
ponder públicamente si la dependen
cia ajustó a la baja su previsión de cre
cimiento de 4.1 por ciento para este año
con el argumento de que Ramírez de la
O acudiría a la conferencia mañanera del
lunes pasado, a solicitud del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, pero
eso no ocurrió.

En dicha mañanera, se esperaba
que el Secretario se pronunciara sobre

la contracción de la economía y si es
to, junto con factores como la nueva ola
de contagios y la elevada inflación, están
afectando el estimado de crecimiento
para este 2022.

Al parecer, Hacienda quiere mantener
el optimismo por aquello de que al Go
bierno federal le toca generar confianza.

Sin embargo, la necia realidad parece
contrastar con el estimado que tiene Ha
cienda, y prueba de ello es que la mayoría
de los analistas considera que la econo
mía mexicana crecerá entre 0.5 por cien
to y 2.5 por ciento, bastante lejos de ese 4.1
por ciento.

Habrá que ver si se cumple con lo
prometido y el Secretario de Hacienda se
presenta esta semana a la conferencia
mañanera.
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Invierten
en cines

Como parte de su plan de
crecimiento durante 2022,
Cinemagic, que lleva Israel
López, invertirá 55 millones
de pesos.

La cadena de cines, que
busca competir con Cinépo
lis y Cinemex, destinará 35
millones de pesos a la aper
tura de 20 nuevas salas de
cine y los 20 millones res
tantes a remodelaciones de
sus salas existentes.

El plan de crecimiento
para este año seguirá enfo
cándose en comunidades de
30 mil a 150 mil habitantes,
así como pueblos mágicos
que no cuentan con cines.

Las aperturas generarán
100 empleos directos y 500
indirectos.

La inversión es otro hi
to en la recuperación de los
exhibidores, pues a raíz de
la pandemia estos negocios
han acumulado pérdidas de
26 mil 682 millones de pe
sos entre marzo de 2020 y
el último fin de semana de
enero de 2022.

Recuerde que aunque el
sector no pasa por su me
jor momento, el año pasado
también abrió sus puertas
la cadena Cinedot, que diri
ge Ramón Estévez, misma
que pretende abrir hasta 60
salas de cine este año.

Muebles
para todos
Los de la Asociación de Fa
bricantes de Muebles de
Jalisco (Afamjal), organis
mo que encabeza Teresa
Calderón, están en los últi
mos preparativos de su Ex
po Mueble Internacional en
Guadalajara, que se ha con
vertido en el evento más re

la pandemia estos negocios
han acumulado pérdidas de
26 mil 682 millones de pe
sos entre marzo de 2020 y
el último fin de semana de
enero de 2022.

Recuerde que aunque el
sector no pasa por su me
jor momento, el año pasado
también abrió sus puertas
la cadena Cinedot, que diri
ge Ramón Estévez, misma
que pretende abrir hasta 60
salas de cine este año.

Muebles
para todos
Los de la Asociación de Fa
bricantes de Muebles de
Jalisco (Afamjal), organis
mo que encabeza Teresa
Calderón, están en los últi
mos preparativos de su Ex
po Mueble Internacional en
Guadalajara, que se ha con
vertido en el evento más re

levante de esta industria.
La Afamjal está redo

blando la apuesta en el
evento que se celebrará a
mediados de este mes, y
donde la derrama mínima
esperada es de 630 millones
de pesos.

Luego de que en agos
to pasado realizaron su
primera Expo pospande
mia y obtuvieron ventas
por más de 600 millones
de pesos, los de esta Aso
ciación pretenden hacer
de Jalisco una región in
tegral para la fabricación
de muebles y que cada vez
haya menos productos e
insumos importados.

De hecho, para este año
prevén incrementar sus
ventas en al menos 7 por
ciento, luego de que en 2021
registraron un alza anual de
5 por ciento y en 2020 de 8
por ciento.

Los de la Afamjal han
sabido adaptarse a las nece
sidades del mercado, princi
palmente a través del diseño
de los muebles, que sigue
las tendencias internacio
nales, sin descuidar lo bási
co que requiere el mercado
mexicano.

En esta asociación no
descartan hacerle la com
petencia a gigantes como
IKEA, o incluso convertirse
en sus proveedores.

Nuevo
liderazgo
A partir de este mes San
tiago A. Bojalil Rébora,
capitán de Novag Infan
cia, se convierte en el pre
sidente de la Asociación
Nacional de Distribuido
res y Laboratorios de Me
dicamentos Genéricos (Di
lameg) para los próximos
dos años. Bojalil sustituye
en el cargo a Víctor Soto,

sabido adaptarse a las nece
sidades del mercado, princi
palmente a través del diseño
de los muebles, que sigue
las tendencias internacio
nales, sin descuidar lo bási
co que requiere el mercado
mexicano.

En esta asociación no
descartan hacerle la com
petencia a gigantes como
IKEA, o incluso convertirse
en sus proveedores.

Nuevo
liderazgo
A partir de este mes San
tiago A. Bojalil Rébora,
capitán de Novag Infan
cia, se convierte en el pre
sidente de la Asociación
Nacional de Distribuido
res y Laboratorios de Me
dicamentos Genéricos (Di
lameg) para los próximos
dos años. Bojalil sustituye
en el cargo a Víctor Soto,

quien está al frente de la
empresa Levic.

Como resultado del cre
cimiento en las ventas de
los medicamentos genéri
cos en los últimos años de
bido a sus menores costos,
Dilameg se ha consolidado
como una asociación de re
ferencia, al agrupar a fabri
cantes nacionales de medi
camentos genéricos y distri
buidores, quienes surten en
todo el País.

El organismo continúa
su proceso de consolidación
con nuevos socios. A la fe
cha cuenta con 14 empresas
distribuidoras y 20 laborato
rios, pero la intención es su
mar a más empresas.

Los laboratorios y distri
buidores afiliados a Dilameg
abastecen más del 60 por
ciento de medicamentos en
el mercado privado, lo cual
muestra el crecimiento de la
industria a nivel nacional.

capitanes@reforma.com
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What's
News

El fabricante de vi

deojuegos Electronic
Arts Inc. contrató a Chris
Suh, ejecutivo de Microsoft
Corp., como director finan
ciero, sucediendo a Blake
Jorgensen. El nombramien
to de Suh entra en vigor el 1
de marzo, señaló Electronic
Arts. Ha fungido durante
los últimos cuatro años
como director financiero
en la división de la nube
e inteligencia artificial en
Microsoft. Antes de eso, fue
gerente general de la divi
sión de relaciones con in
versionistas de la empresa.
? El Banco de la Reser

va de Australia (RBA)
pondrá fin a un programa
de compra de bonos que
ha anclado su respuesta a
la pandemia del Covid19,
en vista de la inflación

acelerada y un mercado de
empleo ajustado. El RBA
señaló que este mes cesará
sus compras semanales
de unos 4 mil millones de
dólares australianos (2.82
mil millones de dólares) en
bonos gubernamentales. La
decisión se tomó al tiempo
que nuevos pronósticos
económicos muestran que
la tasa de desempleo proba
blemente caerá por debajo
del 4.0% este año.

? Cuando una trabajadora
de Rio Tinto PLC reportó
que había sido acosada
sexualmente por un colega,
un gerente le dijo que
probablemente había sido
en broma. Otros emplea
dos en la firma de minería

global hablaron de bullying
frecuente por gerentes,
comentarios racistas y

una cultura que tolera la
conducta inapropiada. Un
reporte encargado el año
pasado por Rio Tinto y
publicado ayer halló que el
48% de los empleados había
experimentado bullying
y que el 11% del personal
había sido acosado sexual
mente. En ambos casos, las
mujeres se vieron afectadas
de manera desproporcio
nada.

? United Parcel Service

Inc. gana más dinero em
barcando menos paquetes
y recompensando a los
inversionistas con un pago
de dividendos más sustan
cioso. La firma de entregas
aumentó su dividendo

trimestral en un 49%, o
50 centavos de dólar por
acción. El pago planeado
de 1.52 dólares por acción
refleja la nueva política de
la empresa bajo la directora
ejecutiva Carol Tomé de
devolver la mitad de las

ganancias a los accionistas
mediante su dividendo.

? El Marketplace Malí
en Rochester, Nueva York,
tiene un área de comidas,
videojuegos y muchas
boutiques de moda. Pronto
también realizará reempla
zos de cadera y cirugías de
manguito rotador. Una tien
da departamental cerrada
de Sears y un ala adyacente
del malí están renaciendo
como un campus ortopédico
de unos 32 mil 500 metros
cuadrados. El proyecto de
227 millones de dólares
del Centro Médico de la
Universidad de Rochester

es parte del auge reciente
de conversiones de malls a
centros médicos.
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El destino de la Cooperati
va La Cruz Azul sigue co
nectado a le» vaivenes de

la 4T y al destino de sus pereo
najes políticos.
Lo que se presentaba como una

refundación de la poderosa ce
mentara, con la caída de Guffiar
mo Álvarez Cuevas, comienza a
resquebrajarse en un escenario
donde se resiente la ausencia de
quien se asumía como responsa
ble de reconflgurar al empresaria
do para hacerlo favorable a AMLO:

el exconsejero Jurídico de la Pre
sidencia, Julio Sdwer nxura
Al igual que en2020, cuando se

iniciaron sendos procesos penales
contra les eternos directivos de la
organización, se confirma en es
tos días que los nuevos liderazgos
serán también objeto de, por lo
menos, medidas cautelares admi
nistrativas. Según información a
la que esta columna tuvo acceso,
las cuentas bancarias de algunos
directivos han sido congeladas,
resultado de un presunto desvío

de más de 500 millones de pesos
de las cuentas de la cooperativa y
de su equipo de fútbol.
La primera en ingresar a la Lista

de Personas Bloqueadas es quien
fiiera responsable de las Relacio
nes Públicas de la Dirección Co
mercial de La Cruz Azul, Lanía
Alicia Velázquei. Isagel, her
mana del autonombrado presi
dente del Consejo de Vigilancia de
la Cooperativa, Víctor Manuel
Velázquez Rangel quien impul
só las protestas y manifestaciones
contra el conocido Büfy,
A Laura Velázquez se le detec

taron actividades como directora

y accionista de empresas inmobi
liarias y de servicios científicos y
técnicos. Además, se le reconoce
el manejo de efectivo para finan
ciar al contingente que, el 20 de
agosto de 2020, tomó por la fuerza
las oficinas de la cementera en Pe 
riférico Sur.

En la lista de la UIF, a cargo de
Pablo Gómez, se encuentra tam 
bién bajo investigación Víctor
Manuel Velázquez, así como
otros de sus familiares y colabo
radores, entre ellos Juan Luis
Velástniez Rangel, María Ale

jandra Velázquez Paredes y
Juan Manuei Brfeeño Gonzá
lez, involucrados en una trama de
desvío de recursos desde la razón
social Cruz Azul Fútbol Club.
En su momento, el exconsejero

Jurídico fue pieza clave para que
el ahora emproblemado grupo
acabara con el cacicazgo que por
32 años mantuvo Álvarez Cuevas,
enfundados entonces en una lu
cha por destituir a la familia que
desvió, según sus cálculos, casi 9
mil millones de pesos, sumado to
do a onerosos pagos extraordina
rios a despachos de abogados.
La entonces disidencia, ehca

bezada por José Antonio Marín,
además de Víctor velázquez,
contó con una serie de aliados que
les pavimentaron el camino para
tomar las riendas de la empresa,
entre ellos los Jueces 24y 60 de lo
civil, Roberto Tañes Quiroz y
José Manuei Salazar Uribe; est e
último encargado de dictar la or
den para la toma emblemática de

las oficinas, lo que significó prác
ticamente el final de una era.
Desde aquel momento no se

tiene conocimiento del paradero
de Biily; ni siquiera tuvo la opor
tunidad de festejar a mediados del
año pasado el anhelado campeo
nato de su equipo. Pe ro, al igual
que esta escuadra en la liga tiende
a perder el rumbo, en los últimos
meses la nueva directiva empieza
también a hacer agua
Marín y Velázquez enfrentan

los embates de nuevos grupos de
cooperativistas que han tomado
sobre todo el control de la opera
ción de las plantas, y en un siste
ma judicial donde las fuerzas se
han reacomodado, ante la falta de
ese funcionario o elementó clave,
crece la posibilidad de que en po
cos meses sean víctimas de un
castigo similar al del personaje
que derrocaron. •

rtiarlo.makkmada

 padiHa@gma¡l£om
Twktsr. @MaiioMal

V

Se confirma que los nuevos lideretzgos serán tamhién^^
objeto de, al menos, medidas cautelares administrativosj
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DESBALANCE

Haaenfla estrenando economista
::::: Terminó el primer mes del año, pero los
cambios se siguen dando al interior de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP). Era de esperarse que el secretario
Rogelio Ramírez de la O trajera a un econo
mista en jefe de todas sus confianzas para
formar su propio equipo. Nos cuentan que
Rodrigo Mariscal, quien ocupará la Unidad
de Planeación Económica, tiene algo en co
mún con la mayoría de los hacendados de
este gobierno. Son economistas egresados de
varias instituciones desde la UNAM, ITAM, el
Tec de Monterrey y el CIDE, pero casi todos
hicieron su maestría en El Colegió de México.
Mariscal no es la excepción, también hizo su'
maestría ahí, y fue ayudante de investigador
de Gerardo Esquivel. Otra característica, nos
comentan, es que también son cada vez más
jóvenes quienes ocupan este cargo.

Eligen sindicato en GM
::::: Hoy es la fecha acordada para que los tra
bajadores de General Motors (GM) en Silao,
Guanajuato, elijan el sindicato que velará por
su nuevo contrato colectivo de trabajo, para lo
cual se realizó la votación desde ayer. La au
tomotriz que dirige Francisco Garza se com
prometió a que los 6 mil 200 trabajadores del
complejo de manufactura en Silao ejercieran
su voto de manera personal, libre, secreta y
directa. En agosto de 2021, los trabajadores
votaron para que el Sindicato Miguel Trujillo
López, que encabeza Tereso Medina, afiliado
a la CTM, ya no tuviera la titularidad del con
trato colectivo de trabajo, y ahora elegirán un
nuevo sindicato independiente. GM nos
cuentan, invitó a sus trabajadores a denunciar
de forma libre y anónima si se presenta algu
na anomalía durante el proceso de votación.

Ofensiva contra autos chocolate
::::: Luego de que el gobierno federal emitió
reglas para la regularización de los autos
chocolate sin consultar a la industria auto
motriz, los organismos del sector siguen ex
— —i Presando sus argumentos

1 en contra de esa medida.
iflUlP iiS i La Asociación Mexicana
jE&ÉK1' Ü¡ de la Industria Automotriz

| (AMIA), de José Zozaya,
y la Asociación Mexicana

" de Distribuidores de Auto
motores (AMDA), de Gui

Bí kl llermo Rosales, pidieron
José que se les tomara en cuen
Zozaya ta en la emisión de las re

glas que el Servicio de Ad
ministración Tributaria (SAT) terna que pu
blicar para regularizar los autos ilegales,
pero el 22 de enero se subieron al portal del
fisco y surtieron efecto de inmediato. La in
dustria ha denunciado que entre los daños
que provocará la legalización figura la de
valuación de hasta 30% de los vehículos
que están actualmente en circulación.

Biva y BlackRock, sustentantes
::::: Nos cuentan que la promoción de in
versiones sustentables toma cada vez más
fuerza en México. Como ejemplo, la Bolsa
Institucional de Valores (Biva), de María

Ariza, en conjunto con
a BlackRock y organismos
i 1 como el Consejo Coordi
2 nador Empresarial (CCE),
§ se tomaron muy en serio
, | el tema y quieren que
¡ < más firmas, sin importar

su tamaño, comiencen a
diseñar una estrategia de

María cuidado ambiental. El re
Ariza to es mayúsculo, ya que

hasta ahora pocas empre
sas han adoptado los criterios de susten
tabilidad, pero se buscará que, a partir de
iniciativas que ya se implementan en
otros países, se cuente con referencia so
bre la dinámica de negocios sostenibles.
Al parecer, nos dicen, la pandemia de Co
vid19 demostró que se necesitan cambios
radicales si se piensa en el futuro de las
nuevas generaciones.
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El 21 de febrero se reunirá la asamblea

del Consejo Nacional Empresarial Turísti
co (CNET), en la que seguramente Braulio
Arsuaga se mantendrá como presidente aun
que hay un tema económico pendiente.

Si la cultura estadunidense propone "res
paldar las palabras con dinero" (put your
money where your mouth is), el descaro mexi
cano dice: "La amistad se refleja en la nómina".

Durante años, esa "amistad" entre empre
sarios turísticos y gobierno federal alcanzaba
para hacer un evento anual en donde insti
tuciones como Sectur, Fonatur y el CPTM
eran patrocinadores que contri
buían a sostener la operación del
organismo.

Ahora el gobierno federal ha
roto su relación con la mayoría
de los consejos empresariales y
no sólo ha dejado de patrocinar
al CNET, sino que la comunica
ción está cerrada al punto de que
en todo el sexenio no han tenido

un encuentro con el presidente
López Obrador
En el primer Tianguis Tu

rístico de esta administración,
Miguel Torruco, titular de la Secretaría de Tu
rismo, invitó como orador de los empresarios
a Luis Barrios, presidente de la Asociación de
Cadenas de Hoteles (ANCH), pues tenía claras
diferencias con Pablo Azcárraga, entonces
presidente del CNET.

La historia acabó en desastre, pues López
Obrador de todas formas rechazó las peticio
nes que le hizo Barrios.

Arsuaga llegó con el respaldo de Torruco,
quien con su visión de "eres mi amigo o mi ad
versario", pensaba que el primero se pondría
a sus órdenes; pero como desde el principio
Arsuaga fue moderadamente crítico, también
lo sacó de la escena.

Así es que en el Tianguis de Mérida, ni el
CNET ni sus asociados fueron invitados para
externar su posición.
Arsuaga ha trabajado para instituciona

lizar al CNET, ahora hay minutas, reportes
mensuales y se han generado documentos de
discusión.

Sin embargo, el otrora "club de los turiste
ros ricos" está principalmente "pobre" no sólo
porque las cuotas habían sido diseñadas para
soportar una parte de los gastos y completar
las con patrocinios, sino porque además no
todos pagan sus cuotas.

Dentro del CNET está el Consejo Consulti
vo, compuesto por unos 35 miembros, y lue
go la asamblea que agrupa a las asociaciones
y cámaras turísticas.

Los primeros pagan alrededor de 8 mil
dólares anuales y las segundas alrededor de
40 mil pesos; sin embargo, al iniciar la pan

demia varias de estas organi
zaciones negociaron sus pagos
y algunos incluso dejaron de
cubrirlos.

Si todos pagaran sus cuotas,
el CNET podría contar con un
presupuesto de alrededor de
seis millones de pesos al año;
pero la cantidad es mucho me
nor y la presidencia ha termina
do aportando dinero.
Arsuaga busca condicionar

su participación en el CNET a
que la asamblea le apruebe un

nuevo presupuesto y a que se cumpla el com
promiso de pagar las cuotas.
Hasta ahora nadie más quiere ese car

go y, sin interlocución con Sectur y López
Obrador, hay quienes se preguntan sobre las
ventajas que tiene pertenecer al CNET; aun
que otros dicen desde ahora que es impor
tante resistir hasta que termine este gobierno.

Ahora el

gobierno federal
ha roto
su relación

con la mayoría
ele los consejos
empresariales.

DIVISADERO
Ciclos. Pierre Ouradou fue nombrado di
rector general del resort Hacienda del Mar
en Los Cabos, se trata de un profesional del
hospedaje y los vinos que a los 21 años ya le
había gestionado una estrella Michelin a un
restaurante en Francia.

Sustituye a Renato Silva quien durante un
largo periodo ocupó esa posición y también
fue presidente de la Asociación de Hoteles
de Los Cabos.
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Hay un chiste que dice que la economía sir
ve para explicar por qué ocurre lo que los
economistas dijeron que no iba a ocurrir, el
multicitado dicho aplicó perfectamente a lo
acontecido en 2021. En la primera encuesta de
los especialista que publicó el Banco de Méxi
co el año pasado, se anticipaba en la media
na un crecimiento para 2021 de 3.5%, lo que
resultó muy por debajo del 5% que reportó el
Inegi en la estimación del PIB.

O
En la encuesta de Citibanamex
del 20 de enero, de las 31 casas
de análisis consultadas, única
mente Itaú acertó, previendo un
crecimiento de 5%, considerando
una caída de 8.8% en 2020, que,
como^ora sabemos por las ci
fras definitivas del Inegi, fue una
contracción de 8:3 por ciento.
• Considerando los datos de
2020 /2021, JP Morgan tuvo el
análisis más certero, estiman
do una caída de 8.4% en 2020
y un avance de 5.1% en 2021. Con una di
ferencia máxima de 50 puntos hacia arri
ba o hacia abajo se ubicaron Actinver, con
una contracción de 8.8% para 2020 y 4.5%
en 2021; Barclays proyectó un descenso de
8.4% el año antepasado y un avance de 4.5%
en 2021.

No obstante, ninguna de las 31 casas de
análisis consultadas por Citibanamex antici
pó, ni cercanamente, que la inflación cerraría
en 7.36% a tasa anual en 2021, las proyeccio
nes que contemplaban la inflación más alta la
ubicaban en 4 por ciento.

En México, el Indice Nacional de Precios al
Consumidor, desde junio de 2020, ya se ubi
caba por encima del objetivo del Banco de
México, que es de 3%, influido por los cho
ques de oferta debido a los confinamientos y
restricciones como consecuencia de la pan
demia. En la evaluación de política moneta
ria tampoco se anticipó la inflación, todavía
hubo un recorte de 25 puntos base en la tasa
de referencia el 11 de febrero del año pasado

y, a partir de ahí, la inflación ascendió has
ta llegar a 6.08% en abril, para atenuarse un
poco en los meses subsecuentes, hasta que el
último trimestre volvió a repuntar vinculado
a los choques de oferta por los problemas en
las cadenas de suministro, el problema de mi
croprocesadores del sector automotriz, que se
extendió a dispositivos electrónicos, así como
por el aumento en los precios de los energé
ticos y alimentos, presionados por la recupe
ración de Estados Unidos y China.
2021 vuelve a demostrar que el análisis

económico es muy limitado, ni los banqueros
centrales ni los economistas del
Fondo Monetario Internacional
y tampoco las casas de análisis
nacionales atisbaron el proble
ma gl°t>al de precios que marcó
el 2021, y es que no se puede saber ]0 qUe no se sa^e los puntos
estaban ahí, pero su correlación
n0 era aPareme Para elI° sehubiera necesitado un modelo
que considerara y ponderara los
cuellos de botella logísticos por
un cambio abrupto en los patro

nes de consumo, además de que se mode
lara el impacto logístico de la variante delta
y su evolución e impacto en el consumo, el
error de cálculo del sector automotriz y va
rios etcéteras.

A ello habría que sumar el efecto de los
cheques de estímulo que entregó el gobierno
de Joe Biden y la influencia que tuvo para
la "gran renuncia", que se refiere al momen
to existencial que tuvieron muchos esta
dunidenses que ya no quisieron regresar a
trabajar.

Ninguna ele las 31
Casas de análisis
consultadas

p.por LitiDanamex
anticipó CJUe la
inflación rpmríaUllldLlüIl cenaría
en 7.36%.

O
El 2022 se perfila frágil por la cantidad de
puntos de datos que han perdido su trayec
toria constante y los efectos cuando se inte
rrelacionan, todo ello va a generar cambios
intempestivos en la dinámica económica, por
lo que las proyecciones de inicio de año se
guramente quedarán muy lejos del dato real
del año que comienza.
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No pensé que llegara el presidente López
Obrador a este punto. Si quiere designar al
presidente o los comisionados en la Cofece o
el IFT, podría haber seguido la ruta que estable
cen las respectivas leyes, pero apoyándose en su
Morena mayoría en el Senado para rechazar las
ternas propuestas mediante el mecanismo de
selección Banxico/Inegi y, al vencimiento, de
signar a quien se le ocurra.

En cambio, la decisión ha sido propiciar la
parálisis de resoluciones. La Cofece ayer notifi
có que no puede resolver asuntos de relevancia,
como notificaciones por medios electrónicos,
cuyos lineamientos, como otros asuntos, deben
ser aprobados por un pleno de, al menos, cin
co integrantes, para que la votación tenga vali
dez legal. Eso se estableció en la Ley Federal de
Competencia Económica (LFCE).

Tampoco el Senado hace nada, a pesar de
que su presidenta y exsecretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, conociendo la ley,
tampoco osa pedir al jefe del Ejecutivo que envíe
las ternas para cumplir con su obligación legal
en el proceso de sustitución de comisionados de
los organismos autónomos.

En un escenario similar está el IFT, donde
Adolfo Cuevas, presidente suplente desde mar
zo de 2020, concluye su periodo el último día de
febrero y, por ende, dejará al pleno con sólo 4 de
siete integrantes.

¿Cuál es el problema? Si a los ojos del Pre
sidente no sirven estos organismos, entonces
tendrá una parálisis de fusiones, adquisiciones,
concentraciones, resoluciones de prácticas en
materia de competencia, asuntos que, en todos
los casos, tienen también repercusión fiscal. Ima
gine la venta de Banamex, ¿quién va a resolver si
al Presidente no le informan que puede aumen
tar la parálisis económica con la profundización
de la parálisis regulatoria que ha propiciado?

Por lo pronto, la Cofece interpuso la contro
versia constitucional 207/21 en diciembre, en la
que reclama la omisión del Poder Ejecutivo fe
deral de seleccionar, de entre los aspirantes que
obtuvieron las calificaciones aprobatorias más
altas en la Convocatoria 2020 y en la Convoca
toria 2021 —definidas en el Glosario—, a los can
didatos que debe proponer para su ratificación
al Senado como comisionados integrantes del

pleno de la Cofece. La controversia dice que la
designación es en aras de preservar la regulari
dad en la integración y funcionamiento de otros
poderes públicos, como parte de una función de
jefe de Estado y en apego al principio de división
de poderes.

No obstante, argumenta, el titular del Ejecuti
vo federal ha sido omiso, de manera manifiesta,
irrazonable y sostenida, en el ejercicio de dicha
facultad de carácter obligatorio, aun cuando
el Comité de Evaluación envió las listas de los
aspirantes para las convocatorias 2020 y 2021,
desde el 20 de noviembre de 2020 y el 20 de
abril de 2021, respectivamente, tal como se se
ñala en los hechos y se acredita en los Conceptos
de Invalidez que se desarrollan a continuación.

En esto, si es capricho, creo que debiera re
visar sus efectos económicos la secretaria de

Economía, Tatiana Clouthier, y el secretario
de Hacienda, lo mismo el de Comunicaciones,
pues afecta horizontal y verticalmente procesos
de encadenamiento o reconfiguraciones pro
ductivas y, en medio de la pandemia, no es ne
cedad, ¡es darse un balazo en el pie!

O
DE FONDOS A FONDO

?CocacolaFEMSA, que dirige John Santa María
Otazúa, ha demostrado ser una corporación dis
puesta a ser certificada como Zero Waste, Zero
Emissions y Planet Friendly, porque la sosteni
bilidad está en el corazón de su negocio y, por
ende, es clave en la toma de decisiones corpo
rativas. El plan de sustentabilidad que se fijó
para el 2030 es muy puntual: reducir en 20%
las emisiones en materia prima, empaques y flo
ta tercera (sus proveedores de transporte); 50%
en reducción de emisiones en operaciones de
manufactura y distribución propias; aumentar el
abastecimiento anual de electricidad renovable
de 8.7% en 2015 a 100% en 2030.

Además, se propusieron incrementar el uso
de resina reciclada de 14.6% en 2015 a 29% en

2020, y con la construcción de la planta de reci
claje en Tabasco, donde invierten 60 millones de
dólares con Alpla, de Carlos Torres Ballesteros,
se han planteado incorporar un 50% mínimo de
resina reciclada en las botellas que utilizan.
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Las telenovelas, el teatro, las películas y has
ta los argumentos callejeros lo usan. Desde
tiempos inmemoriales, los filósofos lo reco
nocen, los políticos abusan y los gobernados
lo digieren. Es la herramienta que encuentra
lo más básico e instintivo del ser humano.

O
Apelar a las emociones, a un sentido de victi
mización histórica, de retomar las glorias del
pasado o culpar a las élites, reales o imagi
narias, es la herramienta por excelencia de
los gobernantes, pero, sobre
todo, de los populistas. Es bus
car los instintos emocionales

más básicos de los gobernados
para oscurecer la razón, des
truir la argumentación y crear
sensación.

En un estudio publicado
en 2021 por la Universidad de
Warwick, en Inglaterra (https://
bit.ly/3rgmOKW), sobre el po
pulismo y la movilización de
masas, los autores hablan de
cómo los populistas "usan las
fantasías de humillación para
movilizar a sus votantes, ape
lando a las emociones de enojo
y resentimiento en la sociedad
para modificar el statu quo".
Es por ello revelador que,

en los foros organizados por
el Congreso de la Unión para
debatir la reforma eléctrica

propuesta por el Presidente,
los funcionarios de la Comisión Federal de

Electricidad hayan recomendado apelar a las
emociones más que a la razón. En un do
cumento interno revelado por los medios,
se recomienda una "puesta en escena" para
apelar a las emociones cuando se debatiera
en favor de esa reforma. Y es que el conte
nido de la misma es, a todas luces, carente
de todo sentido técnico. Así lo hicieron sa
ber en los diferentes foros los especialistas
en energía, que plantearon puntos técnicos
fríos versus los puntos emocionales de los

defensores de esta reforma, que siempre
buscaron sentimientos de falso patriotismo
u orgullo. Buscaron retomar la gloria, vendi
da por los neoliberales, mediante el nacio
nalismo bueno del pueblo.

Esto no es exclusivo de la CFE. El mo

delo de comunicación de este gobierno se
basa, justamente, en apelar a esas emocio
nes para vender sus programas y políticas.
Desde la mañanera, pasando por los tuits
de los funcionarios hasta las campañas de
linchamiento o denostación "anónima" en
redes sociales, todo es coordinado desde

el centro con estrategias dise
ñadas por Epigmenio Ibarra,
Jestís Ramírez y el propio Pre
sidente para buscar el enojo,
explotar la frustración y el na
cionalismo del "pueblo bueno".
Todos los programas se pueden
reducir a varios eslóganes que
se basan en máximas políticas
del Presidente.

Por ejemplo, apelar a la
"austeridad republicana", com
batir la "corrupción" y asociar
se "con el pueblo" son máximas
que demuestran virtud en los
ojos de este gobierno, aun
que sean temas abstractos y
difíciles de entender; es pre
cisamente esa abstracción la

que deja un gran margen de
maniobra para insultar a los
adversarios y premiar a los fa
miliares y aliados.

Aunque existan pruebas que
sean muy evidentes, siempre hay que buscar
una contranarrativa apelando a esas emo
ciones. La razón sólo se usa por los aliados
en los medios, la academia o entretenimien
to para prender esas emociones básicas y
justificar lo injustificable.

Apelar
a las emociones,
a un sentido
de victimización
histórica,
de retomar

las glorias
del pasado
o culpar a las
élites, reales o
imaginarias, es la
herramienta por
excelencia de

los gobernantes.

©
Siempre y cuando se esté del lado del Presi
dente, todo se puede justificar con la razón,
pero siempre se argumenta con la emoción.
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Urge Cofece a nombrar
nuevos comisionados
• A fines de este mes vence el periodo de Adolfo
Cuevas, presidente interino.
El presidente López Obrador sigue sin enviar al Senado sus
propuestas para cubrir las vacantes de nuevos comisiona
dos en el IFT y en la Cofece que, desde septiembre pasado,
opera con sólo cuatro de los siete miembros de su Junta de
Gobierno, situación que podría repetirse en el IFT porque
a fines de este mes vence el período de Adolfo Cuevas,
presidente interino.

Hay que recordar que el Comité de Evaluación, que in
tegran Inegi y Banxico, envió a López Obrador la lista de
los cinco candidatos mejor evaluados para las dos primeras
vacantes desde noviembre de 2020 y el año pasado.
La Cofece, que preside en forma interina Brenda

Hernández, urgió ayer no sólo al Ejecutivo, sino al Senado a
que nombren ya a los tres comisionados faltantes e informó
que el pleno tuvo que suspender el plazo para determinar si
existen o no condiciones de competencia en el sistema de
pagos de tarjeta, cuyo procesamiento involucra a una cáma
ra de compensación, porque se requiere del voto afirmativo
de, al menos, cinco comisionados para determinar la exis
tencia de barreras a la competencia e insumos esenciales.

La falta de nombramientos de nuevos comisionados no
sólo debilita a reguladores au
tónomos, como son el IFT y la
Cofece, que ya de por sí es pre
ocupante, sino que afecta a la
economía y la productividad del
país al obstaculizar la toma de
decisiones en temas clave como
es la investigación sobre barreras
a la competencia.
Ante la permisividad en el

Senado y la falta de acción en el
Ejecutivo, la Cofece presentó en
diciembre pasado una contro
versia constitucional para que se nombre a los comisio
nados, porque la Constitución establece que su Junta de

Gobierno debe estar integrada por siete comisionados.

^2^ .«tfe fw. ív. " :Z.~
VOTACIÓN EN SILAO, OBSERVADA CON LUPA
Hoy concluye la votación para la elección del sindicato de
la planta de GM en Silao, Guanajuato, que es observada con
lupa no sólo por las secretarías de Economía y del Trabajo,
sino por el gobierno de Biden. Hay que recordar que este
proceso se repuso tras quejas presentadas por trabajadores
de GM por la votación del contrato colectivo ante el gobier
no de Estados Unidos, que se tradujeron en que el USTR y
del Departamento de Trabajo exigieran la activación del
mecanismo laboral de respuesta rápida del TMEC y que
otorga a Estados Unidos la facultad de imponer sanciones
temporales a las empresas denunciadas.

General Motors reiteró que respetará el resultado de esta
elección y trabajará con el sindicato que resulte ganador en
la negociación del nuevo contrato colectivo.

O
ANALISTAS BAJAN META PIB A 2.2%

No sorprende, desde luego, que tras el difícil arranque de
este año y la desaceleración de la economía desde el 3T de
2021, los analistas encuestados mensualmente por Banco
de México ajustaron su meta de crecimiento para este año
a 2.20% y a 2.10% para 2023 lo que —de confirmarse este
pronóstico— implicaría que no recuperaremos el nivel pre
pandemia hasta 2024.

En materia de inflación, si bien ratificaron su expectativa
de que descenderá frente al 7.36% de 2021, la meta sube en
relación con la encuesta anterior a 4.29% para fines de este
año y será hasta 2023 cuando baje del 4%, que es el tope
del Banco de México.

La Constitución

establece que
la Junta de
Gobierno de la

Cofece debe estar

integrada por 7
comisionados.
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Banca y crecimiento
La banca es, y ha sido, un motor fundamental en el desarrollo
del país. Se trata, por principio de cuentas, de un sector muy
altamente competido con aproximadamente 50 participantes,
de los cuales más de la mitad concentran sus operaciones en
el consumo. Todos los nichos de mercado están atendidos
y la competencia entre las diversas instituciones debe verse
multiplicada por la operación de otros otorgantes de financia
miento. A partir de la pandemia y la grave caída, ahora atonía
de la economía, la mayoría de las instituciones de crédito se
han mantenido no sólo con operaciones sanas, con carteras
sanas y reservas suficientes para enfrentar la coyuntura.

Sin embargo, sí plantean algunos problemas que deben ser
atendidos en el gremio que encabeza Daniel Becker. Sin que
el pendiente olvidado de la bancarización no sólo en cuanto
a montos para las personas, sino también en cuanto a una
mayor integración en todos los sectores de la economía. La
crisis ha hecho que se olvide.

El Padre del Análisis Superior destaca que durante esta caí
da de la economía no se han manifestado grupos de iniciativa
privada ya sea gremialmente o de manera particular para exi
gir mayores financiamientos. Saben que ahí están y con tasas
que nó han seguido la tendencia de la de referencia estable
cida por la junta de gobierno de Banco de México.

Salvo la operación más grande de la década, la venta del
negocio de menudeo de Citibanamex, las instituciones de cré
dito se han atrincherado en cuidar el fuerte y han sido punto
menos que timoratos en ofrecer financiamientos. Desde cierta
lógica parecería que así las instituciones de crédito han de
cidido aguantar, lo cual parece prudente; sin embargo, están
dejando pasar la oportunidad puesto que deben acercarse de
una mejor manera a sus clientes y conseguir que comiencen a
demandar créditos para la recuperación económica.
REMATE CORAZON

Últimamente, el PAS ha detectado una cierta, y grave, ten
dencia a convertir a los asuntos de política económica en una
suerte de entregas de la prensa rosa. Por ejemplo, se ha vuelto
común que digan que fuentes cercanas (aquí podrían decir a
la pareja o la producción de la telenovela) les contaron que
tal o cual funcionario hicieron o dijeron tal cosa. Otra, des
graciadamente también socorrida, suele tratar de hacer creer
que decisiones que llevan tiempo se tomaron en una reunión

determinada y eso fue lo que sucedió en determinado evento.
Ante esta tendencia el PAS le recuerda los principios del

periodismo serio: aun cuando se trate de filtraciones, deben
estar acompañadas de verificación y análisis. No se quede con
el dicen por ahí.
REMATE VERGONZOSO

Por favor, si escucha o ve a alguien decir que los más de
51.000 millones de dólares (la cifra más alta en la historia)
que entraron al país es éxito de alguien en el gobierno o de
éste en su conjunto el PAS le plantea algunas que pueden ser
sus respuestas:

¿Expulsar personas del territorio en el que nacieron por
las razones que sea para irse a buscar la vida, la mayoría de
las veces en condiciones muy precarias, en qué momento se
convierte en una política de Estado o en un triunfo de una
administración? Sería muy interesante ver sus respuestas. Va
mos, este sexenio ni siquiera existen programas para potenciar
los dólares que entran al país. Sí las remesas son útiles y han
servido, por ejemplo durante estos años, para paliar la crisis
económica derivada de la pandemia, pero quienes mandan
el dinero lo hacen por proveer a sus familias, por darles desde
allá lo que no tuvieron condiciones de darle desde acá no son
de ninguna manera un éxito de un gobierno.

Parece que los políticos no avanzan en sus dichos. Hace
más de 20 años Vicente Fox presumía como un éxito de su
administración las remesas. Si alguien lo usa ahora recuérdele
que se trata de una equivocación que proviene desde lo más
acendrado del neoliberalismo.
REMATE REGRESO

Una vez obtenido el permiso médico correspondiente, el PAS
se irá reincorporando ya totalmente a las actividades periodís
ticas dentro de Grupo Imagen. Desde ayer he vuelto a parti
cipar en el programa Análisis Superior que se transmite a las
20 horas por Imagen Radio.

Un agradecimiento a Dios, a Olegario Vázquez Aldir,
Ernesto Rivera, Ignacio Anaya, Pepe Molina y todos aque
llos quienes dentro de la empresa se transformaron en una
roca sólida para mi recuperación. A los médicos del Hospital
Ángeles, a mi familia y en especial a todos aquellos, que
conozco y no, quienes oraron por mi recuperación. Gracias
el PAS is back.
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ILa que este año empezó el año
•con el pie derecho fue la gober

nadora del Banco de México, Victoria
Rodríguez Ceja, pues 30 días después
de asumir este cargo, con el que pasará
a la historia como la primera gobernado
ra del banco central mexicano y la terce
ra en la Junta de Gobierno, junto con las
subgobernadoras Irene Espinosa y Galia
Borja, fue nombrada como integrante del
Consejo de Administración del Banco de
Pagos Internacionales. Se trata de la ins
titución financiera internacional más an

tigua del mundo, la cual es liderada por
Agustín Carstens y. que tiene como pro
pósito apoyar la estabilidad financiera y
monetaria.

2Betterfly, fundada en 2018 por
•Eduardo della Maggiora, cerró

una ronda de financiamiento por 125 mi
llones de dólares, por lo que ahora tiene el
estatus de unicornio. Esta startup ofrece
beneficios a colaboradores de empresas
como educación financiera y de bienes
tar, fitness virtual, telemedicina y salud
mental, al mismo tiempo que recompensa
a los usuarios por sus hábitos saludables
con un seguro de vida cuya cobertura cre
ce sin costo. Los nuevos recursos servirán

para que Betterfly siga creciendo, de he
cho, planea comenzar operaciones en sie
te nuevos mercados este año. Por ejemplo,
la empresa prevé su llegada a México en
los primeros meses de 2022.
3 En el mercado de las comunicacio

nes móviles crece la expectativa
respecto a que es prácticamente cuestión
de días para que América Móvil, que diri
je Daniel Hajj, a través de Telcel, inicie la
oferta comercial de servicios 5G. Directi
vos de la empresa han señalado que están
a la espera para, en cualquier momento,
recibir la autorización respectiva por par
te del Instituto Federal de Telecomunica

ciones (IFT), pero que la infraestructura
está lista para iniciar, de la misma forma
que en el mercado y entre los consumi
dores ya hay disponibilidad de dispositi
vos 5G. De hecho, el principal competidor,
AT&T, ya tiene una red 5G de prueba piloto
en colonias de la Ciudad de México.

4 Donde hay nombramientos es en
• Electronic Arts Inc., que anuncian

que Chris Suh será su nuevo CFO, efec
tivo a partir del 1B de marzo, reempla
zando a Blake Jorgensen, quien anunció
previamente que dejará el cargo después

de casi una década de liderazgo finan
ciero en la desarrolladora de videojuegos.
Jorgensen permanecerá en la compañía
durante el primer semestre del año para
ayudar con la transición y los proyectos
especiales. Suh reportará al presiden
te y director ejecutivo, Andrew Wilson,
como parte del equipo de liderazgo ejecu
tivo de la empresa, y será responsable de
la contabilidad, la planificación y el análi
sis financiero.

5Iberdrola México, que encabeza
• Enrique Alba Carcelén, ha anun

ciado que abre una nueva convocatoria de
su programa de becas para que 15 mexi
canos o extranjeros residentes en el país
realicen estudios de maestría en México o

España durante el curso académico 2022
2024, a fin de contribuir a una educación
de excelencia entre la juventud y facilitar
el acceso a su primer empleo. La recep
ción de candidaturas para participar en el
proceso de selección se realizará a través
de la página web de la compañía, misma
que tendrá lugar del 1Q de febrero al 31 de
marzo próximo. Las personas selecciona
das serán notificadas vía correo electróni

co el 12 de junio de 2022.
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Golpe a autónomos:
INE sin presupuesto;
Cofece debe frenar;
IFT, siguen vacantes
• De Botton viene de ser el director de Bancomext
Nafin, y deberá mostrar la eficiencia en el gasto.
La administración federal ha decidido aniquilar por
inanición a los autónomos: o no les da presupuesto, como
sucede con el INE para la revocación de mandato, o bien,
no completa a sus comisionados, como sucede con Cofece
y el IFT.

Los autónomos son claves para el funcionamiento del
Estado mexicano. Gracias a ellos no se depende de los
vaivenes del gobierno en turno. Son órganos colegiados,
técnicos, que brindan una mayor certeza a la sociedad y
regulados. Sin embargo, la actual administración los con
sidera costosos, y quiere regresar todas sus atribuciones
al gobierno.

O
INE, LA CRÓNICA DE DESCALIFICACIÓN
Comencemos con el Instituto Nacional Electoral. La Se
cretaría de Hacienda rechazó aumentar su presupuesto.
Hacienda le negó los mil 738.9 millones de pesos al INE,
para llevar a cabo la revocación de mandato con la insta
lación de 161 mil casillas.

Es la trampa hecha realidad: el gobierno le pide al INE
la revocación de mandato. El gobierno a través de su Se
cretaría de Hacienda no le da dinero al INE para llevarla
a cabo. Y al final, descalifican al arbitro electoral por no
hacer bien su función.
Es la crónica de una descalificación anunciada, dice

el consejero Ciro Murayama. El siguiente paso será una
reforma electoral para revertir al árbitro autónomo, y re
gresar a las elecciones organizadas por el Estado (donde
sería juez y parte).

COFECE FRENA INVESTIGACIONES

El otro autónomo que ha sufrido la falta de presupuesto, y
la falta de comisionados es la Comisión Federal de Com
petencia Económica.

El pleno de la Cofece, presidido por Brenda Hernández,
por falta de comisionados frenó investigaciones de compe
tencia. Frenó la investigación de tarjetas de crédito o débi
to, con cámara de compensación. Necesitaba por lo menos
cinco comisionados y sólo cuenta con cuatro porque el
Presidente no ha mandado la terna para ocupar otras tres
plazas. Así lo establece la Constitución en su artículo 28.
Los únicos afectados son los consumidores finales.

IFT EN LA TABLITA
El Instituto Federal de Telecomunicaciones, otro autóno
mo, también ha sufrido la falta de comisionados: debe
rían ser siete y sólo hay cinco. La preocupación crece con
la próxima salida de Adolfo Cuevas, su presidente, don
de el Ejecutivo tampoco ha enviado al Senado la terna
para suplir las tres vacantes. Quizá al IFT lo salve el ser un
órgano clave dentro del TMEC. Hasta el momento sufre
lo mismo que la Cofece, falta de presupuesto y falta de
comisionados.

DE BOTTON, EL SUBSECRETARIO
luán Pablo de Botton fue aprobado como subsecretario
de Egresos por la Cámara de Diputados. El subsecretario
de Egresos suele ser un funcionario cercano al Presidente.
Esta no es la excepción.
De Botton viene de ser director de BancomextNa

fin, y como subsecretario de Egresos deberá mostrar la
eficiencia en el gasto, y la oportunidad para que llegue
el presupuesto a estados. Sólo que con cuidado. Ese fue
un problema que le pudo costar el cargo al exsecretario
Arturo Herrera.
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Cifras
Los defensores
dicen que
no ocurrió ¡a

tragedia que se
vaticinaba. Les falta
información
Ya se confirmó que la eco

nomía mexicana creció

5% durante 2021, des
pués de caer 8.4% en 2020.
Ambas cifras con datos deses

tacionalizados, para no tener
problemas de comparación.
Para este año, según los exper
tos encuestados por el Banco
de México, la expectativa es de
apenas 2.2%. Todavía les cuesta
mucho a los colegas aceptar
tasas de crecimiento inferiores,
especialmente en el largo plazo.
Para los siguientes 10 años, la
expectativa es que el promedio

sea de 2%.
Cuesta trabajo corregir ideas.

Si durante casi 40 años (1980
2018) el crecimiento prome
dio anual fue de 2.4%, pues así
debería seguir, se imaginan mu
chos. Pero el cambio de direc

ción que implicó la cancelación
del NAIM fue de gran profundi
dad. En los hechos, cerró la etapa
de apertura y globalización, pero
pasaron meses sin que muchos
especialistas quisieran aceptar
que ése había sido el momento
de transformación. Aunque
ahora mismo no hay muchas
señales de que podamos crecer
algo durante el año, aceptarlo no
es sencillo.

Algo similar nos ocurre con
el tema demográfico. Veo a
muchos comparando el PIB per
cápita, cuando no tenemos una
idea clara de lo que ocurre con la
población. Mientras en 2010 el
crecimiento natural (nacimien

tos menos defunciones) era del
1.8%, para 2019, antes de la
pandemia, ya estaba en 1.1%.
El crecimiento promedio de la
década fue de 1.4% anual, pero
al comparar los censos, apenas
llega a 1.2%. La diferencia debe
ser migración, y no veo razón al
guna para que se haya reducido
en estos últimos dos años.

Por el contrario, lo que se re
dujo fue el crecimiento natural.
En 2020 tuvimos entre 350 y
400 mil nacimientos menos a los
esperados, pero 350 mil falle
cimientos en exceso. Es decir,
700 mil mexicanos menos, la
mitad porque no nació, la mitad
porque murió antes de tiempo.
Para 2021 no tenemos aún ci

fras de nacimientos, pero sí de
fallecimientos, y se repite la ci
fra. Esto significa que en lugar
de incrementos anuales de 1.3

millones de personas, el dato de
2020 no llega a 600 mil, y el de
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2021 es posible que no alcance
800 mil personas. Ya los demó
grafos estudiarán bien los datos
y nos podrán dar estimaciones
de población para los próximos
años, pero no se espante si la
tasa de crecimiento poblacional
aparece en apenas medio punto
porcentual.
Esta menor población, por

otra parte, trae un déficit educa
tivo considerable. Se perdió la
segunda mitad del ciclo 2019
2020, todo el siguiente, y al me
nos la primera mitad del actual.
Dos, o tal vez tres años perdi
dos, que los expertos consideran
tiene un costo superior, porque

la pérdida de la dinámica escolar
borra parte de lo previamente
aprendido. También hay que
aguardar a que ellos nos indi
quen lo que podemos esperar.
Sin embargo, aunque sea de

manera gruesa, menos pobla
ción, con menos capital humano,
con menos capital físico (por
que ya en otra ocasión hablamos
de la pérdida de activos de los
últimos años) lleva obligada
mente a una menor capacidad
productiva.
El crecimiento promedio anual

durante la primera mitad del
sexenio fue de 1.3%. Yo sé que
no es fácil aceptarlo, pero esa

cifra puede ser la nueva norma
lidad. Si se ahuyenta la inver
sión, al grado de perder capital
instalado; si se distrae la energía
social en temas absurdos; si se
reduce la población, su salud y
educación, no se ve razón alguna
por la que cada año se produciría
un poco más.
Prácticamente toda la ac

tividad económica viene del
exterior. Inundación de reme

sas, superávit comercial casi
constante, son señales de una
economía interna muy débil, no
motivo de celebración.

Los defensores dicen que no
ocurrió la tragedia que se vatici
naba. Les falta información.
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Cemexsin Lorenzo Zambrano

Fernando González suele in
volucrarse en detalles muy
precisos cuando se trata de

un nuevo producto.
Cuando lanzaron su aplica

ción que permitiría a sus clientes
ver en dónde viene su pedido de
revolvedoras como quien espera
una pizza, el director general de
Cemex gozaba mostrando el fun
cionamiento, como el niño que
enseña un juguete nuevo a sus
amigos.
Le tocó lidiar con la caída del

precio de la acción y... del gusto
de las calificadoras crediticias

cuando le retiraron el grado de
inversión. Consecuentemente,
perdió oportunidades de créditos
y de crecimiento.
Pero en 2021, la empresa regio

montana podría haber visto su
mejor año desde 2014, cuando
falleció su visionario presidente
Lorenzo Zambrano.

Ya vale poco más de 9 mil mi
llones de dólares, de acuerdo con
su "market cap", pero más allá de
eso está montada en una ola de

ventas apenas detenidas por la
volatilidad de la incertidumbre

de una pandemia que no termina.
Los analistas siguen esperando

mejores datos, pero con base en
lo visto en 2021, entre los consul

tados por Bloomberg no hay uno
solo que recomiende deshacerse
de las acciones de la empresa con
base en Monterrey.
Ve Por Más fue ayer al punto,

previo al reporte de resultados
que entregará la compañía el 10
de febrero.
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Destacó que la demanda con
tinúa fuerte, pero debido a una
nueva ola de COVID19, regresó
la volatilidad y disrupciones en
las cadenas de suministro, amén
de un incremento en inflación y
en costos.

"Estimamos que estas compli
caciones y algunas no recurren
tes, causen que la empresa no
llegue a su guía de resultados
2021", expuso el citado grupo
financiero.

La semana pasada, Barclays
había advertido dificultades,
pero siguió recomendando
la compra de papeles de la
compañía.
Lo más atractivo podría estar

en la perspectiva estadouni
dense. Con todo y los proble
mas políticos que detienen las
ambiciones de la presidencia de
Joe Biden, el país vecino espera
una ola de inversiones no vistas

en décadas, a partir del plan de
Infraestructura y Empleo de esta
administración.

Éste incluye oportunidades en
un carril paralelo al cemento.
"La Ley de Inversión en In

fraestructura y Empleos se basa

en la Ley de Energía de 2020
y proporciona 62 mil millones
de dólares para que el Departa
mento de Energía acelere un im
pulso innovador de innovación
energética", expuso la Cámara de
Comercio de los Estados Unidos
recientemente.

"La gran mayoría de estos fon
dos se dirigen a oficinas progra
máticas existentes para ampliar
la investigación, el desarrollo
y la demostración de tecnolo
gías innovadoras clave. Además
de la innovación energética, el
proyecto de ley realiza importan
tes inversiones para preservar la
generación de electricidad con
energía limpia existente, la mo
dernización de la red, la cadena
de suministro de energía limpia y
la eficiencia energética", advirtió
ese gremio.
El hidrógeno forma parte de

los planes de inversión plantea
dos por esa nación.
Volvamos al asunto de Fer

nando González y de lo cómodo
que suele sentirse empujando
proyectos de innovación.
Justamente ayer, Cemex in

formó que su filial de Cemex

Ventures invirtió en HiiRGC, una
startup de producción de hidró
geno limpio, que desarrolló una
tecnología que utiliza electrólisis
de plasma térmico para conver
tir biometano, gas residual o gas
natural, en hidrógeno a menor
costo.

Las franjas entre industrias
como la del cemento y la energía
se desdibujan en el escenario de
constante innovación tecnoló

gica actual.
Cemex, vendedora de un com

modity, parece adaptarse para
competir en el ámbito más re
levante para las naciones en las
que participa.
Ahora, bajo la presidencia de

Rogelio Zambrano, se dirige a un
escenario de innovación con la

compra de tecnología, como la
de HiiROC, pero también de Jelp,
Ipsum,
Saalg, Prysmex, StructionSite,

Energy Vault, Go For... y otros
nombres enlistados con discre

ción en una cartera de startups.
Atentos a lo que de ahí pueda
surgir.
Director General de Proyectos Especiales

y Ediciones Regionales de El Financiero

"En 2021, la empresa regiomontana podría
haber visto su mejor año desde 2014, cuando
falleció su visionario presidente Lorenzo
Zambrano"
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Kekén conquista
África
La empresa productora de carne
de cerdo Kekén, comandada
por Claudio Freixes, am
plió sus horizontes comerciales
en el extranjero, al incursionar
por primera vez en el continente
africano con la salida de un em

barque con alimento de qrigen
yucateco con destino a Angola.
Con este envío de producto de
carne de cerdo, Kekén expande
su presencia en tres continen
tes : África, Asia y América, con
embarques provenientes de sus
plantas procesadoras ubicadas
en Umány Sahé, comisaría de
Tixpéual, en Yucatán, y próxi
mamente desde la establecida en

Irapuato, Guanajuato. A la fecha,
Kekén exporta a los mercados de
Japón, Estados Unidos, Canadá,
Corea del Sur, China, Hong Kong,
Singapur, Chile, Angola y Cuba,
posicionando la calidad y sabor
de su producto en más partes del
mundo. Tome nota.

Grupo Sanborns
quiere más clientes
para su tarjeta
Al cierre del año pasado, Grupo
Sanborns, que dirige Patrick
Slim Domit, ya recuperó su
nivel de ventas previo a la pan
demia del Covid19, por lo que
su foco de negocios este 2022 se
concentrará en recuperar y hacer
crecer su base de clientes en el

negocio de la banca.
"En este año la recuperación en

la cartera se ve muy activa contra
el 2020 (cuando llegó la pan
demia). Hemos superado en la
cartera bancaria el daño que nos
hizo el coronavirus; sin embargo,
debido a las ventas y promocio
nes que se han generalizado en
un porcentaje particular para los
clientes, que no son sólo o exclu
sivamente los meses sin intere

ses, ahora para lograr mayores
ingresos se les ofrecen a los clien
tes incentivos con descuentos a

fin de que sea más productiva

(la tarjeta) tanto para el cliente,
como para la compañía", dijo en
conferencia con analistas Arturo

Aguirre, director de crédito en
Grupo Sanborns.
Agregó que la tendencia de

clientes de banca para Grupo
Sanborns es buena, pues con esta
estrategia de bonificaciones en
compras, más allá de los meses
sin intereses, en cuestión de entre
cuatro y cinco meses se recupe
rarán completamente del 2020
y estarán por arriba del 2019, es
decir, previo al coronavirus.
"El objetivo es tener mayor car

tera productiva para tener mayo
res intereses u opciones a crédito;
consideramos que nos recupe
ramos en cinco meses máximos

y obtendremos un buen año,
con las condiciones adecuadas",
apuntó Aguirre.
Para el cierre del 2021 Grupo

Sanborns acumuló 4.70 millo
nes de tarjetahabientes propios
de sus marcas Sanborns y Sears,
aumentando en 221 mil clientes

nuevos en comparación con 4.48
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millones de plásticos emitidos
al cierre de diciembre de 2020;
el porcentaje de cartera vencida
a más de 90 días fue de 2.9 por
ciento en el cuatro trimestre del

2021, una mejoría en compa
ración con el 5.2 por ciento del
periodo similar del 2020. ¡Bien
por ellos!

Premian a las mejo
res aplicaciones
La primera edición de los Premios
alas Best Apps (BAPPS) 2021

busca reconocer el talento detrás

de las mejores aplicaciones, des
tacando aquellas que merecen
más que cinco estrellas, mediante
un jurado de expertos en tecnolo
gía, negocios y usabilidad; con la
encomienda de analizar las apli
caciones que ofrecen los mayores
beneficios a los usuarios de Mé

xico, en 17 categorías distintas.
Los ganadores se anunciarán este
3 de febrero en un Live Streaming
en Facebooky YouTube. Entre
los criterios a evaluar se encuen

tran: experiencia de usuario,

diseño, contenido, soporte, des
empeño, seguridad de informa
ción, best marketing/ creatividad,
penetración nacional, precio/be
neficio, compensaciones. Si bien
estos fueron los principales fac
tores a evaluar para el premio, la
valoración máxima, que se con
virtió en el factor diferencial de

las aplicaciones ganadoras, fue el
servicio al cliente. Los ganadores
obtendrán una obra de arte en

NFT de la artista contemporánea
Yunuene, valuada en mil dólares.
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La prolongada caída
económica
No existe un aspecto social

más importante para
cualquier economía que

su crecimiento de largo plazo, ya
que de éste dependen las posibili
dades de avance en el ingreso y el
bienestar de la población.
Por desgracia, la información

más reciente revela que la activi
dad económica de México ha re

tomado su trayectoria declinante
iniciada hace más de tres años.
De acuerdo con la estimación

oportuna del INEGI, durante el
cuarto trimestre de 2021, el PIB
descendió 0.1 por ciento respecto
al trimestre inmediato anterior,
con datos ajustados por estacio
nalidad. El retroceso se concentró

en los servicios, sector que repre
senta casi dos terceras partes del
producto, los cuales se contra
jeron 0.7 por ciento. Las activi
dades primarias y la industria
aumentaron 0.3 y 0.4 por ciento,
respectivamente.
El hecho de que el debilita

miento productivo durante el
cuarto trimestre ocurriera des

pués de una caída en el trimestre
previo ha llevado a algunos co
mentaristas a señalar que México
"ha entrado" en recesión. Para

ello, aluden a la definición po
pular de recesión, consistente en
que el PIB registre dos descensos
trimestrales consecutivos.
Si bien esta noción de recesión

tiene la ventaja de ser simple y,
por lo tanto, fácilmente calcula
ble para realizar comparaciones
internacionales, no es la única.
Por ejemplo, en Estados Unidos,
la Oficina Nacional de Investiga
ción Económica (NBERJ, agrupa
ción académica reconocida, entre
otras tareas, en la identificación
de fechas de los ciclos económicos

de ese país, utiliza una descrip
ción más amplia, expresada como
"una disminución significativa de
la actividad económica que se ex
tiende por toda la economía y que
dura más de unos pocos meses".
La posible resolución ante la

multiplicidad semántica del tér
mino pasa a un segundo plano
si se considera que la economía
mexicana parece haber entrado
a un "bache" desde mediados de

2018, cuya salida se ve cada vez
más lejana. Varias observaciones,
basadas en cifras ajustadas por
estacionalidad, confirman este
deterioro.

En primer lugar, la caída de la
producción ha sido prolongada.
En siete de los últimos trece tri

mestres, el PIB mostró variacio
nes trimestrales negativas.
En segundo lugar, el declive ini

ció antes de la pandemia del Co
vid19. Así, en el cuarto trimestre
de 2019, el PIB se ubicó 1.3 por
ciento por abajo del correspon
diente al tercer trimestre de 2018.

En tercer lugar, la abrupta con
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tracción del PIB experimentada
durante abril  junio de 2020,
como consecuencia de las estric

tas medidas de cierre y confi
namiento para hacer frente a la
epidemia, no ha sido compen
sada, ya que el efecto "rebote" ha
sido anémico y últimamente se
ha revertido. De esta manera, el
valor del PIB en el cuarto trimes

tre de 2021 fue inferior en 3.0 por
ciento al observado en igual lapso
dos años antes.

En cuarto lugar, el nivel del
PIB durante los dos trimestres re

cientes parece haber retomado la
anterior tendencia descendente,
solo que en un escalón inferior.
Los factores anteriores han

dado como resultado que la acti
vidad económica del cuarto tri

mestre de 2021 haya sido similar
a la registrada en el tercer trimes
tre de 2016. Las implicaciones de
este retraso de más de cinco años

para el ingreso por habitante son
alarmantes.

El desempeño económico des
crito contrasta notablemente con

el observado en el vecino país del
norte. Tras una expansión conti
nua de más de diez años, el PIB es
tadounidense se contrajo durante
la primera mitad de 2020 y, desde
entonces, se ha recuperado vigo
rosamente, rebasando con creces,
en el segundo trimestre de 2021,
el nivel previo a la pandemia.
Sin duda, en el largo debilita

miento de la economía mexicana
han influido factores externos

como la ralentización de la pro
ducción industrial de Estados

Unidos durante 2019, derivada
de la guerra comercial entre esa
nación y China, así como la esca
sez reciente de microprocesado
res para la industria automotriz.
No obstante, la reactivación

económica mundial se ha tra
ducido en un aumento de la

demanda por las exportaciones
manufactureras mexicanas, las
cuales últimamente han alcan

zado valores sin precedente.
Las consideraciones anterio

res sugieren que los problemas
económicos de México tienen un

origen primordialmente interno,
asociado con el marco de polí
ticas públicas. Lejos de buscar
contrarrestar los efectos adver

sos del exterior y de la pandemia,
la presente administración los
ha exacerbado mediante medi

das que priorizan los proyectos
gubernamentales, restringen la
producción, vulneran el Estado
de derecho e incrementan la
incertidumbre. El consecuente

desplome de la inversión física
apunta a una disminución consi
derable del crecimiento de largo
plazo de la economía.

Exsubgobernador del Banco de México y
autor de Economía Mexicano para Desen
cantados [FCE 2006)
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Déficity estancamiento,
la nueva ruta de México
Al cierre de 2021, la deuda

pública del país interna
y externa se redujo a

50.1 por ciento del PIB, según el
informe trimestral de la Secreta
ría de Hacienda.
Es un buen esfuerzo fiscal

después de que la deuda del sec
tor público en su versión más am
plia se situó al final del ejercicio
2020 en un máximo histórico de

51.7 por ciento del PIB.
En 2020 la deuda como pro

porción del PIB se incrementó
desde el nivel de 44.5 por ciento
observado al cierre de 2019.
Tal salto se explicó en su mayor

parte por la depreciación del peso
frente al dólar y la fuerte contrac
ción de la economía mexicana en

el primer año de la pandemia.
En 2021 se respetó el techo

de endeudamiento autorizado

por el Congreso en la Ley de In
gresos, pero con la pandemia
inevitablemente aumentó el

peso relativo de la deuda en la
economía.

Hacienda está comprometida a
mantener la deuda bajo control y
el presupuesto equilibrado.
En ese sentido, otra de las prin

cipales metas fiscales originales
de 2021 fue cerrar el año con un

balance primario en equilibrio
como proporción del PIB.
El balance primario es la dife

rencia entre los ingresos presu
puestarios y los gastos menos el
costo financiero de la deuda.

Pese al 'conservadurismo fiscal'

del gobierno, el balance prima
rio en 2021 fue un déficit de 0.3
por ciento del PIB, que Hacienda
atribuye a "los mayores gastos
para impulsar la reactivación
económica y las condiciones
adversas" por la pandemia, "sin
relajar la disciplina fiscal".
No obstante, hay un cam

bio de tendencia en el balance

primario, pues al cierre de 2020
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todavía fue superavitario en 0.1
por ciento del PIB, siendo el úl
timo y el menor de cuatro años
consecutivos de finanzas públi
cas en terreno positivo.
De acuerdo con el Paquete Eco

nómico aprobado para 2022, el
balance primario volverá a ser
deficitario en este año, pero
regresará a números positivos en
2023 y años subsecuentes.
Pero la ausencia de creci

miento en la economía mexi

cana, como se confirmó en el
cuarto trimestre de 2021, cuando
el PIB se contrajo 0.1 por ciento,
complicará el camino para re
gresar al superávit.
Aun con las señales de estanca

miento económico en los últimos

meses, México concluyó el año
con finanzas públicas "robustas",
destacó Hacienda.

En 2021 los ingresos tributa
rios del gobierno quedaron por
arriba de los programados en
33.8 mil millones de pesos.
Se logró una recaudación de

3 billones 566.7 mil millones de
pesos, siendo que la meta para
el año era de 3 billones 533 mil
millones.

Respecto a la recaudación tri
butaria de 2020, el monto cap
tado fue 1.1 por ciento superior
en términos reales.

La fortaleza de los ingresos
tributarios se sustenta en buena
medida en "la consolidación de

las estrategias del combate a la
evasión fiscal y del aumento de la
eficiencia recaudatoria".

El fortalecimiento se explica
principalmente por la mayor
recaudación del ISRy, sobre
todo, del IVA registrada en el

año, de 1.9 y 7.7 por ciento,
respectivamente.
Ambos gravámenes represen

taron juntos prácticamente 8.5
de cada 10 pesos recaudados por
impuestos en 2021.
Por el contrario, el IEPS se con

trajo 18 por ciento en términos
reales, principalmente por "el
efecto de los apoyos para estabi
lizar los precios de los combusti
bles" automotores.

Los ingresos por IEPS de ga
solinas y diésel fueron de 222.9
mil millones de pesos, inferiores
a lo programado en 128.7 mil
millones.

De ese tamaño fue la pérdida
recaudatoria por el estímulo
fiscal al IEPS sobre combus

tibles para "proteger el poder
adquisitivo de la población y la
competitividad de los negocios
de aumentos en los precios inter
nacionales del petróleo".
En 2021 no fue posible alcan

zar la meta de equilibrio presu
puestario como estaba previsto
originalmente y no precisamente
por los 'apoyos' fiscales para
impulsar la reactivación econó
mica del país, que brillaron por
su ausencia.

La recuperación sigue siendo
frágil, incompleta y diferenciada
entre sectores, como lo corrobora
la estimación oportuna del PIB al
cuarto trimestre de ese año.
Si las condiciones económi

cas no mejoran rápidamente, lo
que se antoja difícil ante la ola
de ómicron y la persistencia de
cuellos de botella en las cadenas

de suministro, la estrategia de
disciplina fiscal puede verse
comprometida.
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Se nos viene un año muy complicado
Las dificultades para la economía mexicana co

menzaron desde temprano en este 2022.
El INEGI dio a conocer el día de ayer una

caída en la confianza empresarial en todos los sec
tores a los cuales aplica su encuesta, manufacturas,
comercio y construcción.
Se reportó también una caída en los pedidos ma

nufactureros, tanto en el indicador que produce el
INEGI como en el que calcula el IMEF.
El deterioro del ambiente se notó en la Encuesta

de Especialistas que publica el Banxico.
En ella se bajó el pronóstico de crecimiento del

PIB para este año de 2.8 a 2.2 por ciento.
Pero, además también nos enteramos que los ex

pertos en Estados Unidos anticipan malos resulta
dos en materia de empleo para el mes de enero por
efecto de la pandemia.
Aquí en México, uno de los primeros indicadores

que nos pueden dar luz respecto a la evolución de la
actividad económica es el de la movilidad.

De acuerdo con las estadísticas de Apple Mobility
Trends, en el tráfico vehicular en el país hubo una
caída de alrededor del 10 por ciento si compara
mos el cierre del mes de enero contra el cierre del
mes de noviembre.

La caída sería aún más notoria si el comparativo
fuera, por ejemplo, con los días más activos del mes
de diciembre.

La reducción de la movilidad se aprecia también
en indicadores vinculados con el transporte público,
así como con el tránsito peatonal.
En la medida que empiecen poco a poco a surgir

otros datos económicos correspondientes a enero
del 2022, seguramente veremos que se confirman
estas tendencias.

Aunque en diversas entidades de la República no
se hayan tomado medidas extraordinarias para re
ducir la movilidad por parte de las autoridades, fue
ron directamente la población y las empresas, las
que decidieron tomar precauciones.
A ese cuadro complejo en materia productiva y

comercial hay que sumarle el tema de la inflación,
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que continúa en niveles elevados y que difícilmente
estará por abajo del 7 por ciento en enero.
Por si no tuviéramos suficiente con todo lo ante

rior, ahora nos enfrentamos también a la tensión
geopolítica en Ucrania, que ha conducido a que los
precios del petróleo alcancen niveles que no se ha
bían visto en muchos años, cercanos a los 90 dóla
res por barril.
Aunque para Pemex la noticia puede ser positiva

porque apuntala su situación financiera, para las
finanzas del gobierno crea la disyuntiva de permitir
que los precios más elevados se reflejen en energéti
cos como la gasolina y el gas, o realizar un sacrificio
fiscal al cobrar un menor IEPS a los combustibles y
descuadrar la recaudación.

Por todo este conjunto de razones es que algunos
expertos consideran que si durante el mes que esta
mos comenzando se mantuviera una situación como

la de enero, no sería imposible que, de nueva cuenta,
las cifras del primer trimestre apuntaran a un nuevo
retroceso económico.

Hay un refrán muy conocido en México que dice
que mal empieza la semana a quien ahorcan en
lunes.

Mal empezamos el año con toda la colección de
problemas que le describimos.

QUE Sí ES RATIFICACIÓN

Siete ministros del Pleno de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación coincidieron con lo que aquí escri
bimos el lunes, respaldando la propuesta del ministro
Pardo para modificar la pregunta de la consulta por la
revocación de mandato.
Pero cuatro ministros estuvieron en desacuerdo:

Arturo Zaldívar, Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz y Juan
Luis González Alcántara. Y por ello, no se obtuvo la ma
yoría calificada requerida para declarar la incostitucio
nalidad de la parte de la Ley de Revocación que fija la
pregunta. Así son las reglas.
Lo positivo es que sí se alcanzó la mayoría calificada

para prohibir a los partidos promover la consulta.
Por lo menos.
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Project SyndicateQJames K. Gaibraíth

El blanco
de la Fed
son los
trabajadores
• Al anunciar próximas alzas en tasas
de interés, en un momento en q ue el
empleo total de Estados Unidos todavía
está por debajo de su nivel de 2019, la
Reserva Federal se está doblegando una
vez más ante la presión de economistas
y financieros. Yasea que entienda o no
lo que está haciendo, su guerra contra la
inflación" es realmente una guerra contra
los trabajadores estadounidenses.
STEAMBOAT SPRINGS, COLORA

DO  El presidente de la Reserva;
Federal de Estados Unidos, Jerom©
Powell, ahora se ha epmprometi
do a poner la política monetaria

norteamericana en una senda dé tasas de in

fefilen alza, lo que podría aumentar la tasa
de corto plazo ¡sobre los fondos federa les y bs
letras del Tesoro) en por lo menos 200 puntos
tas pro fina ¡i 11324. Efe >sfci ik!,
Powell cedió a la presión de economistas y
ft»naferol desi3T|*»lvfflÉ318 lib® m &Eti
Cas que la Fed ha seguido durante 50 años
y que debería haber permanecido en su
bóveda.

¦irazan«rfiestapani ajusta" si política
nNMtsrici es b Inscción". Pero I®
alzas de las tasas de interés no harán nada
p«P3 1 j ir! i 0a fr»d qoÉI plg*1
y funcionarán contra los aumentos de precios
sgnel largo plazosólo generando una crisis
económica más. Detrás de la política hay
una teoría misteriosa que vincula las tasas
de ¡nteres con b oferta ríionetaria, y la oferta
monetaria con el nivel de precios. Esta teoría
"monetarista" no se menciona en estos días

por buenos motivos: fue abandonada en gran
medida hace 40 años despüésde contribui r a
Una débetele financiera".,
iMinairibiKfflSos 1§P5>, UmihAdiíSosi

prometían que si la Fed se concentraba:oclu<
sivamente en controlar la oferta de dinero, la
íifl'Stíón Spocfa confelonin OHTieifigrd
desempleo. En 1981, el entonces presidente
de la Fed, Paul Volcker, lo intentó. Las tasas de
interés de corto plazo se dispararon al 20%, el
desempleo alcanzó el 10% y América Latina
if ntró en una espiral de crisis de deuda que
prácticamente tumbó a todos los bancos grart

¡¡J® fines <j¡# 1 Vlfí*1, ¡g
Fed había dado marcha atrás.
Desde entonces, prácticamente ño ha

rabieta infbcii&i «bé 42¡r¿Hti| debisfefl fes
precios bajos de las materias primas globales
y d ascenso de China. Pero Ja Fed periódi
camente ha luchado en las sombras contra
¦"spxbtisss. infl«iiDfi»ias"^jKti itgrdb I®
tasas con el tiempo para "anticiparse" a los'
demonios invisibles y luego felicitándose a sí
misma cuando nada ha sucedido.

Las luchas en las sombras también terminan

mal. Una vez que los prestatarios saben que:
las tasas van a subir con el tiempo, tienden a
acumular deuda barata, alimentando alzas es*
peculativas deactivos reales (asmo la tierra) y
deacti tí§á|í.C (osíeIpIé!
de Internetéñ los años 1990, las hipoteeasdé
alto riésgó de los años 2000y ahora las crip
tomonedas). ¡Mientras tanto, las tasas de inte
rés de largo plazo se: mantienen inmóviles, de
modo que la curva efe rendimiento se achata o
inclusis&se revierte, causando eventualmente

STEAMBOAT SPRINGS, COLORA
DO  El presidente de la Reserva;
Federal de Estados Unidos, Jerom©
Powell, ahora se ha epmprometi
do a poner la política monetaria

norteamericana en una senda dé tasas de in
fefilen alza, lo que podría aumentar la tasa
de corto plazo ¡sobre los fondos federa les y bs
letras del Tesoro) en por lo menos 200 puntos
tas pro fina ¡i 11324. Efe >sfci ik!,
Powell cedió a la presión de economistas y
ft»naferol desi3T|*»lvfflÉ318 lib® m &Eti
Cas que la Fed ha seguido durante 50 años
y que debería haber permanecido en su
bóveda.

¦irazan«rfiestapani ajusta" si política
nNMtsrici es b Inscción". Pero I®
alzas de las tasas de interés no harán nada

p«P3 1 j ir! i 0a fr»d qoÉI plg*1
y funcionarán contra los aumentos de precios
sgnel largo plazosólo generando una crisis
económica más. Detrás de la política hay
una teoría misteriosa que vincula las tasas
de ¡nteres con b oferta ríionetaria, y la oferta
monetaria con el nivel de precios. Esta teoría
"monetarista" no se menciona en estos días

por buenos motivos: fue abandonada en gran
medida hace 40 años despüésde contribui r a
Una débetele financiera".,
iMinairibiKfflSos 1§P5>, UmihAdiíSosi

prometían que si la Fed se concentraba:oclu<
sivamente en controlar la oferta de dinero, la
íifl'Stíón Spocfa confelonin OHTieifigrd
desempleo. En 1981, el entonces presidente
de la Fed, Paul Volcker, lo intentó. Las tasas de
interés de corto plazo se dispararon al 20%, el
desempleo alcanzó el 10% y América Latina
if ntró en una espiral de crisis de deuda que
prácticamente tumbó a todos los bancos grart

¡¡J® fines <j¡# 1 Vlfí*1, ¡g
Fed había dado marcha atrás.
Desde entonces, prácticamente ño ha

rabieta infbcii&i «bé 42¡r¿Hti| debisfefl fes
precios bajos de las materias primas globales
y d ascenso de China. Pero Ja Fed periódi
camente ha luchado en las sombras contra

¦"spxbtisss. infl«iiDfi»ias"^jKti itgrdb I®
tasas con el tiempo para "anticiparse" a los'
demonios invisibles y luego felicitándose a sí
misma cuando nada ha sucedido.

Las luchas en las sombras también terminan

mal. Una vez que los prestatarios saben que:
las tasas van a subir con el tiempo, tienden a
acumular deuda barata, alimentando alzas es*
peculativas deactivos reales (asmo la tierra) y
deacti tí§á|í.C (osíeIpIé!
de Internetéñ los años 1990, las hipoteeasdé
alto riésgó de los años 2000y ahora las crip
tomonedas). ¡Mientras tanto, las tasas de inte
rés de largo plazo se: mantienen inmóviles, de
modo que la curva efe rendimiento se achata o
inclusis&se revierte, causando eventualmente

STEAMBOAT SPRINGS, COLORA
DO  El presidente de la Reserva;
Federal de Estados Unidos, Jerom©
Powell, ahora se ha epmprometi
do a poner la política monetaria

norteamericana en una senda dé tasas de in

fefilen alza, lo que podría aumentar la tasa
de corto plazo ¡sobre los fondos federa les y bs
letras del Tesoro) en por lo menos 200 puntos
tas pro fina ¡i 11324. Efe >sfci ik!,
Powell cedió a la presión de economistas y
ft»naferol desi3T|*»lvfflÉ318 lib® m &Eti
Cas que la Fed ha seguido durante 50 años
y que debería haber permanecido en su
bóveda.

¦irazan«rfiestapani ajusta" si política
nNMtsrici es b Inscción". Pero I®
alzas de las tasas de interés no harán nada
p«P3 1 j ir! i 0a fr»d qoÉI plg*1
y funcionarán contra los aumentos de precios
sgnel largo plazosólo generando una crisis
económica más. Detrás de la política hay
una teoría misteriosa que vincula las tasas
de ¡nteres con b oferta ríionetaria, y la oferta
monetaria con el nivel de precios. Esta teoría
"monetarista" no se menciona en estos días

por buenos motivos: fue abandonada en gran
medida hace 40 años despüésde contribui r a
Una débetele financiera".,
iMinairibiKfflSos 1§P5>, UmihAdiíSosi

prometían que si la Fed se concentraba:oclu<
sivamente en controlar la oferta de dinero, la
íifl'Stíón Spocfa confelonin OHTieifigrd
desempleo. En 1981, el entonces presidente
de la Fed, Paul Volcker, lo intentó. Las tasas de
interés de corto plazo se dispararon al 20%, el
desempleo alcanzó el 10% y América Latina
if ntró en una espiral de crisis de deuda que
prácticamente tumbó a todos los bancos grart

¡¡J® fines <j¡# 1 Vlfí*1, ¡g
Fed había dado marcha atrás.
Desde entonces, prácticamente ño ha

rabieta infbcii&i «bé 42¡r¿Hti| debisfefl fes
precios bajos de las materias primas globales
y d ascenso de China. Pero Ja Fed periódi
camente ha luchado en las sombras contra
¦"spxbtisss. infl«iiDfi»ias"^jKti itgrdb I®
tasas con el tiempo para "anticiparse" a los'
demonios invisibles y luego felicitándose a sí
misma cuando nada ha sucedido.

Las luchas en las sombras también terminan

mal. Una vez que los prestatarios saben que:
las tasas van a subir con el tiempo, tienden a
acumular deuda barata, alimentando alzas es*
peculativas deactivos reales (asmo la tierra) y
deacti tí§á|í.C (osíeIpIé!
de Internetéñ los años 1990, las hipoteeasdé
alto riésgó de los años 2000y ahora las crip
tomonedas). ¡Mientras tanto, las tasas de inte
rés de largo plazo se: mantienen inmóviles, de
modo que la curva efe rendimiento se achata o
inclusis&se revierte, causando eventualmente
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STEAMBOAT SPRINGS, COLORA
DO  El presidente de la Reserva;
Federal de Estados Unidos, Jerom©
Powell, ahora se ha epmprometi
do a poner la política monetaria

norteamericana en una senda dé tasas de in
fefilen alza, lo que podría aumentar la tasa
de corto plazo ¡sobre los fondos federa les y bs
letras del Tesoro) en por lo menos 200 puntos
tas pro fina ¡i 11324. Efe >sfci ik!,
Powell cedió a la presión de economistas y
ft»naferol desi3T|*»lvfflÉ318 lib® m &Eti
Cas que la Fed ha seguido durante 50 años
y que debería haber permanecido en su
bóveda.

¦irazan«rfiestapani ajusta" si política
nNMtsrici es b Inscción". Pero I®
alzas de las tasas de interés no harán nada

p«P3 1 j ir! i 0a fr»d qoÉI plg*1
y funcionarán contra los aumentos de precios
sgnel largo plazosólo generando una crisis
económica más. Detrás de la política hay
una teoría misteriosa que vincula las tasas
de ¡nteres con b oferta ríionetaria, y la oferta
monetaria con el nivel de precios. Esta teoría
"monetarista" no se menciona en estos días

por buenos motivos: fue abandonada en gran
medida hace 40 años despüésde contribui r a
Una débetele financiera".,
iMinairibiKfflSos 1§P5>, UmihAdiíSosi

prometían que si la Fed se concentraba:oclu<
sivamente en controlar la oferta de dinero, la
íifl'Stíón Spocfa confelonin OHTieifigrd
desempleo. En 1981, el entonces presidente
de la Fed, Paul Volcker, lo intentó. Las tasas de
interés de corto plazo se dispararon al 20%, el
desempleo alcanzó el 10% y América Latina
if ntró en una espiral de crisis de deuda que
prácticamente tumbó a todos los bancos grart

¡¡J® fines <j¡# 1 Vlfí*1, ¡g
Fed había dado marcha atrás.
Desde entonces, prácticamente ño ha

rabieta infbcii&i «bé 42¡r¿Hti| debisfefl fes
precios bajos de las materias primas globales
y d ascenso de China. Pero Ja Fed periódi
camente ha luchado en las sombras contra
¦"spxbtisss. infl«iiDfi»ias"^jKti itgrdb I®
tasas con el tiempo para "anticiparse" a los'
demonios invisibles y luego felicitándose a sí
misma cuando nada ha sucedido.

Las luchas en las sombras también terminan
mal. Una vez que los prestatarios saben que:
las tasas van a subir con el tiempo, tienden a
acumular deuda barata, alimentando alzas es*
peculativas deactivos reales (asmo la tierra) y
deacti tí§á|í.C (osíeIpIé!
de Internetéñ los años 1990, las hipoteeasdé
alto riésgó de los años 2000y ahora las crip
tomonedas). ¡Mientras tanto, las tasas de inte
rés de largo plazo se: mantienen inmóviles, de
modo que la curva efe rendimiento se achata o
inclusis&se revierte, causando eventualmente

qué fes mercados de crédito y la economía
fallen. Ahora probablemente veamoseste cir
cuito de retroalimentación nuevamente.

Por supuesto, esta vez es diferente en
an sentido. Por primera vez en más de
40 años, los precios están subiendo
Esta nueva fase fue desatada hace un
año por un aumento de los precios
mundiales del petróleo, seguido
por un alza en los precios de los
autos usados cuando la cadena
de suministro de semiconductor
res complicó la producción de
automóviles. Ahora, también
estamos viendo un incremento
en los precies de fa tierra (eir
tré otras cosas), que incide
en las estimaciones (un tanto
Iriificids^ de les costíS dé la
vivienda.
tai tos® ¿fe inflación m

reportan en base a 12 ríié»
ses, de manera quseuando
se produce un impacto,
seguro que genera titulares
sobre "inflación" durante
1 I meses más una ventaja
POTO los faBoneJ Be la infla
ción, Pero como los precios
del petróleo en diciembre
estaban prácticamente
igual que en ¡uIio¡ el impac
1) inicial yi
los datos en pocos rtISSfiS
y los reportes de inflación
cambiarán.
Es verdad., el efecto

de una energía más cara
seguirá filtrándose en el

vivienda.
tai tos® ¿fe inflación m

reportan en base a 12 ríié»
ses, de manera quseuando
se produce un impacto,
seguro que genera titulares
sobre "inflación" durante

1 I meses más una ventaja
POTO los faBoneJ Be la infla
ción, Pero como los precios
del petróleo en diciembre
estaban prácticamente
igual que en ¡uIio¡ el impac
1) inicial yi
los datos en pocos rtISSfiS
y los reportes de inflación
cambiarán.
Es verdad., el efecto

de una energía más cara
seguirá filtrándose en el
sistema. Esoes inevitable. Va sea que haya
un cambio estructural como un aumento en bs
costos de la energía o una relocalización de

i ásHSitini ti lia "infla
ción" es ¡neyitabley necesaria. Para mantener
bs aumentos de precios promedio ajustados a
la meta anterior, algurtOS otros precias tendrán
que caer, y eso generalmente rto sucede. La
economía siempre ajusta a través de un au
mento en los precios promedio, y este proceso
debe continuar hasta que se termine el ajuste.

Al reaccionar ahora, la Fed está diciendo
que le gustaría (si pudiera) forzar la caída de
algunos precios para compensar bscrecientes
costos de la energía y de las cadenas de sumi
nistro, provocando una nueva baja de la tasa
<wnftjic¡<J| ¡somedio para alcanzar su meta
del 2% lo antes posible. Suponiendo que la
Fed entiende qygestoss lo que está haciendo,
¿qué: precios tiene en mente? Los salarios, por
supuesto. gY qué más?

El propio Powell dijo que:Estados Unidos
tiene un "mercado laboral tremendamente
fuerte". Citó el ratio de vacantes laborales
Comparado con bs "renuncias" y piensa que:
hay muy pocos trabajadores en busca de de
masiadosempleos. gPero porqüésería eso?
Considerando que la economía norteamerica
na todavía está varios millones de empleos por
debajo ele los niveles de attpiéo realtídrináfi
del 2019, parece que: muchos trabajadores
se niegan a regresar a malos empleos con un
mal salario. Mientras tengan algunas reservas
y puedan esperar por mejores condiciones, lo
harán.

En tanto los salarios suban para atraer de
nuevo a los trabajadores, y porque ja moycr
ría de los empleos hoy están en el sector de:
servicios, la gente de mayores ingresos (que
compran más:servicic)s:) tendrá que pagar
más a la gente de menori© ingresos (que los
<cÉfiGN| E,Cr< la sáefttiaJIa ta^ilfláccri'
en una economía de servicios, los precios de
la energía y de la mayoría de bs productos
sS fijaría niysl rttnlial cfe,Bl¡3ftéi j qHbs
salarios en el sector de servicios son la única
parte de la estructura de precios que la nueva
política de la Fed puede afectar directamente.
Y la única manera de que la política pueda
funcionar eventualmentees haciendo que bs
trabajadores norteamericanos se desesperen.
Obviamente, lógicamente, inevitablemente y
a pesar de todas las lágrimas de cocodrilo

inflaclcii tfrti i lo? riísi^w
ricanos comunes, la Fed está decidida a frenar
el alza de bs salarios;

La lección para bs trabajadores nortea
mericanos: la Fed no es su amiga. Tampoco
loes un político que declara eomo lo hizo el
presidente de Estados Unidos, joe Biden, este
« <pikf anflacióriisas] tófcajtsds Id fian".
Y escribo esto siendo demócrata.

sistema. Esoes inevitable. Va sea que haya
un cambio estructural como un aumento en bs
costos de la energía o una relocalización de

i ásHSitini ti lia "infla
ción" es ¡neyitabley necesaria. Para mantener
bs aumentos de precios promedio ajustados a
la meta anterior, algurtOS otros precias tendrán
que caer, y eso generalmente rto sucede. La
economía siempre ajusta a través de un au
mento en los precios promedio, y este proceso
debe continuar hasta que se termine el ajuste.

Al reaccionar ahora, la Fed está diciendo
que le gustaría (si pudiera) forzar la caída de
algunos precios para compensar bscrecientes
costos de la energía y de las cadenas de sumi
nistro, provocando una nueva baja de la tasa
<wnftjic¡<J| ¡somedio para alcanzar su meta
del 2% lo antes posible. Suponiendo que la
Fed entiende qygestoss lo que está haciendo,
¿qué: precios tiene en mente? Los salarios, por
supuesto. gY qué más?

El propio Powell dijo que:Estados Unidos
tiene un "mercado laboral tremendamente
fuerte". Citó el ratio de vacantes laborales
Comparado con bs "renuncias" y piensa que:
hay muy pocos trabajadores en busca de de
masiadosempleos. gPero porqüésería eso?
Considerando que la economía norteamerica
na todavía está varios millones de empleos por
debajo ele los niveles de attpiéo realtídrináfi
del 2019, parece que: muchos trabajadores
se niegan a regresar a malos empleos con un
mal salario. Mientras tengan algunas reservas
y puedan esperar por mejores condiciones, lo
harán.

En tanto los salarios suban para atraer de
nuevo a los trabajadores, y porque ja moycr
ría de los empleos hoy están en el sector de:
servicios, la gente de mayores ingresos (que
compran más:servicic)s:) tendrá que pagar
más a la gente de menori© ingresos (que los
<cÉfiGN| E,Cr< la sáefttiaJIa ta^ilfláccri'
en una economía de servicios, los precios de
la energía y de la mayoría de bs productos
sS fijaría niysl rttnlial cfe,Bl¡3ftéi j qHbs
salarios en el sector de servicios son la única
parte de la estructura de precios que la nueva
política de la Fed puede afectar directamente.
Y la única manera de que la política pueda
funcionar eventualmentees haciendo que bs
trabajadores norteamericanos se desesperen.
Obviamente, lógicamente, inevitablemente y
a pesar de todas las lágrimas de cocodrilo

inflaclcii tfrti i lo? riísi^w
ricanos comunes, la Fed está decidida a frenar
el alza de bs salarios;

La lección para bs trabajadores nortea
mericanos: la Fed no es su amiga. Tampoco
loes un político que declara eomo lo hizo el
presidente de Estados Unidos, joe Biden, este
« <pikf anflacióriisas] tófcajtsds Id fian".
Y escribo esto siendo demócrata.
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De compras

Separa negocios

Supera estimaciones

La petroquímica mexicana Alpek informó el martes
queacordó adquirir el 100% de las acciones de Octal Hol
ding, un importante productor de lámina de PET a nivel glo
bal, por 620 millones de dólares, en un pperqción qu@ espe
ra concretar en el primer semestre,.

La unidad del conglomerado Alfa dijo, en un comunicado
enviado a la Bolsa Mexicana de Valores, que el monto de la

hifjrifci iri!ietH5©ara lf
adquisición será cubierto a través de efectivo disponible, del
flujéaB sos iSBteM exista!» f (¿femar* l «noji i fus»
no dio detalles;

Alpek dijo queel acuerdo tendría un impacto material in
Bffii'jfcs idas si flt[¡a®t}HKo&ss 1 ISrnillones ~db dékjss
¦ctrteA sín^jfa%.iasn»sai h flujo ggOctal .efe Ies Slt¡rB£s¡
12 meses al 30 de septiembre de 2021.
Con ello, la capacidad instalada de Alpek se incremen

taría en alrededor de 12.4%a cerca de 9.205 millones de
toneladas.

El acuerdo está sujetoa condiciones usualesde cierre, in
cluyendo la aprobación par parte de las autoridades regulata
rig§ correspandientes esperando concluya en la primera mitad
del año.

AT& escindirá a WarnerMedia en una transacción por
43,000 millones de dólares para fusionar sus propiedades
dé medios de comunicación con Discoveryy también reducirá
Ju dividendo a casi la mitad.

Los accionistas de AT&T poseerán el 71 % de la nueva com
pañía Warner Bros. Discoveryy recibirán 0.24 acciones de
Warner Bros. Discovery por cada acción de AT&T que pDsean.
AT&T tendrá 7,200 millones de acciones diluidas en circulación
tras el cierre de la op3ración.

El grupa de telecomunicaciones estadounidense pagará
un dividendo de 1.11 dólares por acción, pDr debajo de los
2.08 dólares por acción.

Estg cifra se sitúa en el extremo inferior del rango de entre
8,000 y 9,000 millones de dólares que AT&T había previsto
anteriormente.

Después del anuncio las acciones de AT&T cayeron 4.24%
a 24.42 dolaras cada una en Wall Street.

El acuerdo para desenmarañar la compra por 85,000 millo
nes de dólares deTime Warner pDr parte de AT&T sé anunció a
HrindpiaiH jítopiKiab, pare'ilqBnos®Éllfisfitet:ie!Sii(
se revelaron hasta el martes.

Alphabety su filial Google informaron el martes ventas en
el cuarto trimestre del 2021 superiores a las esperadas, ya
que los negocios de publicidad en Internet y de computación
:io ifi i'trcrn 1 »I® pairife ¡reviitei
del creciente aumento de las compras en línea.

Las ventas trimestrales totales de Alphabet aumentaron a
75,300 millones de dólares, por encima de la estimación pro
medio de 72,000 millones de dólares de los analistas consúlta
las ptt'llfínffiv.

Los ingresos totales de Google fueron de 74,900 millones
de dólaresy también supararon las:;estimaciones de 71,652
millones de dólares.

El tercer trimestreeonsecutivo de ventas récord de la compa
f&i «rqa sí dp la pdbhci I ideo tas ser i i sai
Google,, como la búsqueda:;en Internet, el correo electrónico y
los vídeos en YouTube, desde que la pandemia hizo que el tra
bajo híbrido y el comercio electrónico fueran habituales en gran
partedel mundo.

Google genera más ingresos por anuncios en Internet que
cualquier otra empresa.

La empresa también anunció el martes un división de ac
ciones por 20 quese produciría en julio, si lo aprueban los
accionistas.

.11 ¡IS*
lares cada una en Nueva York par la tarde, tras e| cierre de
oparaciones.

Las acciones deTesla cayeron 0.58%en el NASDAQ a
93 1.25 dólares cada una este martes, ya que la fabricante
estadounidense de automóviles: eléctricos anunció el retiro de
53,822 autos y todo terrenos porque su software de "autocon1
ducclón total" les permite pasar por las señales de alto sin de
tenersepor completo.

La llamada a revisión cubre los sedanes y SUVs Model S
de 2016 a 2022, los sedanes Model 3 fabricados entre
2017y 2022 y los utilitarios deportivos Model Y fabricados
entre 2020 y 2022.

La compañía desactivará la función con una actualización
de soflwarg a través de Internet este mes, según los documen
l^ipsi^fi Ndtiti iIBimÍt¡,w* Twffi ***(
fety Administration.
Tesla envió los documentos a ta agencia estadounidense

de seguridad vial, ta NHTSA, el 27 de enero, que tomó nota
del llamado a revisión.
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Ya controlan los medios públicos,
ahora van por línea editorial de privados
•El Poder Judicial pretende revivir dos "derechos de las
audiencias" que en realidad son el pretexto para que el
gobierno censure y restringa la libertad de expresión
Gerardo Soria

@gsoriag

a libertad de expresión y de mani
festación de las ideas en México es
objeto de un ataque constante y vi
rulento por parte del Presidente de

hi la República, el gobierno federal en
su conjunto, gobiernos estatales y munici
pales y el crimen organizado. El número
de periodistas muertos en lo que va de!
sexenio lo acredita. Pero no es nada más
con balas, en la calle o en la Mañane
ra como el gobierno de López Obrador
pretende acaparar la discusión pública y
eliminar la crítica y la investigación inde
pendiente. Con la misma maña con que
lograron hacer responsable a Peña Nieto
del homicidio de 43 estudiantes por par
te de un presidente municipal que forma
ba parte del movimiento de López Obra
dor, sus huestes pretenden ahora lograr
el control estatal de los medios de comu

nicación privados.
La Ley Federal de Telecomunicaciones

y Radiodifusión estableció un catálogo
de buenas intenciones y de cumplimien
to subjetivo a los que llamó derechos de
las audiencias: recibir contenidos, ideas

y opiniones diversas y plurales; respetar
horarios de programación y avisos pa
rentales; derecho de réplica; que se man
tenga la misma calidad deaudioy video
entre programas y publicidad; prohibi
ción de cualquier tipo de discriminación;
respeto a los derechos humanos, el inte
rés superior de la niñez y la igualdad de

género. Sin duda, estos principios son
loables. El problema radica en darle atri
buciones a un organismo burocrático del
Estado para que decida por sí y ante sí,
quién cumple, quién no, si se debe impo
ner alguna sanción o de plano sacar del
aire un programa de radio o de televisión
a través de la figura fascista de la "sus
pensión preventiva de transmisiones".
Adicionalmente a los principios ante

riores y bajo presión de individuos que
forman parte de la facción política de Ló
pez Obrador, el Poder Judicial de la Fe
deración pretende revivir dos "derechos
de las audiencias" que en realidad son
el pretexto para que el gobierno censure
y restringa la libertad de expresión en ra
dio y la televisión. Estos son: ¡i) que se di
ferencie con claridad la información noti

ciosa de la opinión de quien la presente,
y ¡iij que se aporten elementos para dis
tinguir entre la publicidad y el contenido
de un programa. Ambas disposiciones
son abiertamente censoras. Le explico.
Cuando el presidente dice en la Maña
nera que Carlos Loret es un sicario, ¿es
esto información u opinión? Cuando el
Presidente dice que México se fundó ha
ce diez mil años, ¿es información u opi
nión?, y así me puedo seguir con mi
les de ejemplos. En un partido de fútbol
transmitido en vivo la publicidad que se
encuentra a pie de cancha ¿puede ser
transmitida o hay que cortar el progra
ma para avisar que eso es publicidad?
Cuando el comentarista deportivo al na
rrar un partido de fútbol señala que el
delantero es malísimo porque no logró
meter el gol, ¿es información o es opi
nión? ¿Cómo lo podemos distinguir en

la realidad?

El problema de fondo es que no les in
teresa distinguir, tan es así que en los me
dios públicos que fueron cooptados por
la 4T, los individuos que pretenden cen
surar no tienen ni siquiera la decencia de
cumplir con lo que pregonan. Nunca an
tes como en este gobierno el Canal 1 1,
el Canal 22 y demás estaciones propie
dad del Estado habían sido utilizadas co

mo vulgares plataformas de propagan
da del gobierno en turno. En el Canal 11
hay programas completos que falsean in
formación relacionada con la contrarre

forma eléctrica. Los medios del gobierno
transmiten la Mañanera íntegra, por lo
que es parte de su programación habi
tual y deberían distinguir qué de lo que
dice el presidente es información, qué
es opinión y qué es propaganda políti
ca. Sobra mencionar que no lo hacen,
aun cuando los que han litigado para
que sea el gobierno quien decida si se
cumple o no con esos supuestos derechos
subjetivos son precisamente funcionarios
y directivos de los medios del gobierno.
El órgano censor sería el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones, pero, si el Pre
sidente se sale con la suya y elimina a
los órganos autónomos, seguramente se
rá la Secretaría de Gobernación la que
decida qué se puede decir y qué no, así
como si impone o no la abiertamente in
constitucional "suspensión preventiva de
transmisiones". Esto es lo que buscan los
empleados de! presidente y no otra cosa.
Ya controlan los medios públicos y ahora
pretenden controlar los medios privados.
Si cae la libertad de expresión, caerán
todas las demás libertades.
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Columna Invitada

En 2022 America Latina
y el ( aribe tiene el desafío
urgente de afianzar la recuperación
Carlos Felipe Jaramillo*

Dos años después del inicio de
la pandemia, 2022 comien
za con algunas señales espe
ranzadoras de recuperación
económica luego de la peor

caída en más de un siglo. Pero las cica
trices de la crisis aún están a la vista en

América Latina y el Caribe. Borrarlas lle
vará tiempo y esfuerzo.

Aumentaron la pobreza y la desigual
dad. El empleo se recuperó solo par
cialmente. Y debido al enorme esfuer

zo hecho para mitigar los impactos de
la pandemia sobre los sectores más vul
nerables, los Estados agotaron sus reser
vas fiscales y crecieron el endeudamien
to y los desequilibrios macroeconómicos.

La recuperación avanza, es cierto. Las
últimas estimaciones indican que el PIB
regional creció en 2021 un 6.7, por en
cima de los cálculos previos. Pero en el
camino hacia adelante hay importantes
desafíos. El mayor reto será afianzar la
recuperación y lograr que el crecimien
to beneficie a quienes más lo necesitan.
Para alcanzar ese objetivo será pri

mordial persistir en la vacunación contra
el coronavirus. La región alcanzó un pro
medio superior al 70% de la población
con al menos una dosis y de 60% con va
cunación completa, aunque con grandes
variaciones entre países: 95% en Chile y
85% en Argentina recibieron dos dosis;
menos de 1 % tiene el esquema comple
to en Haití. Es crucial garantizar la dis
tribución de las vacunas a toda la po
blación y desterrar las dudas sobre su
efectividad. Las cifras de infectados por
Omicron son contundentes: entre 60% y
80% de los hospitalizados no habían si
do vacunados

Cuatro claves

Pero hay además cuatro áreas que de
mandarán importantes esfuerzos y que,
con las políticas correctas, pueden dar
un impulso decisivo al crecimiento soste
nible de la región.
En primer lugar, es urgente crear las

condiciones para que las firmas mejoren
su productividad e impulsen la creación
de empleo. Un sector privado dinámico,
integrado globalmente y que opera en
un contexto de negocios favorable a la
inversión puede generar oportunidades
para muchos. Para ello es clave impulsar
la innovación y la competencia, así co
mo eliminar las barreras que impiden el
desarrollo de las firmas.

Para ello la digitalización es crucial.
El Banco Mundial impulsa su potencial
transformador con proyectos de conec
tividad en el Caribe y América Central,
así como en países como Argentina, Co
lombia, Bol ¡vía y Perú, donde además de
promover la innovación tecnológica es
imprescindible estimular la inclusión di
gital. En Guatemala, por ejemplo, apo
yamos el desarrollo de tecnología digital
útil para mejorar el acceso al mercado
de mujeres que son pequeñas producto
ras agropecuarias.
Segundo, el nivel de endeudamiento

es cada vez más un motivo de preocupa
ción y debe ser abordado.
Creció más de 10 puntos en la pan

demia, a 75,4% del PIB de la región. Es
una cifra muy alta y en el 2022 será im
portante empezar la tarea de reducirla.
Debemos pensaren cómo reducir la bre
cha entre ingresos y gastos públicos, ha
ciendo un uso más eficiente de los recur

sos, eliminando gastos innecesarios y
aumentando los ingresos con impacto
progresivo.
En tercer lugar, es urgente revertir las

desastrosas pérdidas educativas que pro
vocó la pandemia. En las simulaciones

más optimistas estas pérdidas podrían
provocar una caída de al menos 10%
en los ingresos anuales futuros de los es
tudiantes de hoy. Más aún, casi la mitad
de los estudiantes en la región no asis
ten todavía a clases presenciales por el
cierre de escuelas. Es crucial recuperar
el terreno perdido. En México, Brasil,
Colombia, Ecuador, Uruguay, Haití y El
Salvador, entre otros países, apoyamos
programas dirigidos a revertir las pérdi
das educativas y fortalecer la capacidad
institucional.

Por último, el cambio climático condu
ce a una catástrofe inexorable si no ac

tuamos ya. La región tiene ahora la opor
tunidad de alinear su economía con la

protección y el manejo sustentable de
medio ambiente. Una recuperación más
verde puede crear empleos y contribuir
a un futuro más próspero, resiliente e in
clusivo. Los jóvenes reclaman políticas
más ecológicas, el uso de energías reno
vables, sistemas de transporte con bajas
emisiones de carbono, el control de la
deforestación y una mejor gestión de la
biodiversidad.

Es una agenda amplia y ambiciosa
pero necesaria, y desde el Banco Mun
dial estamos ayudando. En la región
amazónica estamos integrando el de
sarrollo económico con la conserva

ción. Apoyamos la descarbonización
del transporte y la energía en Costa Ri
ca, Colombia y República Dominicana,
el desarrollo de hidrógeno verde en Chi
le, el desarrollo urbano resiliente en paí
ses de Centroamérica y la agricultura
climáticamente inteligente en Uruguay.
En el Caribe trabajamos con los gobier
nos para minimizar los impactos fisca
les de desastres causados por el cambio
climático.

La gran tarea del 2022 será consoli
dar la recuperación económica de la re
gión y sentar las bases de un crecimiento
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Salud

y Negocios

Svarch, un año en Cofepris;
a acabar gestores y papeleo

Mari bel Ramírez Corone!
maribel.a3nonei@eleconc3misia.mx

n Cofepris históricamente ha exis
tido una brecha entre el regulador
y sus regulados, que se fue ocu
pando por gestores o intermedia
rios que sacaban cualquier trámi

te; es un tipo de coyotaje que no conviene
a las empresas porque les cobran y muchí
simas veces les estafan; y tampoco convie
nen a Cofepris porque buscan corromper a
los funcionarios.
Aparte, hay incentivos perversos: el ges

tor cobra para agilizar un trámite, pero en
tre más tarde éste menos le conviene pues
tiene menos opción de recibir pago. Si sale
rápido el trámite sin su intervención, los ges
tores ya no tienen opción de cobrarlo, y en
ocasiones prefieren ocultar las respuestas y
ahí se quedan los trámites durmiendo el sue
ño de los justos.
Por ello Alejandro Svarch tiene la visión

de una Cofepris libre de gestores. De he
cho inició una campaña con ese tema y es
tá convencido que al hacerlos a un lado
incidirá en reducir la corrupción. Sin em
bargo, el tema fundamental de Cofepris
por encima del combate a la corrupción,
es el organizacional: las inercias y malas
relaciones entre el personal son de los prin
cipales retos que el titular de Cofepris anda
enfrentando.

Vislumbra cambiar la lógica organiza
cional de Cofepris y llevarla más allá de
una oficina de trámites sino a una oficina

que aporta en salud.
En este febrero Svarch cumple un año co

mo comisionado federal y en ese contexto
pudimos oportunidad de entrevistarlo. En
tre otros puntos que ¡remos publicando en
los siguientes días, nos compartió sobre su
estrategia de digitalización donde la ¡dea
es acabar con discrecionalidades. En es
to se ha invertido más de 15 millones de

pesos y contrató a la empresa pública Info
tec del Conacyt, donde están en un previo
y profundo trabajo de optimización regula
toria, porque, dice no se puede digitalizar
la burocracia.

Algo relevante es que han identificado
que 30% de los trámites recibidos en Co
fepris son de carácter administrativo y no
deberían requerir de! control regulatorio sa
nitario absorbiendo tiempo y esfuerzo de
técnicos sanitarios cuando se pueden ope
rar vía digital con respuesta automática.
Estos pasarán ahora a formar el rubro de
trámites autogestivos, avanzando significa
tivamente este año.

Ya han avanzado en importantes homo
claves. La 507 será la más importante por
ser de mucho uso y estratégica para el sec
tor farmacéutico, porque abarca cambios
a modificaciones administrativas de todo
lo que tiene que ver con insumos para sa
lud. La homoclave 507 a su vez está inte

grada por unas 30 homoclaves, de las cua
les hasta ahora sólo han avanzado en 7.

La idea es que el regulador siga ejercien
do la responsabilidad sobre el trámite ad
ministrativo pero sin que le dé el mismo tra

tamiento que por ejemplo a un cambio de
formulación química de un producto don
de ahí si deben invertir tiempo y verificar
con detalle.

El rumbo es hacia el sometimiento digi
tal y respuesta automática en línea. Eso no
es sencillo, dice, tomará tiempo digitalizar
Cofepris porque hay que hacerlo bien pe
ro está en marcha. Un elemento primordial
es el de seguridad considerando que no se
manejan juguetes sino registros de medica
mentos, de patentes, y otros productos deli
cados incluso de seguridad nacional.
El compromiso de Svarch es para este

primer trimestre tener trámites autogestivos;
ya tienen 7 bien implementados y faltan
23. Ya hay usuarios usando la plataforma
que ya no tienen que ir a formarse, y ello
les ayudó a alcanzar el punto de equilibrio
en las citas, ya no están rechazando citas
por día.
Entre otro punto en que está centrado es

en llevar a una misma dirección la revisión

de medicamentos, dispositivos médicos y
plaguicidas: "Sé lo que significa la respon
sabilidad de Cofepris para garantizar una
cadena de suministros de salud seguros,
de calidad y con la eficacia que la pobla
ción requiere, es un tema que me interesa
solucionar".

Ya le ¡remos reportando sobre otros te
mas que Svarch nos habló, como la subsis
tencia de terceros autorizados, los proyec
tos para la sede en Acapulco, las plantas
de Pisa y planes en el laboratorio CCAYAC.
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f poderosos

Coíece, peligrosa inoperancia

Marco A. Mares
maroomaresg@gmail .com

La Comisión Antimonopolios, está a!
borde de la inoperancia.
Se trata del ente que vigila y su

pervisa la eficiencia y competencia
en los mercados.

Es para decirlo más gráficamente,
el responsable de que las empresas no
abusen de su poder de mercado, en con
tra de los consumidores. Es el que bus
ca impedir prácticas monopólicas y
anticompetitivas.
Bueno, pues la mala noticia, es que

éste órgano autónomo, está muy cerca
de la inoperancia por falta de quorum en
el cuerpo colegiado que lo rige.

La ¡unta de gobierno de la Comisión
Federal de Competencia Económica {Co
fece) que debiera estar integrada por
siete comisionados, hoy opera con 4.
Y la actual comisionada presidenta,
Brenda Hernández, saldrá de la institu
ción el último día del mes de febrero del
2025.

El Presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, a pesar de que
tiene tres listas de candidatos calificados,
para hacerlo, simple y sencillamente no
los ha nombrado.

Y eso debilita a la institución porque
no puede utilizar todas las facultades
que tiene por ley.
Cofece opera con el mínimo de co

misionados y ya comenzó a suspender
procesos por falta de quorum en el Ple
no, su máximo órgano de gobierno.
Ayer suspendió el plazo para determinar
si existen o no condiciones de competen
cia en el sistema de pagos con tarjeta cu

yo procesamiento involucre una cámara
de compensación.
La decisión de Cofece se finca en la

Ley Federal de Competencia Económica
(LFCE).
Esta establece que se requiere el vo

to afirmativo de al menos cinco comisio

nados para resolver procedimientos pa
ra determinar la existencia de barreras

a la competencia e insumos esenciales.
Esta suspensión no es la primera

De hecho se suma a otras dos decre

tadas por el Pleno el pasado mes de
noviembre.

Interrumpió el desahogo del proce
dimiento legal para la emisión de los
lineamientos para el uso de medios
electrónicos durante la investigación,
la secuela del procedimiento, la verifi
cación y los incidentes tramitados ante
la Cofece y de los lineamientos para la
emisión de opiniones o resoluciones en
el otorgamiento de licencias, concesio
nes, permisos y análogos, por medios
electrónicos.

El artículo 28 de la Constitución Polí
tica de los Estados Unidos Mexicanos,
dispone que le corresponde al Presiden
te de la República proponer al Sena
do de la República a las personas que
ocuparán las vacantes del Pleno de la
Cofece.

El Jefe del Ejecutivo debe seleccionar
de las tres listas que el comité de evalua
ción, conformado por el Banco de Mé
xico y el Instituto Nacional de Estadísti
ca y Geografía, le remitió en noviembre
de 2020, así como en marzo y noviem

bre de 2021.

Los aspirantes a ocupar las plazas son
expertos en competencia económica que
aprobaron un examen de conocimientos
técnicos y pasaron un riguroso proceso
de evaluación.

Ante la omisión del titular del Ejecuti
vo, la Cofece presentó, en diciembre de
2021, una controversia constitucional a
fin de hacer cumplir la Constitución, ya
que concluir con la selección de comisio
nados, es una condición esencial para
ejercer todas sus facultades.
Tales nombramientos son necesarios

para que la Cofece esté en posibilidad
de desahogar estos y otros casos relevan
tes en beneficio de la eficiencia de los

mercados y, sobre todo, para el bienes
tar de los consumidores.
Con cuatro comisionados la Cofece

podría resolver si procede o no la ven
ta de Banamex por parte de Citi. Pero no
podrá resolver si la venta se realiza en
marzo del 2025 o posteriormente, si pa
ra entonces sigue sin contar con los nom
bramientos que no se han hecho hasta
hoy.
La salida de la comisionada presiden

ta provocaría que la junta solo estuviera
integrada por tres comisionados.
La inoperancia de Cofece es muy pe

ligrosa, no sólo porque va en detrimento
de los consumidores finales, sino porque
representa un órgano autónomo previs
to en el TMEC como parte de las leyes e
instituciones necesarias para evitar que
los agentes económicos realicen prácti
cas anticompetitivas.
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Administración de
riesgos y cambios

Una de las tareas de los encargados del gobier
no de cualquier tipo de entidad, es estar al pen
diente de los riesgos potenciales y tomar las me
didas pertinentes para evitarlos o maximizarlos.
La incertidumbre es una constante, ya que

nadie puede predecir el futuro, pero podemos planearlo y
tratar de controlar las situaciones que están dentro de nues
tro control para obtener los resultados deseados; sin embar
go, existen factores que no están dentro de nuestro control
y que tienen que ser analizados, para ver la forma en que
nos surgen, a la entidad ya los resultados que buscamos

La pandemia y las consecuencias que ha tenido en todos
los contornos de la vida, nos ha enseñado que por más que
quisiéramos aislarnos, no lo estamos y los efectos que tuvo
nos ha cambiado la vida.
Los efectos en la llamada "cadena de suministros" ha

afectado, de menor o mayor forma, desde la disponibili
dad y los precios de los productos de consumo masivo, por
la producción y distribución de medicamentos, hasta la pro
ducción y distribución de automóviles o maquinaria.

Las empresas han tenido que ser creativas y tomar me
didas ante condiciones que no esperaban hasta hace dos
años. Los responsables de las políticas económicas y mone
tarias de prácticamente todos los países del orbe tuvieron,
también que tomar medidas emergentes con, en muchos
casos, presupuestos muy limitados.

La administración de riesgos ha vuelto a tomar un papel
central en la administración de cualquier entidad, de acuer
do con el marco conceptual para la administración de rie
gos publicado en 2017 por el COSO (Comité de organi
zaciones patrocinadoras de la comisión Treadway) existen
cinco componentes fundamentales y 20 principios básicos
en la administración de riesgos:

Componente 1. Gobierno y cultura de la entidad: El con
sejo de administración ejecuta los siguientes principios: su

pervisión sobre el riesgo, establece las estructuras operati
vas, define la cultura deseada, demuestra compromiso con
los valores fundamentales, atrae, desarrolla y retiene a los
individuos más capaces.
Componente 2. Establecimiento de estrategias y objeti

vos. El consejo de administración: analiza el contexto de
negocios, define el apetito al riesgo, evalúa las estrategias
alternativas, formula los objetivos de la entidad.

Componente 3. Ejecución. La administración: identifica
el riesgo, evalúa la severidad del riesgo, prioriza los ries
gos identificados, ¡mplemente las respuestas al riesgo, de
sarrolla una visión en portafolio.
Componente 4. Revisión: evalúa cualquier cambio subs

tancial, revisa el riesgo y la ejecución, busca la mejora en
la administración de riesgos de la entidad.
Componente5, Información, comunicación y reporteo

saca ventaja de la información y la tecnología, comunica
la información sobre los riesgos, reporta sobre el riesgo, la
cultura y la ejecución

El objetivo es que la administración de riesgos quede in
tegrada a las prácticas normales de! negocio con objeto de
obtener mejor información que sustente la toma de decisio
nes que dirija a una ejecución mejorada. También ayudar
a las organizaciones a:

• Anticipar los riesgos, abriendo a mejores opciones pa
ra administrar el riesgo. Identificar y buscar oportunidades
existentes y nuevas.

•Responderá desviaciones en la ejecución más rápida
y consistentemente. Desarrollar y reportar una vista en por
tafolio de riesgos más completa y consistente.

•Mejorar la colaboración, la credibilidad y el intercam
bio de información

Con una administración de riesgos integrados, la admi
nistración incrementa el enfoque sobre el valor en relación
con la forma en que las entidades crean, preservan y rea
lizan valor.
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Estado de derecho
y desarrollo

"La forma más clara de mosirar lo que
significa el Estado de derecho... en la vida
cotidiana, es recordar lo que ha sucedido
cuando no existe el Estado de derecho".

Dwight D. Eisenhower,

Con frecuencia escuchamos

que México tiene una extre
ma debilidad en cuanto a su

régimen de Estado de dere
cho. Ello se refiere a la per

cepción de que tanto leyes como normas,
no son debidamente aplicadas o respeta
das o que su incumplimiento no tiene apa
rejadas sanciones que inhiban las conduc
tas que son contrarias.
El argumento de quienes se oponen a

esa visión parte de una serie de premisas.
La primera es que las leyes (así, en abs
tracto), fueron diseñadas o aprobadas pa
ra favorecer a grupos o personas especí
ficas [que detentan poder económico o
político) y, consecuentemente, son intrínse
camente injustas, lo que justifica su oposi
ción e incluso incumplimiento.

La segunda premisa que sustentan quie
nes se oponen a la importancia de asegu
rar el Estado de derecho es que los que
consideran poderosos (o simplemente ad
versarios), han violentado o incumplido

normas y leyes o bien las han utilizado pa
ra su provecho y; consecuentemente, ello
justifica el que el resto de las personas pue
dan incumplir o violar la ley.

Esta última visión es, en el fondo, simplis
ta porque al suponer que las normas o le
yes son en el mejor de los casos "recomen
daciones", las reglas de convivencia básica
para que las relaciones de todo tipo entre
particulares y entre personas e instituciones
del Estado no deben estar sujetas a reglas
estrictas; se abre un enorme espacio para
la discrecionalidad y el arbitrio de quien
detente las condiciones prácticas de poder,
para imponer su voluntad y visión.
Con frecuencia se olvida además que

existen múltiples estudios que demuestran
una correlación importante y significativa
entre el nivel de respeto a la ley ¡englobado
en el concepto de Estado de derecho) y el
crecimiento económico de un país. Pero in
cluso, para quienes consideran que el cre
cimiento económico no es suficiente, tam
bién existe evidencia de la relación entre

el propio Estado de derecho y el desarrollo
social, tanto individual como colectivo, de
la mayoría de los pobladores de los países.
El tema resulta más complejo e impor

tante cuando es desde las propias institu
ciones gubernamentales desde donde sus
titulares o representantes se valida el argu
mento de que las normas injustas pueden
no ser acatadas sin consecuencia o de

que, más allá de los cauces instituciona
les previstos por los mecanismos políticos
y democráticos para cambiar las normas
vigentes, es factible hacer adecuaciones
que se adapten a la visión de un grupo
particular de la política o de la sociedad,
que en esa coyuntura se considera a sí

mismo el vocero y representante de los in
tereses "legítimos" de la mayoría.

Uno de los aspectos fundamentales del
régimen de Estado de derecho que la in
vestigación a nivel mundial demuestra que
tiene una importancia fundamental para el
crecimiento y desarrollo económico, se re
fiere a los derechos de propiedad: las nor
mas que regulan las relaciones entre parti
culares, instituciones y con el Estado, sobre
los derechos de propiedad y sobre las
consecuencias de violentar esos derechos.

Pero es evidente que existen también
elementos del marco legal y normativo
que no están relacionados con los dere
chos de propiedad, pero que son un pilar
fundamental para asegurar condiciones
de desarrollo social. Son todas aquellas
normas que protegen la integridad y ga
rantizan los derechos humanos e indivi

duales, así como aquellos que protegen
los derechos colectivos de comunidades,
siempre que no contradigan el interés ge
neral o las normas integrales que como so
ciedad nos atañen.

El crecimiento del crimen, la impuni
dad, la normalización de conductas que
nos dañan como sociedad tienen como

una parte de su explicación la incapaci
dad del Estado para asegurar el cumpli
miento de las normas que protegen del Es
tado de derecho.

El autor es politólogo, mercadólogo, finan
ciero, especialista en economía condúctual
y profesor de la Facultad de Economía de
la UNAM. CEO de Fibra Educa y Presiden
te del Consejo: para el Fomento: del Ahorro
Educativo de Mexicana de Becas.  Sigúe
lo en Twitter ©martinezsolares
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Sindicato de Peni ex: ¿Quién dijo que las
elecciones las ganan los bien portados?

Quién dijo que las elec
ciones democráticas

las ganan los que sa
can 10 en conduc

^(¡|F ta? Ricardo Aldana
fue tesorero del sindicato en los tiempos de
La Quina y Romero Deschamps; estuvo en
ese lodazal llamado Pemexgate y en su lar
ga carrera sindical ha arrastrado acusacio
nes de corrupción y autoritarismo sindical.
Eso no impidió que lograra un triunfo am
plísimo. Obtuvo 44,983 votos, casi 10 ve
ces más que el segundo lugar, Cesar Pecero,
con 4,505 sufragios.

El desenlace está lleno de paradojas. El
ganador es un líder charro y priísta, pero
el resultado no disgusta al presidente López
Obrador, porque en Aldana tendrá un inter
locutor que puede garantizar estabilidad y
disciplina sindical en una empresa que está
en terapia intensiva. El proyecto del presi
dente para Pemex no tiene margen para te
ner problemas de gobernabilidad laboral.
Los riesgos por conflictos laborales no

son un asunto teórico. En Palacio Nacional

tomaron nota del paro de labores de los tra
bajadores de ICA Fluor en la refinería de
Dos Bocas en octubre del año pasado. Fue
ron 5,000 trabajadores que interrumpieron
sus actividades durante tres o cuatro días
y prendieron alarmas. Si el paro se hubie
ra prolongado, se hubiera complicado aún
más el cumplimiento de los plazos de la re
finería. En esa coyuntura, el gobierno optó
por "aliarse" con Ricardo Hernández Da

za, un líder de extracción cetemista que ga
rantizó la "solución" del conflicto sin escati
mar rudezas tales como el uso de la fuerza

en contra de los trabajadores que exigían
cosas que por ley les correspondía. En es
te asunto no hubo votaciones, pero el Go
bierno prefirió lo malo por conocido, el
charrismo. Los sindicalistas independientes
perdieron.
Volvemos a las paradojas del resultado

de la elección sindical. Ricardo Aldana es

identificado como gente de Carlos Romero
Deschamps, pero la relación entre ellos vive
horas muy bajas. Aldana no era el candi
dato del ostentoso exlíder. Romero hubiera

preferido a cualquier otro de sus cercanos,
entre ellos Manuel Limón, que quedó co
mo encargado del despacho a su salida en
2019. Su jugada se volvió inviable, entre
otras cosas por los estragos que provocó el
covid en la salud de Limón. ¿Qué tan ma
la es la relación entre Romero Deschamps
y Aldana? La respuesta admite matices. No
está claro si el nuevo dirigente petrolero es
taría dispuesto a facilitar investigaciones
contra su antecesor. Tampoco está claro que
el presidente y su equipo vayan por esa lí
nea. Todo indica que la gobernabilidad del
si nd icato y la em presa está n por enci ma del
combate a la corrupción. El tiempo lo dirá.

¿Por qué los trabajadores petroleros pre
firieron al charro que a los independientes?
En la ¡ornada electoral votaron 72,000 de
ios 89,000 con derecho a voto. Hay 189

quejas relacionadas con irregularidades,
que implican coacción del voto. De cual
quier modo, estamos ante una ventaja tan
amplia que vale la pena tratar de entender
la decisión de este colectivo. Una hipótesis
razonable es que la mayoría de ellos prefie
re que sigan las cosas como están. Ellos y
ellas tienen unas condiciones de trabajo que
son impensables para cualquier trabajador
mexicano que no esté en el IMSS, la CFE o
Pemex. El contrato colectivo les otorga, en
tre otras cosas, 60 días de aguinaldo, apo
yo para ortodoncia de sus hijos, 30 días de
vacaciones anuales, después de cumplir 10
años en la empresa, con una prima vacacio
nal equivalente a 207% del salario.
¿Pueden las cosas seguir como están en

Pemex? La empresa está en quiebra técnica
porque sus activos valen menos que sus deu
das. Para que los números cuadren, Pemex
necesita que el precio internacional del pe
tróleo siga en máximos de siete años y que
el gobierno garantice un campo de juego
complicado para los competidores en territo
rio nacional. A la petrolera le asfixian, ade
más, la corrupción y la baja productividad,
"atributos" de los que el sindicato tiene mu
cho que decir. ¿Podrá Ricardo Aldana cola
borar a elaborar la productividad y reducir
la corrupción? Es poco probable, mucho de
pende de la 4T. En más de un sentido, el lí
der del sindicato es más poderoso que el di
rector de la empresa. La pregunta clave es:
¿Quiere el gobierno de AMLO un cambio
de fondo en Pemex?
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n los 32 meses que le quedan a
esta administración, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
va por tres cambios constituciona
les que no son menores: la contra

rreforma energética, el desmantelamien
to del Instituto Nacional Electoral (INE) y
la militarización de la seguridad pública.
Lo que tenemos que dar por desconta

do de las tres iniciativas presidenciales es
que sus bancadas las acatarán tal cual las
mande López Obrador, que los tres temas
tienen una clara oposición del resto de los
partidos que no forman parte de la 4T y
que se usará todo el poder presidencial
para mover las emociones de sus seguido
res para impulsar esos cambios.
La polarización social fue la mejor ar

ma de campaña de López Obradory hoy
es su mejor instrumento de gobierno. Una
sociedad dividida, enojada, confronta
da entenderá menos de razones y mucho
más de emociones. Y mientras sean más

los que apoyen su régimen, no harán falta
los argumentos.

En la discusión en curso de la contrarre

forma energética no hay argumentos téc
nicos para defender la iniciativa, porque
ese debate lo tienen perdido. Pero eso no
importa, porque lo que se busca es provo
car emociones de empatia ideológica en
tre los seguidores de López Obrador.

Por lo que ahora el Presidente va a em

prender una gira nacional para llenar las
plazas públicas y conmover a sus audien
cias con discursos emotivos, ahí, entre
sus seguidores y en el monopolio de sus
palabras.
Tenemos en nuestro diario El Econo

mista una muy buena herramienta para
poder entender esto a plenitud. El #AMLO
Tracking Poli de Consulta Mitofsky, que mi
de la popularidad del presidente Andrés
Manuel López Obrador, tiene un desglose
por segmentos que permite ver claramen
te dónde están las áreas de más influencia

para su movimiento.
Sectores sociales con menos estudios

tienen una aprobación más alta del Pre
sidente en comparación con los ciudada
nos con estudios universitarios y superio
res. Profesionistas y empresarios tienen
una clara desaprobación del desempeño
presidencial en comparación con los cam
pesinos donde casi nueve de cada 10 lo
aprueban.
No le interesa al gobierno federal un

debate de argumentos en la contrarre
forma energética. Tampoco tiene ningún
interés en que haya una lógica en la es
trategia que mantiene en contra del INE
para desacreditarlo tras la realización de
la consulta de "Revocación de Mandato".
Todo tiene que ver con generar emocio

nes, con enojar a la gente y enfrentarla.
Que sus seguidores repitan y crean que

los empresarios, y más si son extranjeros,
quieren acabar con la CFE y vender cara
la luz, y que el INE entorpece la democra
cia porque algunos de sus consejeros no
son demócratas.

Vienen en camino las maniobras para
que sus seguidores aplaudan la militariza
ción de la Guardia Nacional y ahora sí
dejaren manos del Ejército prácticamente
cualquier actividad que solía ser un asun
to civil.

Sin dejar de discutir con argumentos,
datos y razones en los pequeños círculos
que son claramente lejanos ai corazón de
la base social de la 4T, hay que entender
dónde este régimen se mantiene exacer
bando emociones y a través de qué me
dios lo impulsa.

Porque si de algo sirve la polarización
es para crear un muro entre clases socia
les y fijar la idea que hay mexicanos ad
versarios y mexicanos de! pueblo bueno.

Vienen en camino las maniobras
para que sus seguidores aplaudan
la militarización de la Guardia Na
cional y ahora sí dejar en manos
del Ejército prácticamente cualquier
actividad que solía ser un asunto
civil.
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DINERO

Balance de un comienzo de año complicado
Paisanos envían 2 billones y medio de pesos
en tres años,// Fusión UnivisionTelevisa

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL GOBIERNO DE la 4T ha comenza
do 2022 con el pie izquierdo (no ideo
lógicamente). Se han entrelazado una
serie de acontecimientos adversos, al
gunos evitables, otros no tanto. Sobre

salen el segundo contagio de covid del presidente
López Obrador, el asesinato de cuatro periodistas,
el escándalo en tomo a la mansión de Houston, el
reporte de Inegi en el sentido de que los últimos
dos trimestres la economía ha tenido un desem
peño precario, y de pilón, el salmeronazo. Todo lo
anterior, y más, rodeado por el ruido estridente de
los opositores. Estos sucesos, sin embargo, deben
ser contrastados con los sucesos positivos.

Las buenas noticias
"DESPUÉS DE SOMETERSE aun cateterismo
cardiaco, la salud del Presidente fue reportada
en buenas condiciones; está escribiendo un
testamento con lo que vislumbra para México
en lo político, social y económico; Pemex ya se
hizo cargo de la refinería de Deer Park; el precio
del petróleo supera 90 dólares el barril en los
mercados internacionales; hasta el momento se
ha contenido ungasolinazo. De los 126 millones
de habitantes del país, 83 millones 651 mil han
recibido al menos una dosis de la vacuna, repre
sentan 89 por ciento de la población de 18 años
y más, lo cual está evitando incontables falleci
mientos; el peso resiste la turbulencia financiera
por el cercano aumento de la tasa interbancaria
en Estados Unidos en una la trinchera entre 20
y 21 por dólar; las reservas internacionales del
Banco de México se mantienen arriba de 200 mil
millones de dólares. Lorenzo y Ciro no recibirán
un solo peso más para la revocación, eso merece
celebración aparte. No nos ha ido tan mal al final
de cuentas al arrancar el nuevo año, sólo que a
veces no se presentan bien los éxitos a la ciuda
danía. Aparte de poner el huevo hay que saber
cacarearlo, dicen por ahí. El resultado de la vota
ción del próximo 10 de abril sobre el mandato re
vocable hará luz acerca de lo que piensa y siente

la gente del desempeño de Andrés Manuel.

Apoyo
EN 2019, LOS mexicanos que residen en el
extranjero enviaron a sus familias la mayor canti
dad de dólares de la que se tenía registro: 36 mil
48 millones, 7.04 por ciento más que en 2018. En
2020, el año más cruel de la pandemia, giraron

40 mil 606 millones, fue un incremento anual de
11.44 por ciento respecto a 2019. El año que aca
ba de terminar, 2021, rompió todos los récords:
enviaron 51 mil 594 millones, 27 por ciento más
que el precedente. Suman los tres años 128 mil
248 millones de dólares. Su equivalente en pesos
es de alrededor de 2 billones y medio de pesos.

Televisa Univision

LA FUSIÓN DEL negocio de tel evisión de Gru po
Televisa con Univision Holdings generará 15 mil
millones de pesos por pago de impuestos al gobier
no mexicano. La nueva empresa está pensada para
abordar los cambios que ha traído a la industria el
entretenimiento bajo demanda. "La combinación
de activos de contenido de Televisa con Univision,
las dos empresas de medios líderes de los dos mer
cados de habla hispana más grandes del mundo, ha
creado una compañía con un tremendo potencial",
dijo Alfonso de Angoitia, presidente del consejo
de administración de la nueva empresa que lleva
el nombre de TelevisaUnivision. Entre sus planes
está el desarrollo de un servicio de televisión por
Internet bajo demanda que les permita ofrecer un
producto que resulte atractivo dentro de un mer
cado con grandes productores de contenidos que
además de Netflix incluye a Warner Media, The
Walt Disney Company, Amazon Prime, entre otros.

Onibudsnian Social
Asunto: Don "Millonésimo"
DON "MILLONÉSIMO" CEPEDA, aquel que
declaró que sólo había hecho promesa de celiba
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to, mas no de pobreza, por lo que disfrutaba de
las delicias mundanas: autos de lujo, comidas y
bebidas, campos de golf, en fin, acompañado del
jet set político del momento, ahora está ante el
juicio supremo, ¿saldrá palomeado?

Dr. Leonardo Moctezuma /Cocoyoc (verificado)

Twiteratti

FELICITO LA RECONSIDERACIÓN del Pre
sidente @LopezObrador_ de asignar a la Sen.
@JesusaRdgz como embajadora de México en
#Panamá. Así es el @GobiernoMX con concien
cia feminista: dialoga y avanza en la garantía de
los derechos humanos de las mujeres.

Martha Lucía Mícher Camarería @MaluMicher

Facebook, Twitter: galvanochoci
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA

Hacienda: tajante no al INE// Córdova y su
fallida pataleta # ¿ "Ganó" Ricardo Aldana?

CARLOS FERNANDEZVEGA

E NADA SIRVIÓ la permanente
pataleta ni el deprimente show deJ al chipotk, porque la Secretaría
de Hacienda no abonará un solo
peso adicional al presupuesto

autorizado por la Cámara de Diputados para
el presente año, de tal suerte que, con todo
y berrinche, el Instituto Nacional Electoral
(INE), presidido por el comandante billetes,
debe llevar a cabo la consulta de revocación de
mandato tal cual lo establece la Constitución.
Nada más, pero nada menos.

LA DEPENDENCIA NOTIFICÓ al INE, "en
tiempo y forma", que "no es viable jurídica
mente otorgar recursos adicionales a ese insti
tuto, pues se reitera que en el Presupuesto de
Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal
2022 aprobado por la Cámara de Diputados
no existe disposición y asignación específica de
recursos que permita aumentar el presupuesto
del Instituto Nacional Electoral u otorgar ex
cepcionalmente recursos adicionales".

ES NECESARIO RECORDAR que, por ley, la
Cámara de Diputados es la única facultada pa
ra aprobar, modificar o rechazar el Presupues
to de Egresos de la Federación que a su consi
deración presenta el Ejecutivo, lo que puntual
mente hace año tras año, y una vez aprobado
con todas las adecuaciones y reasignaciones
que, en su caso, realicen los legisladores el
monto que autoricen será el que se ejerza.

LA NEGATIVA. DE la Secretaría de Hacienda
estaba más que cantada, pero en el INE no se
dieron por enterados y, sin más, los consejeros
en especial Córdova y Murayama mantuvie
ron su campaña lacrimosa ("no tenemos dine
ro", mientras degustaban exquisitas viandas
y bebían excelentes vinos, entre otros tantos
gastos). De hecho, semanas atrás el propio se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López,
despejó cualquier duda y aclaró el panorama:
"no hay margen en el Presupuesto de Egresos
de la Federación que permita destinar can
tidades adicionales a una ampliación (de recur
sos) de un órgano autónomo".

EN DICHA RESPUESTA, Hacienda "apeló
a la autonomía presupuestaria del INE para
realizar los ajustes, adecuaciones y esfuerzos
financieros a fin de contar con los recursos
para la realización del ejercicio de revocación

de mandato. No obstante, reiteró al organismo
su mejor disposición de apoyar (...) en la instru
mentación de mecanismos de colaboración pa
ra que las diferentes dependencias y entidades
del gobierno federal apoyen en las tareas del
ejercicio. Ya sea en los trabajos de resguardo
de la documentación e instalaciones, acompa
ñamiento de personal, auxilio mediante equipo
altamente cualificado que vela por la salvaguar
da de los ciudadanos que participan en los ejer
cicios organizados por ese instituto, entre otras
tareas, y estamos seguros de que coadyuvarán
en la realización del proceso de revocación de
mandato, ofreció la secretaría del gobierno fe
deral" (La Jornada, DoraVillanueva).

SIN EMBARGO, ENTRE amenazas de no
realizar la citada consulta, fúricas respuestas y
una campaña permanente contra aquellos que
osen afectar sus intereses económicos, y los
de la pandilla, Lorenzo Córdova pretendía una
"ampliación presupuestar' de mil 738 millones
de pesos, por mucho que, en un ejercicio de su
mas y restas, no de "intimidación", el gobierno
federal le sugirió ajustes económicos internos
que permitirían al INE ahorros por 2 mil 972
millones, planteamiento que no sólo provocó la
tajante negativa del comandante billetes, sino
que desató su ira con la consigna "ni un peso
atrás" (pa'lante lo que quieran; en reversa,
nunca). En fin, no se le hizo al comandante
billetes, a quien ni sus esqueléticos "partidos
políticos" lograron darle cobertura.

DE PILÓN, LA Suprema Corte de Justicia de
la Nación rechazó modificar la pregunta para
los ciudadanos en el proceso de revocación de
mandato. El presidente de esa institución, Ar
turo Zaldívar, dijo que "no se puede cambiar a
la mitad del camino".

Las rebanadas del pastel
DICE LA SECRETARÍA del Trabajo que el
flamante Sistema Remoto de Votación Laboral
(diseñado por esa dependencia) "funcionó
eficientemente", pero si al final de cuentas las
prácticas intimidatorias y la compra de votos
son las mismas que antes de la "moderniza
ción" electoral en los sindicatos, entonces hue
le a tomadura de pelo. ¿En serio Ricardo Al
dana, contlapache del mafiosi Carlos Romero
Deschamps, obtuvo el voto "mayoritario" (alre
dedor de 70 por ciento, modestamente, según
él), además "del cariño y reconocimiento" de
los "masoquistas" trabajadores petroleros?

cfvmexico_sa@hotmail.com
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¿En serio Ricardo ALdana, contlapache del
mafiosi CarLos Romero Deschamps, obtuvo el
voto "mayoritario", además "del cariño y

reconocimiento" de Los "masoquistas"
trabajadores petroleros? Foto María Luisa
Severiano
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BRUJULA ECONOMICA

Finanzas Públicas 2021: el mismo camino
Por Arturo Vieyra

Uno de los grandes temas que menos controversia ha provo
cado en el quehacer de la actual administración es el manejo
de las finanzas públicas. Para sorpresa de muchos, descon

tento de algunos y fortuna para la estabilidad macroeconómica del
país, la política fiscal del país acumula tres años de un manejo pru
dente y relativamente sano de la hacienda pública.

Contrario a lo que pensaban algunos
opositores al principio del sexenio en el
sentido de que el actual sería un gobierno
al estilo de la izquierda tradicionalmente
vista en América Latina donde la política
fiscal ha llevado a constantes déficits y
aumentos progresivos de la deuda pública,
lo que hemos visto hasta ahora es lo con
trario, un estricto apego a la disciplina fis
cal basada en la denominada "Austeridad

Republicana" que consiste básicamente en
una marcada astringencia en el gasto del
Gobierno federal y algunos otros órdenes
de gobierno, que en paralelo se acompaña
por un esfuerzo significativo por aumentar
la recaudación de ingresos tributarios. Ello
con la finalidad de cumplir con las priorida
des propias de la actual administración, a
saber, principalmente incrementar el gasto
en protección social y cumplir con las mega

obras de transporte e infraestructura.
Así, para el año pasado los resultados de

las finanzas públicas no cambiaron de tono.

El déficit (Requerimientos Financieros del
Sector Público) medido como porcentaje
del PIB fue de 3.8%, ligeramente por de
bajo del 4.0% del año pasado; asimismo,
la deuda pública ampliada (Saldo Históri
co de los Requerimientos Financieros del
Sector Público) registró una disminución
respecto al año anterior al pasar de 51.7%
del PIB en 2020 a 50.1% el año pasado. En
consecuencia, no se acumulan presiones
sobre la hacienda pública.

Al interior de las cuentas fiscales, destaco
tres hechos: primero, se mantienen las prio
ridades del gobierno en el ejercicio del gasto.
Particularmente, tomando la clasificación
funcional del gasto, se registra un incremen
to real en las erogaciones de desarrollo social
(1.7%), y principalmente, en protección so
cial (5.2%), fortaleciendo así el compromiso
con los programas sociales del régimen.

En segundo lugar, el incremento real
en el gasto total (6.4%) pudo realizarse
sin presionar un mayor déficit gracias al

incremento de los ingresos (5.6%). Princi
palmente, los mayores ingresos petroleros
(derivados del mayor precio, y en menor

medida, de un aumento en la producción
de crudo) fungieron como pivote para for
talecer las erogaciones; aunque también la
continua mejora en la recaudación del ISR
e IVA apoyaron la posición fiscal.

En tercer lugar, el rubro denominado
"inversión impulsada por el sector público"
registra una reducción de 0.7% con lo que
ubica el nivel en 2.6 puntos porcentuales del
PIB dos décimas menos que un año antes y
casi la mitad de hace una década. Sin duda

es un problema nacido en administraciones
anteriores que, sin embargo, prevalece como
una insuficiencia de la política fiscal para la
promoción del crecimiento. La baja inver
sión pública —a pesar de las megaobras del
Gobierno federal— es el elemento de ajuste
para mantener el gasto social.

Se tiene una lectura mixta de las cifras
fiscales, debe considerarse que mantener la
disciplina fiscal contribuye en lo fundamen
tal a la estabilidad macro. Los esfuerzos en
materia de austeridad y mayor eficiencia en
la recaudación son evidentes; no obstante, la
sustentabilidad de la política de protección
social y el apoyo al crecimiento económico
vía mayor inversión pública, sólo podrán ob
tenerse —en ausencia de una reforma fiscal—
con mayor crecimiento económico, el cual
todavía es una promesa.
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La elección del nuevo dirigente de los trabajadores petroleros
marca todo un hito en el proceso democrático dentro de los
sindicatos: por un lado, elecciones efectuadas a través de vo

to electrónico, eliminando así el "sospechosismo" sobre coacción a
los electorales; la competencia entre 25 aspirantes como no se había
visto antes; y finalmente, que los trabajadores de Pemex optaron por
Ricardo Aldana dado que representa la opción en defensa de su Con
trato Colectivo de Trabajo, así como de sus intereses en el complejo
momento por el que atraviesa la empresa productiva del Estado.

Luego de dos años, en un proceso nunca
antes visto, los petroleros eligieron en liber
tad a su nuevo líder. Aunque en la compe
tencia algunos candidatos señalaba a Alda
na de ser "un cercano" de Carlos Romero

Deschamps, o de que se ejercía presión para
que votaran a favor de quien fuera tesorero
del STPRM, fue un proceso supervisado por
la propia Secretaría del Trabajo y Previsión
Social, de Luisa María Alcalde, por lo que
las suspicacias se caen por sí mismas, dué
lale a quien le duela.

El programa de Aldana fue sencillo y claro,
y de ahí se puede entender la popularidad y
alcance en una campaña de la que obtuvo
70% de los votos emitidos: se trata de cua
tro estrategias fundamentales y 12 líneas de
acción con ello el objetivo principal es elevar

la calidad de vida de las trabajadoras y tra
bajadores de planta, transitorios, jubilados,
viudas y sus familias.

Así las cosas de claras.

"Quintana Roo, llegó tu media naranja".
Roberto Palazuelos sabe que no tendrá fácil
la campaña electoral a la que se subió para
competir por la gubernatura de Quintana Roo.
De entrada, la "mano pachona" del poder
estatal ya inició sus embates a través de de
nuncias "anónimas y ciudadanas" presen
tadas ante el INE para intentar impugnar al
empresario y actor por presuntos "actos an
ticipados de campaña" para intentar "bajar"
al candidato por Movimiento Ciudadano. Se
guramente vendrán más empujones en ese
sentido, como el achacarle intentar competir

por dos fuerzas partidistas (el PRD primero)
cuando no hay pruebas para ello. Lo que sí
será verdad es que la senadora Marybel Vi
llegas romperá con Morena en los próximos
días y se unirá a la bandera de Dante Delgado
y apoyará a Palazuelos en el desarrollo de una
plataforma electoral que aspire a una econo
mía incluyente, ambientalmente sustentable
y con énfasis en la seguridad pública. Que

ahora sí llegó la media naranja.

Misión Colmena y los héroes del espacio.
El canciller Marcelo Ebrard dijo una verdad
del tamaño del sol: es raro que un gobernador
piense y trabaje pensando en la próxima dé
cada, no en el próximo año. Y por ello recono
ció públicamente al hidalguense Omar Fayad
en la colaboración multidisciplianaria del
Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación
de Hidalgo —que conduce Laman Carranza—
con el Laboratorio de Instrumentación Espa
cial al mando de Gustavo Medina, laborato
rio adscrito a la UNAM de Enrique Graue en
el proyecto Misión Colmena. El objetivo de
Colmena es desplegar microrobots en la su
perficie de la Luna para monitorear las con
diciones ambientales del satélite, en especial
del polvo lunar, retransmitir la información y
construir conocimiento que México aportará
a la exploración espacial internacional de los
próximos años. Los verdaderos héroes son
los científicos que trabajan en ello.
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CONTRAPESOS

Por Arturo
Damm Arnal

Nuevamente recesión

arturodamm@prodigy.net.mx

Con cifras preliminares (las defi
nitivas las publicará el Inegi el
25 de este mes), en 2021 la eco

nomía mexicana creció (crecimiento
que se mide por el comportamiento
de la producción de bienes y servicios
para el consumo final, el Producto In
terno Bruto, PIB), 4.8 por ciento, muy
por arriba de su crecimiento normal
(2.54, en promedio anual, entre 2001
y 2018, antes de los tres años atípicos,
como lo fueron 2019, 2020 y 2021),
consecuencia del Efecto Rebote:

después de haber decrecido 8.2 por
ciento en 2020, dado que el punto de
comparación fue muy bajo, no resultó
difícil crecer 4.8 en 2021.

Por sectores éste fue el crecimiento. Sector prima

rio (ganadería, agricultura, silvicultura, pesca, activi

dad forestal, etc.), que aporta el 42 por ciento del PIB,

creció 2.9 por ciento. Sector secundario (industria

manufacturera), que aporta el 33.3 por ciento del PIB,

creció 6.5 por ciento. Sector terciario (servicios), que

aporta el 62.5 por ciento del PIB, creció 42 por ciento.

Trimestre tras trimestre, comparando cada tri

mestre con el mismo del año anterior, éste fue el

comportamiento del PIB, y por lo tanto del creci

miento de la economía, en 2021: menos 3.8 por cien

to, más 19.9, más 4.5, más l.o. El Efecto Rebote, que

se dio de manera muy marcada durante el segundo

trimestre (19.9), y menos destacada a lo largo del ter

cero (4.5), se agotó en el transcurso del cuarto (l.o).

Comparando cada trimestre con el mismo del año

anterior, ésta es la nota: se agotó el Efecto Rebote.

Trimestre tras trimestre, comparando cada tri

mestre con el mismo del año anterior, éste fue el

comportamiento por sectores. Primario: menos

l.o, más 6.4, más 0.6, más 4.8. Secundario: menos

3.3, más 27.5, más 5.0, más 1.6. Terciario: menos 3.8,

más 17.7, más 4.2,0.0.

¿Cuál fue el resultado si comparamos, no cada

trimestre con el mismo del año anterior, sino cada

trimestre con el inmediatamente anterior, una mejor

manera de tomarle el pulso a la economía, de res

ponder la pregunta cómo va? Éste fue: más l.o, más
1.2, menos 0.4, menos o.l, con lo cual sumamos dos

trimestres consecutivos con decrecimiento del PIB,

lo cual colocó a la economía mexicana, otra vez, en

condición de recesión, que se define (definición

cuestionable, pero que es la usual), como dos o más

trimestres consecutivos de crecimiento negativo.

Comparando cada trimestre con el inmediatamente

anterior la nota es ésta: de nuevo recesión.

Trimestre tras trimestre, comparando cada tri

mestre con el inmediatamente anterior, el Inegi no

publicó la información. Debería, como también de

bería publicar el PIB por habitante.

¿Qué estará pasando, en materia de producción de

bienes y servicios, en este primer trimestre de 2022?

Ómicron, con la disminución en movilidad, ¿habrá
revivido al Efecto Covid con sus presiones recesivas?

Por sectores éste fue el crecimiento. Sector prima
rio (ganadería, agricultura, silvicultura, pesca, activi
dad forestal, etc.), que aporta el 42 por ciento del PIB,
creció 2.9 por ciento. Sector secundario (industria
manufacturera), que aporta el 33.3 por ciento del PIB,
creció 6.5 por ciento. Sector terciario (servicios), que
aporta el 62.5 por ciento del PIB, creció 42 por ciento.

Trimestre tras trimestre, comparando cada tri
mestre con el mismo del año anterior, éste fue el
comportamiento del PIB, y por lo tanto del creci
miento de la economía, en 2021: menos 3.8 por cien
to, más 19.9, más 4.5, más l.o. El Efecto Rebote, que
se dio de manera muy marcada durante el segundo
trimestre (19.9), y menos destacada a lo largo del ter
cero (4.5), se agotó en el transcurso del cuarto (l.o).
Comparando cada trimestre con el mismo del año
anterior, ésta es la nota: se agotó el Efecto Rebote.

Trimestre tras trimestre, comparando cada tri
mestre con el mismo del año anterior, éste fue el
comportamiento por sectores. Primario: menos
l.o, más 6.4, más 0.6, más 4.8. Secundario: menos
3.3, más 27.5, más 5.0, más 1.6. Terciario: menos 3.8,
más 17.7, más 4.2,0.0.

¿Cuál fue el resultado si comparamos, no cada
trimestre con el mismo del año anterior, sino cada
trimestre con el inmediatamente anterior, una mejor
manera de tomarle el pulso a la economía, de res
ponder la pregunta cómo va? Éste fue: más l.o, más
1.2, menos 0.4, menos o.l, con lo cual sumamos dos
trimestres consecutivos con decrecimiento del PIB,
lo cual colocó a la economía mexicana, otra vez, en
condición de recesión, que se define (definición
cuestionable, pero que es la usual), como dos o más
trimestres consecutivos de crecimiento negativo.
Comparando cada trimestre con el inmediatamente
anterior la nota es ésta: de nuevo recesión.

Trimestre tras trimestre, comparando cada tri
mestre con el inmediatamente anterior, el Inegi no
publicó la información. Debería, como también de
bería publicar el PIB por habitante.

¿Qué estará pasando, en materia de producción de
bienes y servicios, en este primer trimestre de 2022?
Ómicron, con la disminución en movilidad, ¿habrá
revivido al Efecto Covid con sus presiones recesivas?
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ESTIRA Y AFLOJA

Perro robot en la
frontera; minería

J. JESUS
RANGEL M.

17
^¦^1 1 lunes México y Estados Uni
¦ i dos ratificaron el compromiso

de "prevenir el tráfico de dro
gas, armas y vida silvestre, el tráfico ilícito de
migrantes y la trata de personas", y ayer el De
partamento de Seguridad Nacional (DHS, por
su siglas en inglés), que encabeza Alejandro
N. Mayorkas, anunció que ya se tiene el pro
totipo y se hicieron pruebas del perro robot
que apoyará las labores de la Oficina de Adua
nas y Protección Fronteriza (CBP).

Se pretende elevar la seguridad enla fronte
ra con México donde "son muchos los tipos de
actividades ilegales". La iniciativa es liderada
porlaDireccióndeCienciayTecnología(S&T),
el brazo de investigacióny desarrollo del DHS,
en colaboración con la empresa Ghost Robo
tics, que ya fabricó estos robots para la Base de
la Fuerza Aerea Tyndall en Florida.
"La frontera sur puede ser un lugar inhós

pito para el hombre y la bestia, yes exacta
mente por eso que una máquina puede so
bresalir allí", dijo la gerente del programa
S&T, B renda Long. A su vez, Gavin Kennea
lly, director de productos de Ghost Robotics,
explicó que su perro robot de 100 libras fue
construido para el tipo de trabajo de la CBP
porque atraviesa todo tipo de terreno natu
ral, incluyendo arena, rocas y colinas.
El agente Brett Becker, del Equipo de In

novación de CBP, destacó que "a lo largo de la
frontera puede haber contrabando de perso
nas, de drogas, de armas de fuego o incluso po
tencialmente de destrucción masiva", por parte
de "un solo individuo hasta organizaciones cri
minales transnacionales, terroristas o gobier
nos hostiles". S&T ha trabaj ado con los especia
listas del CBP y de la empresa durante dos años
y medio para definir especificaciones y pruebas

de capacidad del perro robot que cuenta con pa
quetes de video, sensoresy radios para transmi
tir en tiempo real datos críticos.

Cuarto de junto
En la Primera Sala de la SC JN se prevé apro
bar el proyecto de sentencia del ministro Jor
ge Pardo Rebolledo sobre un caso de amparo
contra la Ley Mineray las concesiones a Mi
nera Gorrión, de Daniel Santamaría, en Pue
bla. Se revocarán esas autorizaciones hasta
que el proyecto sea sometido a consulta con la
comunidad promotora del amparo, aunque la
Ley Minera no prevé ese requisito; de sentar
se precedente, todas las concesiones mineras
pueden correrla misma suerte, incluso las que
están en operación... Empresas lea, de Gua
dalupe Philips, tendrá que pagar esta quince
na 22 millones 712 mil dólares a 154 ciudada
nos que ganaron un juicio después de 10 años
de litigio por un resortque no se les entregó.
El abogado ganador es Tonatiuh Rovirosa...
Monterrey será testigo de la celebración de
Soda Stereo, que contará con la participación
Adrián Dárgelos (Babasónicos), Andrea
Echeverri (Aterciopelados), Mon Laferte,
Richard Colemany Rubén Albarrán (Café
Tacvba), entre otros.
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RODRÍGUEZ CEJA

Elijen a gobernadora
de Banxieo en el BIS

La elección de la gobernado
ra del Banxico, Victoria Ro
dríguez Ceja, para ocupar
una de las vacantes de la jun
ta de gobierno del Consejo de
Administración del Banco de

Pagos Internacionales (BIS),
con sede en Basilea, Suiza, es
señal de que pese a que no ser
del sector tradicional banca

rio, los bancos centrales res
paldan su trayectoria.

JOSÉ A. CENTENO

Solo hay vm aspirante
a dirigir Caiiacintra
José Antonio Centeno es el
único candidato para presi
dente de la Cámara Nacional
de la Industria de la Transfor

mación, donde líderes indus
triales de las 76 delegaciones,
14 sectores y 104 ramas que la
integran le han m anifestado
su respaldo; la votación será
el 11 de marzo en la Asamblea

General Ordinaria para susti
tuir a Enoch Castellanos.

INDEPENDENCIA

Obtiene financiera

crédito por 200 mdp
La sofom Financiera Indepen
dencia que preside José Luis
Rión Santiesteban, formalizó
un crédito con Banco Santan
der México por 200 mdp con
vencimiento el 31 de enero de

2025. Los recursos serán para
diversificar sus fuentes de fon

deo y sustentar el crecimiento
de su cartera de microcréditos

apersonas debajo ingreso.

MINERA CANADIENSE

Argonant refuerza
la sustentabilidad

La minera canadiense Argo
naut Gold sumó a su equipo a
Margarita Bejarano como
directora de Responsabilidad
Social Corporativa quien dejó
la dirección del Clúster Mine
ro de Sonora para fortalecer
el trabajo de Alfredo Phillips,
nombrado vicepresidente de
asuntos corporativos y ES G.
EDUCACIÓN

Firma Go Student se

expande en México
La edtech europea GoStudent
adquirió a la española Tus Me
dia, fundada por Albert Cle
mente, que manej a una plata
forma con 5 millones de profe
sores particulares en América
Latina con lo que la firma ex
pandirá sus operaciones en
México. La plataforma ayuda
a 3.9 millones de estudiantes a

encontrar un profesor ideal.
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Nace TelevisaUnivision, gigante
en medios y contenidos

Grupo Televisa, que preside Emilio Azcárraga y Uni
vision Holdings (junto con su subsidiaria Univision
Communications), que dirige Wade Davis anun
ciaron el cierre de la transacción entre los activos
de contenidos y medios de Televisa y Univision, La

nueva compañía, llamada TelevisaUnivision, crea la compañía
líder de medios y contenido en español más grande del mundo.
La nueva compañía producirá y entregará contenido premium
para sus propias plataformas y para otras, al mismo tiempo que
brindará soluciones innovadoras para anunciantes y distribuido
res a nivel global.
La nueva empresa Televi

Generaran ventassaUnívision alcanzará ventas
conjuntas estimadas en el orden conjuntas por mas
de 4 mil de dólares y un EBITDA de 4 mil mdd
por 1,600 mdd, con un margen
cercano al 45%. Lo interesante es que la mayor parte de la pro
ducción se llevará a cabo en México, donde Televisa cuenta con
estudios de producción de primer nivel. Esto crea un perfil de ren
tabilidad sólido, diferente a cualquier otra compañía de medios.

Como resultado de la importante inyección de capital y la me
jora en la rentabilidad, se espera que la razón de apalancamiento
neto de la deuda de TelevisaUnivision disminuya en alrededor
de 2.Gx, a aproximadamente 5.0x, al considerar las sinergias en
ventas y costos por 200 a 300 millones de dólares.

Se valora la aportación de los activos de Televisa a la nueva
empresa, a cambio de aproximadamente 4.8 mil millones de dó
lares. Según los términos del acuerdo, Univision pagará a Televi
sa 3 mil millones de dólares en efectivo, 750 millones de dólares
en acciones ordinarias de Univision y 750 millones de dólares en
acciones preferentes de la Serie B, con un dividendo anual del

5.5%. El resto se deriva de otras contraprestaciones comerciales.
Con esta estrategia Televisa se
rá el mayor accionista de Uni Minera Argonaut Gold
vision al elevar su participación tuvo 43% de aumento
accionaria de 36% a 45%.

en utilidad
"El cierre de nuestra tran

sacción marca un momento histórico para nuestra empresa
y nuestra industria", dijo Wade Davis, "estamos combinando
dos empresas icónícas y líderes en el mercado que tienen una
gran historia compartida y una increíble cartera de activos.
Esta combinación creará un negocio sin comparación en la es
cena global de medios".

Alfonso de Angoitia, Presidente Ejecutivo del Consejo de Ad
ministración de TelevisaUnivision señaló que "La combinación de
los activos de contenido de Televisa con Univision, las dos empre
sas de medios líderes de los dos mercados de habla hispana más
grandes del mundo, ha creado una compañía con un tremendo
potencial. Con nuestro atractivo perfil financiero e historial de
innovación, TelevisaUnivision está lista para revolucionar la in
dustria al brindar la oferta de contenido en español más comple
ta a audiencias de todo el mundo".

SOLIDEZ

La minera Argonaut Gold reportó un incremento del 43 por ciento
en su utilidad neta ajustada al cierre del tercer trimestre del 2021
y un flujo operativo de 39.6 millones de dólares. Además, sumó
a la doctora Margarita Bejarano Celaya, quien dejó la dirección
del Clúster Minero de Sonora para ser directora de responsabili
dad social corporativa, para afianzar al equipo que lidera Alfredo
Phillips, actual vicepresidente de asuntos corporativos y ESG*
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Las advertencias sobre el rompimiento que venía en el
Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Me
xicana (STPRM) los petroleros fueron escuchadas en la
Secretaría del Trabajo y, ni modo, Luis María Alcalde tuvo
que hacer a un lado todo lo aprendido en el seno familiar:
con Pemex no se juega, la crisis generada por hacer expe
rimentos sociales en la refinería Dos Bocas, primero con
1C A y luego con Samsung Engineering, fueron suficientes.
Tenían que dar calma al presidente y operar para mante
ner estable a Pemex.

La elección de los petroleros se decidió en noviembre
aunque se ganó ahora, era una suerte echada y hay un
rompimiento. Ricardo Aldana fue sacado del retiro por
petición presidencial, tiene el apoyo del director de Pe
mex, Octavio Romero: y la operación política de Gober
nación, de Adán Augusto López. La STPS no tiene de otra,
dará la toma de nota a la planilla encabezada por Ricardo
Aldana. Va a dejara Carlos Romero Deschamps cuidando
a sus nietos, no tiene regreso, lo mantendrá muy lejos de
las decisiones, negociaciones y sobresaltos, a la mejor lo
vuelven honorario de cualquier cosa. Pero no regresa a la
vida sindical.

No terminó perseguido y toda su gente va de salida, no
habrá una noche de cuchillos largos, nos dicen, pero si
debe quedar claro que, en el sindicato petrolero, desde la
noche del 31 de enero, las decisiones las toma el equipo de
Ricardo Aldana. Romero Deschamps intentó una manio
bra increíble desde noviembre pasado: intentar mante
ner a Manuel Limón Hernández como su alter ego en el
sindicato petrolero y ser el líder tras bambalinas, pero

entre que el Covid 19 casi lo mata y lo dejó en muy malas
condiciones y el desastre armado por la 4T alborotando a
sus propios gallos, lo que se veía venir era una crisis bí
blica en Pemex.

Aldana estaba fuera de la j ugada e intentó convencer a
Romero Deschamps de hacer lo mismo, dejar el escena
rio y esperar a que se calmaran las aguas, esas recomen
daciones calaron hondo en el viejo líder, a la mejor le
parecía una traición, el tema es que, al final del día, se
tuvo que ir y Aldana regresó por la puerta grande. Con un
enorme aire de legitimidad y legalidad, el gobierno lope
zobradorista tendrá que sentarse con él si quiere sacar
adelante Pemex. Los analistas dicen que no lo va a man
dar a la hoguera, pero podría y eso lo sabe Romero Des
champs, el nuevo emérito de algo del sindicato petrolero.

BUZOS

l.Pues nos dicen que Miguel Ángel Lozada, el exdirector
de Pemex Exploración y Producción, está de "asesor" de
contratistas junto con Bernardo Bosch, exgerente de Res
ponsabilidad de Pemex y asesor de Lozada. La secretaria
Rocío Nahle no los quiere por las inhabilitaciones que
enfrentaron y que se revirtieron porque no armaron bien
los expedientes, y, por lo mismo, los protege Octavio Ro
mero, director general; y su director de Administración,
Marcos Murillo. Lozada trae la empresa Sustentabilidad
Integral, aunque tiene a su representante legal José León
Castro, que usa para meterla de subcontratista y en
alianzas, Boch sigue en Pemex y es el operador de Lozada

Fecha: 02/02/2022

Página: 18

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Económicas

Aguas Profundas / Luis Carriles

Luis Carriles

Costo: 8,426

Página 3 de 5



Con la crisis y el golpe de la inflación hay un
cambio en los hábitos de consumo que inclu
so trasciende a la canasta alimenticia.

Una agrupación que ya detectó desde 2021
dichas modificaciones en el mercado es la US

Meat Export Federation (USMEF) con 30 años
en México y que tienen como objetivo promo
ver el consumo de proteínas, sobre todo carne
de res y cerdo.

Con 164 miembros ligados a toda la cadena,
tiene el pulso de lo que sucede en su materia
vía sus 16 oficinas en el orbe. Aquí el timón lo
lleva el regiomontano Gerardo Rodríguez.

Ahora mismo la presión de los precios no
ayuda y se cree que permanecerá aún varios
meses. Por lo pronto en él último año la carne
de res ha subido 18.4% y la de puerco 10.3%.

Para la USMEF, México es nodal. De enero a
noviembre se exportaron desde EU 181,699 to
neladas de carne de res por 961.5 mdd y de
cerdo 794,597 tons por 1,540 mdd, un récord.

Obvio con la inflación ya hubo un ajuste
en la mezcla de lo que se trae y la meta ahora
es evitar que se trastoque el consumo de pro
teínas del mexicano.

De ahí el énfasis de la agrupación para es
tar en contacto con los supermercados, esto es
Walmart de Guilherme Loureiro, Soriana de
Ricardo Martín Bringas, Chedraui de José An
tonio Chedraui, los clubes de precios como
Costco a cargo de Moisés Sáenz, mayoristas,
hoteles restaurantes.

El secreto es encontrar modalidades más

accesibles. Es verdad que bajará el consumo
de filete, pero se puede sustituir por diezmillo,

que es igual de suave.
La exportación de carne estadounidense

equivale al 10% del consumo total del país,
pero en puerco ese flujo ya significa 40%,
máxime los embutidos.

De cara a 2022, el desafio es evitar retro
ceder en el consumo per cápita, máxime la
obesidad y la desnutrición infantil.

Hoy México consume 70 kgs per cápita de
proteína anual, que es el doble del nivel de los
90's y de los 23 ks de 1970. Se ha avanzado.

Del consumo total de proteínas, el pollo
significa 35 kg por persona, o sea la mitad y el
resto con 20.3 kg lo aporta el cerdo y la carne
de res con 14.8 kgs.

Es claro que hay un gran espacio para
avanzar, pero el reto estará en sortear la co
yuntura y el golpe al poder de compra.

PRONTO AMDA AMPARO VS

REGULARIZACIÓN Y 2,800 MÁS
Tras el decreto con reglas vagas para regulari
zar hasta 2.2 millones de "autos chocolate"

incluso con antigüedad de 5 años, AMDA que
preside Guillermo Rosales ya decidió y sí pre
sentará en breve un amparo. Será por separa
do a los recursos de sus 2,800 distribuidores
que hay en el país. La decisión del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador retrasará más
la recuperación del alicaído mercado interno.

ABORTAN REUNIÓN PARA
LEY DE AGUAS NACIONALES

Resulta que la Comisión de Recursos Hi
dráulicos de la Cámara de Diputados que
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comanda Rubén Muñoz había convocado a

reunión para hoy, a fin de evaluar el fallo de
la SC1N donde según esto se conmina a ex
pedir una nueva Ley General de Aguas Na
cionales en este periodo de sesiones. Al fi
nal se abortó. A ciencia cierta no hay clari
dad con respecto a lo que decidió la máxima
instancia. Como quiera este otro controver
tido asunto se mueve.

GS1 PRONTO PROPUESTA

AL SAT PARA CARTA PORTE

Le platicaba de la problemática de la puesta
en marcha de la Carta Porte para el transpor
te, en especial para el hombrecamión. GS1
México que dirige Juan Carlos Molina ya le
vantó la mano. Con su estándar de mensaje
electrónico puede ayudar a mejorar el inter
cambio de datos entre contratista y transpor
tista. De hecho está por presentar una pro
puesta al SAT de Raquel Buenrostro.
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Banorte estima que lo utilidad neta de las empresas
que están en el IPC de la Bolsa Mexicana de Valores
habría crecido casi 85 por ciento a diciembre

stá por iniciar la entrega de reportes al
cuatro trimestre de 2021, y tocio hace in
dicar que la bolsa de nuestro país seguiráE barata a partir de la generación de buenas
ganancias.

Para los analistas, la expectativa ele los
reportes para el periodo octubrediciembre

es favorable luego del rebote que tuvo la economía el ano
pasado, aunque hubo sectores y empresas que respondieron
mejora los vaivenes que trajo el segundo año de pandemia.

Banorte espera ventas y ganancias que deberían mostrar
una sólida inercia de crecimiento, bajo un contexto de recu
peración, a pesar ele los retos que siguieron representando
para las empresas las diversas variantes ele COVID19, el alza
en los precios ele los energéticos y las clisrupciones en las
cadenas de suministro

De acuerdo con los estimados del banco que preside
Carlos Hank González,y algunas proyecciones del consenso
de Bloomberg, en una muestra de 34 empresas que incluyen
a la mayoría que conforman al IPC de la Bolsa Mexicana de
Va lores se anticipan crecimientos en ingresos de 10.5 por ciento
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de manera anual de 14 por ciento el
EBITDA o flujo libre, apoyados como
le digo por ¡a reactivación de la acLas
tividad económica,y las estrategiasexpectativas
ele adaptación a lo que se ha ciado enen bolsa son
llamar la "nueva normalidad".

favorables
En ese entorno se esperan buenas

gananciascon una nada desprecia
ble alza ele casi 85 por ciento en las
utilidades netas, según ese banco.

Y bueno, en ese contexto se esperaría u n abaratamiento en
los parámetros ele valuación ele las empresas que conforman
el principal indicadordel mercado accionario clónele el múltiplo
Firm Value/EBITDA ele 7 veces, mientras que el PrecioUtilidac!
quedaría en 14.5 veces, sin eluda muy atractivo comparado
con las empresas del mercado de Estados Unidos, sin duela
algo para tomarse en cuenta a pesar ele la expectativa de alza
en tasas ele interés que suele pegarle a las bolsas.

Pero ya hablando ele loque será 2022, el tema es cómo se
adaptarán las empresas en bolsa ante un año que ha inicia
do con revisiones a la baja en materia ele crecimiento, y que
seguirá golpeada por la inflación.

LA RUTA DEL DINERO

Muy activo ancla Alfredo Phillips, vicepresidente ele asuntos
corporativos y ESC de Arganaut Golcl, quien informó que la
minera reportó, en el tercer trimestre de 2021, una utilidad neta
ele 15 millones ele dólares, ganancias por acción básica ele 0.05
centavos ele dólar e ingresos netos ajustados que sumaron
17.4 millones ele dólares, lo que representó un aumento ele 12
por ciento en la utilidad neta trimestral y un incremento ele
43 por ciento en la utilidad neta.

El buen desempeño de la minera no sólo fue financiero,
también se presentó en el ámbito del talento humano al
robustecer el equipo ele trabajo con la llegada ele la doctora
Margarita Bejarano Celaya, como directora ele responsa
bilidad social corporativa.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Food News, además de ofrecer productos como
Jiiente de fibra dietética, es un espacio para acercar
información de calidad de manera gratuita

I confinamiento que sufrimos todos en el
mundo desde 2020, nos obligó a reflexionar
sobre el valor de gozar de buena salud, lo
cual abrió la discusión sobre los buenos há

bitos en conjunto con las mejores prácticas
de alimentación, casi al mismo tiempo que
se emitieron disposiciones normativas a

nivel nacional para regular los alimentos procesados.
Los reflectores sobre la industria alimenticia generaron un

incremento tanto de productos y marcas nuevas, así como
de reformulaciones con valores más adecuados para un con
sumo saludable. Entre las nuevas propuestas destaca Food
News, una idea clisruptiva que además de ofrecer productos
alimenticios posicionados como fuente de fibra dietética y de
proteína vegetal, es un espacio para acercar información de
calidad en términos de bienestar cíe manera gratuita a través
de su página weby recles sociales.

La firma busca incluí ra tanta población como sea posible
y es por ello que resaltan su sello VLabel, un símbolo de
reconocimiento internacional como productos aptos para
dietas veganas y vegetarianas, así como otros certificados

para reforzarla prioridad que le dan
a la calidad como los que tienen en
seguridad alimentaria y condiciones
laborales para sus colaboradores.

La propuesta de losjóvenes em
presarios que fundaron ¡a compañía
va más allá de su creación de botanas

con alto valor nutricional, sin azu
cares añadidas, grasas saturadas o

trans, una de ellas son los llamados
Kubitos, unos bocados elaborados con fruta en un proceso
innovador de evaporación, que permiten concentrar todas
las propiedades, mientras que le da una textura atractiva
para el consumo cíe toda la familia. La idea es que la salud
se conforma más allá de solo una buena alimentación, pues
se incluye aquello que nos nutre intelectualmente, como lo
que leemos en los medios y lo que consumimos en recles.

Como buena empresa pandemial, tienen distribución
en línea a través de Amazon y Mercado Libre, pero también
tiendas de autoservicio han creído en su filosofía como La

Europea y Green Republic, aunque su visión para expandir
el mercado abarca otras donde pronto los conseguiremos
como Sanborns, La Comer, Liverpool, Soriana. Sears, Ni.trisa.
Palacio de Hierro, entre muchísimas más. Así, la intención de
Food News en el corto plazo es llegar, incluso, a centros co
merciales en la Ciudad de México y Zona Metropolitana como
Artz Pedregal, Plaza Satélite y Arboleda en Monterrey, donde
instalarán máquinas dispensadoras con el afán de proveer
sus productos de manera fácil y rápida, aunque podrá llegar
hasta escuelas, aerolíneas, cines y gimnasios, pero falta ver
quién es el último en sumarse a este gran cambio.
CIFRA HISTÓRICA

El ingreso por remesas durante 2021 fue ele 51 mil 594 millones
de dólares, 27 por ciento superior al registro previo. Esfuerzo
sólo del trabajo ele mexicanos en Estados Unidos, nacía tiene
que ver el gobierno en esto.
La propuesta de
los empresarios
ua más allá de
su creación de

botanas
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Lo gobernadora de Banxieo lanza un llamado de
auxilio al gobierno de López Obrador, en el primer
Programa Monetario del Banco de México

a lo publicó y ella lo firmó. Se trata del primer
Programa Monetario del Banco de México
fi rmado por Victoria Rodríguez Ceja como
nueva Gobernadora del instituto central.

En ese documento, las últimas 11 líneas
constituyen entre un llamado de auxilioy un
coscorrón al gobierno de Andrés Manuel

López Obrador (AMLO).
¿Por qué llamado de auxilio? Porque en pocas palabras

Banxieo le dice a AMLO: no podemos solos, se necesita una
buena política fiscal. Y, ¿porqué coscorrón? Porque con toda
claridad asienta que el gobierno debe generar un entorno
favorable para la inversión.

Es muy probable que AMLO ignore este primer llamado de
Victoria Rodríguez Ceja y que el documento publicado esta
semana sea visto desde ia Presidencia como un texto técnico

enfocado en el combate a la inflación de parte del Banco.
No obstante, el escrito es contundente en su diagnóstico,

pues el banco apunta que "para 2022 (...se espera que las
condiciones en la economía se mantengan...) en general, en
terreno negativoy con una marcada heterogeneidad entre sec

tores". Al Presidente no leva a gustar
la postura ele Victoria Rodríguez
Ceja este año. Si nosguiamosporel
documento, éste subraya que la Junta
de Gobierno "tomará las acciones que
se requieran (...} de tal manera que
la tasa de referencia sea congruen
te con la trayectoria requerida para
propiciarla convergencia ordenada

y sostenida de la inflación general a
la meta del Banco de México de 3 por ciento en el plazo en el
que opera la política monetaria".

Esto se traduce en que seguramente veremos a la nueva
gobernadora votando a favor de que se incremente la tasa
de interés de referencia en los siguientes meses, para con
tener la inflación. Y eso es una mala noticia para AMLO, que
probablemente desearía que se limiten esas subidas de
tasas ele interés para queel PIB crezca con mayorflexibilidad.
Ayer, la encuesta ele economistas ele Banxieo reveló que los
pronósticos redujeron sensiblemente el crecimiento para el
PIB a únicamente 2.27 por ciento para este año.

La primera decisión de política monetaria de la Gobernadora
será el jueves 10 de febrero. Ese día se sabrá si los votos de la
Junta de Gobierno son consecuentes con el reporte publicado
esta semana. Lo más previsible es que sí lo sean, con lo que
Victoria marcará una clara distancia (e independencia) con
su ex jefe Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda
y, en sentido último, con el Presidente. De hecho, el propio
reporte lanza una advertencia: "Estas acciones estarán en
focadas en preservar la credibilidad del Banco de México con
el cumplimiento de su mandato prioritario".
STELLANTIS

La firma automotriz que encabeza Bruno Cattori vendió dos
mil 929 unidades en enero. De sus marcas destacó Peugeot,
que vendió 946 vehículos, con sus modelos 2008, 3008 y
5008 reportando ventas récord para enero.
Veremos a una

gobernadora
votando a

Jauor de
aumentar la
tasa de interés
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

El mundo se ha vuelto
loca Cada 4 segundos
muere una persona por
causa de la desigualdad
Debido a la pandemia,
según un informe de
(Mam la fortuna de los
10 hombres más ricos
del mundo se duplicó,
mientras que los ingresos
del 99 por ciento de
la humanidad se han
reducido. Al mismo
tiempo, en México y en el
mundo surgen empresas
multimillonarias
llamadas como animales
míticos: unicornios,
dragones, dinosaurios y
minotauros.

En este mundo tan raro cono

cí a un empresario aún más
raro. Se llama Carlos Salinas,
nació en La Paz, Bolivia, y
llegó a México en 2015 con
unos cuantos ahorros y con
un objetivo: crear una marca
de colchones que compitiera
contra el oligopolio que domi
naba el mercado.

Así, junto con Wü Kasstan
y Memo Villegas, Carlos fundó
Lumia una marca de venta

de colchones en línea que te
llegan a tu casa enrollados en
una caja, que puedes probar
durante 100 noches y, si no te
gusta, te regresan tu dinero.
Hoy Luuna tiene más de

500 mil clientes, 40 tiendas
propias en todo México y se
comercializa en más de 250

puntos de venta en diferen
tes tiendas departamentales
como Liverpool, El Palacio de
Hierro, Sears y Costco, Cerró
el 2020 con ventas de más de

600 millones de pesos.
"Lo que me movió fue el

hambre de construir mi pro
pio camino", dice Carlos.

¿Cómo lo: lograron? Cui
dando a detalle cada parte de
la experiencia del cliente:
desde la facilidad para elegir y
comprar el colchón desde tu
celular, hasta la velocidad en
la entrega y la experiencia con
el producto Anal.
"Si no te diferencias del

lado del servicio y de la cali
dad con el cliente, entonces
para qué estás haciendo un
negocio", dice.

La historia no termina aquí.
Carlos y sus socios planearon
replicar el proceso eficiente,
con alta calidad y una gran
experiencia para el cliente en
otros productos donde hay
oportunidades de mejoraría.
Así nació Zebrands.

Hasta la fecha, tienen ya
10 marcas, entre colchones,
almohadas, blancos, aceites
esenciales, maletas y accesorios
deportivos.
Su meta para el cierre de

este 2022 es tener 34 marcas

propias en el sector del hogar,
descanso, deportes y bien
estar, generar mil empleos
directos y más de tres mil indi
rectos, además de incursionar
en el mercado brasileño.
En medio del boom de los

unicornios en América Latina,
donde las startups están al
canzando valuaciones de más
de mil millones de dólares,
gracias a los niveles de inver
sión que están recibiendo de
los fondos de capital, Carlos
quiere ir por otro camino.
Para él, el objetivo para

2025 es lograr esos mil millo
nes de dólares pero en ventas,
con lo que convertiría a Ze
brands en el primer unicornio
en ingresos de México.

El consejo de Carlos en medio
de este mundo loco y muchas
veces sin sentido es que cuan
do enfrentes una crisis escuches

los consejos de la gente que te
quiere y sigas tu intuición "No
hay que acelerarse a hacer lo que
los demás hacen. Hay que pau
sar, respirar y decidir siguiendo
lo que tú crees que es correcto, y
algo bueno va a salir de ahí."
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LACREVAPOR
RÉCORD NEGATIVO

Si ya en los últimos años la Comi
sión Reguladora de Energía le
ha puesto un freno, como no se
había visto, a las nuevas autori
zaciones para participantes en el
sector energético, para este 2022,
nos comentan, el ente regulador
podría romper sus propios récords
negativos.

En la primera sesión ordinaria
del Pleno de la CRE en este año,
los comisionados negaron cuatro
autorizaciones para la generación
de energía eléctrica a cuatro
particulares. Los solicitantes fueron
Energía Sierra Juárez Holding,
FP Proyectos de Energía Reno
vable de México, Mares Energía
y Energías Renovables Valle del
Mezquital.

Se ha vuelto una constante que
el órgano regulador dé respuestas
negativas a permisos o modifica
ciones de los mismos en los últimos

tiempos, lo que va en sintonía con
la política del Gobierno federal
en cuanto a la industria eléctri

cay energética en general; sin
embargo, los cuestionamientos se
derivan, nos dicen, de que muchas
de estas negativas obedecen a
cuestiones políticas y no están
basadas en fundamentos técnicos.

Y no son solo las negativas a
nuevas autorizaciones, sino que
muchas solicitudes permanecen
en el limbo, se siguen quedando sin

respuesta y no parece que la situa
ción mejore. Al paso que vamos,
2022 podría ser el año en el que
la CRE otorgue menos permisos a
particulares. Veremos.

EMPRESARIOS

INVITADOS A FOROS

El presidente de la Junta de Coor
dinación Política de la Cámara

de Diputados, el priista Rubén
Moreira, dio a conocer que hubo
un acuerdo entre los grupos parla
mentarios para que se invite a los
foros de Parlamento Abierto sobre

la Reforma Eléctrica a represen
tantes de las empresas que han
sido señaladas por el Gobierno
federal por presuntamente benefi
ciarse del esquema de autoabasto
eléctrico.

Entre las empresas que están
considerando para que puedan
exponer sus planteamientos están:
Grupo Bimbo, Femsa y Walmart.
Hay que recordar que la semana
pasada, el presidente Andrés
Manuel López Obrador, también
"invitó" al presidente de Femsa,
José Antonio Fernández Carbajal,
a su conferencia matutina para
debatir sobre las tarifas eléctricas

que paga la empresa Oxxo.
De momento el empresario no

ha respondido a la invitación. ¿Acu
dirá a la Cámara de Diputados?
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Remesas Familiares marcaron récord histórico en 2021
Banco de México, presidido por Victoria

Rodríguez Ceja, informó que las reme
sas familiares en diciembre sumaron
USD$4,760 millones, un crecimiento

del 30.6% anual respecto a USD$3,646 millones
del mismo mes de un año antes. De manera acu

mulada en todo el 2021 sumó USD$51,593 mi
llones, 27.1% más que los USD$40,605 millones
acumulados en 2020y marcando un nuevo récord
histórico para un año completo.
Las transferencias electrónicas sumaron en

el año USD$51,045 millones o el 98.9% del total.
Money orders representaron el 0.4%, mientras
que el Efectivo y especie alcanzaron el 0.6%, am
bas sum arían apenas el 1.1% acumulando en el
añoUSD$549 millones. Así mismo, en cuanto a las
operaciones totales, las transferencias electró
nicas representaron el99.3% del total, con 135.55
millones de operaciones, mientras que las money
orders registraron 0.2% y Efectivo y especie el
0.5%, en conjunto sumaron el 0.7% sumando en
el año con930 mil operaciones.
La transferencia promedio en al año fue de

USD$378, destacando las money orders con un
promedio de operación de USD$1,018; efectivo
yespecieUSD$463y transferencia electrónica
USD$377.
Otro dato interesante es la participación de los

estados: Jalisco es el estado que más remesas re
cibió en el año con USD$5,236, una participación

del 10.15%. Le sigue Michoacán con USD$4,984
millones (9.66%), Guanajuato con USD$4,309
millones (8.35%), Estado de México USD$3,146
millones (6.10%), CDMXUSD$2,943 millones
(5.70%), Guerrero USD$2,622millones (5.08%),
OaxacaUSD$2,405 millones (4.66%) yPuebla
USD$2,138 millones (4.14%). Estos 8 estados
participan con el 53.85% del total de remesas acu 
muladas en 2021 enviados desde el extranjero.

MARCAS PROPIAS, LAOPCION
EN LA CUESTADE ENERO

En 2021, las marcas propias representaron el 35%
de las ventas de las tiendas de autoservicio. Sin

embargo, en enero de 2022, alcanzaron el 50%
en algunos productos, de acuerdo a estimaciones
de Nielsen.

Las marcas propias o blancas son las opciones
del consumidor en momentos de crisis, puesto
que son hasta 40% más económicas que los artí
culos comerciales. Y no es que sólo recurran a ell as
personas de bajos ingresos. De acuerdo a datos de
Nielsen, el alza de 46% en la demanda de mar
cas propias se debe al nivel socioeconómico alto,
identificando que hay productos de marca propia
de calidad y más baratas que las comerciales. Allí
se encuentran Great Valué de Walmart; Kirkland
de Costco; Golden Hills y Ke precio de La Comer;
Soriana, Aurrerá, entre otras.

¿PRO VEEDOR FAVORITO ENLA4T?
Todo indica que José Juan Reyes Domínguez

permanecerá como uno de los proveedores fa
voritos de limpieza, sin importar que la promesa

presidencial haya sido erradicar la presencia de
compañías "consentida s" al interior de la adminis
tración actual. Resulta que el personaje se perfila
para quedarse nuevamente conjugosos contratos
tanto en la Secretaría de Cultura como en el

INB AL. Lo adelanto porque tan to en la dependen
cia al mando de Alejandra Fraustro, como en el
In s Ututo que lleva Mónica Hernández Riquelme
repitieron los requisitos con los que la compañía
logró colocarse vencedora de los procesos em
prendidos en 2021.

Desde aquel momento se anticipó que la soli
citud de permisos especiales para el manejo y re
colección de residuos, incluso tóxicos, tenía como
fin beneficiar a alguna de las firmas relacionadas
con Reyes Domínguez. Finalmente, Limpieza
Jored fue adjudicada con dos contratos que ron
daron los 49.7 millones de pesos y 34.6 millones
de pesos, respectivamente. Así, se estima que
únicamente responda esta compañía a la entrega
de propuestas programada para hoy, miércoles 2
de febrero. Se trata de alertas que preocupan, ya
que en fechas recientes atrajo reflector el IPN de
Arturo Reyes, donde habrían copiado las cláusu
las del ISSSTEparabeneplácito del empresario.

Las opj nionesetprBSKfespar loseotum n i staassni
independientes? no reflejan necesariamenteel punto de

Vista Se 24HORAS.
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TelevisaUnivision,
el gigante que
habla español

Si no te enteraste, seguramente yivesdebajo de
una piedra, pero ayer se confirmó la lormali
zación del matrimonio entre Televisa y l Hi
visión. Estas dos empresas obi uvieron desde
hace algunos días las autorizaciones n«;iila
lorias en México y EU para crear el gigante
de con ten idos en español lelevisal amisión.

l a operación y proflucción de conieniflos en México
estarán a cargo de Bernardo Gómez y Alfonso de Angoilia ,
quienes Serán CoCliief Execul ive Olficers of TelevisaUni
vision México.

Es un gigante de habfa hispana pues Será la compañía
de medios y contenidos más importante líder a nivel global,
lelevisáljnivision sé peleará de tú a tú con los mayores gene
radares de .contenido y con las más ¦importantes plataformas
de sircan til ig del mundo. Incluirá 300 mil horas de progra
mación de largomelraje de archivo, distribuidos a través de
IV abierta, paga, streaming.
Podríamos decir que en esta operación se juntaron una,

imponente cristalería lina con una rica y deliciosa bebida.
Una parte puso una robusta tubería y la otra el valioso licor.

Tendrá 4 canales de transmisión de Televisa, 27 canales

de televisión de paga; elést lidio decine VideoCiné; el sen icio
de.video por suscripción de Blim TV; y la marca comercial
Televisa; las cuales sé combinarán las cadenas (¿iiivision y
UniMás en EU; 9 cadenas ele cable en español; 59 estaciones
de televisión y 57 estaciones fie radio en Etjj además de la
plataforma PrendeTV AVOD.

Esta última es Ja que más promete pues lia sido el piloto
para, el próximo lanzamiento de su nueva empresa su servicio

de streaming AVOD (gratis con anuncios) en la primera mitad
de 2022 y fie SVOD (premium, sin anuncios) en la segunda,
mitad del año. Esta se pondrá al ni por t tí con otras platafor
mas globales, pero con una mayor cantidad y especialidad
de contenidos.

El total de horas de contenido original fie la empresa con
junta superará.aproximadamente 10 vecesel total de ís'eillix
en todo el mundo. Además,la O'T'T que pronto lanzará tendrá
películas de Videocine, el principal estudio de cine de México,
sallándose con ello la ventana dé cine y convirtiéndose en
un sitio con películas originales.
Posiblemente no alcanzas a dimensional el tamaño dé

la operación, sin embargo; cuando tengas la necesidad de
comparar entre las distintas ofertas de plataformas fie con
tenidos, tal vez verás la ..diferencia.

Una i ritme de oro
La empresa minera Argonaut Gold reportó en el tercer

trimestre del 2021 una utilidad neta fie 15 millones de dóla
res,». ingresos netos por 17 millones de dólares. Esto repre
sentó un aunieuio del 12% en la utilidad neta trimestral y
un incremento fiel 43% en la utilidad neta anual ajustada. El
crecimiento no solo es financiero, sino también en talento hu
mano al robustecer el equipo fie trabajo de Alfredo Phillips,
vicepresidente de asuntos corporativos y ESG, con la llegada
de la doctora Margarita Bejarano Celaya, como directora de
responsabilidad social corporativa.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

Twitter: @hugogonzalez1
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